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SECRETARIO 
 
(B-445) México, invitado de América en la Expo Hortícola Doha 2023: Agricultura 
México será uno de los países invitados en la Expo Hortícola Doha 2023, donde presentará 
innovaciones tecnológicas para impulsar una agricultura sustentable y promover el intercambio 
comercial con Qatar y otros países de Medio Oriente y Norte de África. 
https://www.voragine.com.mx/2023/09/25/mexico-invitado-de-america-en-expo-horticola-doha-2023-
agricultura/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541469/Mexico-invitado-de-America-en-la-Expo-Horticola-Doha-
2023-Agricultura.html  
https://www.angulo7.com.mx/2023/09/25/mexico-promovera-intercambio-comercial-con-qatar-en-expo-
sader/  
https://expresionmexico.com/2023/09/25/mexico-invitado-de-america-en-la-expo-horticola-doha-
2023/?fbclid=IwAR2fqqulVp5h2iWngC5wpnudgOKjqaPW1WJJeJu6ac_FFiriogCyfDE8lQQ  
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-invitado-de-america-en-la-expo-horticola-doha-
2023/?fbclid=IwAR3Kw86w2bh0M2TM7iZJQsVWtoD7tt0_zJ-88SofpmcRKFhlsk7HX9h5ISA 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=292318420219228&set=a.132706089513796 

 
Logramos resultados históricos, dice Gallardo 
En un hecho histórico, por primera vez se rindió el informe de gobierno del estado de San Luis 
Potosí desde la Huasteca potosina. Acompañaron al gobernador Gallardo Cardona su esposa, 
la presidenta del DEF estatal, Ruth González Silva; Víctor Manuel Villalobos Arámbula, 
secretario de Agricultura del gobierno federal, en representación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador; la diputada Dolores García Román, presidenta del Honorable 
Congreso del estado; la magistrada Manuela García Cazares, presidenta del Poder Judicial 
del estado; David Monreal Avila, gobernador del estado de Zacatecas; el senador Raúl 
Bolaños-Cacho Cué, coordinador del Partido Verde en el Senado de la República, y el senador 
Manuel Velasco, así como autoridades educativas y ciudadanos de las cuatro regiones. El 

Universal, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001142nc.pdf 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.voragine.com.mx/2023/09/25/mexico-invitado-de-america-en-expo-horticola-doha-2023-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/09/25/mexico-invitado-de-america-en-expo-horticola-doha-2023-agricultura/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541469/Mexico-invitado-de-America-en-la-Expo-Horticola-Doha-2023-Agricultura.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541469/Mexico-invitado-de-America-en-la-Expo-Horticola-Doha-2023-Agricultura.html
https://www.angulo7.com.mx/2023/09/25/mexico-promovera-intercambio-comercial-con-qatar-en-expo-sader/
https://www.angulo7.com.mx/2023/09/25/mexico-promovera-intercambio-comercial-con-qatar-en-expo-sader/
https://expresionmexico.com/2023/09/25/mexico-invitado-de-america-en-la-expo-horticola-doha-2023/?fbclid=IwAR2fqqulVp5h2iWngC5wpnudgOKjqaPW1WJJeJu6ac_FFiriogCyfDE8lQQ
https://expresionmexico.com/2023/09/25/mexico-invitado-de-america-en-la-expo-horticola-doha-2023/?fbclid=IwAR2fqqulVp5h2iWngC5wpnudgOKjqaPW1WJJeJu6ac_FFiriogCyfDE8lQQ
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-invitado-de-america-en-la-expo-horticola-doha-2023/?fbclid=IwAR3Kw86w2bh0M2TM7iZJQsVWtoD7tt0_zJ-88SofpmcRKFhlsk7HX9h5ISA
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-invitado-de-america-en-la-expo-horticola-doha-2023/?fbclid=IwAR3Kw86w2bh0M2TM7iZJQsVWtoD7tt0_zJ-88SofpmcRKFhlsk7HX9h5ISA
https://www.facebook.com/photo/?fbid=292318420219228&set=a.132706089513796
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001142nc.pdf
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San Luis Potosí ya despegó 
En su segundo informe de resultados, el gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo 
Carmona, se dirigió a los aproximadamente 12 mil asistentes para reiterar que la entidad "ya 
despegó" y dejó atrás la "herencia maldita" que hizo que miles de potosinos estuvieran en la 
pobreza, pero ahora, el pueblo asumió el poder de decidir. Ante el representante personal del 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, Víctor Manuel Villalobos 
Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, el gobernador destacó, en el rubro 
de economía, que más de 10 empresas internacionales y 200 pequeños y medianos 
proveedores que se instalarán o ampliarán sus plantas en el estado invertirán 4 mil millones 
de dólares, mientras que destacan las inversiones de la BMW para su planta de baterías 
eléctricas; así como las empresas internacionales Bosh, Steel Dynamics, Tecco y Daikin. 
Reporte Índigo, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000771nc.pdf 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B-444) Publica Agricultura volumen de captura de atún aleta azul en el océano Pacífico 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que en 2023 y 2024 se podrán capturar 
hasta siete mil 307 toneladas de atún aleta azul (Thunnus orientalis) en aguas de jurisdicción 
federal del océano Pacífico y marinas que estén en el Área de Regulación de la Comisión 
Interamericana del Atún Tropical (CIAT). Excélsior, 4/ 24 Horas, 16 / La Jornada, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001331nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000990nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001489nc.pdf 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541467/Publica-Agricultura-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-
en-el-oceano-Pacifico.html  
https://acustiknoticias.com/2023/09/publica-agricultura-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-
oceano-pacifico/ 
https://losnoticieristas.com/post/481983/sader-publica-el-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-
oceano-pacifico/  
https://www.google.com/amp/s/www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sader-publica-limite-para-pesca-
de-atun-en-el-pacifico-flota-mexicana-podra-captura-7-mil-toneladas-10748287.html  
https://imagenagropecuaria.com/2023/establecen-cuota-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-oceano-
pacifico/  
https://jornadabc.com.mx/region/estima-sader-capturar-7-mil-tons-de-atun-en-el-pacifico-en-dos-anos/ 
https://reporte32mx.com/publica-sader-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico-
por-alicia-valverde/?fbclid=IwAR3V55SmNjO8r8_L_37rXi_52Uwe_dzQ8kPHiq6qfIOfFZ-Opvz-EIOEsdU  
https://www.facebook.com/photo?fbid=292260506891686&set=a.132706089513796 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000771nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001331nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000990nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541467/Publica-Agricultura-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-Pacifico.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541467/Publica-Agricultura-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-Pacifico.html
https://acustiknoticias.com/2023/09/publica-agricultura-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico/
https://acustiknoticias.com/2023/09/publica-agricultura-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico/
https://losnoticieristas.com/post/481983/sader-publica-el-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico/
https://losnoticieristas.com/post/481983/sader-publica-el-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico/
https://www.google.com/amp/s/www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sader-publica-limite-para-pesca-de-atun-en-el-pacifico-flota-mexicana-podra-captura-7-mil-toneladas-10748287.html
https://www.google.com/amp/s/www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sader-publica-limite-para-pesca-de-atun-en-el-pacifico-flota-mexicana-podra-captura-7-mil-toneladas-10748287.html
https://imagenagropecuaria.com/2023/establecen-cuota-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-oceano-pacifico/
https://imagenagropecuaria.com/2023/establecen-cuota-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-oceano-pacifico/
https://jornadabc.com.mx/region/estima-sader-capturar-7-mil-tons-de-atun-en-el-pacifico-en-dos-anos/
https://reporte32mx.com/publica-sader-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico-por-alicia-valverde/?fbclid=IwAR3V55SmNjO8r8_L_37rXi_52Uwe_dzQ8kPHiq6qfIOfFZ-Opvz-EIOEsdU
https://reporte32mx.com/publica-sader-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico-por-alicia-valverde/?fbclid=IwAR3V55SmNjO8r8_L_37rXi_52Uwe_dzQ8kPHiq6qfIOfFZ-Opvz-EIOEsdU
https://www.facebook.com/photo?fbid=292260506891686&set=a.132706089513796


 

Hoja 3 de 14 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Gobierno castiga en gasto a 16 secretarías 
En el actual gobierno se recortó el gasto a 16 secretarías de Estado para financiar proyectos 
y programas insignia del presidente Andrés Manuel López Obrador, sacrificando prioridades y 
capacidades de esas dependencias federales, advirtieron especialistas. A su vez, la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) pierde 3 mil millones de pesos, y la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) con 22 mil millones de pesos. El 

Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001034nc.pdf 
 
Por desbordamiento de río, mueren ocho 
Luego del desbordamiento del arroyo Cangrejo, de Autlán de Navarro, ocho personas murieron 
y 10 fueron reportadas como desaparecidas, sin embargo siete fueron localizadas y tres más 
siguen en calidad de desaparecidas, por lo que continuaron las labores de búsqueda para 
encontrarlas hasta el cierre de edición. Igualmente se elaborará en coordinación con la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), así como con la Secretaría de 
Infraestructura y Obra Pública (SIOP). El Sol de Toluca, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000724nc.pdf 
 
Invitan en Congreso a la Feria del Aguacate y Trucha en Donato Guerra 
Durante el anuncio de la segunda Feria Malacatepec "Aguacate y Trucha" Donato Guerra 
2023, que se realizará el 6, y 8 de octubre, el gremio aguacatero de la región solicitó a las 
autoridades estatales y federales su ayuda para que realice la certificación de su producto. El 
Estado de México se encuentra entre las primeras entidades en producción de aguacate, pues 
tiene el tercer lugar y de acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, en el 
año agrícola 2022, el municipio de Donato Guerra cuenta con una superficie de 5 mil 163 
hectáreas de aguacate, de ellas, 3 mil 637 están siendo desechadas, teniendo un rendimiento 
promedio de 11.4 toneladas por hectáreas, logrando una producción de 41 mil 462 toneladas, 
con un valor de producción de 973 millones de pesos. El Valle, 11 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000300nc.pdf 
 
Corporativo / Ciencia al campo / Rogelio Varela 
Diferentes variedades de pulgones están afectando cultivos de papa, maíz, chile, tomate y 
hasta algodón, afirma la Sader cerca de 40% de las cosechas en el mundo se pierden a causa 
de la proliferación de plagas, una situación que se ha recrudecido con el cambio climático, a 
decir de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Tal 
escenario no es ajeno a México y por ello existe inquietud entre los productores del campo de 
algunas intenciones en el Congreso de prohibir de manera generalizada el uso de fungicidas 
y otros productos que protegen los cultivos. El Heraldo de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000541nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001034nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000724nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000300nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000541nc.pdf
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DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
Acuerdo por el que se modifica por segunda ocasión el similar por el que se establecen las 
épocas y zonas de veda de la langosta azul (Panulirus inflatus), langosta verde (Panulirus 
gracilis) y langosta roja (Panulirus interruptus), en aguas de jurisdicción federal del Océano 
Pacífico, incluyendo el Golfo de California, publicado el 31 de agosto de 2005. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702894&fecha=26/09/2023#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
Aguacate certificado 
Productores de aguacate del municipio de Donato Guerra, han solicitado a las autoridades 
gubernamentales mayor apoyo para obtener la certificación de sus huertas y ello les permita 
comercializar de manera más fácil su producto. La presidenta municipal de Donato Guerra, 
Carmen Albarrán Gabriel, informó que hoy en día el municipio cuenta con una superficie de 5 
mil 163 hectáreas sembradas de aguacate, se tiene un rendimiento promedio de 11.4 
toneladas por hectáreas, permitiendo una producción anual de más de 41 mil toneladas, 
ocupando así el primer lugar a nivel estatal en producción de aguacate. Capital Estado de México, 

1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000698nc.pdf 
 
Irrumpen campesinos en pleno del Congreso 
Productores agrícolas se manifestaron en el pleno del Congreso, durante la develación con 
letras doradas de la frase "200 Aniversario del Colegio Militar", con el objetivo de exponer el 
problema que viven en el campo y buscar apoyos. Los manifestantes intentaban un 
acercamiento con el gobernador David Monreal Ávila; sin embargo, se fue por la parte trasera 
del recinto antes de concluir la sesión. El Financiero, 35 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000991nc.pdf 
 
Exigen productores agropecuarios de Zacatecas declarar desastre por sequía 
Decenas de campesinos de varios municipios irrumpieron este lunes en el Congreso del estado 
cuando concluía un acto solemne, en el cual se develó la leyenda en letras doradas 
"Bicentenario del Heroico Colegio Militar", para exigir que los tres niveles de gobierno emitan 
a la brevedad posible la declaratoria de desastre por la sequía que aqueja al sector 
agropecuario de Zacatecas.  

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702894&fecha=26/09/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000698nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000991nc.pdf
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Señaló que el sector ganadero también está en problemas, pues la sequía está haciendo 
estragos en los agostaderos, que se encuentran "devastados": no hay pastos y los bordos de 
abrevadero se encuentran a 30 por ciento de su capacidad. La Jornada, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001453nc.pdf 
 
Anuncian resistencia por maíz 
A un mes que la Casa Blanca anunciara que abrirá un panel de controversia, en el marco del 
TMEC, contra la prohibición de México a importar maíz transgénico, la presidenta del Senado, 
Ana Lilia Rivera, anunció el inicio de la "resistencia por defender el decreto" presidencial, pues 
"no defender al maíz sería, en estos momentos, y el decreto del presidente, una traición a la 
patria". Durante la inauguración de la exposición con motivo del Día Nacional del Maíz 2023, 
Ana Lilia Rivera anunció que "este día inicia la resistencia para defender el decreto que nuestro 
presidente emitió para dejar de importar maíz transgénico para consumo humano. Excélsior, 5 

/ Reporte Índigo, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001269nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000779nc.pdf 
 
Los bancos no amplían su crédito al campo 
Tras la desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo (FND), la banca comercial que 
opera en el país no ha compensado el hueco que la institución dejó en el apoyo a empresas 
del campo, incluso ha reducido su participación en el sector. Al cierre de julio, el saldo del 
crédito vigente en este tipo de préstamos tuvo una disminución de 6.4% en términos reales a 
tasa anual, demuestran cifras oficiales del Banco de México (BdeM). De acuerdo con los datos 
más recientes del organismo central, al cierre del séptimo mes del año, el saldo de la cartera 
de crédito otorgado al sector agropecuario, silvícola y pesquero sumó 114 mil 944 millones de 
pesos, mientras en el mismo mes del año pasado la cifra fue 116 mil 896 millones de pesos. 
La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001517nc.pdf 
 
Sequía amenaza una cuarta parte de cultivos en México 
El sector agrícola mexicano puede tener pérdidas equivalentes de hasta 0.16 por ciento del 
producto interno bruto (PIB), debido a las afectaciones de cambio climático, como el 
incremento en la temperatura y por fenómenos hidrometeorológicos, pero si este fenómeno 
continúa repitiéndose, la pérdida de los cultivos podría alcanzar 25%, describió la aseguradora 
AXA. Al citar el informe del Banco de México Riesgos y oportunidades climáticas y ambientales 
del sistema financiero de México del diagnóstico a la acción, la aseguradora destacó que el 
país está altamente expuesto al incremento de las temperaturas en los próximos 15 años y de 
los fenómenos hidrometeorológicos, por lo que es urgente combatir el impacto que tiene el 
cambio climático en la industria agroalimentaria. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001525nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001453nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001269nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000779nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001517nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001525nc.pdf
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Adaptan vegetales al cambio climático 
Los criadores de plantas, por naturaleza, son personas pacientes. Demasiada luz del sol está 
quemando los cultivos de manzana. Plagas de las que los agricultores nunca se preocuparon 
están avanzando por los campos de lechuga. Crear nuevos cultivos que puedan prosperar bajo 
estos ataques es un largo proceso. Para producir fruta, los cerezos necesitan lo que los 
productores llaman horas frías: al menos un mes de horas acumuladas de temperaturas entre 
32 y 45 grados. Reforma, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001609nc.pdf 
 
Sugieren apostar a ciencia en el campo 
La producción de agroalimentos se concentra en métodos tradicionales, que ante hechos de 
violencia, cambio climático y protección de recursos naturales pone en riesgo la seguridad 
alimentaria, por lo que se deben promover las innovaciones, dijo Juan Vilches, director general 
y fundador de Food Innovation Studio. El también vicepresidente del Institute of Food 
Technologist sección México consideró que la actual política pública está enfocada a 
desestimar la innovación en la producción de alimentos. "En ciencia e innovación hemos dado 
grandes pasos atrás ante las nuevas políticas públicas, son lastimosas para la industria "Las 
políticas públicas en el campo están enfocadas a desarrollar programas sociales y no a la 
alimentación". Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001117nc.pdf 
 
Crea UNAM biofungicida para jitomate 
Para combatir la secadera de plántulas o el "damping off" en la producción de jitomate rojo 
mexicano, investigadores de la Facultad de Estudio Superiores Cuautitlán de la UNAM 
desarrollaron un biofungicida que inhibe dicha enfermedad. Se trata de un producto bio 
ecológico compuesto por microorganismos benéficos (hongos o bacterias), amigable con el 
medio ambiente e inofensivo para polinizadores y la fauna, que además de erradicar el 
padecimiento, estimula de forma natural la defensa de los cultivos, explicó la UNAM. Detalló 
que el producto fue elaborado por el biólogo Marcos Espadas Reséndiz, responsable del 
Laboratorio de Fitopatología, y Jonathan Alfredo Fernández Mendiola, jefe de la Sección de 
Agroecosistemas y Sanidad Vegetal de esa entidad académica. 24 Horas, 16/ La Campiña 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000987nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023101699wd.pdf 
 
Recorte a las tasas de interés de referencia aún se ve lejos 
La tasa de interés del Banco de México (Banxico) se mantendrá en 11.25%, el nivel más alto 
desde que se tiene esta variable como objetivo operacional de la política monetaria, hasta el 
primer trimestre de 2024, de acuerdo con analistas financieros.  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001609nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001117nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000987nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023101699wd.pdf
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Alejandro Padilla Santana, director general adjunto de Análisis Económico y Financiero de 
Banorte, destacó que esta perspectiva responde a que hacia adelante la inflación general será 
afectada por los energéticos y agropecuarios, mientras que la subyacente seguirá impactada 
por una velocidad de convergencia moderada, en conjunto con el posible traspaso de las 
presiones en la no subyacente. Excélsior, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001340nc.pdf 
 
Artículo / Los nuevos paradigmas científicos y sus aplicaciones / Víctor M. Toledo 
La agroecología es ya un poderoso paradigma que crece entre los 600 millones de pequeños 
productores rurales, especialmente de Latinoamérica, India y Europa y que ha sido adoptada 
por Vía Campesina (200 millones de afiliados) y la FAO. Inseparable del anterior es el de la 
economía social y solidaria que impulsa una cadena desde la producción hasta el consumo 
basado en las cooperativas, los circuitos cortos, la equidad. Todo en franca contradicción con 
la economía capitalista dominante. Otro nuevo paradigma es el de las ecotecnologías, 
dedicadas al diseño de aparatos, instrumentos y máquinas impulsadas por energías 
alternativas, captadoras de agua y que no contaminan para hogares, fábricas, comunidades, 
barrios. La Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001498nc.pdf 
 
Artículo / México tiene sed / Francisco Martín Moreno 
¿Por qué se adoraba a Tláloc con tanta pasión y devoción? ¿Por qué la extinción de diversas 
civilizaciones? ¿Por qué la aparición de tantas deidades, dioses, vírgenes, ceremonias, 
oraciones y rituales macabros para provocar la lluvia? Por la sequía. ¿Por qué se deshidratan 
hasta la muerte las reses, las gallinas, los conejos y los burros? ¿Por qué las milpas quedan 
raquíticas? ¿Por qué en este ciclo agrícola se dejarán de sembrar cientos de hectáreas de 
frijol? Por falta de agua. ¿Por qué los pueblos fantasmas? ¿Por qué el escalamiento de precios, 
la escasez y la importación de granos, el recalcitrante atraso en el campo y la tierra? ¿Por qué 
la desesperada migración a EU, además del narcotráfico? ¿Por qué la insolvencia campesina, 
el agua escasa, cenagosa y pestilente de los pozos? ¿Por qué la baja de niveles de ríos y 
lagunas? ¿Por qué las presas vacías? Por la sequía, sí, por la sequía El agua será más cara 
que el petróleo en el siglo XXI. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001182nc.pdf 
 
Pesos y Contrapesos / IGAE, IOAE / Arturo Damm Arnal 
El IGAE es el Indicador Global de la Actividad Económica, que mide el comportamiento de la 
producción, con la que se mide el crecimiento de la economía. En julio, último mes para el que 
tenemos información, en términos mensuales (comparando cada mes con el mes anterior), el 
IGAE creció 0.2 por ciento y, en términos anuales (comparando cada mes con el mismo mes 
del año anterior), el crecimiento fue 3.5 por ciento.  

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001340nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001498nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001182nc.pdf
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En términos mensuales, en julio, las actividades primarias (ganadería, agricultura, silvicultura, 
pesca, aprovechamiento forestal), que aportan el 4.1 por ciento de la producción, decrecieron 
0.2 por ciento. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000981nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Cierre de gobierno dejaría sin apoyo a casi 50 millones de pobres en EU 
El plan de ayuda a Ucrania por 25 mil millones de dólares y el apoyo alimentario para casi 7 
millones de familias pobres Estados Unidos (alrededor de 50 millones de pobres) serían 
puestos en riesgo de no lograrse un acuerdo político para aprobar el presupuesto federal del 
año 2024, en medio de continuos desacuerdos al interior del Partido Republicano. Por otra 
parte, el secretario de Agricultura, Tom Vilsack, advirtió que alrededor de 6.7 millones de 
mujeres embarazadas y niños de familias de bajos ingresos que se benefician del programa 
conocido como WIC (Women and lnfant Children) podrían dejar de recibir asistencia, en caso 
que no se logre un acuerdo político para el 30 de septiembre. El Financiero, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000943nc.pdf 
 
Poder al desnudo / Zelensky, la amarga noche 
Polonia ha sido el aliado más firme de Ucrania desde el inicio de la guerra, pero el veto a las 
importaciones de cereal ucraniano por parte de algunos países europeos, junto con la decisión 
de Rusia de poner fin al acuerdo que permitía a Ucrania exportar sus cereales a través del Mar 
Negro, ha puesto en jaque a Kiev y llevado al presidente Vokxtímir Zelensky a denunciar en 
Naciones Unidas k) que considera "hipocresía" de países que se dicen aliados de Ucrania, 
pero prohiben la compra de cereal ucraniano. El Universal, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001074nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
La canasta anti inflación no logra frenar alzas  
A más de 16 meses de la implementación del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), 
la canasta de productos que lo integran continúan al alza, las frutas y verduras son las más 
afectadas, de acuerdo con cifras del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Al 
comparar el precio registrado el 4 de mayo de 2022, cuando inició el Pacic, contra el 15 de 
septiembre de 2023 tuvo un incremento de 9.1% al pasar de un promedio de 986 pesos a casi 
mil 76 pesos.  

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000981nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000943nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001074nc.pdf


 

Hoja 9 de 14 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Si bien este costo sólo aplica para la Ciudad de México y el área Metropolitana, el jitomate, la 
papa y la naranja fueron los tres productos con el mayor alza de precios, de entre 51 y 97 % 
en dicho periodo. El Sol de México, 1/ La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000603nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001440nc.pdf 
 
Crisis en producción de flor 
La fortaleza del peso frente al dólar está afectando a los productores florícolas de Eclomex, 
que durante el último trimestre del año enfrentaron una reducción de 50 a 60 por ciento en las 
exportaciones, aseguró Jorge Bernal Isojo, secretario del Consejo Mexicano de la Flor. 
Destacó que el sector enfrenta una situación difícil, pues los precios de los insumos de 
importación para la producción de flor,  como agroquímicos, insecticidas y fertilizantes, se han 
mantenido altos, lo que implica pérdidas para los productores, que ya se preparan para la 
temporada de Día de Muertos. El Heraldo de México, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000619nc.pdf 
 
Futuros de la soya, en mínimos de 7 semanas 
Los futuros de la soya en la Bolsa de Chicago se acercaron el lunes a su nivel más bajo en 
siete semanas y el maíz cayó ligeramente a medida que los agricultores estadounidenses 
avanzaron en sus cosechas de otoño. Los operadores están a la espera de que el 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) publique una actualización semanal 
sobre el progreso de la cosecha. Se espera que los agricultores realicen la segunda mayor 
cosecha de maíz registrada en el país. El Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000835nc.pdf 
 
Derecho de piso eleva inflación más de 2 puntos: Lacen 
El llamado derecho de piso, cuota que cobra el crimen organizado a locatarios, productores o 
agricultores para brindarles protección provoca que la inflación aumente más de dos puntos 
porcentuales, de acuerdo con el Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y Negocios 
(Lacen) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El coordinador del Lacen, 
José Ignacio Martínez Cortés, dijo que si bien la inflación en la primera quincena de septiembre 
de este año fue de 4.44 por ciento, con la inseguridad se eleva a 7,77 por ciento. Refirió que 
en las actividades primarias o agropecuarias es donde tiene mayor presencia la delincuencia 
en el país y, en consecuencia, las extorsiones inciden en los precios al productor, cuyo pago 
repercute finalmente en la inflación al consumidor final. La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001000nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000603nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001440nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000619nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000835nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001000nc.pdf
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FERIAS/EXPOSICIONES 

 
Alistan la feria del mole Con una asistencia esperada de 300 mil personas, de este sábado 
30 de septiembre y hasta el próximo 22 de octubre se realizará la edición 46 de la Feria 
Nacional del Mole en San Pedro Actopan, en la alcaldía Milpa Alta, donde su titular, Judlth 
Vanegas Tapia, precisó que participarán 27 restauranteros y más de dos mil familias. El 

Universal, 17 / La Jornada, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001254nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001479nc.pdf 
 
Anuncian Feria del Aguacate y Trucha en Donato Guerra, del 6 al 8 de octubre 
La diputada María del Rosario Elizalde Vázquez, presidenta de la Comisión de Desarrollo 
Turístico y Artesanal, y la presidenta municipal de Donato Guerra, Carmen Albarrán Gabriel, 
invitaron a la '2a Feria Malacatepec del Aguacate y Trucha', que se realizará del viernes 6 al 
domingo 8 de octubre en este municipio que destaca como el principal productor de aguacate 
en la entidad. En conferencia de prensa, la legisladora morenista Rosario Elizalde invitó al 
turismo local, nacional e internacional a la feria que se realiza por segundo año consecutivo y 
ofreció a las personas productoras de aguacate de Donato Guerra apoyarlos con la tramitación 
de los certificación y la comercialización de sus productos en el país, así como su exportación 
directa. Portal, 1/ El Sol de Toluca, 14/ El Valle, 11/ Diario de México, 27/ La Calle, 1/ La Tribuna, 1/ Diario 

Amanecer, 2 / Milenio, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000634nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000614nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000300nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000233nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000176nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000116nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000083nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001537nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Más dietas sustentables 
Los consumidores mexicanos están subiéndose a la ola de las dietas sustentables; esto no 
solamente implica menos grasas, sodio y azúcares, sino que los productos que consumen a 
diario provengan de fuentes con un menor impacto al medio ambiente. Juan Vilches, miembro 
del consejo consultivo de The Food Tech, explicó que están ganando relevancia las "dietas 
sustentables, es decir, tener alimentos que en su forma de producir, hablando de ganadería y 
agricultura, tengan prácticas que no afecten al medio ambiente". Excélsior PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001220nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001254nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001479nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000634nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000614nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000300nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000233nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000176nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000116nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000083nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001537nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001220nc.pdf
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Es desafío reducir los desperdicios de alimentos 
El 29 de septiembre se conmemora el Día Internacional de Concienciación sobre la Pérdida y 
el Desperdicio de Alimentos, declarado por la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO), con el objetivo de sensibilizar a la población acerca del 
impacto negativo que esta problemática tiene en el medio ambiente, la economía y la seguridad 
alimentaria. Cada año hasta un 40% de los alimentos que se producen a nivel mundial, 
alrededor de 1,300 millones de toneladas, se pierden o desperdician en lugar de llegar a la 
mesa. Capital Edomex, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000728nc.pdf 
 
Mexicanos, en nueva ola en alimentos 
Los consumidores mexicanos están subiéndose a la ola de las dietas sustentables; esto no 
solamente implica menos grasas, sodio y azúcares, sino que los productos que consumen a 
diario provengan de fuentes con un menor impacto al medio ambiente. Juan Vilches, miembro 
del consejo consultivo de The Food Tech, explicó que están ganando relevancia las "dietas 
sustentables, es decir, tener alimentos que en su forma de producir, hablando de ganadería y 
agricultura, tengan prácticas que no afecten al medio ambiente". Además, "cuando llega a 
procesamiento, se busca que cumpla con fórmulas con ingredientes sustentables. Excélsior, 

P,p  1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001220nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMATICO 
 
Trazan un futuro Net Zero 
"Estamos comprometidos con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU para 
garantizar la seguridad alimentaria", aseguró el presidente de BASF, para lo cual han 
implementado una iniciativa que promueve el uso de drones para mejorar la gestión del campo 
de manera sostenible lo que permite hacer un mapeo más eficiente de las parcelas; esto 
impulsa la digitalización agrícola y los acerca a la agricultura de precisión. El uso de drones ha 
permitido, además, un uso más eficiente del agua y una reducción en las emisiones de carbono 
al aplicar productos de protección de cultivos de manera más precisa y en dosis adecuadas. 
Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001185nc.pdf 
 
Crean estrategia ambiental 
La estrategia de sustentabilidad de Bimbo, llamada "Alimentamos un Mundo Mejor", se 
compone de tres pilares fundamentales que son; Para ti, Para la vida y Para la naturaleza.  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000728nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001220nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001185nc.pdf
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Estos pilares son respaldados por sólidos cimientos, que incluyen estándares ambientales, 
estándares de calidad e inocuidad, abastecimiento sustentable y derechos humanos, como lo 
explicó Ornar Guerrero Raya, miembro del equipo de Sustentabilidad de Grupo Bimbo. Grupo 
Bimbo se esfuerza en innovar en todos los aspectos de su operación, tanto en procesos 
productivos como no productivos. Reforma, 7, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001152nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001144nc.pdf 
 
Adoptar una estrategia ESG 
Es evidente que los mercados a nivel global apuntan cada vez más hacia productos y servicios 
que sean amables con el medio ambiente, con una huella ecológica cada vez menor. Las 
empresas que no entiendan esto, están condenadas a desaparecer. En la arena mundial 
actual, establecer una Gobernanza Ambiental y Social (ESG por sus siglas en inglés) se perfila 
como un indicador importante de qué tan responsable en ese sentido es una empresa. Sin 
bombos y platillos, ya que no se usa con fines propagandísticos y su acceso está muy 
restringido, durante décadas la empresa genuinamente ha restaurado suelos degradados por 
más de cien años de ganadería extensiva, logrando que, junto con los bisontes y borregos 
cimarrón, regresaran venados cola blanca, osos negros, liebres e infinidad de aves. Reforma, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001141nc.pdf 
 
Trabajan en reducción de C02 en industria lechera 
Danone, como empresa líder en la industria alimentaria, ha de mostrado su compromiso con 
la sostenibilidad y el apoyo a la sociedad a través de proyectos como "Margarita" y "Madre 
Tierra". El proyecto "Madre Tierra" se enfoca en la agricultura regenerativa en Michoacán y 
tiene como objetivo empoderar a pequeños agricultores de fresas. Actualmente, el programa 
beneficia a más de 520 familias y proporciona aproximadamente el 20% de las fresas utilizadas 
por Danone en productos destinados a México, Estados Unidos y Canadá, de acuerdo con 
Gerardo Chávez, VP Operaciones Danone México. Por otro lado, el proyecto "Margarita" se 
centra en la ganadería y respalda a productores de leche de escala familiar. El Economista, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000813nc.pdf 
 
Articulistas / Las puertas del infierno climático ¿volverán a cerrarse? 
Nuestro país se encuentra hasta el fondo, en una lista de 16 naciones, en materia de combate 
al cambio climático, de acuerdo con un reporte reciente de la organización Climate Action 
Tracker, pues no se ve la intención de eliminar gradualmente combustibles fósiles como gas y 
carbón. Mientras, la biodiversidad continúa colapsando vertiginosamente; los bosques en vez 
de ser sumideros de carbono, con los incendios se han convertido en emisores; la 
contaminación del aire, los océanos y la tierra no cede, alimentar a los más de ocho mil millones 
de humanos es un reto cada vez más complicado. Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001301nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001152nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001141nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000813nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001301nc.pdf
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Ocultó feminicidio fiscalía de CDMX 
El feminicidio de Montserrat Juárez suma diversas omisiones, entre las que se encuentra el 
ocultamiento del crimen por parte de la Fiscalía General Justicia (FGJ) de la Ciudad de México. 
La joven de 25 años fue asesinada el viernes 22 y al día siguiente, sábado, un elemento del 
Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM) certificó que no había violencia en el 
cuerpo luego de ser llamado por los presuntos homicidas. Los agentes del Ministerio Público -
sin ningún tipo de prueba científica- dieron por válida la apreciación de la supuesta muerte 
natural y permitieron a los familiares hacerse cargo de los trámites funerarios. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001046nc.pdf 
 
México entierro la política de distribución de medicamentos 
México aprobó en 2020, en el Consejo de Salubridad de la Secretaría de Salud, la creación de 
una Política Nacional Farmacéutica con la que se coordinaría a toda la industria del país para 
garantizar la disposición oportuna de medicamentos y reducir la pérdida de fármacos no 
utilizados o caducados; sin embargo, esta estrategia no se ha cumplido. Aunque la creación 
de esta política quedó plasmada en el Programa Sectorial de Salud 2020-2024, la Secretaría 
de Salud reconoce que no existe. Esto quedó documentado en la respuesta que dio la 
dependencia a un exhorto de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión en el que se 
pedía informar sobre los objetivos y avances, pero no se localizó ningún acuerdo. El Universal, 

P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001014nc.pdf 
 
Envía AMLO 800 soldados y agentes a Frontera Comalapa 
La Jornada conversó con fuentes autorizadas de la diócesis de San Cristóbal y con 
organizaciones civiles atentas a lo que sucede en el presente violento en la entidad. Sus 
miradas son similares, y más lo son sus conclusiones. Lo mismo ocurre con el posicionamiento 
de la diócesis de Tapachula dado a conocer la noche del domingo. En ambas circunscripciones 
eclesiásticas, equivalentes a la mitad de Chiapas, numerosas comunidades y parroquias se 
encuentran bajo el asedio del crimen organizado, en permanente peligro de un fuego cruzado 
entre gente del cártel de Sinaloa (CS) y el Jalisco Nueva Generación (CJNG). La frontera 
diocesana hacia los lindes con Guatemala llega a Chicomuselo y Comalapa, donde la 
presencia de grupos delincuenciales ha evolucionado a una situación crítica. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001282nc.pdf 
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Frente y 4T, con mira en partidos locales que dan de 1 a 5 puntos 
En la contienda por las ocho gubernaturas y la Jefatura de Gobierno que se renovarán en el 
2024, los dos grandes bloques de partidos que ya están conformados -el Frente Amplio por 
México (FAM) y el de la Cuarta Transformación (4T)- también entrarán en la disputa por el 
apoyo de las fuerzas políticas con registro local, para asegurar el triunfo, cuyo peso electoral 
oscila entre el uno y el cinco por ciento de la votación. Los más de 20 mil cargos de elección 
popular que se renovarán se deben a que habrá elecciones en prácticamente todos los estados 
del país y, particularmente en los nueve en los que se renovará el gobierno estatal, también 
se votará por diputados locales y presidentes municipales. La Razón de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000767nc.pdf 
 
 

POLÍTICAS 

 
La gobernadora Delfina Gómez respalda alianza del GEM y UAM para impulsar la 
agricultura con sustentabilidad 
La gobernadora del Estado de México Delfina Gómez, aseguró que desde el inicio de su 
administración se emprenderá un trabajo incansable para proteger y mejorar las condiciones 
ambientales en la entidad, así como para devolver la dignidad al campo mexiquense a través 
de mayores apoyos para los campesinos,  "Con la reapertura de este Centro para la 
Sustentabilidad Incalli Ixcahuicopa (Centli) de la Universidad Autónoma Metropolitana, las 
personas que habitan este estado son testigos de que una nueva realidad pública está en 
marcha, los retos del agua se atienden con soluciones y este nuevo Gobierno del Estado de 
México, de la mano del Gobierno Federal. Portal, PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000628nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000767nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000628nc.pdf


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 





























































  

 

 

 

 



UNA DE DOS: o Rocío Nahle resultó ser muy
guadalupana... o ya sabe que para el 12 de diciembre
no será titular de Energía y estará para entonces
buscando la gubernatura de Veracruz.
LA FUNCIONARIA federal, una de las consentidas
de Andrés Manuel López Obrador, programó su
comparecencia ante la Cámara de Diputados justo
en el día de la Virgen de Guadalupe. Resulta extraño
que la titular de Energía acuda a San Lázaro para
analizar el Quinto Informe de Gobierno que se ñndió
en septiembre... ¡hasta diciembre!
HABRÍA SIDO más decente por parte de Rocío Nahle
decirles de una vez a los diputados que no le interesa
reunirse con ellos, en lugar de agendar un encuentro
que, evidentemente, no tendrá lugar.

• • •

CON la petición de licencia de Sandra Cuevas como
alcaldesa de Cuauhtémoc, se destapó la carrera
de la oposición por deñnir una candidatura al gobierno
de la Ciudad de México

SI BIEN la polémica funcionaría llegó bajo
el paraguas de la alianza PRIPANPRD, siempre
se le ha relacionado con el grupo político del morenista
Ricardo Monreal.

AHORA falta ver quién más de la oposición se lanzará
a buscar la nominación. Se da por descontado que
el panista Santiago Taboada y el priista Adrián
Rubalcava también alzarán la mano para tratar
de abanderar la causa antimorenista que en 2021 ganó,
al menos, media capital. ¿Quién más se apunta?

No se amontonen.

• • •

AYER en Monterrey, la consejera presidenta del INE,
Guadalupe Taddei, dio una plática ante universitarios
y ahí señaló que el organismo está preparado para
las elecciones del 2024. Sin embargo, hubo un hecho
que llamó la atención.
CUANDO se le cuestionó que cómo hará el INE
para "salir adelante" frente a un Presidente que se está
entrometiendo en el proceso electoral, Taddei contestó
que es importante mantener "una relación sana
con las autoridades".

ES DECIR, no habló de la autonomía del INE, ni se
atrevió a hablar de la independencia que debe tener
el instituto respecto del Poder Ejecutivo. Se limitó
a insistir en eso la "relación sana". ¡Bien raro!

• • •

ALLÁ en Jalisco la escena política se sacudió con el
destape de la senadora Verónica Delgadillo, quien en
lugar de buscar ser candidata a la gubernatura anunció
que tiene la mira puesta en la alcaldía de Guadalajara.
EL VIRAJE de la legisladora pone en aprietos a los
varones de Movimiento Ciudadano que se sentían
con ventaja para esa posición como el alcalde de
Tlajomulco, Salvador Zamora; el secretario estatal del
Trabajo, Marco Valerio Pérez Gollaz, o el diputado
Salvador Caro. Si por paridad de género, MC opta por
una mujer, los va a dejar viendo estrellitas. ¡Ay, Jalisco,
no te rajes!
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Cerrar los ojos
Si tu familia confía en ti

para que conduzcas
un auto y la traslades
de un sitio a otro con

seguridad, es una
responsabilidad que asumes.
No cierras los ojos ni te
quedas dormido. Si hay '
señales que te marcan
un peligro, tomas decisiones
para evitarlo.

Pues resulta que
el Presidente, ante el avance
de la inseguridad y la toma
de territorio por parte de las
bandas delictivas, la decisión
que toma es cerrar los ojos,
decir que no es cierto, señalar
que todo está bien y que
las afirmaciones en sentido

contrario son "politiquería
en contra de su gobierno"...

Luis López
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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El crimen de Iguala
"En un tiempo de engaño
universal decir la verdad
es un acto revolucionario".

George Orwell

Nos han dicho una y otra vez
que no sabemos lo que ocu
rrió en la noche de Iguala del

26 al 27 de septiembre de 2014. La ver
dad es que sabemos bastante, pero un
grupo político, el Movimiento de Ayo
tzinapa, que representa a algunos de
los padres de los normalistas y ha es
tado coludido con el GIEI y la fisca
lía especial, ha insistido en enturbiar
los resultados porque no tiene interés
en esclarecer lo sucedido, sino en im
pulsar una campaña contra el Estado
mexicano y el Ejército.

El meollo de lo ocurrido lo divulgó
el padre Alejandro Solalinde en octu
bre de 2014, apenas un mes después
de la matanza. Declaró en varias en
trevistas, una conmigo en radio, que
los normalistas de Ayotzinapa habían
sido asesinados y quemados. Señaló
incluso la participación del grupo cri
minal Guerreros Unidos con la com
plicidad del presidente municipal de
Iguala, José Luis Abarca, y su esposa,
María de los Angeles Pineda.

Sin embargo, en una visita a la Es
cuela Normal de Ayotzinapa el 26 de
octubre de ese 2014 a Solalinde lo in
creparon y le impidieron celebrar misa
El movimiento tenía sus propios "voce
ros", le dijeron, y no aceptaba que los
normalistas habían sido asesinados y

quemados. Estaban vivos, eran vícti
mas de una desaparición forzada y el
responsable era el Estado.

Las investigaciones de Iñaki Blan
co en la Procuraduría de Guerrero y
Jesús Murillo Karam en la PGR reve
laron buena parte de lo sucedido. La
recomendación 15VG/2018 de la CN
DH en sus 2,179 páginas llenó huecos,
y añadió y confirmó elementos. Los
normalistas fueron asesinados la mis
ma noche de septiembre de 2014 por
integrantes de Guerreros Unidos; los
cuerpos fueron quemados en el basu
rero municipal de Cocula y los restos
dispersados en el río San Juan. Las
pruebas son contundentes y no pro
ceden solo de las confesiones de los
asesinos, quienes después afirmaron
haber sido torturados por lo que, in
creíblemente, fueron liberados.

Está demostrada la complicidad de
las policías municipales de Iguala, Co
cula y Huitzuco. También de policías
estatales y federales. Hay indicios de
que algunos militares recibían dinero
de Guerreros Unidos, como sugieren
los mensajes filtrados al New York Ti
mes, pero no hay pruebas de que hayan
participado activa o pasivamente en el
secuestro y matanza de los normalistas.

El movimiento de Ayotzinapa ha
rechazado estas conclusiones por
que quiere demostrar una participa
ción directa del Ejército. Ha tenido
el apoyo del Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes, el GIEI,
que ha negado cualquier prueba que
no coincida con su visión preconcebi

da Ornar Gómez Trejo, quien pasó de
ser secretario técnico del GIEI a fiscal
especial, trató de probar estas mismas
ideas. El GIEI y el movimiento han re
chazado la quema de algún cuerpo en
el basurero, pero hay 36 mil restos que
podrían demostrarlo. La CNDH pidió
que la FGR mande cuando menos 114
a Innsbruck para un examen genético,
pero la fiscalía se ha negado... porque
sabe que el análisis podría demostrar
que, efectivamente, los normalistas
fueron quemados en el basurero.

El presidente López Obrador dice
que quiere resolver el caso, pero su fis
calía se niega a aceptar pruebas que no
convienen a una visión previa o a enviar
restos humanos a Innsbruck para con
firmar su identidad Mientras tanto, pre
senta como avances el encarcelamiento
del exprocurador Murillo Karam y la
orden de aprehensión contra el inves
tigador Tomás Zeróa Los perpetrado
res confesos, que pueden ser imputa
dos con muchas otras pruebas además
de sus testimonios, están en libertad y
se han convertido en testigos colabora
dores, pero los investigadores son per
seguidos. Esta es la justicia mexicana

• LA GUERRA
El secuestro de la alcaldesa de Cotija,
Michoacán, y las movilizaciones de nar
cos en Chiapas revelan que se mantiene
la guerra contra el narco. Es falso que se
esté aplicando una estrategia de abra
zos y no balazos. El Ejército sigue lu
chando, pero falta mucho para triunfar.
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Pueblo sin paz
El marido se enteró de una ofer

ta muy atractiva para disfrutar
una semana en Cancún. De in

mediato llamó a su esposa por teléfo
no. Cuando ella contestó le preguntó
sin más: "¿Te gustaría pasar seis no
ches y siete días en Cancún?". "¡Me
encantaría! respondió al punto la
señora. ¿Quién habla?"... El reloj
marcaba las 7 de la mañana, cuando
por fin llegó a su casa don Chinguetas.
Su mujer, doña Macalota, lo esperaba
hecha una furia Le reclamó, airada
"¡Por tu culpa no he pegado los ojos
en toda la noche!". Respondió el cí
nico sujeto: "¿Y acaso crees que yo sí
he dormido?"... Himenia, soltera que
rondaba los 39 años llevaba 10 ron
dándolos invitó a merendar en su
casa a don Acisclo, otoñal señor. Le
advirtió: "Espero, amigo mío, que no
se valga usted de nuestra soledad para
intentar algo indebido". Don Acisclo
se ofendió: "Señorita soy un caballero.
Para hacer tal cosa tendría que andar
borracho". Le informó Himenia "La
botella está en ese cajón"... La dienta
le pidió al abaitotero: "Me da una ba
rra de pan. Y si tiene huevos, una do
cena". Con firmeza y energía le gritó
el tendero al dependiente: "¡Una do
cena de barras de pan!"... En una me
sa del Bar Ahúnda un tipo le contó a

otro: "Mi mujer siempre grita en el
curso del acto del amor". "¿De veras?
se interesó el amigo. ¿Cómo le ha
ces para que grite?". Repuso el indivi
duo: "La llamo por el celular y le digo
con quién lo estoy haciendo"... "Va
monos para Cotija, / ahí son buenos
cristianos: / para no perder la sangre
/ se casan primos hermanos". Bello
lugar de Michoacán es ése, habitado
por gente laboriosa y de profunda re
ligiosidad: los dedos de las dos manos
se requieren para contar el número de
obispos que Cotija ha dado. No me
nos importantes son sus quesos, de
recia textura y riquísimo sabor. Án
geles y demonios han salido de Coti
ja Ahí vio la primera luz San Rafael
Guízar y Valencia, a quien el Señor
dotó de un robusto corpachón para
que pudiera cargar toda la santidad
que en sí llevaba, y ahí nació también
Marcial Maciel, quien con el mal que
hizo manchó la buena obra que fun
dó. De Cotija era también monseñor
Luis Guízar Barragán, obispo de Sal
tillo, recordado por su prudencia, su
sencillez y su ecuanimidad. Pronun
ciaba la jota como ce, de modo que al
dirigirse a ti te decía "hico". Entre sus
muchos dones contaba el de la radies
tesia podía encontrar agua hasta en
el Sahara A mi modo de ver, sin em

bargo, la personalidad más relevante
que Cotija ha dado a México es José
Rubén Romero, creador del famoso
Pito Pérez, figura emblemática de la
picaresca mexicana junto con el Pe
riquillo Sarniento, de Fernández de
Lizardi, y el Canillitas del saltillense
Valle Arizpe. Leí su vida inútil en la
secundaria, animado por mi maestra
de Literatura, doña Amelia Vitela viu
da de García, que a su saber añadía su
bondad. El nombre completo de Coti
ja, ahora Pueblo Mágico, es Cotija de
la Paz. Ese preciado bien ya lo ha per
dido, como lo prueba el secuestro de
la alcaldesa de la ciudad. La violencia
criminal alcanza cotas más altas cada
día por la tonta política de "abrazos,
no balazos" del presidente López y
por la falta de fuerza de las Fuerzas
Armadas frente al creciente poderío
de los cárteles. No incurrirá en men
tira ni en exageración quien diga que
México es ahora un narcoestado mi
litarizado. Trágica paradoja es ésa que
a los ciudadanos nos coloca no entre
la espada y la pared, sino entre dos
espadas: la del crimen y la del milita
rismo. Con vastas porciones del terri
torio nacional en poder de las bandas
violentas, quizá el bastón de mando
debió habérselo entregado a Claudia
Sheinbaum un capo de la droga.. FIN.
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He aquí una adivinanza.

Dime una palabra castellana en la cual
no aparezca ninguna de las letras
que ñguran en el nombre propio "Eulalio".
Enumera cada una de esas letras

y luego trata de encontrar un vocablo
en el que no esté alguna de ellas.
E.

U.

L.

L.

I.

O.

¿Hallaste una palabra en la que
no aparezca ninguna
de las anteriores letras?

No te esfuerces. Bastantes enigmas
tiene la vida como para complicárnosla
con uno más.

La única palabra en español en la cual
no aparece ninguna de las letras
que figuran en el nombre Eulalio
es la palabra "y". No hay otra.

iHasta mañana!..
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LA NECROPSIA

confirmó que
Montserrat

falleció por golpes
y no por alguna
enfermedad, como
dieron por bueno
paramédicos, policías
de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana
(SSC) y ¡hasta
ministeriales!

LA FISCALÍA General
de Justicia (FG J) de
la Ciudad de México
confirmó que, a la
par de que indaga el
asesinato por razones
de género de la joven
en la Alcaldía Miguel
Hidalgo, también
inició un proceso en
Asuntos Internos

para detectar posibles
omisiones o delitos
de servidores

públicos.

Y CUENTAN que
la contundencia

con la que se hizo el
anuncio es sólo un
adelanto del tamaño

de cloaca que está
por destaparse.

• • •

AUNQUE las

campañas
anticipadas son
la norma en la

Ciudad, cuentan
que en el Instituto
Electoral capitalino
hay una que causa
especial alerta: la
de la Alcaldesa de

Cuauhtémóc,
Sandra Cuevas.

SEGÚN ESTO, de
pedir licencia para
irse de gira por
cada una de las
demarcaciones de

la Capital —como
anunció— se trataría

de la primera vez que
alguien se apresura
fo^^r/,ir¿í\rt?>rn'?in^
a que algún partido o
alianza fije las reglas
de su interna.

Y CONTRARIO a
cómo actuaron antes
de que arrancara el
proceso electoral,
más de un consejero
adelanta que esta vez
sí habría materia

para sancionar.
• • •

¿Y EL SEGUNDO
Reporte Trimestral de
Hechos de Tránsito?

¿SERÁ que, como
piensan algunos,
viene cargadito de
cifras malas, por
lo que le toma más
tiempo llegar?
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zelensky, la amarga noche
::::: Un año y ocho meses después de que Rusia
invadiera Ucrania, el cansancio frente al conflicto
y las grietas son ya visibles. El anuncio, por parte
de Polonia, de que dejaría de proveer ayuda mili
tar a Ucrania es la muestra más reciente.
::::: Polonia ha sido el aliado más firme de Ucra
nia desde el inicio de la guerra, pero el veto a las
importaciones de cereal ucraniano por parte de
algunos países europeos, junto con la decisión de
Rusia de poner fin al acuerdo que permitía a
Ucrania exportar sus cereales a través del Mar Ne
gro, ha puesto en jaque a Kiev y llevado al presi
dente Vokxtímir Zelensky a denunciar en Nacio
nes Unidas k) que considera "hipocresía" de paí
ses que se dicen aliados de Ucrania, pero prohi
ben la compra de cereal ucraniano. El enojo pola
co por lo que llama una actitud "desagradecida"
de Zelensky terminó con éste en Polonia, agrade
ciendo la ayuda invaluable del país.
::::: La tormenta perfecta se le junta a Zelensky: el
hartazgo frente a la guerra y la petición de ayuda
de Ucrania crece, como dejaron ver los republica
nos durante su reunión con el líder ucraniano.

Cada vez resulta más difícil al presidente Joe Bi
den lograr la aprobación de los paquetes de ayu
da a Ucrania, sin importar cuánto hablen él y el
ucraniano de que una victoria de Rusia en Ucra
nia no sólo es la derrota de este país, sino una
amenaza para la seguridad mundial.
::::: El invierno se acerca y con él, la subida de
precios de cereal Frente a los reclamos ciudada
nos y del sector campesino que critican que no
pueden competir con los precios ucranianos, paí
ses europeos no han visto otra solución que poner
por encima la producción nacional, frente a la
ucraniana. La prohibición rusa impide a Ucrania
sacar su grano también por el mar Negro. Consi
derando que Ucrania representa 10% del mercado
mundial de trigo, 1S% de maíz y 13% de cebada,
estos factores implican, por un lado, la amenaza
de hambruna, de aumento de precios y, para
Ucrania, pender una fuente gigantesca de ingresos.

::::: Estados Unidos está ya metido más que de
lleno en las elecciones de 2024, y eso vuelve a los

políticos estadounidenses menos generosos y más
preocupados por satisfacer a los estadounidenses
que por ayudar a un país en guena, sin importar
lo que el triunfo de Rusia les pueda representar.
No es el único. Polonia misma enfrenta eleccio

nes parlamentarias el 15 de octubre y el panora
ma no es muy alentador para el partido en el go
bierna La oposición avanza, con un discurso cen
trado, en parte, en el impacto negativo que está
teniendo para el país la ayuda a Ucrania.
::::: Cansar al enemigo es un juego que se le da
bien a Vladimir Putin, que sabe que la proximidad
del invierno le representa una ventaja y comienza a
arreciar sus ataques en suelo ucraniano. Después
de los retrocesos que ha sufrido, del doloroso golpe
a su orgullo que ha representado la resistencia
ucraniana, quiere la revancha. La situación política
europea, con países enfrentando crisis migratorias,
o gobiernos inestables, está jugando a su favor.
::::: Los aliados de Zelensky saben que mantener el
apoyo a Kiev y evitar que Ucrania sea aplastada es
en su propio beneficio. Pero en medio de la incerti
dumbre, del enojo ciudadano, la llegada de miles
de migrantes, apremia lo nacional y están apostan
do a ella Para Zelensky no son buenas noticias.
Entre más se extienda el conflicto, más difícil será
mantener la unidad y la ayuda extranjeras. La
amarga noche se viene sobre el ucraniano.
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Acusan a diputado de presuntos
actos misóginos
::::: Al que su fama no ayuda en Sinaloa, nos
cuentan, es al diputado local Serapio Vargas Ra
mírez (Morena), pues la Comisión de Quejas y
Denuncias del Instituto Estatal Electoral le impu
so medidas cautelares para que se comporte con

sus compañeras. Nos explican
que la diputada Alaría del Ro
sario Osuna Gutiérrez (Parti
do Sinaloense) lo denunció por
violencia política de género, ya
que lo señala de ser irrespetuo
so y agresivo hacia ella, pero
además en los pasillos del Con
greso local, don Serapio es co
nocido por su carácter impulsi
vo, proclive a ser irrespetuoso y
lo recuerdan por promover la

creación de una playa nudista en la bahía de Alta
ta, a la que llamaba Bichi Beach y aunque don Se
rapio acusa "persecución política", tendrá que to
mar distancia de doña Rosario. ¡Qué tal!

Las fichas de las corcholatas
::::: Donde parece casino, nos comentan, es en Ta
basco, pues las apuestas están a todo lo que da pa
ra ver quién de los casi 10 suspirantes sera "elola

mera mera" para candidato de
Morena a gobernador. Nos deta
llan que, del gnjpo de Adán
Augusto López Hernández,
las cartas tuertes son la alcaldesa

de Villahermosa, Yolanda Osu
na Huerta, y César Raúl OJe
da Zubieta, mientras en el
team Shánbaum está el extitular

de Fonatur Javier May Rodrí
guez y por Ricardo Morí real
está la senadora Mónica Fer

nández Balboa, si el consejo nacional no incluye
a otros más, pero mientras en el edén se puede es
cuchar "corre de correr y rueda de rodar".
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El joven "Alito" viaja a España
::::: Nos platican que mientras Morena ya inició el
proceso de selección de quien será su candidato o
candi da ta el gobierno de la Ciudad de México, el
Frente Amplio por México aún no da a conocer
ni siquiera las reglas de su competencia interna.
Sin embargo, este tema no parece tener con mu
cha preocupación a los dirigentes del

PANPRIPRD, pues al menos el
presidente priista está de viaje
en España. Alejandro Moreno
hie invitado para participar en

a» ^ jMS el Global Youth Leadership Fo
\ ^a¡M\ rum" ^°n "^t0" ^ue instadoW para quedarse no un día, ni
jr dos, sino siete, del 24 al 29 de

septiembre, y, por cierto, la invi
Alejandro tación dice que fueron invitados
Moreno 200 líderes jóvenes de todo el

mundo, menos de 40 artos.
"Alito", nos hacen ver, está más cerca de los 50
(tiene 48 años) que de los 40. Seguro, entre tantas
ideas frescas de los jóvenes que el priista escu
chará en España, alguna le permitirá resolver el
tema de cómo ganará el Frente la Presidencia de
la República y los nueve gobiernos que estarán en
juego en 2024.

El Poder Judicial ya hizo su
chamba, ¿el Senado hará la suya?
::::: Este tunes, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación designó a las dos temas, una de mujeres y
otra de hombres, todos magistrados de carrera,
que competirán por ocupar dos asientos en el
pleno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación a partir de noviembre, luego de que
el 31 de octubre concluyen José Luis Vargas e
Indalfer Infante sus encargos. Nos cuentan que
el Poder Judicial ya hizo su chamba y le dejó más
de un mes al Senado para que alcance acuerdos y
nombre a estas dos magistraturas que junto con
el resto de la sala, tendrán, ni más ni menos, que
ser responsables de la calificación de la elección
presidencial. Nos recuerdan que si el Senado se
hace bolas y no hace su chamba, como lo hizo
con los comisionados del Inai, en la ley se blinda
al Tribunal Electoral con la opción de que ellos
mismos llamen a los magistrados más longevos
de otras salas para calificar la elección presiden
cial por si no llegan los acuerdos políticos.
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En mi Mañanera hablo yo
::::: En más de una ocasión, en su conferencia de
prensa "Mañanera", el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha salido a responder pre
guntas que les han sido planteadas a los secreta
rios de la Defensa y de Marina, para evitar que
respondan directamente cuestíonamientos sobre
los señalamientos de que no han entregado docu
mentos relevantes por la investigación del caso de

la desaparición de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa, que es
te martes cumple 9 años de
ocurrida. Sin embargo, ayer el
mandatario hizo lo mismo, pero
esta vez no con un miembro de

su gabinete, sino con el gober
nador de un estado soberano, el
de Chiapas, Rutillo Escandón

Andrés Manuel Cadenas (Morena), a quien no
López Obrador le permitió que respondiera so

bre la presencia de los grupos
de la delincuencia organizada y "el desfile" de ca
mionetas del Cártel de Sinaloa en la frontera con

Guatemala. Si bien don Rutilio es parte de la au
tollamada Cuarta Transformación, antes que na
da es un gobernador constitucional y tiene el de
recho, y la obligación, de informar sobre lo que
sucede en el estado que él gobierna. Aunque el
Presidente puede argumentar que es su "Maña
nera" y él dice quién habla y quién no.
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Descartes y destapes de
morenlstas para la CDMX
::::: Con la inscripción de tres aspirantes a la
Coordinación de los Comités de Defensa de la 4T

en la CDMX, el exsecretario de Seguridad Ciuda
dana, Ornar García Harfuch, la alcaldesa con li
cencia de Iztapalapa, Clara Bragada y el subse
cretario de Salud, Hugo LópezGatell, quien

ayer mismo recibió críticas de
la comunidad científica por su
intención de participar en el
proceso interno, nos dicen que
hoy que cierra el registro habrá
al menos otro más en la com

petencia, como es el subsecre
tario de Gobernación, Ricardo
Peralta, quien es muy cercano
a Adán Augusto López. EstáHugo

LópezGatell pendiente si Mario Delgado,
dirigente nacional morenista, se

decide a participar, y si habrá más mujeres, pues
la convocatoria prevé al menos dos para partici
par en la encuesta y hasta el momento está doña
Clara. El que se descartó fue Gerardo Fernán
dez Noroña, actual coordinador de voceros de
Claudia Sheinbaum.
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Prometen salüar deuda con
extrabajadores de Ruta 100
::::: Nos cuentan que dentro de los anuncios que
hizo el jefe de Gobierno de la Ciudad de México,

Martí Batres, durante su infor
me de los 100 días, uno fue con
respecto a tos apoyos económi
cos que se entregarán a los ex

^ trabajadores de la empresa Ruta
^^^5: * 100, que era la flota de camio

' | nes de transporte público capi
V' \ 3 talino que se fue a la quiebra,

1 para lo cual se creó una comi
Andrés M. sión interdependencias, pero
López Obrador sobre todo, nos dicen, está el

compromiso de que el gobierno
federa] aportará 50% de los recursos y la otra mi
tad la Ciudad de México. Don Marti aseguró que
este tema lo trató personalmente con el presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

El enredo en el feminicidio
üe Ivonne
::::: Nos detallan que en la investigación para es
clarecer el asesinato de la niña Ivonne, en el mu
nicipio de Naucalpan, la fiscalía mexiquense tuvo
que recular, porque según tos primeros datos que
tenían uno de los detenidos sí había participado
en la muerte de la menor, pero tras pruebas mi
nisteriales se descartó su intervención y por eso
ya no serán imputados por el delito de feminici
dio, sino sólo de cohecho. Lo que sí nos dicen cer
canos a la investigación es que ya se tiene identi
ficado al verdadero responsable y se espera que
en las próximas horas se dé a conocer su apre
hensión. Ayer familiares de los dos detenidos ase
guraron que ellos no estuvieron involucrados.
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I VALERIA MOY
Sobre el sur, ¿ya
cambió la tendencia?
Para que un país que está rezagado en ma

teria económica pueda alcanzar a uno
con una producción mayor, el primero

tiene que crecer más rápido, es decir, a tasas
más altas, que el segundo. Por esto, es común
observar que las economías industrializadas ten
gan tasas de crecimiento menores a las que tie
nen economías emergentes, como la mexicana.
Debería de ser normal que México creciera a una
tasa significativamente más alta que la tasa a la
que crece Estados Unidos, por ejemplo.
La misma lógica aplica para los estados o las

regiones que se encuentren rezagados en compa
ración con otras. Si queremos cerrar la brecha
existente entre las regiones del país, el sur, aunque
parezca una obviedad, tiene que crecer a tasas por
arriba de las tasas a las que crecen las otras.
Veo el Reporte sobre las Economías Regionales

de Banco de México y los datos muestran eviden
cia de ese crecimiento económico, peno esa clari
dad solo aparece en el segundo trimestre de 2023,
no en fechas previas, conforme el mismo reporte.
Por ejemplo: en el segundo trimestre de este año,
con el indicador de Banco de México —la región
sur del país (Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxa
ca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán)—
creció 6% en su comparación anual, mientras que
la zona Centro (CDMX, Edomex, Guanajuato, Hi
dalgo, Morelos, Puebla, Querétaro y Tlaxcala) —la
segunda en crecimiento— creció ¿2%.

Vamos ahora al segundo trimestre del año pa
sado, porque para que esto funcione para dismi
nuir brechas, el mayor crecimiento tiene que ser
sostenido en el tiempo para lograr incrementos en
los niveles. La tasa de crecimiento del sur para el

mismo trimestre de 2022 fue 3.17%, rebasada por
la tasa de la región CentroNorte (Aguascalientes,
Baja California Sue, Colima, Durango, Jalisco, Mi
choacán. Nayarit, San Luis Potosí, Sinaloa y Zaca
tecas) que fue 454%. Es decir, los datos que pre
senta Banxico son alentadores en ese sentido, pe
ro son solo una observacióa posiblemente la pri
mera de una serie que ojalá se mantenga.
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio,

expresó que la razón Iras este crecimiento es la
inyección de inversión en infraestructura, según
reportó ayer El Financiero. ¿Será?
El PIB de Tabasco al cierre de 2018, antes de la

construcción de la refinería de Dos Bocas, era de
4S7 mil 929 millones de pesos. Grosso moda al es
tado habrán entrado entre 2019 y 2024 aproxima
damente 21 mil millones de dólares, es decir, algo
así como 367 mil millones de pesos. Con estos da
tos de gasto público, ustedes díganme si les sor
prende que Tabasco haya crecido —en promedio
anual— durante los últimos cuatro años 8J4%. Es

más, me parece poco para la magnitud del gasta
Me gustaría pensar que en efecto el sur ya entró

en una senda de mayor crecimiento y que final
mente se irán cerrando las brechas regionales. Ha
brá que darle —solo un poco más— el beneficio
de la duda a esos proyectos para ver si generaran
crecimiento sostenido o se volverán únicamente

proyectos que extraigan recursos a través de subsi
dios para mantenerlos operativos. Al tiempo. •

@Vc*eríaMoy

Habrá que darte —solo un
poco más— el beneficio de
la duda a esos proyectos.
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¿Armar a mujeres es la solución?
::::: Quien levantó la polémica en el Congreso de
Chihuahua, nos comparten, es la legisladora An
drea Flores Chacón (PAN), pues propuso que en
el estado se permita que las mujeres porten ar

mas con la intención de que se
puedan defender ante alguna
agresión. Sin embargo, nos di
cen, la iniciativa causó polémi
ca hasta entre los integrantes de
su propia bancada, mientras la
presidenta de la Legislatura,
Adriana Terrazas Porras (Mo
rena) dejó en claro que la porta
ción de armas es un tema deli

cado y rechazó estar de acuerdo
con la apertura de permisos, ya

sean para hombres o mujeres, por lo que varios
prevén que su propuesta caiga más rápido que el
plomo. ¡Ouch!
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Ornar, el fuego amigo y la triple
alianza en su contra

La aspiración de Ornar García
Harilich a gobernar la Ciu
dad de México —para la cual

se inscribió ayer en el proceso inter
no de Morena—, ha desalado una
ola de reacciones de grupos políti
cos, instituciones y hasta agencias
extranjeras que torpedean el avance
del candidato de Claudia Shein

baum para sucedería en su antiguo
caigo. La filtración de expedientes,
documentos oficiales y señalamien
tos de presuntos vínculos con gru
pos del narcotráfico o de su presunta
cercanía con Genaro García Luna
forman paite de una ofensiva polí
tica y mediática en contra del exse
ere* ario de Seguridad capitalina, a

quien buscan bajar a toda costa del
proyecto político de Sheinbaum.
De acuerdo con un análisis ínter

no que circula en el entorno cercano
del aspirante, son al menos tres los
frentes desde los que se está filtran
do información y documentos que
buscan dañar la imagen de García
Harfuch y descarrilar su proyecto
para la capital del país. El primer
grupo claramente identificado es
político y se les menciona como "los
duros" o "los puros" de Morena que
ven en el joven político y policía a un
candidato extemo sin militancia ni

afinidad con el movimiento lopezo
bradorista y que cuestionan desde
su historia familiar nieto del gene
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ral Marcelino García Barragán e
hijo del exlíder priista Javier Gar
cía Paniagua— hasta sus inicios
en la carrera policial y de inves
tigación en la AF1 que coman
daba el ex secretario de Segu
ridad federal del calderonato,
Genaro García Luna.

En este grupo que tiene cer
canía y afinidad con Claudia
Sheinbaum, pero aun asi están
en contra de su excolaborador y
hombre de confianza, se ubican lo
mismo el vocero presidencial Jesús
Ramírez Cuevas y el jefe de Gobier
no sustituto de la CDMX, Martí Ba
tres, además de los ideólogos del
ala más radical del obradorismo.

El segundo grupo en contra del
proyecto político de Ornar García es
militar y está encabezado por un
general retirado del Ejército mexi
cano que ocupa una posición de
primer nivel en las áreas de segu
ridad federal. Desde ahí se han fil

trado expedientes como los exáme
nes de confianza que presentó y re

probó en al menos tres ocasiones el
extitular de la Agencia de Investi
gación Criminal de la FGR.
Y el tercero y quizás el más preo

cupante de los grupos que se opo
nen a la postulación de García Har
fuch es el de las agencias estadou
nidenses, encabezadas por la DEA,
que han estado filtrando partes de
los expedientes publicados en di
versos espacios en donde se asegu
ra que, como secretario de Seguri
dad Ciudadana combatió y golpeó

la presencia y operación del
Cártel Jalisco Nueva Genera
ción en la CDMX, mientras el
Cártel de Sinaloa consolidaba

su presencia histórica en la ca
pital de la República.
Esos tres grupos conforman

la "Triple Alianza" que se ha for
mado en contra de quien es vis
to como el candidato de la futura

candidata presidencial de More
na para acompañarla en la batalla
por la Ciudad de México.
Se trata de un bloque que tratara

por todos los medios de revertir el
apoyo y la confianza que Claudia
Sheinbaum le ha otorgado a su exse
cretario de Seguridad e impedir que
éste se alce con el triunfo en el proceso
interno de Morena que arrancó ayer
y culminara a finales de octubre. Vis
tos los actores y los enormes intereses
que representan, quizás el "fuego
amigo" con el que los duros y puros
de Morena disparan y torpedean con 
tra Ornar García Harfuch sea el me

nor de los problemas para el aspirante
a candidato. Los generales de) gobier
no y las agencias estadounidenses 9e
rían el obstáculo real que tendrían
que superar la exjefa de Gobierno y el
que pretende llegar hasta el Palacio
del Ayuntamiento. •
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El Supremo y las groserías
Suele advertir El Supremo

que le incomodan las ma
las palabras y que se niega

a emplearlas, aún cuando po
drían enfatizar la opinión que le
merecen ciertos errores morales.
Tiene razón. Su elocuencia no ne
cesita de vocablos altisonantes

para hacerse escuchar, pues la va
riedad de su vocabulario, su sin
taxis robusta y la gracia de su
buen decir, no tienen por qué
mancharse con altisonancias que
podrían ofender a quienes, cada
mañana, aprendemos no sólo el
estado de bienestar absoluta que
guarda la Patria, sino también el
arte de hablar bien el español que,
a pesar de ser un idioma europeo
y patriarcal, es el único que tene
mos a la mano.

Alguien dijo que las groserías
son las banderillas que se le po
nen al toro del habla para que em
bista con más ganas. Pues no. Pa
ra El Supremo, sumariamente, "el
que insulta se degrada" y él no se
degrada nunca. Bueno, algunas
veces ha dicho "¡al carajo!", pero
sólo en circunstancias apremian
tes. Las transcripciones oficiales
registran que lo dijo una vez para
manifestarle desprecio a quien
no entiende que la felicidad no la
da el dinero, sino estar bien con la
propia conciencia. Otra vez dijo
que él no va a los hospitales a vi
sitar víctimas cuando se cae el

metro porque ese "es un estilo de
magógico, hipócrita" que debe ir
se al carajo. Y otra vez dijo que el
que sea corrupto "se estigmatiza"

y "se va al carajo".
Alguien se lo reprochó, y enton

ces explicó que mandar a alguien
al cara jo "no significa ninguna gro
sería, porque antes en los barcos,
¿no?, en el mástil había una parte,
una casita en donde todo el que se
portaba mal, todo el marinero que
se portaba mal lo mandaban a esa
casita, y a esa casita le llamaban el
carajo." Fue así que además de
apreciar a dónde deben ir los co
rruptos, el pueblo aprendió cosas
de marinería. Claro, la explicación
es falsa, pero linda, pues como re

gistra el Diccionario del español de
México, carajo significa "miembro
viril, pene". Ir al carajo evita, pues,
decir ir "a la verga", voz popular
pero fea que se escuchó en una
mañanera cuando un artista del
Grupo Firme, notoriamente ebrio,
gritó en un video que "ya me die
ron ganas de hasta tirar el vino a la
verga" mientras El Supremo escu
chaba conmovido, pues es su gru
po favorito.
En otra mañanera, regañó al

expresidente Calderón porque en
un tuit dijo que no había dinero
"para los hospitales públicos, pe
ro qué tal para sus pinches espec
taculares". No lo ofendió el estado

de los hospitales, pero sí que dije
ra "pinche", aunque luego decla
ró que "ya estamos grandes" y
que "yo creo" que las palabras
pinche y chingada "ya están en el
diccionario", aunque deja de es
tar grande cuando la senadora
Xóchitl "habla de manera colo

quial, directa, dice groserías"
pensando en que así van a enga
ñar a la gente (ella respondió di
ciendo que grosería es "la situa
ción en la que está el país").
En general, El Supremo ha

tomado el partido de quienes,
como Lenin, prohibieron las
expresiones vulgares, diciendo
que el lenguaje revolucionario
debe tener "el nivel de los obre

ros avanzados", lo que apoyó
Troski al decir que el lenguaje
insultante es, en lo pobres, "un
legado de la esclavitud" y, en
los ricos, manifestación de cla
sismo. (Es un problema com
plejo, que trato en un libro ti
tulado Malas palabras, que pu
blicó la editorial Siglo XXI hace
un tiempo, por si a alguien le
interesa.)
Y una última pregunta, ¿por

qué disfrutará El Supremo di
ciendo que heredó una finca que
se llama La Chingada, a la que
piensa dirigirse una vez que deje
de enviar a la Patria a la casita del
mástil? Misterio. •

@CmoShet1dan
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Gatell le puede meter
un susto a Harfuch
Si las candidaturas de Mo

rena realmente se defi

nieran por encuestas,
Claudia Sheinbaum deberla es
tar preocupada por el anuncio
de la aspiración del subsecreta
rio de Salud, Hugo López Gatell.
llene los elementos para pegar
le un susto a su favorito, el ex
secretario de Seguridad local,
Ornar García Harfuch:

1. Reconocimiento y popu
laridad. Por su rol en la pande
mia, López Gatell tiene un mayor
conocimiento de nombre entre la

gente Por su presencia constante
en las mañaneras y en el discurso
presidencial, se le percibe más
cercano a López Obrador, quien
es el gran activo electoral de Mo
rena La política de Salud del go
bierno federa] —de la que Gatell
es casi logotipo— sale bien eva
luada en las encuestas. Esto ha si

do sistemáticamente una sorpre
sa para encuestadores y analistas,
pues quizá se trate del mayor de
los fracasos del gobierno actual,
pero pues esos son los datos de lo
que la gente opina en las encues
tas. Además, siempre un doctor
es más popular que un policía.
2. Los duros de Morena. Pa

ra el círculo de obradoristas más

férreos, Gatell es un héroe y Har
fuch un intruso. Basta ver la agre
siva recepción que le han dado

los fanáticos del presidente al ex
secretario de Seguridad desde
que anunció su intención de con
tender. ¿Cuál es la diferencia en
tre ambos? Durante la pandemia,
Gatell decidió seguir la línea del
presidente López Obrador aun
que esto costara miles de vidas: le
consintió el rechazo al cubrebo

cas, el "sigan saliendo y abrácen
se", el hacer incluso mítines, el
despreciar las vacunas porque las
manufacturaban farmacéuticas
trasnacionales. Gatell priorizó
cuidar políticamente al presi

dente, aunque descuidara la sa
lud de la población. Harfuch, en
cambio, despreció la estratega
de seguridad que dictaba Palacio
Nacional, tiró a la basura el "abra
zos no balazos" e implantó su
propia estrategia de operativos
de combate, rechazó la omnipre
sencia militar hasta donde le dio

su capital político y esto le ganó
durante todo el sexenio la ani

madversión del presidente y el
rechazo del morenismo más re

calcitrante. El mayor atractivo de
Gatell para ganar la encuesta in
terna es su sumisión al presiden
te. El mayor atractivo de Harfuch
para ganar las elecciones genera
les es su capacidad de conquistar
un público que va mucho más
allá de los fanáticas.

3. ¿Claudia ya es la que de

cide? La incursión de Gatell a la

contienda por la candidatura de
Morena a la Jefatura de Gobierno

evidencia una vez más que es una
patraña eso de que "Claudia
Sheinbaum es la que ahora toma
las decisiones en el movimiento".

Uno de los pleitos más famosos
dentro del obradorato fue el que
protagonizaron Gatell y Shein
baum durante la pandemia Si
Claudia ya es la que toma las de
cisiones, cualquiera que no se
apellide Harfuch sabría que no
tiene ninguna posibilidad. No
queda claro si el sorpresivo anun
cio de Gatell es fruto de su reite
rada desconexión con la realidad

alimentada por un ego desmedi
do, si es la natural búsqueda de
fuero porque sabe que encabeza
la lista de los candidatos a termi

nar en la cárcel el próximo sexe
nio o si es una jugada política del
presidente AMLO porque no ter
mina de darle el visto bueno a

Harfuch, que es el candidato de
Claudia, pero que nunca ha sido
de su simpatía. •
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El secuestro de la alcaldesa de Cotija
Iban "directamente" por ella, in

formaron autoridades de Jalis

ca La alcaldesa de Cotija, Mi
choacán, Yolanda Sánchez Fígueroa,
fue privada de la libertad la noche del
sábado, por un grupo armado, poco
después de salir del centro comercial
de Zapopan. Jalisco Plaza Antares
ai que había ido de compras con dos
miembros de su familia

Según información recabada en
videos del C5, así como en cámaras
particulares, la alcaldesa de Cotija
fiie interceptada en el cruce de dos
transitadas avenidas por los tripu
lantes de un vehículo al que acom
pañaba un grupo de motocicletas.
La obligaron a bajar del taxi que

ocupaba y la subieron por la fuerza

a la unidad. Los hombres que se la
llevaron, presuntamente del Cártel
Jalisco Nueva Generación, permi
tieron la huida de una de sus acom

pañantes; a la otra, se informó, la
"aventaron" en un parque cercano
a la avenida Valí arta.

El 17 de abril hubo un escándalo en

Cotija de la Paz. Civiles armados y pre
suntos elanentos de la Guardia Civil
arribaron ai vehículos blindados con

siglas del Cártel Jalisco y camionetas
"balizadas como patrullas".
Desarmaron a una decena de po

licías municipales, les quitaron
equipos y radios y encararon a las
puertas del palacio municipal a la
alcaldesa y al secretario de seguri
dad pública Leo Báez.
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Según el relato de uno de los po
licías desarmados, los recién llegados
dijeron que arribaban para hacerse
cargo de la seguridad pública por ór
denes del secretario de seguridad es
tatal, José Alfredo Ortega Reyes.

El uniformado informó que le ha
bían pasado un teléfono celular a la
alcaldesa, y que se escuchó la voz de
un hombre que se identificó como in
tegrame del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración, quien comenzó a impartir
instrucciones a la funcionaría.

"Le decían que al director de Se
guridad Pública municipalyqueellos
traían la consigna de poner a otro",
según informó EL UNIVERSAL
Tras la llamada telefónica realiza

da a la alcaldesa Sánchez Rgueroa
por un mando del CJNG, el secreta
rio de seguridad estatal se presentó
en el municipio y le tomó protesta a
Orlando Nava Badillo como director

de seguridad pública municipal.
Estalló un nuevo escándalo: au

toridades municipales considera
ron que el nombramiento era ilegal
y violaba la Constitución. Nava Ba
dillo se fue de Cotija dos días des
pués y Leo Báez retomó el cargo.
La amenaza en contra de la al

caldesa estaba latente desde enton

ces. Ayer, el gobernador del estado,

Alfredo Ramírez Bedolla, arguyo,
sin embargo, que ella nunca había
pedido medidas de seguridad.
Yolanda Sánchez Fígueroa fue la

primera mujer que se convirtió en
alcaldesa de Cotija.
Fuentes estatales señalan que su

candidatura fue "aprobada" por la
confederación criminal conocida

como Cárteles Unidos, de la que for
man parte Los Viagras. Diversos re
portes indican que desde esa fecha,
julio de 2021, se fue volviendo más
violenta la ofensiva del Cártel Jalisco

para apoderarse del municipio.
Los ataques y amenazas contra

pobladores no cesan. El secretario
general del PAN, Javier Estrada
Cárdenas, declaró ayer que la alcal
desa Sánchez Figueroa había con
fesado "que se sentía agobiada por
el crimen organizado".
Nada explica mejor la situación

de Michoacán que este hecho: su
pieron que había salido del estado,
supieron exactamente dónde y a
qué hora localizarla, y luego fueron
"directamente" por ella.
Hasta ayer en la noche había al

gunos indicios de la ruta que ha
bían tomado sus captores. Pero no
se sabía aún nada sobre ella. •
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Rayuela
Tan difícil es que te falten
candidatos fuertes como

que te sobren...
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Venir a parecerse a la "verdad histórica" // 43:
retroceso, a nueve años // *Dados cargados" en
la CDMX // García Harfuch, el predeterminado
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA AUSENCIA DEL presidente
López Obrador en la reunión con fa
miliares y defensores del caso de los
43 auguraba que no habría un signifi
cativo paso adelante en las investiga

ciones (de haberse contado con algo relevante
a informar, seguramente se habría hecho ante
o mediante la voz presidencial).

PERO EL ABOGADO Vidulfo Rosales re
portó, a la salida de esa sesión presidida por
la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, y el subsecretario Alejandro Encinas,
que se había producido un retroceso, con una
narrativa gubernamental parecida a la "verdad
histórica" urdida por el entonces ocupante de
Los Pinos, Enrique Peña Nieto, y el ex procu
rador de Justicia Jesús Murillo Karam. Según
lo dicho por Rosales, se volvió al intento de
criminalizar a los estudiantes, arguyendo que
estaban infiltrados por el crimen organizado,
y se reiteró la pretensión de excluir a la élite
del aparato policiaco, militar y político de la
responsabilidad de lo sucedido, fijando el foco
del asunto en planos locales, en autoridades
menores y en bandos delictivos regionales.

A NUEVE AÑOS de la tragedia de Iguala
siguen sin esclarecerse los puntos fundamen
tales, como es el destino final de los cuerpos,
en el entendido de que fallecieron, y la respon
sabilidad de las más altas autoridades federa
les (Peña Nieto y su secretario de la Defensa
Nacional, Salvador Cienfuegos, entre otros).
El poder militar sigue condicionando al civil y
logra mantener en la impunidad a los niveles
más altos del entramado de complicidades que
operó aquel crimen, que lo trató de minimizar,
primero, y luego lo buscó atenuar mediante
la citada "verdad", y que se niega a entregar
concretos documentos probatorios de lo que
aconteció en aquella fecha que sigue siendo
una herida abierta nacional.

EN OTRO TEMA, no es poca cosa que dos de
los tres coordinadores de campaña nacional
de Claudia Sheinbaum señalen que no hay
condiciones creíbles de competencia genuina
por la candidatura de Morena al gobierno de la

capital.

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA y Ricar
do Monreal así lo han planteado, con diferen
tes fraseos, pero coincidiendo en lo esencial;
es decir, en que todo está predeterminado
para que se dé como triunfador a Omar García
Harfuch. El primero lo ha dicho con palabras
severas: hay "dados cargados", y no quiere
participar en algo que replique lo vivido en la
contienda por la coordinación nacional; no
hará el papel de Marcelo Ebrard si desde ahora
ve lo que se orquesta en lo capitalino. Extendió
la crítica a los ocho estados donde también
habrá designación de candidatos: "los consejos
estatales (de Morena) están dominados por
los gobernadores de nuestro movimiento y ahí
puede haber cosas incorrectas".

MONREAL HIZO SIMILAR descalificación
de la "encuesta" por venir, al anunciar más de
10 días atrás que no participaría en esa con
tienda previamente definida para un "cercano"
a Sheinbaum. El zacatecano aseguró que así
como en el proceso nacional hubo favoritismo
en "las alturas", ahora lo había para el caso
capitalino (https://goo.su/lVLOut). El tercer
coordinador de campaña de Sheinbaum, Adán
Augusto López Hernández, ni siquiera ha fija
do postura en este tema, como no lo ha hecho
en ningún otro (salvo su reciente cumpleaños),
ausente por sistema de todo acto claudista des
de que le fue entregada la constancia de triun
fo en la coordinación nacional de la 4T.

POR LO PRONTO, hay tres propuestas para
la Ciudad de México: el favorito del bastón de
mando, Omar García Harfuch; el buscador
de reintegro legislativo, Hugo LópezGatell, y
la eventualmente inconforme Clara Brugada.
Faltaba, a la hora de cerrar la presente colum
na, la decisión de Mario Delgado, a quien no le
habían resuelto su futuro: seguir al frente de
Morena, tal vez incluso como coordinador de la
campaña claudista, o renunciar para competir
por el gobierno chilango, con lo cual dejaría li
bre el asiento que ansia el hasta ahora distante
Adán Augusto. ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

Batres: preferencias que manchan
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

HAY QUE TENER mucho cuidado
con lo que hace el Gobierno de
la Ciudad de México, que hasta
donde nos dicen, tiene muy bien
definida su predilección en esto

de la justa por hallar un candidato o candidata
al gobierno de la capital del país.

NOS REFERIMOS A esto porque es nece
sario, cuando menos en esta ciudad, lograr
procesos limpios, y aunque ya ahora estén muy,
pero muy sucios, no se necesita echarles más
mugre; por el contrario, este sería el momento
para tratar de aclarar muchas de las actitudes
que desde el Zócalo se han tomado.

POR LO PRONTO y lo hemos explicado varias
veces, todo indica que entre el gobierno y el
partido en la CDMX hay un acuerdo, y el parti
do, es decir, Morena, se presta a un juego nada
limpio que pretende imponer a su personaje a
como dé lugar.

EL GOBIERNO QUE encabeza Martí Batres
bavolteado los ojos hacíala contienda y olvidó
al gobierno que ha sido totalmente ignorado y
sólo se empeña en tener bien las cosas cuando
se trata de la foto en Palacio Nacional o cuando
hay que inaugurar lo que él no hizo.

NADIE PUEDE ACUSAR a Batres de tener
preferencias, a final de cuentas es un político
de muchos años, pero sí habrá que condenarle
en caso de que sus preferencias se crucen con
las tareas de gobierno.

HAY MUCHA CONFIANZA en que 1 a oposi
ción no tenga ningún respaldo, ningún candi
dato que se acerque a los porcentajes de acep
tación de los que disfrutan cualquiera de los
precandidatos de Morena, pero apostar sólo a
la fama y el trabajo del Presidente para obtener
la elección interna sería un despropósito.

MUCHOS OJOS ESTÁN puestos en Batres,
que es bien sabido no era, ni cuando mucho,
la primera opción de Claudia Sheinbaum para

suplirla en el mandato, pero ninguno aceptó
y sólo quedó Batres, que bien sabía que esa, la
suplencia, sería la única forma de llegar a la je
fatura de Gobierno que tanto anhelaba.

EL TRIBUNAL ELECTORAL de la ciudad
acercó la lupa a las acciones del gobierno por
que las observaciones a su actuación, al pare
cer, son muchas y tienen datos precisos sobre
el favoritismo del jefe de Gobierno.

ASÍ LAS COSAS, Batres deberá tener mucho
cuidado en no ensuciar, aún más, el proceso
interno de Morena para tener un candidato a
la jefatura de Gobierno. Restarle credibilidad
a quien pudiera, por falta de oposición, llegar
a gobernar en la ciudad, sería un desastre, así
que más vale pisar con pies de plomo en esto
de la sucesión.

POR CIERTO, HUGO LópezGatell segura
mente tiene bien medida la reacción que su
postulación a la candidatura para la jefatura de
Gobierno iba a acarrear, y por ello mismo tiene
que tener un escudo que le permita aguantar
la andanada en su contra de los de siempre. Ni
modo.

De pasadita

NOS CUENTAN QUE hoy, al cumplirse otro
aniversario del horror en Ayotzinapa, habrá un
acto en el que algunos interesados en meter la
mano en el proceso de Morena hacia el gobier
no de la ciudad lanzarán culpas en contra de
Omar García Harfuch, a quien ven como posi
ble candidato al gobierno de la ciudad.

ESOS ATAQUES, SI sólo son parte del dis
curso sistemático para condenar al gobierno
actual, no pasarán de eso, del berrinche de
algunos que se sienten amenazados por el ex
jefe de la policía, pero si al interior del partido
se fragua un intento de descalificación, eso de
berá ser condenado por el propio organismo,
que es donde milita García Harfuch, porque
no resultan sanas, como ya hemos dicho, las
puñaladas traperas.
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Que la ex jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum y su equi
po en la Coordinación de los Co
mités de Defensa de la 4T deci
dieron meter el acelerador en la
nueva etapa de recorridos por
el país, que inició el pasado 17 de
septiembre, de tal manera que
ahora en lugar de cuatro di as a la
semana viajará cinco a los esta
dos de la República, es decir, que
apartir de la próxima semana sus
giras serán de miércoles a domin
go para reunirse en público y en
privado con militantes y simpa
tizantes de Morena y de los par
tidos aliados, PTy PVEM.

Que en el informe presenta
do ayer por el gobierno federal a
familiares de los 43 normalistas
se retomó la versión de que uno
de los estudiantes desaparecidos
era infiltrado de Los Rojos, gru
po criminal antagónico a Gue
rreros Unidosy responsable de
la matanza, lo que generó mo
lestia entre los padres, quienes
destacaron también que la nueva
narrativa deja de lado el trabajo
realizado por la Comisión para la
Verdad yAcceso ala Justicia en el
Caso Ayotzinapa. La Secretaria
de Gobernación respondió más
tarde y aseguró que la nueva rela
toría de hechos en nada se parece
a la "verdad histórica" del gobier
no anterior.

Que ante las voces que cla
man por unidad entre quienes
conforman el Frente Amplio por
México y el cierre de filas entor
no a Xóchitl Gálvez, la abande
rada de la oposición invitó a Ger

mán Martínez y a Lilly Téllez a
sumarse a su equipo de voceros
de cara a la elección presiden
cial de 2024; sin embargo, ambos
senadores rechazaron amable

mente la cortesía y argumenta
ron "compromisos periódicos"
que les impiden atender de tiem
po completo el encargo. Ni modo.

Que el jefe de Gobierno de
CdMx, Martí Batres, informó
que en tres meses de su adminis
tración se ha avanzado en diver
sas áreas como la reconstrucción

de viviendas, captación de agua e
infraestructura. En su informe de

100 días de actividades, aseguró
que en ese periodo se iniciaron o
entregaronmil viviendas, que pre
sentará una iniciativa para crear
unsistemaampliodecaptaciónde
lluvia y otra para garantizar la dis
tribución equitativa de las ganan
cias por parquímetros, además de
que está próxima la reapertura de
la Línea 1 del Metro,
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Chiapas: del EZLN
alCJNG

Hace 30 años, la región fronteriza de
Chiapas que hoy se disputa la delin
cuencia organizada (C JNG vs. CS) era

parte de los llamados "municipios zapatistas autóno
mos pluriétnicos", junto con otros 42 que tenían por
referente político central a San Cristóbal de las Casas.
Los reclamaba el EZLN como parte de un concepto
más amplio llamado "región autonómicapluriétnica".
Los Acuerdos de San Andrés Larráinzar se estan

caron justo en ese punto. Recuerdo los argumentos
de segundad nacional que en su momento esgrimió
el gobierno de Ernesto Zedillo para no aceptarla pro
puesta: "concepto separatista", "la nación perdería
soberanía sobre los recursos del suelo y del subsue
lo", "se abriría lapuertaa las tendencias históricas se
cesionistas de la región del sureste", "además de una
parte del río Soconusco, México perdería también los
recursos hídricos, energéticos y forestales de la Sie
rra Mariscal".

Los Acuerdos de San Andrés no se ratificaron por
el gobierno federal, pero tampoco se anularon. Como
en muchos otros momentos de la historia de México,
por ejemplo laCristiada, los acuerdos con los zapatis
tas entraron en una especie de aggiornamento políti
co, mediante el cual se reconocían y aplicaban ciertas
partes del acuerdo (beneficios sociales, apoyos eco
nómicos y reconocimiento de los pueblos indígenas),
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pero nunca se le concedieron al EZLN las demandas
de control territorial, manejo
de la seguridad y explotación
de los recursos naturales.
No en Chamic, pero sí en

Motozintla y Chicomuselo,
el EZLN era recibido por la
población con caravanas de
aplausos y vivas a su paso. La
"guerrilla romántica" desfila
ba a caballo, con sus integran

tes indígenas encapuchados, las cartucheras al hom
bro y sus rifles hechizos de madera. Fuera de aquel
enfrentamiento del mercado de Ocosingo, donde el
contador de las víctimas se detuvo política e infor
mativamente en el número 200, por fortuna no hubo
ninguna otra incursión militar de la histórica guerri
lla de "tinta e internet" (Gurría dixif), el cual recordó
al mundo que el México neoliberal que buscaba glo
balizarse tenía una deuda inconmensurable con sus

pueblos originarios, y que antes de crecer económica
mente tenía que desarrollarse socialmente.
Tres décadas después, la "guerrilla romántica" fue

sustituida por vina modalidad de narcoguerrilla, y los
rifles de palo son ahora rifles de asalto; los caballos
son camionetas Cheyenne artilladas; los encapucha
dos ya no son indígenas guerrilleros de la región, si
no jóvenes sicarios —seguramente de otras regiones
de México y Centroamérica—, y la bandera de lucha
ya no es "¡Muera el mal gobierno!", sino "¡Muera mi
competencia económica!".
Estos grupospelean las fuentes de la economía ilegal

que se ha desarrollado en estaparte de la frontera sur:
la migración indocumentada (8 mil dólares por trasla
do de migrante), el trasiego de armas, dinero, drogas y
combustible, y el cobro de piso o extorsión a todo tipo
de comercio establecido. Desde taquerías hasta mue
blerías, desde taxis hasta camiones de pasajeros.
Evitar que la impunidad criminal adquiera rango

de autonomía territorial es quizá, en este momento, el
desafío mayor para la seguridad y la soberanía del Es
tado nacional, y de manera especial, para la seguridad
y la convivencia pacífica de la sociedad mexicana,

Evitar que la
impunidad criminal
adquiera rango de

autonomía territorial
es el mayor desafío
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Es el narcoEstado
militarizado.
#Ayotzinapa9Años

Nos podemos imaginar la ca
— paridad destructorayviolen

ta que se requiere para atacar
y desaparecer a43 jóvenes (la mayoría
rondando los 19 años) que están juntos
yenlaplenitudde su existencia?
De ese tamaño es el horror que habita

mi país. Es el crimen que creció, amena
zó, cooptóyllegó aformar gobiernos.
Hoy se cumplen 9 años deladesapari

ción forzada de los alumnos de la normal
Isidro Burgos de Ayotzinapa. Hoy sabe
mos que los perpetradores son miembros

del hampa en el poden fuerzas armadas,
cárteles,policíasyservidores públicos de
los tres niveles.Hoy sabemos que manipu
laron pruebas para protegerse. Hoy sabe
mos que hay detenidos, pero la estructura
delictivapermaneceintacta.Hoy sabemos
que, en vez de ser investigados, hay fun
cionarios rescatados y hasta impulsados
a candidaturas. Lo que no sabemos es en
dóndeestánlos estudiantes. Nos faltan 43:
AbelGarcíaHernández
Abelardo Vázquez Penitén
Adán Abraj án de la Cruz
Antonio Santana Maestro
Alexander Mora Venancio
Benjamín Ascencio Bautista
Bernardo Flores Alcaraz
Carlos Iván Ramírez VOlarreal
Carlos Lorenzo Hernández Muñoz
César Manuel González Hernández
Christian Alfonso Rodríguez Telumbre
Christian Tomás ColónGarnica
CutbertoOrtiz Ramos
Doriam González Parral
Emiliano Alen Gaspar de la Cruz
Everardo Rodríguez Bello
Felipe Arnulfo Rosas
Giovanni Galindrez Guerrero
Israel Caballero Sánchez

Israel Jacinto Lugardo
Jesús Jovany Rodríguez Tlatempa
Jhosivani Guerrero de la Cruz
JonásTrujilloGonzález
Jorge AlvarezNava
Jorge Aníbal CruzMendoza
JorgeAntonioTizapaLegideño
Jorge Luis González Parral
José Angel Campos Cantor
José AngelNavarrete González
José Eduardo Bartolo Tlatempa
José Luis Luna Torres
Julio César López Patoltzin
Leonel Castro Abarca
Luis Angel Abarca Carrillo
Luis Ángel Francisco Arzola
Magdaleno Rubén Lauro Villegas
Marcial Pablo Baranda
Marco Antonio Gómez Molina
Martín Getsemany Sánchez García
Mauricio Ortega Valero
MiguelAngelHernández Martínez
Miguel AngelMendozaZacarías
Saúl Bruno García
Y nos faltan miles de personas más.

Aquí entre nos
Son 9 años de colusión en el caso Iguala. El
delito de desaparición forzada se comete
enpresente. Por ello: es el Estada**
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¿Qué hacer con
la industria
criminal?

17
¦4 n estos días se ha habla

i do de la investigación en
la revista Science sobre el

tamaño de los grupos criminales, sus
necesidades de reclutamiento y el im
pacto que tienen la violenciay el encar
celamiento. El gran Alej ando Hope, fa
llecido hace poco, participó en esa bue
na y necesaria investigación.
Dice: "Los 10 cárteles más grandes en

México tienenmásde 50% délos activos

afiliados en el país, pero el conflicto entre
ellos solo produce 15%delasmuertes. La
mayoría de los cárteles son pequeñas or
ganizaciones locales que desempeñan
un papel fundamental en la creación de
violencia en el país, a menudo convir
tiéndose en objetivos de organizaciones
más poderosas...Estimamos que más de
lamitaddelas víctimas delpaíssonresul
tado de laluchaentre los más pequeños
140 y los 10 cárteles más grandes".
Ayer, Eduardo Guerrero recordaba

cómo los números publicados en Scien
ce coinciden con los que su equipo en
Lantiahabíaobtenido con otro método.
Jóvenes recambiables que mueren

o son detenidos y reemplazados por
otros. El horror.

Creo que ahoralos autores deberían
continuar el trabajo focalizándolo. Es
to no pasa en todo el país. Para poder
construir una estrategia se debe saber
dónde es peor. La relación utilizada, de
tenciones/muertes/reemplazo, tal vez
se pueda aplicar por estado. De hecho,
el número publicado importa, es terri
ble, porqué está concentrado en ciertos
estadosymunicipios.

Cualquier intervención debe ser di
ferenciada según la gravedad que sufre
cada región. No es lo mismo Tierra Ca
liente o Tamaulipas que Campeche o
Yucatán.

Hace más de una década, Alejandro
Hope abrió un artículo suyo en la revis
ta Nexos con la siguiente cita de Aaron
Levenstein: "Las estadísticas son como
los bikinis. Loque revelan es sugerente,
pero lo que esconden es vital". Habría
ahora que quitar el bikini.
Un comentario: me parece un error

haber "brandeado" la investigación
con la frase que compara el empleo en
las organizaciones criminales con el de
empresas particulares. La criminali
dad es una industria con muchas "em
presas" que, como se prueba, compiten
entre ellas matándose.
No vemos a los empleados de Oxxo

matando a los de Seven Eleven o los de
América Móvil matando a los de AT&T.
El C JNG, la más grande empresa den
tro de la industria criminal, emplea, se
gún el artículo de Science, aunas 31 mil
personas. Son muchos —Ford emplea 8
mil—, pero no es Oxxo. «¦
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Reclutado
por el crimen

Las bandas criminales de
México tienen entre 160 y
180 mil "empleados", re

cluían un promedio de 750 personas a
la semana, según la medición de Rafael
PrietoCuriel, Gian María Campedelli
y Alejandro Hope publicado en Scien
ce, y glosada ayer aquí.
¿Qué sucede con esos reclutas?

Mueren en promedio a los 10 años de
engancharse.
Hay la historia publicada de un reclu

ta superviviente, contada por él mismo *

La historia de "José" demuestra que si
la vidade quienes viven oprimidos por el
crimen es atroz,tambiénlo es la de quie
nes están dentrodel crimen
"José" fue reclutado como narcome

nudista, luego ascendidoachofer, luego
llevado auna diestra (campo de entre
namiento militar/criminal); luego as
cendido a ejecutor, luego aprehendido
por miembros de una banda contraria, a
laque le dio pomo matarlo.
"José" pudo regre

sar a su vida anterior,
como una especie de
muerto en vida, gus
toso de volver al mun
do normal pero ínti
mamente anormali

zado, por su experiencia
Claudio Lomnitz (Zacatecas: la zona

del silencio, Nexos, junio2023) desme
nuzalos saltos laborales, morales y cri
minales de "José", en el centro de una or
ganización burocrática yjerárquica, que
tiene perfectamente establecidos suel
dos y tareas para sus reclutados.
A quien rompe las reglas, lo llevan una

noche a un paraje del monte, en cuyo

centro hay un tanque alumbrado por los
faros de "trocas" dispuestas en círculo.
Luego de un juicio sumario, en que le

informan de sus culpas, amarran al reclu
ta de pies y manos con cinta canela.
Un comandante grita: "Va a haber

tanque". Los presentes caen sobre el
transgresor a golpes y patadas. El co
mandante advierte: "Por las pendeja
das que hagan, así van a acabar, güeyes".
Entoncesbañanaltransgresorendiésel

yleprendenfuego.
"José" describe tor

turas, desmembra
mientos y asesinatos
en los que participó.
Describe el olor de la

sangre, el de una per
sona al quemarse, el peso de una cabe
za humana...
Devueltaalavidanormal,nohayvida

normaL DiceJosé: "Yono siento comolas
demás personas. Ni miedo ni amor. Todo
eso se pierde", w

* En: Oscar Espinosa Cisneros: "Filosofía e
inscripción. Vida y muerte en tiempos de
excepción" (Ediciones Navarra, 2020)

"Yo no siento como las

demás personas. Ni
miedo ni amor"
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Buscan

la verdad y ¿los
responsables?

La 4T falló en su intento por
construir una verdad alter
na desacreditando la llamada

verdad histórica de lo ocurrido conlos 43
estudiantes normalistas deAyotzinapa.
Sehizodetestigosprotegidos,cuyopa

pel en la desaparición de los estudiantes
fue clave, por lo que adaptaron sus dichos
a lo que la autoridad quería escuchar, y
ellos decir, para deslindarse de responsa
bilidad directa Se trata de "Juan", que es
Gildardo López Astudillo, integrante de

Guerreros Uhido$y"Karla",unelemento
de protección civil que la noche del 26 de
septiembre participó en el homicidio de
Julio César Mondragón, normalista, cu
yo cuerpo con el rostro destruido fue en
contrado días después. Su nombre es Da
vid Cruz Hernándezyle apodan El China
Sin embargo, la investigación se pue

de corregir. Dar a conocer lo que motivó
el secuestroy asesinato de los estudian
tes y acercarse al que fue su destino finaL
Aunque evitarán todo lo que señale alba
surero de Cocula

Esa postura, por no
decir necedad, ha pro
vocado que la Comisión
parala Verdad de laSe
gobylaoficinadelaFGR
que investigan el caso
rechacen buscar y en
contrar testigos clave que siguen prófugos.
Uno de ellos, cuya identidad revelé

hoy en estas páginas y ayer en MILE
NIOTv: Edgar Damián SandovalAlba
rrán, alias LaRanao Güereque, es men
cionado por al menos 9 de los presuntos
autores materiales como partícipe del
traslado y asesinato de los jóvenes. Está
prófugoenEstadosUnidos.LaPGRcre

yó haberlo detenido en 2018, pero cap
turó a la persona incorrecta.
Otro es Juan Miguel Pantoja Miran

da, El Pajarraco. Testimonio que obtuve
vía transparencia hace exactamente dos
años. Relato que solo dio a visitadores de
la CNDH,pues fue liberado sin rendir su
declaración ministerial Según el subse
cretario Alejandro Encinas lo ubicaron,
pero jamás detalló lo que les dijo.
Estápendiente la extradición de Ulises

Bernabé, juez de Barandilla que tuvo a su
disposición a un grupo de normalistas la

noche de su desapari
ción Tiene asilo en Es
tados Unidos, pero una
orden de aprehensión
vigente en su contra en
México. Tampoco se ha
investigado al que lo en

cubrió, el entonces presidente de la CEDH
deGuerrero,RamónMagdalenoNavarrete.
Y falta dar con el probable autor inte

lectual, que supuestamente cambió laor
dendecalentaralosjóvenesporladema
tarlos. Se sabe que le apodan El Patrón y
no es José Luis Abarca
La verdad de lo ocurrido la deben tener

los responsables. Aesoshayquebuscar,.

Falta dar con el autor

intelectual; se sabe que
le apodan El Patrón
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Somos el
muro trasero

17
¦4 1 pasado 11 de mayo expiro en Estados

j Unidos la cláusula 42, activa durante
M38 meses. Trump la usó para prohibir
la entradá e imponerlas expulsiones sumarias de
todos los viajeros que pudieran representar un
riesgo sanitario o de salud pública por haber es
tado recientemente enregiones conpresenciade
alguna enfermedad contagiosa —que, en el caso
del covid,aplicabapara todo elmundo—,yBiden
nunca la revocó hasta que, con la declaración del
fin de la pandemia, expiró sólita La cláusula ja
más aplicó para aquellas personas que llegaran
en avión, o que vinieran de países ricos, o que fue
ran de piel clara por supuesto.
Casi 3 millones de migrantes fueron botados

del sueño americano sin ceremonia gracias a la
42. ¿Qué hizo Biden cuando el regreso del dere
cho de los suplicantes a quedarse en los Estado
Unidos mientras tramitaban su proceso ame
nazó con ahogar sus fronteras? Pues recargarse
en el humanismo mexicano, faltaba más: López
Obrador, quien desde 2019 ya había enviado a su
flamante Guardia Nacional a macanear migran
tes al sur, se comprometió esta primavera a reci
bir hasta a 30 mil migrantes mensuales en suelo
mexicano para evitar que estos residieran mien
tras corrían sus trámites al norte del Bravo.
Este viernes, ante el alud de viajantes que

colapso las garitas de las ciudades fronterizas
y cerró las rutas ferroviarias al norte del país,
se reunieron en Ciudad Juárez oficiales de mi

gración gringos, encabezados por su comisio

nado, Troy Miller, con sus homólogos mexica
nos, oficiales de la Guardia Nacionaly el gober
nador de Chihuahua
¿Qué acordaron? Además de endurecer el

ya de por sí infernal paso de los migrantes por
nuestros suelos, otrora reconocidos por aceptar
con los brazos abiertos a nuestros hermanos en
desgracia, los mexicanos prometieron atrapar
a los caminantes para deportarlos, por tierra o
aire, de vuelta a sus países de origen. También
ofrecieron negociar con los gobiernos de Cen
troamérica, Colombia, Cuba, Venezuela y Ni
caragua para expeditar la expulsión de sus ciu
dadanos; a darle trámite a los deportados por la
garita entre El Paso y Ciudad Juárez; a estable
cer retenes a lo largo de las vías de Ferromex; a
reportarle a la migra gringa un censo diario de
viajantes y a hacer operativos sorpresa antimi
grantes en trenes, autobuses y carreteras. Al
mismo tiempo, nuestra flamante Canciller, Ali
cia Bárcena, sonaba la alarma en la ONU, men
cionando que las caravanas estaban ahogando
la frontera sur del país y anunciando que los
presidentes de México y EUA se reunirían en
noviembre para tratar la emergencia
Cuando esta pasada primavera se revocó la 42,

los gringos arrestaban cerca de 3 mil500 migran
tes diarios. Hoy cuentan más de 8 mil detencio
nes, sobre todo en los alrededores de Del Río y El
Paso. El Instituto Nacional de Migración, o INM,
reportó que en lo que va del 2023 hubo casi 800
mil deportados desde México hacia el sur. Que las
condiciones en México para los migrantes sean
no sólo mortalmente inseguras sino infrahuma
nas no parece importarle a nadie.
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¡Hay vida después
de la vida!

¦J

njulio de 1988, un equipo multidisciplina
rio del Centro Médico Nacional La Raza,
liderado por el doctor Rubén Argüero, rea

lizó el primer trasplante de corazón en México, hecho
que se convirtió en uno de los adelantos científicos más
importantes realizados por una institución pública en
América Latina.
Sin embargo, ese fue solo uno de los momentos

cumbres del Instituto Mexicano del Seguro Social
que a lo largo de su historia ha sido referente respecto
a avances médicos y sobre todo, de trasplantes de ór
ganos y tejidos.
Esto no es producto de la casualidad, sino del traba

jo coordinado, del esfuerzo y la experiencia de muchas
mujeres y hombres que han promovido la construc
ción de una red hospitalaria de donación, que actual
mente consta de 86 unidades médicas con licencia sa
nitaria expedida por Cofepris para procurar órganos y
tejidos, y de los seis programas de trasplantes (riñon,
hígado, corazón, pulmón, córnea y células troncales
hematopoyéticas) conlos que cuenta el instituto.

Gracias a esta red, de 2019 a agosto de2023, hemos rea
lizado más de 11 mil trasplantes, por lo que en junio de este
año recibimos el reconocimiento por obtener el primer
lugar en materia de donación y trasplante de órganos y te
jidos del Centro Nacional de Trasplantes (Cenatra).

Tan solo este año, gracias a las familias de los donan
tesylos donantes en vida, especialistas del Seguro So
cial han logrado gestionar 184 donaciones multiorgá
nicas y977de tej idos, y con ello trasplantar mil 94 ríño

nes, 884 córneas, 289 células
TH, 66 hígados, 20 corazones
y un pulmón.
Aunque los resultados son

buenos, no son suficientes, el
esfuerzo institucional es im
portante pero falta algo: que

existan cada vez más dona
dores voluntarios.

Por eso, hoy 26 de septiem
bre que se conmemora el Día Nacional de Donación y
Trasplante de Organos y Tej idos, tenemos una ocasión
propicia para hacer conciencia de la necesidad de tra
bajar en equipo y de apostarle a una mayor cultura de
la donación, pues son más de 20 mil pacientes registra
dos en el país en espera de un trasplante, de los cuales
más de 15 mil 500 son derechohabientes del IMSS.
Para incentivar la donación, las representaciones

del instituto en los estados y las unidades Médicas de
Alta especialidad cuentan con programas activos de
donación, realizan actividades permanentes de difu
sión y estamos actualizando los materiales informa
tivos adecuándolos a las nuevas tecnologías y en for
matos amigables para su difusión con datos sencillos
de comprender que permitan tener toda la informa
ción sobre este tema.
En ese sentido, invito a sumarse como donadoras y

donadores voluntarios de órganos, a dar vida después
de la viday a ser ejemplo para que cada vez más perso
nas se sumen a esta cruzada, porque ¡sin donante no
hay trasplante!
Cuando una persona se une al Programa de Dona

ción y Trasplantes de Órganos, Tejidos y Células del
IMSS, puede salvar hasta cinco vidas y con sus tejidos
mejorar las condiciones de muchos receptores más.
No olviden registrarse como donadores, de manifes

tarle a sus seres queridos su decisión de donar y de des
cargar su taijeta de donador en http://www.imss.gob.
mx/saluden linea/donacionorganos.
Sigamos trabajando para que en el IMSS todo sea

No olviden registrarse
como donadores

y de manifestarle a
sus seres queridos su

decisión de donar
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Ana María: ni una
más, ni una menos

Ana

María Serrano fue asesinada en su pro
pia casa. El pasado 12 de septiembre se en
contraba sola pues sus padres habían sali

do de viaje. Por la tarde, su madre comenzó a sospechar
que algo no estaba bien. Empezó a recibir mensajes in
usuales desde el número telefónico de su hija Angustiada
por la situación, su madre le pidió a un vecino que fuera a
su casa. Así fue como, en su propio hogar, encontraron su
cuerpo sin vida. La necropsia reveló que murió asfixiada.
Unos días después las autoridades vincularon a pro

ceso a su ex pareja, de la misma edad. Mantuvieron una
relación de más de un año que la joven terminó. Desde
entonces, él la acosaba. Ese día, las grabaciones de se
guridad mostraron que realizó tres visitas a casa de Ana
María. La última vez, el presunto feminicida huyó con el
rostro cubierto por una máscara. De acuerdo con la Fis
calía local, el adolescente trató de enmascarar el femini
cidio como un suicidio.

Ana María tenía 18 años. Dos meses atrás había empe
zado la carrera de medicina con el anhelo de convertirse
en cardióloga. De un instante a otro, su historia cambió
radicalmente, y su caso, indignante hasta los huesos, nos
cimbró profundamente como sociedad.

Hoy, esa historia nos exige mirar a la cara, una vez más,
nuestra dura realidad.

México es un país en el que cada año miles de mujeres
son asesinadas violentamente por razones de género. A
las mujeres, niñas y jóvenes mexicanas las matan en sus
casas, pero también en la calle, en la escuela, en el campo.
Las matan sus parejas, pero también sus hermanos, sus
padres, sus amigos. Y las matan, también, perfectos des
conocidos que simplemente desprecian a las mujeres por
el mero hedió de existir.

La violencia de género no surge por generación es
pontánea. Es producto de una cultura misógina que des
precia el valor de las mujeres y su papel en sociedad. Que
enaltece la idea de un hombre violento, sin límites, que
no tiene que pedir perdón ni permiso para acercarse a
unamujer, para tocarla, para acosarla ni violarla. Que ro
mantiza las relaciones abusivas, el machismo tóxico, las
amenazasyelhostigamiento. Una cultura que se cultiva
y propaga de generación en generación, y que no hemos
sido capaces de frenar.
Que no quepa duda: esta cultura mata. Todos los días

nos quita a más de 10 mujeres. Todos los días destruye
sueños, esperanzas, ilusiones. El pasado 12 de septiembre
nos arrebató a Ana María.
Ya basta. Esto es inaceptable y no puede continuar.

Acabar con la violencia de género es una urgencia. Una
cuestión de dignidady derechos. Las mujeres llevan dé
cadas exigiendo justicia, y poco o nada ha cambiado. En
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este país siguen matando mujeres impunemente cada día,
sin que las familias conozcan la verdad, sin que obtengan
reparación. Eso tiene que cambiar.
Debemos combatir el feminicidio. Debemos asegurar que

los perpetradores sean llevados alajusticia. Debemos garanti
zar que los casos se juzguen con perspectiva de género. Que las
víctimas tengan verdady reparación. Que se escuchen sus gri
tos de desesperacióny se atiendan sus demandas de justicia
Pero no podemos quedarnos ahí. Si queremos erradi

car las muertes violentas, la trata, las desapariciones for
zadas, las agresiones de todo tipo, debemos condenar las
expresiones que normalizan la violencia machista e im
poner consecuencias cuando se difundan desde cualquier
posición, pues esta cultura sexista es el caldo de cultivo
perfecto para la violencia contra las mujeres.
Como sociedad, debemos afrontar este fenómeno. Bas

ta de seguir volteando la mirada. La violencia de género
está presente en todas partes y nos afecta a todas y todos.
Diariamente las mujeres son agredidas, humilladas o in
visibilizadas en la escuela, la familia, la calle y el trabajo.
Diariamente se enfrentan con prejuicios y barreras insul
tantes que les impiden gozar de las mismas oportunida
des que los hombres. Diariamente viven microviolencias
y machismos de todas las intensidades.
Alos hombres nos corresponde denunciar, condenar y

rechazar. No compartir ni validar. Romperdeunavezpor
todas con el pacto patriarcal, y contribuir para que ellas
—las protagonistas de esta lucha, las que llevan décadas
gritando por igualdad y justicia— terminen de tirar este
sistema despreciable que por muchos años les ha negado
sus derechos y violado su libertad.
Por las niñas y mujeres de este país, por Ana María, por

todas ellas. Ya basta. Ni una más. Ni una menos.
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El ex jefe policial capitalino aseguraría un mayor caudal de votos para la elección presidencial y para la composición
de las cámaras; por su parte, la alcaldesa con licencia de Iztapalapa afianza la identidad política e ideológica de CdMx

Harfuch o Brugada, duro dilema
Morena se encuen

tra dividido entre

sus dos principa
les contendientes
alacandidaturaal

gobierno de la ciudad: Ornar Gar
cía Harfuch, destacado jefe de la
policía del gobierno capitalino
con Claudia Sheinbaum, y Clara
Brugada, prestigiosa delegada de
Iztapalapa. La polémica se deri
va de que el primero es el favori
to de la calle, según toda encues
ta de intención de voto, mientras
que la segunda es la favorita de la
mayoría de los cuadros del movi
miento obradorista. Adiferencia

de la batalla por la silla presiden
cial, en la que Sheinbaum fue
la preferida entre las filas
de Morena y también en
las encuestas popula
res, ahora en Ciudad de
México la 4T enfrenta
la disputa entre una
candidata identifi
cada conlacorrien

te ideológica y un
externo asimila

do al equipo de
Claudia pero am
pliamente favori
to del electorado.
En la medida en que una

elección por vía de encuestas
tiene vida propia, parecería
que en los hechos el dilema no
existe y que habría un destino
manifiesto. Particularmente

porque, según lo anunciado, el
levantamiento se realizará a fi
nes de octubre, es decir, dentro
de un mes. Demasiado poco pa
ra que puedan cambiar los son
deos que hoy otorgan una ven
taja de entre 8 y 15 puntos por
centuales a Harfuch, como se le
llama en los medios.

Cabría, desde luego, que in
extremis la dirigencia nacional
interviniera en favor de Clara

Brugada con el pretexto de re
clamar a Ornar García Harfuch
para otra tarea, como es la de
encabezar la seguridad pública
en el gabinete del gobierno de
Sheinbaum. No imposible pero
poco probable, porque tal inter
vención sería comparada con la
denostada elección interna del
Frente Amplio, en la que se ma
niobró para hacer renunciar a
los rivales de Xóchitl Gálvez o
de plano se alteraron las bases
de la competencia.
Y por lo demás, es obvio que

Harfuch no se está inscribiendo
por un mero arranque. El mismo
se aseguró de informar que había
consultado antes con su ex jefa,
quien no ignora que al darle visto
bueno prácticamente lo está con
virtiendo en su sucesor en la capi
tal Ella pudo haber argumentado
la necesidad de guardarse para el
enorme desafío que representará
el tema de la inseguridad el próxi
mo sexenio, pero no lo hizo. Más

aún, costaría trabajo creer que la
decisióndedejarlo competir se to
mó al margen del Presidente; son
conocidas las reservas que este so
lía tener respecto a un policía que
perteneció a las fuerzas de seguri
dad de los gobiernos anteriores,
tan denostadas en las mañaneras.

Las razones que pudo tener
Sheinbaum para dar libre paso
a Harfuch no son desdeñables.
Primero, se alimentan de la ob
servación de cuatro años de tra
bajo hombro ahombro con ellay
su equipo. Recordemos que todos
los días arrancan con una reunión
encabezada por ambos. A ojos de
la jefa el funcionario ha mostrado
disciplina, capacidad y sensibili
dadentornoasus tareas, suficien
tes para confiar en que no tendría
un mal desempeño como alcalde y
seríacercano al Ejecutivo federal
Pero los principales motivos

son electorales. Harfuch garan
tiza no solo el triunfo en la capi
tal, algo que ha quitado el sueño
de muchos en las filas de Morena,
luego de los resultados de 2021,
cuando la oposición ganó 9 de 16
alcaldías. También aseguraría
un mayor caudal de votos para la
elección presidencial, por efecto
arrastre, y parala composición de
las cámaras. Sheinbaum sabe que
necesitará de todo escaño y curul
posibles para asegurar lagoberna
bilidad. Y para eso todo suma, in
cluyendo los márgenes de ventaja

que obtenga en Ciudad de México
(la segunda entidad en número
de votantes). Supongo que López
Obrador habrá asumido la argu
mentación de su sucesora, aun
cuando el personaje no fuese san
to de su devoción. Si hubiera que
rido intervenir ya lo habría he
cho, como sin duda fue el caso con
Cuauhtémoc Blanco, quien tras
reunirse con él y Mario Delgado,
presidente de Morena, anunció
que retiraba su intención de par
ticipar enla contienda.
Y, no obstante, los argumen

tos en favor de Clara Brugada
tienen enorme peso entre los
cuadros morenistas. Su extrac
ción y trayectoria dentro de la
izquierda es impecable y su ges
tión como alcaldesa de Iztapala
pa ha merecido elogios de pro
pios y extraños. Lo que ha rea
lizado en los centros urbanos
llamados Utopías ofrece la es
peranza de que existe la posibi
lidad de tal tipo de gestión en la
atribulada capital (difícil descri
bir en los límites de este espacio
el fascinante modelo puesto en
marcha por Brugada; al respec
to ver el texto de Violeta Vázquez
en Sinembargo.mx). En la lógica
de muchos obradoristas, Clara
aseguraría la identidad política
e ideológica que ha convertido
a la capital en punta de lanza de
la agenda progresista en el país.
Harfuch, en cambio, para mu
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chos constituye una preocupan
te incógnita al respecto.
El problema de fondo es que la

valoración de las ventajas y des
ventajas entre ambos tiene com
ponentes subjetivos. Respecto
a Harfuch: ¿se puede confiar la
conducción política de la ciudad
a alguien que solo tiene expe
riencia en materia de seguridad?
¿Debe entregarse el bastión de la
zquierdaaunreciénllegado, for
mado en administraciones aje
nas? ¿Existe el riesgo de repetir
el desengaño sufrido con Man
cera? Sus defensores aseguran
que todo esto se puede solventar
conunaadecuadaestrategiade
arropamiento político; y que
nada de eso sería posible si
está en riesgo el triunfo del
partidoy eso es lo que hay
que asegurar.

Sobre Brugada: ¿esla
respuesta para atraer
elvotodelossectores

medios perdidos en
la última elección?
¿Garantiza de ma

nera categórica la
victoria? ¿Aña
de o quita votos

a la candidatura presidencial de
Sheinbaum o a las del poder Le
gislativo? Sus defensores afirman
que, tras la elección interna, toda
vía quedan siete meses de campa
ñapara trabajar su cercanía con el
poniente de la ciudad. Sostienen
que un movimiento político está
en la obligación de ganar eleccio
nes, pero no a costa de resultar
desdibujado en términos identi
tarios (de allí la intervención so
bre CuauhtémocBlanco).
La presunta popularidad de

Harfuch será puesta a prueba
por el equipo de campaña de
Brugada, que será apoyado por
muchos cuadros obradoris
tas. Pero salvo alguna sorpre
sa, todo indica que entre quie
nes verdaderamente cuentan
pesó más el ánimo de evitar
el peor de los escenarios para
el gobierno de la 4T: perder la

Ciudad de México. Todo lo de
más, al parecer, tiene arreglo.
Resuelto ese riesgo, el otro será
evitar fracturas y descontentos
dentro de cinco semanas. Bue

no, y en los siguientes seis años,
desmentir a los grupos más ra
dicales que, en voz baja, afir
man que ganar la capital con
un "extraño" es otra manera de

perderla. Veremos, wm

"Las razones
que pudo tener
Sheinbaum para
dar libre paso al
funcionario no son
desdeñables"
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Terreno minado. Unos 800 elementosl.I> uniformados de la Secretaria de la Defensa,
Guardia Nacional y policías estatales se

desplazaron al municipio de Frontera Comalapa,
ante la presencia de grupos civiles armados. La
encomienda es restablecer el orden y libre tránsito.
Para ayudar en la seguridad al gobernador Rutilo
Escandón se sumaron helicópteros de la Secretaría
de Protección Civil, 52 vehículos y dos grüas. El
general Luis Cresencio Sandoval le manda ayuda
y ahora en su territorio hay tantas armas como
chiapanecos. Todo sea por la pacificación.

2 No está de más. Las aspirantes presidenciales
• Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez

recibieron el ofrecimiento de la Secretaría de la

Defensa Nacional, para resguardar su integridad
física durante la época electoral, reveló el presidente
Andrés Manuel López Obrador. La propuesta de
protección, dijo, se formulará a todos los aspirantes
a un cargo de elección popular y a quien la solicite.
Por el momento, las candidatas de Morena y
aliados y del Frente Amplio por México están por
responder. Ante la efervescencia social, mal harían
en rechazarla.

3Encarrerado. El expresidente de la Mesa
• Directiva del Senado, Alejandro Armenia,

formalizó su participación en el proceso interno
de Morena para la candidatura a la gubernatura
de Puebla. A través de sus redes sociales, Armenia
expresó su compromiso de trabajar en estrecha
colaboración con la coordinadora nacional de los
Comités en Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum.

Además, el político morenista aseguró que su
objetivo es preservar el "legado humanista" del
actual Presidente de México. El trabajo en equipo
y unidad logran conectar con el electorado. Ahora,
¡a ganar la encuesta!

4 Daño colateral. El flujo de migrantes que
• diariamente recorre México se debe a una

crisis económica internacional. El presidente Andrés
Manuel López Obrador sostuvo una reunión con
integrantes de su gabinete para atender el tema.
Ante la llegada de migrantes de diversos países en
las últimas semanas, el Presidente convocó a la
secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, así
como a los secretarios de la Defensa Nacional, Luis
Cresencio Sandoval, y de Marina, Rafael Ojeda
Durán, a una sesión de trabajo para tomar acciones
y proteger a los migrantes. La tarea que no ha podido
hacer el titular del 1NM, Francisco Garduño.

¿Piedras en el camino? El pleno de la
• Suprema Corte eligió a seis personas para

magistrados de la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, a
iniciar el Io de noviembre. Las ternas serán enviadas

al Senado para su designación. Los seleccionados
son: Marcela Elena Fernández Domínguez,
Claudia Valle Aguilasocho y Gabriela Villafuerte
Coello, en la terna femenina; Rubén Jesús Lara
Patrón, Armando Ismael Maitret Hernández y
Francisco Javier Sandoval López, en la masculina.
Y el Senado, ¿los aprueba o los rechaza? ¿Le
convienen o no?
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Vitorear a los verdugos

Mi madre contaba muchas historias de la Segunda Guerra
Mundial. Si algún recuerdo tenía vivo era el de los días de
la Liberación. Relataba cómo las fuerzas aliadas entraban
victoriosas en distintos pueblos, hasta llegar a París, a fines
de agosto de 1944. Los soldados estadunidenses iban re
galando barras de chocolate a los niños, una de las cuales
le tocó a ella.

Lo contrario de esa imagen se produjo el fin de semana
en San Gregorio Chamic, Chiapas, donde los habitantes del
lugar salieron a la carretera a vitorear a quienes llamaron
sus "liberadores", hecho que quedó grabado en video. Y
es que alguien que lo vio se podría ir con la finta, pues en
ese caso los que habían hecho huir a los opresores no eran
personas que buscaban devolver el control del territorio a
sus pobladores, sino convertirse en sus nuevos victimarios.

Lo que sucedió en ese pueblo del municipio de Frontera
Comalapa fue que un grupo del crimen organizado (el Cár
tel Jalisco Nueva Generación) fue desplazado por otro (el
Cártel de Sinaloa). Es decir, se cambió un mal por otro mal.
A los recién llegados, quienes se identificaron como

"gente de El Mayo" refiriéndose a Ismael Zambada, lí
der de una de las facciones de ese último cártel, la gente
de San Gregorio Chamic los recibió con vivas y aplausos.

Es probable que no hayan tenido alternativa. Como ellos,
un número creciente de mexicanos se está viendo en la
necesidad de celebrar que una organización delictiva les
quite temporalmente el yugo impuesto por otra.
Y eso es porque la fuerza pública que ellos pagan con

sus impuestos no está a la altura o no tiene la disposición
de darles seguridad y evitar que sean extorsionados, se
cuestrados o asesinados.

Por experiencia se puede decir que el alivio les durará
poco. Que, como ya ha ocurrido con la Familia Michoacana,
Los Viagras y otros grupos que desplazan a sus competido
res, los recién llegados se convertirán en los nuevos amos
del lugar. Mal, si esos vítores ocurrieron por miedo; y peor,

si fueron por convicción.
Aunque lo niegue el gobierno, hay franjas del territorio

nacional donde no mandan las autoridades constituidas,
sino delincuentes armados. Ellos allí imponen su ley, co
brando cuotas a los sectores productivos, al transporte pú
blico, etcétera. Y si alguien tiene la posibilidad de impedir
que sigan aterrorizando a los pobladores no es la fuerza
pública es decir, soldados, marinos, guardias nacionales
o policías, sino otros delincuentes, igual de sanguinarios
que ellos o más.

Los mexicanos que tienen la mala fortuna de vivir en un
territorio que cae bajo el control de esas lacras han apren
dido a no tener muchas esperanzas.
Y ¿cómo van a tenerla después de escuchar la mane

ra en que habló ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador sobre los hechos de Chamic?

Lo cito textualmente: "En la frontera con Guatemala (...)
hay grupos de delincuentes que presuntamente se están
disputando el territorio para tener espacios para guardar
droga que entra de Centroamérica, para tener control de ese
territorio. Y se enfrentan. Afortunadamente, no ha habido
muchos asesinatos (...) pero ha habido mucha propaganda.
Sacaron un video donde van entrando a Frontera Comala
pa camionetas y está, de lado y lado de la carretera, gente
recibiéndolos. Y sí, pueden ser bases de apoyo, que las hay
en algunas partes del país, porque les entregan despensas
o por miedo, porque los amenazan. Pero no es un asunto
general, es un asunto muy limitado a una región y ya se
está atendiendo".

El mandatario juzgó como "propaganda" la difusión de
ese video, cuyo contenido debiera preocupar a todos los
mexicanos. No sólo porque un grupo de conciudadanos
aplaude a delincuentes fuertemente armados y porque por
ningún lado aparecen quienes debieran asegurar que se
pueda vivir en paz, sino porque el propio Presidente acepta
que eso ocurre. Y en lugar de indignarse, él sólo dice que
es "muy limitado".
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Morena sigue siendo un movimiento organizado en torno a la
candidatura y luego a la Presidencia de López Obrador, y cuan
do se acerca el tramo final de la administración y estamos ya en
la sucesión presidencial, comienzan a notarse las costuras sin
cerrar, las divisiones políticas e ideológicas en algunos casos
profundas, en otras de ocasión, con tal de mantener espacios
de poder, aparecen los rencores, los chantajes y también las
mezquindades.

La dureza con que los sectores duros de la 4T han tratado la
precandidatura de Ornar García Harfuch a la Ciudad de México
tiene poco que ver con la ideología y mucho más con los espacios
locales de poder, y es la forma en que esas tribus quieren medir
a Claudia Sheinbaum. Quieren ver hasta dónde
tiene o no el bastón de mando; si realmente tiene
control o no de las fuerzas políticas en las que se
apoya; saber si es susceptible o no al chantaje po
lítico. Cuando en las primeras giras de la aspirante
algún gobernador permite actos desangelados, ése
es el mensaje. Cuando uno de los articulistas de los
sectores duros de Morenay Palacio Nacional escri
be que "si el candidato de Morena en la ciudad es
García Harfuch eso quiere decir que Claudia se
dobló", está representando esa forma de chantaje político.

García Harfuch no hubiera sido precandidato sin el respaldo
de Claudia y la venia del presidente López Obrador. Si está en
esa posición es porque ha sido el más eficiente de los funcio
narios cercanos a la propia Claudia en la ciudad, en un ámbito
que estuvo a punto de colapsar en los primeros meses de su
administración, la seguridad pública, y lo ha hecho con una ex
trema lealtad a la jefa de Gobierno. Agraviar a García Harfuch
por su pasado familiar (que para muchos otros es uno de sus
mayores haberes) o por haber sido policía, es también una for
ma de desacreditar a su propia candidata presidencial: García
Harfuch no surgió de la nada ni le fue impuesto por nadie a
Claudia, y mucho menos al presidente López Obrador, viene
de las entrañas de la propia administración de Sheinbaum y ha
tenido durante cuatro años toda su confianza.

Un querido amigo comenzaba sus conferencias de seguridad
preguntando a su auditorio, empresarios o de clase media relati
vamente acomodada, quién quería que sus hijos fueran policías.
Nadie levantaba la mano y la reflexión era inmediata; si nadie
con mayor capacidad y formación profesional quiere ser policía
o trabajar en las áreas de seguridad, ¿cuándo tendremos una
policía eficiente? García Harfuch, que tiene esas capacidades,
logró mejorar la policía capitalina, reducir en forma notable los
índices de inseguridad que se estaban desbordando, ha golpeado
a todos los grupos criminales que operaban en la ciudad, sufrió
por ello un atentado que estuvo a punto de acabar con su vida,

y no tiene una sola denuncia de corrupción en su contra. ¿Qué
otro reconocimiento quieren los duros de Morena que se exhiba
para ser aspirante? Por cierto, Eric Adams, el alcalde demócrata
de Nueva York, fue durante 20 años policía.
Clara Brugada ha sido un cuadro de la izquierda de mu

chos años en Iztapalapa y tengo entendido que no ha gober
nado mal la alcaldía. Pero en el resto de la ciudad, salvo en
los ámbitos tradicionales de Morena, no se la conoce. La de
Hugo LópezGatell es una candidatura impresentable: 700 mil
muertes en la pandemia cuando había dicho que 60 mil se
rían una tragedia, comparó al covid19 con una gripe, no quiso
hacer pruebas masivas, luego no quería comprar vacunas; en

tró en conflicto con Claudia por el manejo de la
pandemia en la ciudad (que implemento su propia
estrategia) y con Marcelo Ebrard por la compra
de vacunas a Estados Unidos, chocó con la enor
me mayoría de los especialistas. Ahora dice que la
gente elige vacunas por animadversión ideológica.

Pero el dato duro es que muy difícilmente Clara
o LópezGatell podrían ganar la ciudad. En 2021,
Morenay sus aliados quedaron empatados con la
oposición en un millón 900 mil votos aproxima

damente. La oposición ganó nueve alcaldías de 16 en disputa y
fueron donde se concentra la mayor parte de la clase media, esa
misma que respeta, y conoce (que para una elección es funda
mental) a García Harfuch. La elección de 2024 será muy pola
rizada sobre todo en los grandes centros urbanos (la mayoría de
los cuales ha perdido Morena en las últimas elecciones) y sin una
candidatura que atraiga a clases media, Morena tendrá difícil
ganar la ciudad y eso repercute en la presidencial.

Los duros, los puros, no ganan elecciones. El propio López
Obrador ganó con tanta amplitud en 2018, en parte porque
moderó notablemente su discurso, aunque después de los co
micios de 2021 lo haya endurecido (y mientras en su primera
mitad pudo implementar cambios importantes, en esta segunda
parte buena parte de su agenda endurecida se ha empantana
do). Ganan los que muestran eficiencia, pero además resultan
confiables para quienes no son adictos sólo a un partido polí
tico. Ocurre con García Harfuch y ocurre en el Frente Amplio:
Xóchitl Gálvez puede no ser del agrado de muchos puros del
PAN, PRI o PRD, pero es la que resultaba competitiva, por eso
es candidata.

¿Cuántos de los que se exhiben como los duros, los puros,
de Morena han ganado una elección importante, cuántos han
sido eficientes en su labor de gobierno, cuántos son atractivos
para un electorado que no sea estrictamente el suyo? Ésa es la
pregunta que Morena debe responder para decidir la candida
turaen la CDMX.

¿Qué otro recono
cimiento quieren
los duros de More

na que se exhiba
para ser aspirante?
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La furia... y los hechos
• QS Rankings: la UNAM pasó del lugar 160 al 93.
Todo sin gritos.

Debilidad y fortaleza van de la mano. Los misterios de una
explican los de la otra. Exponer las debilidades es un signo
de fortaleza. Hay quienes se sienten amenazados por la
simple existencia de otro, un infierno. Tratar de controlar
todo en la vida es debilidad. Algo de paranoia merodea.
Esa malformación ha amenazado a la República en los úl
timos años.

"Me da mucha pena a lo que ha llegado", ha lanzado el
Presidente en varias ocasiones para referirse a la UNAM.
De 2015 a 2023 se han creado seis nuevas escuelas, con 21
carreras. Ciencias de la Tierra, Ciencias Forenses, Artes Ci
nematográficas, Lingüística y Traducción, puntas de lanza.
La acreditación internacional es casi total. Nuevas activida
des en Querétaro, Yucatán y Oaxaca, entre otras entidades,
"...utilizaron de pretexto los exámenes de admisión y de esa
manera rechazaban cada año a cerca de 300 mil jóvenes
con la mentira de que no pasaban el examen...". En el mismo
lapso, en la UNAM se abrieron 18 nuevas licenciaturas, una
maestría, dos programas de doctorado y 23 especialidades.
La matrícula llega a 380 mil alumnos, 34 mil más en ocho
años. Más de 250 mil graduados, claro, no les llevó 14 años.
El excelente recuento de Etcétera del 23 de enero de este

año, muestra que al principio fue amable con la institu
ción. La amabilidad duró poco. Algo ocurrió en el camino,
seguramente a la UNAM no la sintió bajo control. La debi
lidad se convirtió en furia. Comenzó la andanada —varias
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decenas— de ataques. Denunció,
es un decir, a "grupos de poder"
que impedían el ascenso de in
vestigadores, puras vaguedades.
En octubre de 2021 estalló: "Has
ta la UNAM se volvió, individua
lista, defensora de los proyectos
neoliberales. Perdió su esencia
de formación de cuadros pro
fesionales para servir al pueblo".

En pandemia, la UNAM im
plemento 40 mil "aulas virtua
les", actualizó a 15 mil docentes
y lanzó el programa de Becas de
Conectividad, 62 mil, con table
tas y módems. La furia siguió "...
muchísimos académicos e inte
lectuales de la UÜAM se dedica
ron a legitimar la privatización,
Salinas los cooptó a casi todos".
El diablo encarnado visitó los

campusyse apoderó de las con
ciencias universitarias, decenas de miles. ¡Qué poder el de
Salinas, no deja de invocarlo! En los 48 institutos y centros
de investigación (30 de investigación científica y 18 de hu
manidades) se produjeron cinco mil artículos científicos y
600 libros, hasta 2022. La UNAM obtuvo en estos años 303
patentes. Pero claro, quien desconoce el esfuerzo que hay
detrás de un artículo científico, de una patente, quien ignora
la existencia del escrutinio nacional e internacional, ese nú
mero no le dice nada. Todo es ideología. "Dónde están los
economistas de la UNAM que defienden un modelo alter
nativo al neoliberal?". Las ofensas sin límites. "Se quedaron
callados, los silenciaron". Las fuerzas del mal ganaron la
batalla "ya no hay economistas de antes, los sociólogos, los
politólogos, los abogados. Ya no hay derecho constitucional,
ya el derecho agrario es historia, el derecho laboral, todo
es mercantil, civil, penaL.vno hay (abogados): están en los
despachos", infiernos de la moral. No muy lejos de donde él
estudió sigue estando la Facultad de Derecho. Que la visite
o envíe a alguien.

Entre descalificaciones y ofensas, la UNAM continuó con
las funciones que le están asignadas: Sismológico, Observa
torio Astronómico, Monitoreo Volcánico, Red Mareográfica,
Biblioteca y Hemeroteca Nacional. Más de tres millones de
volúmenes en toda la red y la impresión de siete y medio
millones de volúmenes. 12 mil actividades culturales —mu
seos, recintos históricos, salas de conciertos, cines, teatros,
danza y otros—. Beneficio anual para más de dos millones.

Remate. QS Rankings: la UNAM pasó del lugar 160 al 93.
Todo sin gritos.

La furia por debilidad ha ido variando: INE, Inai, hoy el
Poder Judicial Federal.

Pero ya se está yendo y las instituciones ahí están.
PD: Por cierto ¿y las 100 nuevas universidades?

La matrícula

llega a 380 mil
alumnos,
34 mil más
en ocho años.
Más de 250

mil graduados.

Consulte La pulsión
del supremo al escanear
el QR.
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Espejo de feria
La semana pasada supimos de una supuesta protesta "tran
sespecie" en Alemania, por parte de un grupo de personas
que reivindicaban su derecho a identificarse y ser recono
cidas, no como humanos, sino como perros. En realidad, se
trataba de un encuentro en el marco de un festival BDSM
(Bondageldisciplina, dominación/sumisión y sadismo/ma
soquismo), de practicantes del "puppy play", un juego sexual
en el cual al menos uno de los involucrados asume el rol de
un perro, caracterizándose como tal. No obstante, la noticia
sirvió de pretexto para interesarnos por la corriente "trans
especie". El término designa a individuos que se identifican
con una especie diferente a la biológica. Aún no existen es
tudios científicos especializados en el tema. Lo más cerca
que está la Asociación Estadunidense de Psiquiatría (APA,
por sus siglas en inglés) de abordar el tema es la "dismor
fia", un trastorno obsesivo que distorsiona la percepción del
propio físico, misma que analiza en su Manual Diagnóstico
y Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM, por sus siglas
en inglés). Por su parte, la OMS tampoco aborda el tema, de
hecho, apenas hace cuatro años eliminó el término tran
sexual como trastorno mental del comportamiento en el
índice de Enfermedades y Condiciones Médicas (DC1, por
sus siglas en inglés). Prácticamente, sólo consensuamos en
torno a que la definición de "trans" designa a quien hace
un tránsito entre algo establecido objetivamente, a algo por
establecer subjetivamente, tras experimentar una desco
nexión entre su cuerpo físico y su estado mental. Hay ca

Fecha: 26/09/2023

Página: 16

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Políticas

Ornitorrinco

Silvano Espindola

Costo: 19,981

Página 44 de 189 Índice



"transhumanos"
afirrn,n nn

nidil llU
ser humanos,
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sos, como el de Tom Peters, un
técnico de iluminación británico
que dice ser el primer humano
transespecie" del planeta, que
en las noches se vuelve un pe
rro dálmata llamado Spot al que
alimenta y pasea su "dueña",
quien también es su exesposa,Otros casos famosos han sido el
de Nano, una joven sueca que se
identifica como gato y que anda
a cuatro patas y duerme en cual
quier lugar, a cualquier hora; o
el de Toco, un youtuber japones
de quien se desconoce su ros
tro humano, porque utiliza un
disfraz hiperrealista de border
collie. Hay vertientes "transes
pecie", como la de los "otherkin",
quienes se identifican con un ser
fantástico; y la de los "transhu
manos", como Manel de Aguas y Neil Harbisson, quienes
se implantaron en el cráneo dos aletas con conexión WiFi,
el primero, y una antena con conexión satelital, el segun
do. Por cierto, Neil fue el primer cyborg reconocido por
un gobierno, el británico, desde 2004, y fundó la Cyborg
Fundation en 2010. Esta fundación fue la base para crear
otra asociación, la Transespecies Society, que desde 2017
defiende la libertad de autodiseño. La libertad, los derechos
y las obligaciones de los "transespecie", esas son las cues
tiones pendientes. Si los "transhumanos" afirman no ser
humanos, ¿qué derechos y obligaciones tienen? Algunos
casos pueden ser sencillos, como el de Manel, por ejemplo,
quien ha denunciado discriminación porque se le han nega
do empleos, incluso la entrada a una iglesia; pero otros no
tanto, como el de Karen, un exprofesor francés quien, tras
cambiar de sexo, se dio cuenta que siempre se había senti
do un caballo y ahora exige que el Estado cubra el costo de
sus implantes de pezuñas o llevará el caso a los tribunales,
alegando discriminación, puesto que los tratamientos de
reemplazo hormonal ya los cubre la seguridad social.

O OTHERKIN
Si algún animal tenía más razones para tener una crisis de
identidad que el ornitorrinco, sólo podía ser el Ornitorrin
coGodzilla, un recién descubierto fósil que vivió entre cin
co y 15 millones de años atrás, del doble del tamaño del
ornitorrinco moderno y que sí tenía dientes.
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Análisis de la glosa del
Quinto Informe de Gobierno
en política económica

La semana pasada, realizamos en el Senado de la República el
análisis de la Política Económica, en el marco de la glosa del
Quinto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Como senadores de Morena, reconocemos que el éxito del
gobierno de la Cuarta Transformación se ha sustentado en acabar

con la corrupción y el establecimiento de la austeridad republica
na, lo que ha permitido que el presupuesto alcance para financiar
los programas de desarrollo social que atienden a los sectores
más necesitados como son las infancias, estudiantes, personas
con discapacidad y personas adultas mayores, y ha disminuido
la brecha de ingresos en el país.

Esto ha sido posible gracias al manejo responsable de los re
cursos públicos, que ha permitido disponer de presupuesto su
ficiente para la construcción de obras públicas que impulsan el
desarrollo del país con una visión moral de la economía que, al
fortalecer el mercado interno, deriva en mayor poder adquisitivo
de la población, crecimiento económico y el progreso de México.
A pesar de un entorno internacional complejo por el con

flicto geopolítico entre Rusia y Ucrania, los efectos de covid19
que generaron distorsiones en las cadenas de suministros y las
quiebras de algunos bancos regionales, la economía mexicana
ha presentado resultados favorables.

Durante el primer trimestre de 2023 se observó un desem
peño positivo de la economía mexicana basado en la fortaleza
del mercado interno, el cual estuvo apoyado por la creación de
empleos y el aumento de los salarios, así como por la reducción
de la inflación, que abonó al poder adquisitivo de las familias.

Los empleos formales registraron un aumento anual de 786
mil puestos de trabajo entre enero y junio de 2023. Asimismo,
a partir del 1 de enero de 2023, el salario mínimo registró un
incremento de 20% en las dos zonas salariales en que se orga
niza el territorio nacional; en la Zona Libre de la Frontera Norte
aumentó de 260.34 a 312.41 pesos diarios, mientras que en el
resto del país pasó de 172.87 a 207.44 pesos diarios.

La inflación mantiene una tendencia de reducción a partir
de septiembre de 2022, por lo que la inflación anual de junio de
2023 descendió en 5.06%, con un promedio del periodo de enero
a junio de 6.6%. Las sólidas condiciones macroeconómicas, la
estabilidad política y social, y un amplio diferencial de tasas de
interés de referencia entre México y EU permitieron que la co
tización del peso mexicano respecto al dólar estadunidense se
apreciaciara 17.3% entre el 31 de agosto de 2022 y el 30 de junio
de 2023. Además, en 2022 México registró 35 mil 291.6 millones
de dólares por concepto de IED, 11.9% mayor que en 2021.

Tras cinco años de gobierno, tenemos muchos motivos de
satisfacción por los resultados entregados por la presente ad
ministración al pueblo de México. En el Grupo Parlamentario
de Morena en el Senado de la República tenemos claro que el
objetivo superior es alcanzar el bienestar general de la población.
Sabemos que, para ello, es fundamental erradicar la corrupción,
garantizar los derechos individuales y colectivos, la seguridad
pública y el impulso al fortalecimiento de la economía moral in
clusiva. De esta forma consolidaremos el humanismo mexicano
encabezado por el presidente López Obrador y afianzaremos las
bases para la transformación real de la vida pública de México.
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LOS SOUVENIRS

Cuando uno anda de viaje siempre es agradable comprar re
galitos para recordar esos lugares y experiencias, y también
para la familia y amigos. Aquí le va la pregunta, ¿cómo se
puede saber si ese recuerdo o artesanía es en verdad hecho
en el lugar y no una imitación hecha en China?

R La mejor manera de saber si el regalo es real es yendo a un
taller donde pueda ver a los artesanos produciendo figuritas,
alfombras, ollas o trabajos en metal. Un error es asumir que al
guien en un mercado es un artesano. ¿Los ve haciendo artesa
nías? Muchos vendedores sólo recogen productos de artesanos
y los marcan como propios, muchos combinan los hechos lo
calmente con importaciones falsas de China. Elija experiencias
turísticas que lo lleven directamente a los artesanos.

LOS LEONES

¿Qué tan seguido beben agua los leones, poca, regular o
mucha?

R. Poca. Le comparto que los leones pueden pasar días sin be
ber agua y obtener gran parte de su humedad de sus presas y
las plantas. Sin embargo, no son tan resistentes cuando se trata
de comida. Necesitan comer con frecuencia y, por lo general,
consumen entre siete y diez kilos de comida al día. Los machos
pueden comer cerca de 100 libras de comida al día, mientras
que las hembras pueden comer más de 55. Aunque son co
nocidos principalmente por comer animales de pezuñas de
tamaño mediano, como cebras, antílopes y ñus, los leones son
cazadores oportunistas que también comerán de todo, desde
ratones y liebres hasta lagartos y tortugas.

LA SAL DEL PAPA

¿Es cierto o cuento que el papa Francisco sólo come una sal
especial?

R. Cuento que el Papa sólo come de una sal especial, pero sí
es una tradición que recibe un regalo de sal especial cada año.
Esta sal, conocida como "sal papal" o "sal bien desapropiada",
suele ser presentada al Papa por varias regiones o individuos
productores de sal durante ceremonias especiales: La sal suele
ir acompañada de oraciones y bendiciones por la salud y el
bienestar del Papa.
La tradición de regalar sal al Papa tiene un profundo signi
ficado histórico y simbólico. La sal ha sido considerada una
sustancia preciosa y valiosa a lo largo de la historia y se ha
asociado con la purificación y preservación. En la Iglesia ca
tólica, la sal bendita también se utiliza en varios rituales reli
giosos y sacramentos.
Si bien la práctica de regalar sal al Papa continúa, vale la pena
señalar que los detalles específicos de la tradición, como el
tipo de sal y los aspectos ceremoniales, pueden variar de un
año a otro y de una región a otra.

ALAGUA

¿La gente de la antigüedad no se enfermaba al tomar agua
de los arroyos y de los pozos o la lluvia?

R. En tiempos antiguos, la gente sí se enfermaba con frecuen
cia por beber agua de las fuentes que usted menciona.
Esto se debía principalmente a la falta de saneamiento, la falta
de conocimiento sobre la importancia del agua limpia y el ac
ceso limitado a fuentes de agua seguras. En épocas pasadas,
la gente también adquiría algunas protecciones, pero morían
y se enfermaban bastante.
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Se parte Morena
en Donceles
La lucha interna por la candidatura de Morena al Gobier
no de la Ciudad de México, no sólo ha ocasionado una
incipiente rebelión en contra del bastón de mando, sino
que ha provocado el resquebrajamiento del partido en
Donceles.Ahí están las fotografías donde una parte de la
bancada, identificada con Claudia Sheinbaum, acompa
ña a Ornar Hamid García Harfuch en su registro como
aspirante a la silla del Antiguo Ayuntamiento.
En otra, aparecen los seguidores de Clara Marina

Brugada Molina, identificados con el ala dura del parti
do, que apoyan a la exalcaldesa de Iztapalapa.

Es completamente válido que cada quien tome partido
por sus respectivos candidatos, pero cuando se percibe
una confrontación abierta, es para tomar nota de que las
cosas pueden acabar mal.

A estas alturas del partido nadie duda que el candidato
de Sheinbaum es Ornar Hamid, quien no es bien visto
por una parte del obradorismo, básicamente porque no es
identificado con la lucha de la 4T, por mucho que recién
se haya afiliado al movimiento.

El tema ha crecido al grado de que ya llegó a Palacio
Nacional, donde hasta ahora la recomendación es que se
inscriban todos los que así lo deseen, y que el consejo de
Morena en la CDXM decida quiénes de ellos participarán
en la encuesta.

Es decir, García Harfuch se ha ganado el derecho a
participar, como también lo hará Brugada Molina, que
son las dos principales cartas, más las que se les unan en
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las próximas horas, ya que hoy
concluyen los registros.
Los grupos de apoyo en

Donceles están claros, pues con
el exsecretario de Seguridad
Ciudadana están Guadalupe
Morales vicecoordinadora de
la fracción y diputados como
Yuriri Ayala y Gonzalo Espina,
entre muchos otros.

Pero con Clara Marina se fue
la plana mayor, con diputados
de GAM, Azcapotzalco y, por
supuesto, Iztapalapa, entre los
que están allegados del alcalde
Francisco Chíguil, cuya esposa
lo representó en la inscripción
de su colega iztapalapense.
No se puede pasar por alto que, entre quienes apoyan

a Brugada Molina, están la coordinadora de Morena en el
congreso local, Martha Ávila, y Carlos Cervantes, sobrino
de la fiscal Ernestina Godoy.
Y precisamente lo de Ernestina es todo un tema, pues

está en busca de su ratificación para otros cuatro años más
en el cargo. De por sí le hacían falta los votos de la oposi
ción para lograr su objetivo, con esta división en Morena
no obtendría ni los de casa.
Hasta el momento, el agarrón está entre el candida

to oficial y la aspirante rebelde, pues los demás son lo
de menos. Sobre todo en el caso de Hugo LópezGatell,
quien sólo busca salir en la foto para que le arrojen una
curul de salvavidas.

Y es que si el llamado Doctor Muerte no agarra fuero,
tendría que ir buscando un país donde no haya extradi
ción, pues todos lo culpan del mal manejo de la pandemia,
que enlutó a cientos de miles de hogares mexicanos.

CENTAVITOS...

Un detalle que pocos han advertido, en la lucha por la
candidatura de Morena a la CDMX, es el registro del
exsubsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, quien
fue el primero en anotarse, ayer a las 00:01 horas que
abrió el sistema. Llama la atención porque Ricardo, cer
cano a la ministra Olga Sánchez Cordero y al extitular de
Segob, Adán Augusto López, acababa de ser distinguido
por Martí Batres en el último consejo ordinario de Morena
en la capital, a donde acudió como invitado de honor. Hoy
al mediodía, en la Plaza de Santo Domingo, hará público
su registro y habrá que ver si enseña músculo.
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"Estado fallido, rebasado
y/o coludido con los
criminales": Iglesia católica
Las alarmas están encendidas. El desfile de hombres armados
del Cártel de Sinaloa, vitoreados por pobladores de una región
de Chiapas, es la viva imagen de un Estado fallido.

No sé qué me llamó más la atención. Si las porras de los
pobladores al grito de "¡Puro Sinaloa!", o la veintena de ca
mionetas repletas de hombres armados que accionaban el
claxon para celebrar los aplausos. El inexplicable silencio del
gobernador morenista de la entidad, Rutilio Escandón, o la
inadmisible explicación de López Obrador, en el sentido de
que se trata de "propaganda" de los adversarios de la 4T, que
"cualquier cosa" la hacen viral.

"Como si dominara el narco en todo Chiapas y en todo
México. Esto tiene que ver mucho con el poco contenido que
tienen para atacarnos. No hay miga", asegura el mandatario.
¿El singular desfile y los vítores de los abandonados poblado
res es "cualquier cosa"? ¿La ausencia de las autoridades en
un territorio que se disputan a sangre y fuego los cárteles de
Sinaloa y el CJNG es "cualquier cosa"? Hay que recordarle al
Presidente que el jefe del Comando Norte de EU, el general
Glen VanHerck, estimó, en 2021, que los cárteles del crimen
organizado controlan de 30 a 35% del territorio mexicano.
* La diócesis de Chiapas tiene otros datos. El mismo día que se
produjo el tan singular desfile, sacó un comunicado que fir
ma el obispo Rodrigo Aguilar Martínez. Dice textual: "Se han
denunciado permanentemente la crisis social, la represión y
la presencia de grupos criminales; sin embargo, no ha habido
respuesta para los pueblos. El silencio de las autoridades pone
en riesgo la integridad humana y demuestra un Estado fallido,
rebasado y/o coludido con los grupos delincuenciales, desde
los fiscales municipales y regionales, presidentes municipales
(hasta) el gobierno del estado y federal".
* Buscamos a William Oswaldo Ochoa, quien fuera gober
nador de Chiapas por siete días, tras la licencia de Manuel
Velasco en agosto del 2018. Este hombre, de militancia priista,
conoce del tema de la inseguridad en su estado. La ha vivido y
la combate abiertamente. Nos dice que lo ocurrido en la carre
tera entre Frontera Comalapay San Gregorio Chamic, dos mu
nicipios en la frontera con Guatemala, no es un caso aislado.

Recuerda que semanas atrás el 10 de septiembre—se pro
dujo el secuestro y asesinato de la maestra Berni Flor Mejía,
. cuando impartía clases en la comunidad de Río Guerrero,
también ubicada en la frontera con Guatemala. La asesinaron
junto con su marido, transportista, porque éste se negó a par
ticipar en los bloqueos. Nos habla también del caso de líderes
indígenas que tuvieron que ser rescatados por el Ejército ante
amenazas del Cártel de Sinaloa, que estaba poniendo pistas y
laboratorios en la zona lacandona.

Por último, en la zona de La Frailesca, granero de Chiapas
que se ubica a una hora de Tuxtla, mataron al hijo del pre
sidente municipal de Villaflores, Mariano Rosales. "Todo en
menos de tres semanas. El estado está convulsionado, incen
diado. Eso el gobierno no lo quiere aceptar", puntualiza.

Willie, como le dicen, nos hizo notar que cuando se pro
dujo el asesinato de la maestra Bernie fueron enviados a la
zona 500 soldados y guardias nacionales. "Ahorita en la ma
ñanera, el Presidente está anunciando lo propio. Es algo que
no funcionó", señala Ochoa, quien es uno de los tiradores a la
candidatura del Frente Amplio al gobierno de Chiapas.

Ochoa es de los pocos que se atreven a hablar abiertamen
te de lo que ocurre en Chiapas. Dice que los aplausos al Cártel
de Sinaloa tienen su origen en las "monstruosidades" come
tidas por el CJNG en la zona. "¿Ves cómo matan a los jabalíes,
que les dan vueltas?" Preguntó. Él mismo respondió: "ésa es la
forma que están utilizando con los grupos contrarios".

¿Y no le sacas?
Yo le dije a mi madre y a mi familia que si a alguno de mis

amigos, de mis colaboradores, o de mi familia, le sucediera lo
mismo, a mí me gustaría que alguien levantara la voz e hiciera
algo, respondió.
* La grilla sube de tono en la UNAM, conforme se acerca la su
cesión de Enrique Graue en la Rectoría de la máxima casa de
estudios, el próximo mes de noviembre. Una que anda movidí
sima es María de Lourdes Ojeda, catedrática de la Facultad de
Derecho, quien puso una denuncia por hostigamiento sexual
en contra del expresidente del tribunal universitario, Eduardo
López Betancourt, y logró que lo separaran del cargo.
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Lulú, como le dicen, es una de las principales promotoras
de Raúl Contreras Bustamante. director de la Facultad de
Derecho, para suceder a Graue.

Nos asegura que ha leído los planes de todos los aspiran
tes a la Rectoría "y es el único que propone establecer medi
das cautelares a los acosadores y violentadores de mujeres

en la UNAM". Ya encarrerada, Ojeda se dice decepcionada de
Mónica González Contró, directora del llj de la UNAM. "Fue
omisa en mi caso. Ni un correo electrónico me contesto", ase
gura. "Ella afirma que hoy son tiempos de mujeres. Yo digo que
siempre son tiempos de mujeres", reprochó.
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CURP con fotografía
En el Senado, avanzó en comisiones la aprobación de una nueva Ley
General de Población, la cual establece la obligación de inscribirse
en el Registro Nacional de Ciudadanos y obtener una CURP con
fotografía que servirá como un documento oficial de identificación.
En la discusión llamó la atención que el panista José Alfredo
Botello criticó que el proyecto centra su atención en los llamados
derechos sexuales y reproductivos, los cuales incluso carecen de
fundamento jurídico y de consenso nacional, por lo que dijo debe
ser desechada. Representa "la promoción e imposición del aborto en
todo el país", aseguró.

¿La última de Gatell?
Hoy que toca Pulso de la Salud en la conferencia matutina del
presidente López Obrador, a ver si aparece por última vez Hugo
LópezGatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la
Salud, pero ya con renuncia en mano. O sea, para estar parejo con
Ornar García Harfuch, quien primero renunció como secretario de
Seguridad capitalino antes de destaparse oficialmente para la can
didatura a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Y a ver si también
aparece con amparo en mano, por aquello de las investigaciones en
su contra por la gestión de la pandemia de covid.

Compañerismo meloso
Y hablando de Hugo LópezGatell, hostigó tanta miel que derrama
ron el subsecretario de Salud y el diputado Gerardo Fernández
Noroña. Y es que el legislador petista, al renunciar a su anhelo de
buscar la candidatura para la CDMX por ver "dados cargados", dijo
que se sentía representado a cabalidad por dos aspirantes, Clara
¿rugada y LópezGatell. En respuesta al gesto, el"zar anticovid" le
escribió: "Querido compañero: nos unen las causas y nos identifican
los principios de la izquierda. Gracias por tus palabras que me hon
ran y motivan para seguir impulsándolos", a lo que el coordinador
de vocerías de Sheinbaum respondió con un "abrazóte".
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Se aleja Delgado de la CDMX
Cuentan legisladores federales de Morena que su dirigente nacio
nal, Mario Delgado, "está cada vez más lejos de la CDMX'. Y es
que pospuso un día más, hasta hoy por la tarde, su decisión de si
se registrará como aspirante a la Jefatura de Gobierno. La semana
pasada dijo a periodistas que de decidirse a participar en el proceso
interno de Morena y la '4T, "tendría que ser el lunes" (ayer) su salida
de la dirigencia del partido, "porque no se podría ser juez y parte
en el proceso", según explicó. Por eso, entre legisladores dieron por
descontado y estimaron que su presidente nacional no participará ya
en la competencia. Hoy lo veremos...

La lucha de los Mier en Puebla
En una clara competencia por ver quién queda mejor con la "coor
dinadora" Claudia Sheinbaum, el senador Alejandro Armenta
Mier y el diputado Ignacio Mier Velazco se desvivieron ayer en
elogios para la exjefa de Gobierno, con fotografías, mantas, carteles,
lonas en sus redes sociales, en busca de su apoyo para ser el candi
dato a la gubernatura de Puebla. "Unidad para la transformación",
'Trabajamos en equipo y en unidad con nuestra coordinadora nacio
nal de la '4T, Dra. @Claudiashein", mostró el primero. "Una energía
organizada de 5,677 comités y más de 100 mil promotores están a
disposición de Claudia para construir el segundo piso de la cuarta
transformación", presumió el segundo. Falta deshojar la margarita,
perdón la encuesta...

Alertan por recortes al PJF
La Barra Mexicana, Colegio de Abogados y el Laboratorio de
Impacto sobre el Estado de Derecho de la Facultad de Derecho de
Stanford alertaron que, de aprobarse el recorte al Poder Judicial, se
afectaría la capacidad de hacer frente a los retos de México. "Un Po
der Judicial independiente y adecuadamente financiado es crucial
para mantener el Estado de derecho y el acceso a la justicia. Esto es
especialmente cierto en México, donde más de 100 mil personas
han desaparecido, donde los índices superan los 30 mil homicidios
anuales y más de 75 mil mujeres son víctimas de delitos cada año",
sentenciaron. A ver si no los acusan de conservadores e injerencistas.
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El modelo
que no funciona
liemos vuelto a ser el principal expulsor
de migrantes hacia lisiados i nidos

La crisis de migración que vi
ven Venezuela, Nicaragua,
Cuba y México tiene una

explicación común: el modelo
populista (dictatorial en los tres
primeros países) no funciona.

El modelo que funciona en
América, sin ser perfecto ni
mucho menos, es el modelo de
Estados Unidos.

Hay Estado de derecho y creci
miento económico.

Esas dos virtudes hacen que mi
llones de personas al sur de la fron
tera estadounidense lo dejen todo y
arriesguen sus vidas y la de sus hijos
por llegar a Estados Unidos.

Crecimiento y ley.
En México no hemos aprendido

que sin crecimiento económico,
sin seguridad personal ni patrimo
nial, la emigración es inevitable.

Peor es el caso de los venezo
lanos, a quienes un gobierno au
toritario y populista transformó a
habitantes de un país con movili
dad social y riqueza nacional, en
una nación de tránsfugas que se

sienten apestados adonde llegan.
"Los venezolanos que hu

yeron de su país y aquí buscan
cómo continuar hacia Estados
Unidos montan sus cunas, parri
llas y colchonetas sobre la ban
queta, dicen los vecinos, orinan
en las jardineras, secan su ropa,
defecan en las esquinas, estor
ban las salidas", dice la crónica
de Jorge Ricardo en Reforma.

Los vecinos (de Huehuetoca,
Estado de México), con razón se
desesperan: "No es xenofobia, es
que ya no podemos".

Y Blanca, una mujer venezo
lana, le dice al cronista, mientras
le hace trenzas a su hija de cinco
años: "Nos dicen que nos vayamos.
Sabemos que somos un estorbo,
pero no es que lo queramos".

El punto es que "de mi país
ya no queda nada", dijo un joven
venezolano, de 20 años, entrevis
tado en el Metro de la Ciudad de

México por El Financiero.
Estados Unidos no es el culpa

ble de esa tragedia humanitaria,

sino que es la solución.
El gobierno mexicano suele

reprochar a Estados Unidos por
que no ayuda más a los países de
Centroamérica. ¿Cómo? Sin ley
no se puede. Sin libertad econó
mica tampoco.
Absurdo que nuestro go

bierno diga que la migración se
frenaría si Estados Unidos ayuda
con dinero para que en los países
expulsores siembren arbolitos.

Fecha: 26/09/2023

Página: 30

Area cm2: 352

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 78,425

Página 53 de 189 Índice



El problema en Venezuela
es el chavismo, en Nicaragua la
dictadura de Daniel Ortega y en
Cuba la del Partido Comunista.

¿Para qué el autoengaño?
Que siembren guayabos y pa

payos los venezolanos para que
no tengan que emigrar en las
condiciones que lo hacen. Igual
los cubanos y nicaragüenses.
Qué absurdo. Necesitan libertad
económica para prosperar.
Y en Honduras y Guatemala

lo que falta es ley.
En México, lo mismo.
Nuestro país había logrado

una tasa de migración equili
brada, y ahora encabezamos las
expulsiones que hace la Patrulla
Fronteriza, arriba de Venezuela,
Cuba y Nicaragua.

Sin crecimiento económico y
con violencia al alza, hemos vuelto
a ser el principal expulsor de mi
grantes hacia Estados Unidos.

De una tasa cercana a cero

en los dos gobiernos anteriores,
ahora se disparó la emigración
ilegal a Estados Unidos: 362 mil
248 mexicanos detenidos (una
o más veces) en la frontera en
2020. Para 2021,666 mil 648. Y
en 2022,800 mil 688.
Y eso que aquí se gastan miles

de millones de pesos al año en
sembrar arbolitos.

No es por ahí. El problema en
México es la falta de crecimiento
económico y la falta de Estado

de derecho.
No funciona el modelo de las

transferencias directas de di
nero a la población y la toleran
cia a los grupos criminales.

El gobierno presume algunos
datos favorables en la baja de la
llamada "pobreza moderada".
Ojalá sea así. El Programa Univer
sitario de Estudios para el Desa
rrollo (PUED) de la UNAM tiene
datos muy diferentes. La baja de la
pobreza de 2018 a 2022, señala,
fue de sólo 0.1 por ciento.

Donde coinciden con el INEGI

es que aumentó la pobreza ex
trema. Según el PUED que dirige
Enrique Provenzio (al que nadie
podrá señalar de economista
de derecha), ésta aumentó en 2
millones de personas.

Es decir, en los mil 491 días
de la presente administración (1
de diciembre de 2018 a 31 de di
ciembre de 2022), cada 24 horas
mil 341 mexicanos pasaron a las
filas de la indigencia.

No hay atajos conocidos.
Lo que saca de la pobreza de

manera sostenida y sólida es el cre
cimiento económico y el Estado de
derecho. Como en Estados Unidos.

Desde luego hay que fortale
cer los temas educación, apoyos
a grupos vulnerables, fortalecer
lazos comunitarios.

Pero la base está tan clara que
no queremos verla: ley y libertad
económica.
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¿Y el coordinador
de la campaña de Xóchitl?
El único problema es que cada día cuenta, para bien v para
mal, en una campaña. V ver si cuando reaparezca Santiago
Creel sigue teniendo una campaña que coordinar

El lunes de la semana

pasada Santiago Creel
apresuró una reunión

con integrantes de la campaña
de Xóchitl Gálvez. Tenía que
viajar y su agenda primó sobre
la del grupo que busca que la
hidalguense derrote a la more
nista Claudia Sheinbaum en las
elecciones de 2024.

Días antes había intentado

meter con calzador algunas
reuniones del Frente Amplio
por México, en una agenda que
primordialmente obedecía a que
él luego no estaría.
Todo ello ocurrió horas antes

de que la virtual candidata
opositora a la Presidencia viviera

días negros luego de que la
semana pasada se publicara que
su tesis para graduarse contiene
plagios. Una vez que estalló esa
crisis, ¿alguien vio o escuchó
al coordinador de campaña de
Xóchitl defenderla?

El 21 de agosto, en tiempos de
la primaria que el Frente Amplio
por México realizó para elegir
candidato, Creel anunció que
declinaba a favor de Xóchitl. En
un video en la red social X, la
senadora Gálvez reconoció el

gesto que le beneficiaba y ofreció
a Santiago ser su coordinador
general.

El 22 de agosto, en la misma
red social el entonces todavía

diputado Creel contestó a ese
mensaje con la frase de "será un
honor, querida Xóchitl Gálvez,
como bien lo dijiste; ¡iremos
juntos e iremos fuertes! México
siempre será primero".

Y luego el exsecretario de
Gobernación dio una entrevista

ese mismo día a LópezDóriga
"sobre las razones por las que
decidí darle mi total apoyo a Xó
chitl Gálvez". En ella confirmó
que coordinaría la campaña del
Frente Amplio.

Hoy la misma red social X es
muestra de la falta de presencia
de Creel en los temas de la cam

paña de Gálvez. Hasta las cinco
de la tarde de ayer, el último
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mensaje de Santiago sobre algo
relativo a su candidata era del

10 de septiembre sí, más de
dos semanas sobre un mitin en

Durango.
La presencia de Santiago en

el equipo que él debería estar
formando ha sido accidentada.
En una reunión inicial, convo
cada por el panista en la llamada
Torre Azul que se ubica frente
al Senado, cuando la aspirante
llegó ni siquiera alcanzaban las
sillas para todos los participan
tes del cónclave.

En otra ocasión Creel provocó
cejas levantadas cuando pro
puso que no se reuniera diario
el llamado cuarto de guerra
grupo que, como lo indica su
exagerado nombre, debe velar
por el apego a la estrategia y
lidiar en tiempo real con toda
contingencia de algo tan volátil

como una campaña.
Eso fue hace semanas. Y la

presente ha comenzado con el
pie izquierdo, con el descarte de
personajes que días atrás se pu
blicó que estaban siendo conside
rados como eventuales voceros
de la campaña de Xóchitl. Ayer
lunes, por mencionar a uno, el
senador Germán Martínez dijo
que no, gracias.

Es casi una regla de oro que el
o la candidata no puede coor
dinar por sí misma la campaña.
Que una persona anda en la calle
y en los medios buscando votos y
otra muy distinta coordina todos
los equipos y procesos de los que
depende una candidatura com
petitiva. No es una chamba fácil.

La campaña de Xóchitl se
supone que entrará en una nueva
fase a partir de la siguiente
semana, que la senadora agotará

en septiembre todos los compro
misos que adquirió en la interna,
y que en octubre será el tiempo
para la definición de otras coor
dinaciones y tareas.

El único problema es que cada
día cuenta, para bien y para mal,
en una campaña. A ver si cuando
reaparezca Santiago Creel sigue
teniendo una campaña que
coordinar.
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El nuevo candidato

Casi cinco años de gobierno
han transcurrido, a lo
largo de los cuales hemos

escuchado un discurso matutino
del presidente de la República,
en el que define el rumbo de su
gobierno y pregona su ideolo
gía, y aprovecha puntualmente
la ocasión para desacreditar el
pensamiento de las administra
ciones que lo precedieron: así,
puntualmente, cada mañana.
En sus reuniones saca a relucir
sus datos, y omite reconocer
el hecho de que, muy distintos
logros de su gobierno —aunque
no lo acepte—, han dependido
de reformas y políticas cuya
concepción y concreción son
atribuibles a "sus adversarios,
los conservadores".

Para los efectos que hoy nos
interesan, sin embargo, resultó
curioso ver inscrito en las pan
tallas de apoyo de esa misma
mañanera presidencial, lo
dispuesto, textualmente, por el
artículo 134 de la Constitución.
En él se prohibe expresamente
que la propaganda gubernamen
tal incluya nombres, imágenes,
voces o símbolos que impliquen
promoción personalizada de
cualquier servidor público. La
mención de la directriz consti

tucional, ante él, parece en sí
misma una broma.

Disfrazado en el "derecho a

informar" o en el "derecho de

réplica", el titular del Ejecutivo
ha aprovechado este espacio
"noticioso gubernamental" para
hacer abierta campaña a favor
de su propio gobierno: como si
la función de gobernar hubiera
sido una extensión de ese agota
dor proceso electoral que duró
doce años, en los que ocupó todo
su tiempo y esfuerzo en contro
vertir las acciones de panistas y
priistas con la finalidad de ga
narles la siguiente contienda, y
la siguiente, y la siguiente. Como
si el candidato nunca llegara a
darse cuenta de que, al final, sí
ganó. Como si no supiera que la
diatriba electoral debió quedar
atrás, y que su oportunidad de
gobernar llegó... que es hoy...
y que el final de su tiempo al
frente del gobierno está a punto
de llegar.

Andrés Manuel López
Obrador ha dejado una prueba
histórica irrefutable de haber

sido el mejor candidato de oposi
ción que jamás hubiera existido
en el país —quizá el problema
estriba en que, de hecho, lo sigue
siendo: no ha dejado de ser un
candidato de oposición—.

Es precisamente ahí, en esa
capacidad de la que él goza, que
surge una válida preocupación,
siempre a la luz de lo dispuesto
por el mismo artículo constitu
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cional antes invocado: cuando

deje de ser presidente, ¿qué hará
el incansable candidato?

La prohibición constitucio
nal ha sido un contenedor poco
eficaz para permitirle hacer
campaña para sí mismo todos
los días. La propaganda ha fluido
a su favor, y para beneficio de
su transformación política, sin
restricción jurídica o presupues
tal alguna que pueda ser citada.
¿Habrá capacidad del gobierno
que venga, de detener, en su im
placable deseo de consolidar la
"transformación" a un expresi
dente en contra del cual la prohi
bición constitucional ya no será
aplicable? ¿Qué será de Andrés
Manuel López Obrador ahora
que no haya atadura alguna que
lo pueda contener?

En su propósito de cambiar
al país, el presidente de México
será más eficiente a partir del
momento en que pueda volver a
convertirse en candidato. Más
lo será aún, si quien ocupe la
oficina se convierte en un o una

servidora pública, rendida y
obsequiosa, entregado o entre
gada a hacer o dejar de hacer lo
que su predecesor y maestro así
le indique.

La segunda etapa del plan
maestro podría llegar a ser
devastadora para un país que,
hasta ahora, ha dependido del
funcionamiento de una eco
nomía de libre mercado. Los
artilugios de la economía de
Estado volverán a causar los es

tragos sexenales que tanto daño
le hicieron al país en las décadas
del fundamentalismo revolucio
nario: los sesenta y setenta.

Desearía ser optimista; y más
desearía creer que el muro de
contención cuya sólida base se
encuentra inscrita en el TMEC

será suficiente para impedir el
crecimiento suicida de las ideo
logías de izquierda, que socavan
a toda costa el funcionamiento
de las economías liberales; pero
la huella que viene dejando en
el camino la pesada locomotora
política que han echado a andar,
no es fácil de ocultar.

El único contrapeso de
nuestra democracia que pudiera
mantener al país unido, lejos
de las garras del totalitarismo
y de los grupos criminales que
hoy asedian todos los rincones,
se encontrará en los dos pilares
que hasta ahora no han dejado
de funcionar: el Judicial y los
medios, encargados de proteger
nuestra libertad de expresión.
El Frente Amplio tendrá ante
sí el reto de convencer aun
electorado que puede llegar a
ser presa del desánimo, de la
inercia o del miedo.

Una luz se aprecia, sin em
bargo, al final del túnel: poco
probable se ve que, en las con
diciones actuales de gobierno,
Morena pueda llegar a cosechar
los frutos necesarios para gozar
del "carro completo" en el
Legislativo. Esperemos enton
ces un discurso más agresivo,
más feroz, cuando se trata de
subrayar los graves errores que
le abrieron paso a la maquinaria
que amenaza con destrozar la
estabilidad social que ha per
durado a lo largo de la última
época de nuestra historia. La
actual oposición tendrá ante sí,
paradójicamente, al más feroz
opositor de siempre, al presi
dente que volverá a convertirse,
en sus acciones, en el nuevo
candidato.
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En días pasados, Early Ins
titute publicó el informe
La explotación reproduc

tiva en México. El paraíso del
tráfico humano, en el que se
aborda lo acontecido en los
últimos nueve años en materia
de gestación subrogada.

Este fenómeno de explota
ción reproductiva ha sido inves
tigado por Early Institute desde
2014, en busca de proteger
integralmente a las mujeres, las
niñas y los niños y sus dere
chos. En este sentido, el estudio
"revela con claridad que con el
paso del tiempo esa práctica no
sólo se comete dejando de lado
los intereses y derechos huma
nos de las mujeres gestantes, y
no se diga el de las hijas e hijos
nacidos por medio de ese proce
dimiento, sino que dibuja una
omisión institucional, jurídica
y social, de la cual los que más
ganan son empresas y grupos
criminales". La investigación
se organiza en apartados que
exponen la situación de las
mujeres y los bebés nacidos por
lo que comúnmente se conoce
como vientre de alquiler y cuyos
derechos son vulnerados en el
contexto de esta práctica.

El primer apartado es un
panorama actualizado de lo que
ocurre en México en torno a la
gestación subrogada. Hay un
énfasis en el análisis de la re

gulación, de tal manera que se
abordan lincamientos federales
expresados en el Código Civil,
la Ley General de Salud, Ley de
Trata y la Ley de Acceso a las
Mujeres a una Vida Libre de Vio

Daña a mujeres y niños la
explotación reproductiva

lencia, entre otros. De manera
local, se abordan los casos de
estados como Jalisco, Puebla,
Coahuila, Estado de México y
Aguascalientes, en donde se
han presentado proyectos de
reformas a sus legislaciones.

En una segunda sección,
La explotación reproductiva en
México. El paraíso del tráfico
humano, muestra los tres en
foques regulatorios que hasta
hoy existen a nivel mundial:
regulación permisiva, con
restricciones y prohibitiva. Esta
información es de suma impor
tancia, ya que ayuda a "discer
nir hacia dónde debe caminar

una legislación que realmente

coloque en el centro a la niñez,
a la mujer y sus derechos huma
nos, lo que debe ser el objetivo
principal de toda norma en la
materia".

En el tercer apartado se
abordan aspectos que de no ser
visibilizados y atendidos "con
denan a las mujeres gestantes y
a las niñas y niños nacidos por
medio de ese procedimiento a
una vulneración equiparable a
la esclavitud". Hay un análisis
de tres enfoques que con el
tiempo se han convertido en
zonas negras y de alto riesgo
en torno a esta práctica. Ellos
son: la gestación de bebés como
un producto comercializable;

la explotación del cuerpo de la
mujer gestante como una fá
brica de producción; y la lógica
de mercado que atraviesa estas
problemáticas.

"Sobre estos tres enfoques,
es que el estudio se adentra en
cómo la gestación subrogada
es una industria que capta a
mujeres en situación de vul
nerabilidad, bajo la premisa
de que existe libertad y con
sentimiento, para realmente
comercializar con sus cuerpos,
utilizándolas como fábricas de
bebés a solicitud de consumido
res que buscan adquirir a bebés
como si fueran productos", dice
el informe.

Por último, hay una parte
en la que Early Institute aporta
una serie de recomendaciones

con el objetivo de transformar
la situación de alta vulnerabili

dad y afectación a los derechos
de mujeres, niñas y niños.

Para Early Institute visibi
lizar este tipo de prácticas en
las que se dañan los derechos
fundamentales de niñas y niños
es un compromiso como think
thank dedicado al análisis y
diseño de propuestas para
la inclusión de políticas que
garanticen el bienestar de la
primera infancia. En este sen
tido, afirmamos nuestro interés
por resguardar el respeto a sus
garantías con investigaciones
y estudios que exhiben los
riesgos ante situaciones que
atentan contra su integridad y
dignidad y ofreciendo eviden
cia encaminada a velar por su
seguridad.
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Un panista
para la CDMX
Mientras que del lado del

oficialismo está todo

listo para develar el ros
tro de su candidato o candidata
para la jefatura del Gobierno
capitalino, en el frente opositor
siguen los jaloneos para estable
cer el mecanismo de selección

en donde los panistas llevan la
delantera sobre los tricolores y
los perredistas.

Hemos dicho en otras cola
boraciones, que luego de que
Xóchitl Gálvez decidiera buscar

la Presidencia de la República y
con ello dejar el paso libre para
que otro busque ser el candidato
del Frente Amplio por México,
resulta que son muy pocos los
personajes que pueden ser
competitivos para sacar a la
izquierda del poder, luego de
gobernar la capital del país por
26 años.

Si nos atenemos a lo que
señalan las encuestas, solo están
los alcaldes azules Santiago

Taboada o Lía Limón, quienes
con sus claroscuros han hecho

una labor aceptable en Benito
Juárez y Alvaro Obregón; sin
embargo, en mi opinión, sus
rangos de influencia en toda la
capital son limitados sobre todo
en la región oriente, en donde
se ubican Venustiano Carranza,
Iztacalco e Iztapalapa, con una
gran concentración de votantes.

Desde luego, la inercia ga
nadora que tiene la oposición,
luego de su aplastante triunfo
en los comicios del 2018, en
los cuales ganó en 9 de las 16

delegaciones políticas, perdura,
aunque la mala gestión que
han hecho algunos alcaldes les
está quitando simpatía entre el
electorado.

El problema que más agobia a
los capitalinos es la inseguridad
pública, por encima del des
empleo y en general de la crisis
económica, aunque el tema del
desabasto de medicamentos
en el sector público es preo
cupante; en ese sentido, tanto
Taboada como Lía tienen logros
relevantes en el rubro del abati
miento de los índices delictivos
en sus alcaldías, toda vez que
priorizaron en el presupuesto
la atención de este problema y
por ello se aprecian resultados
positivos.
Además de estos dos panis

tas, ha surgido una mujer que
también es alcaldesa y que no
obstante de tener una gestión
controvertida, tiene los tamaños
suficientes para primero ganarle
al oficialismo y por ende gober
nar la CDMX.

Nos referimos a la perredista
Sandra Cuevas, todavía alcal
desa de Cuauhtémoc, quien
ha resistido el embate de las
oficinas centrales del gobierno
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capitalino y tal como dice el
dicho popular, "lo que no te
mata te hace más fuerte", y ese
ha sido el caso de ella, que ahora
prepara su último recorrido por
las colonias de esa jurisdicción
para despedirse de los vecinos,
al tiempo de solicitarles su
apoyo para ganar la elección del
próximo año.

Entre sus cartas credenciales
está el hecho de arrebatarle
uno de los dos bastiones más
importantes que tenía Morena
en la capital del país y lo hizo
venciendo en las urnas a la
expoderosa Dolores Padierna y
a su marido René Bejarano y con
ello demostró que no es invenci
ble el oficialismo.

Con la confianza que da esa
victoria electoral y con presen
tar resultados positivos en su
gestión, Sandra Cuevas es otra
carta que bien puede represen
tar al Frente Amplio por México.

Lo que son las cosas, estamos
en tiempo de la emancipación y
el empoderamiento de las mu
jeres y cuando es irreversible el
hecho de que México tendrá una
mujer presidenta a partir del
2024, surge la gran posibilidad
de que también en la capital con

tinúe gobernando una mujer.
Por un lado, destaca Clara

Brugada y en la cancha de los
opositores, alzan la mano Lía
Limón y Sandra Cuevas.
Veremos qué tanto prevalece

el respeto a las mayorías, que a
través de las encuestas o de una
minielección primaria, expresa
rán su voluntad sobre el candi
dato que prefieran.
Aunque, hay que decirlo,

los panistas llevan mano en la
CDMX y por ello, se "pondera" la
conveniencia de que sea San
tiago Taboada el candidato del
frente opositor.

En los últimos cinco años,
el PAN se ha consolidado como
el partido opositor de mayor
relevancia, dejando al PRI muy
atrás, tanto a nivel nacional
como estatal, y ello no es la ex
cepción en la Ciudad de México
y en contraparte, el PRI arrastra
la animadversión de la mayoría
de los capitalinos.

La presencia del Partido
de la Revolución Democrática
está muy limitada y por ello les
queda solo desplegar el papel de
comparsa, porque su presencia
electoral es escasa y acotada a
algunas alcaldías de la CDMX.
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Los criminales mandan aquí
En los municipios de la sierra

chiapaneca que colindan con
Guatemala, los cárteles de

Sinaloa y Jalisco Nueva Generación
llevan meses disputando el terri
torio, en una lucha que finalmente
parece que se está decantando por
el primero. En Guerrero se vive
una guerra entre varias organiza
ciones criminales, y cuya batalla
en Tierra Caliente conecta con la
violencia creciente en la misma

región michoacana. En Zacate
cas, cruce de todas las rutas del
trasiego de drogas, la pugna entre
cárteles está amainando por la vic
toria de los sinaloenses, mientras
que en Chihuahua el terror sigue
dominando la vida cotidiana.

Jalisco está controlado por el cártel
local, y en el norte de Veracruz se
está asentando el del Golfo.

La violencia no abandona
Sonora, Sinaloa y Tamaulipas; es
oscilante, aunque siempre en altos
niveles, en Colima. Guanajuato
tiene zonas totalmente podridas,
como las hay en el sur del Estado
de México. Tabasco se ha sumado

a la violencia sonora, que mantiene
en vilo a la Riviera Maya. Aunque
de forma silenciosa, los criminales
van penetrando la Ciudad de Mé
xico como la humedad, expresán
dose en cobros de piso, extorsiones
y ajusticiamientos más frecuentes
de los que uno quisiera ver.

Los botones de muestra de la

inestabilidad e inseguridad que se
vive en varias partes del país son
alarmantes. No caben afirmacio
nes pueriles e irresponsables de
que se trata de propaganda, y que
son exageraciones que se utilizan
para dañar al presidente Andrés

Manuel López Obrador en el
contexto del año electoral que se
avecina. Las declaraciones oficia
les carecen de fidelidad, como la
que hizo el Presidente este lunes
minimizando la recuperación
territorial que logró el Cártel de
Sinaloa en regiones donde se había
estado asentando el Cártel Jalisco
Nueva Generación en los últimos
meses.

La dialéctica criminal, si pudié
ramos graficarla para demostrar lo
débil de los dichos presidenciales,
se dio de esta manera:

1. Células del CJNG llegaron a
los municipios chiapanecos en la
frontera con Guatemala empu
jando a las células del Cártel de
Sinaloa a ese país, amenazando
a los presidentes municipales y a
las autoridades locales para que
dejaran de pagarle protección a Si
naloa, y les dieran el dinero a ellos,
o los mataban. Al mismo tiempo,
comenzaron la leva de jóvenes y
los asesinatos contra quienes se
opusieran, imponiendo la ley del
terror.

2. El Cártel de Sinaloa envió
refuerzos para combatir al CJNG.
Las instrucciones que le dieron a
las comunidades es que pidieran a
sus familiares y conocidos que no
fueran residentes en esa región,
que no la visitaran en cuando
menos tres meses que se están
cumpliendo en octubre porque
matarían a quien no conocieran.
También les dijeron que cuando
les informaran que iban a realizar
una operación de limpieza de
adversarios, salieran de las
comunidades con el pretexto de
manifestaciones de protesta por
las restricciones al ingreso de
productos agropecuarios de Gua
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témala, y bloquearan las calles y
los puentes. Cuando acabaran de
liquidar a sus enemigos, podrían
regresar a sus casas.
3. Cuando se hizo pública la
guerra en Chiapas entre los dos
cárteles en junio, López Obrador
ya no pudo ser omiso y despachó
contingentes de la Guardia Nacio
nal. Lo que hicieron los militares,
de acuerdo con testigos de sus
operaciones, fue no hacer nada. No
intentaron retener criminales, ni
desbloqueaban carreteras. Cuando
uno de los cárteles estaba ope
rando, se limitaban a ver de lejos. Y
hasta que el de Sinaloa terminaba
de exterminar a sus adversarios
y se retiraba de las comunidades,
llegaba la Guardia Nacional.

Este fin de semana, cuando
un convoy del Cártel de Sinaloa
fue recibido con ovaciones en La
Trinitaria al circular por la carre
tera federal 211 rumbo a Frontera

Comalapa, a unos 80 kilómetros
de ahí, no encontró ninguna
autoridad federal o estatal en su
camino. La realidad es que no
existen, por omisión y decisión, y
ese territorio es de quien lo gane a
balazos. El llamado del Presidente
este lunes a quienes habitan en
esa zona a que "no se dejen some
ter" es pura palabrería al aire. Es
absurdo pedir a los ciudadanos
evitar que los "sometan" ante la
capacidad de fuego de los cárte
les, y sacudirse la responsabilidad
del gobierno, que tiene el uso legí
timo de la fuerza, para proveer su
principal obligación: seguridad a
los ciudadanos.

La Arquidiócesis de San Cris
tóbal de las Casas dijo este fin de
semana en un comunicado que el
silencio y la omisión de las autori
dades "nos demuestra un Estado

fallido y rebasado o coludido con

los grupos delincuenciales". No
estamos los mexicanos en condi

ciones para saber si el gobierno
federal, el estatal y los municipales
están coludidos con los cárteles de
la droga o si son incompetentes,
miedosos y débiles ante ellos.
En cualquier caso, cada vez más
rápido, el control territorial está
quedando de manera creciente en
manos de los criminales.

Su expresión es clara, no sólo
en Chiapas sino en el resto del país.
La semana pasada se dio a conocer
el reporte de agosto del Sistema
Nacional de Seguridad Pública,
donde si bien en lo general se re
gistró un descenso en la incidencia
delictiva de 3%, los delitos de alto
impacto como homicidio doloso,
robo y extorsiones tuvieron un
alza en 17 estados, donde Tamau
lipas, Zacatecas y Tabasco vieron
un incremento de 52,47y 41% en
Comparación con julio. Los homi
cidios dolosos y los feminicidios
tuvieron un alza en 14 estados,
donde Aguascalientes, Campeche,
Guerrero, Morelos, Querétaroy
Quintana Roo tuvieron incremen
tos de 20 a 38%.

Las organizaciones delincuen
ciales, cárteles, bandas o células
vinculadas a esos grupos mayores
o que operan de manera inde
pendiente ya controlan sistemas
productivos notoriamente en
Michoacán y Guerrero, industrias
como la construcciónclarísimo
en el Estado de México, extorsio
nes y cobros de piso como en la
Riviera Maya y en colonias trendy
de la Ciudad de México como La
Condesa, y tienen subyugado al
transporte público y a los sectores
comercial y minero. La pregunta
de quién manda en muchas regio
nes de México es fácil de respon
der: los criminales.
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Juan Carlos Baker*
Twitter: ©JCBakerMX

La Cumbre de Líderes de APEC
y otras ausencias
Del próximo 15 al 17 de no

viembre se celebrará en San
Francisco, California, la Re
unión de Líderes del Poro de

Cooperación AsiaPacífico
(APEC). Este evento fue recientemente tema
medios mexicanos debido al anuncio del

Presidente de la República de que no asisti
ría a dicho encuentro por el distanciamien
to diplomático que México tiene con Perú.

Independientemente de las razones por
las que el presidente de México no asista a
este evento, la decisión ha vuelto a traer al
debate la importancia o la utilidad de este
tipo de encuentros internacionales.

Para algunos analistas, las cumbres in
ternacionales no generan realmente ningún
valor agregado para los asistentes, dado
que los problemas reales que enfrentan los
países no se resuelven en esos encuentros,
organizados en lugares lejanos (y a veces
exóticos), con una agenda muy rígida, que
permite apenas unas participaciones forma
les y que deja poco espacio para establecer
planes de trabajo de largo plazo, ya que a
menudo la temática cambia según el anfi
trión y las coyunturas propias de cada mo
mento. Esta visión considera a las reuniones

internacionales como algo superficial en el
mejor de los casos, y como una pérdida de
tiempo dinero y recursos en el peor de los
escenarios.

A esta visión también abona el hecho de

que, desde el punto de vista electoral, es di
fícil poder presentar estos encuentros como

algo que beneficia al ciudadano promedio
La agenda doméstica de cada país es mu
cho más redituable electoralmente para los
políticos; la intencionalidad de voto difícil
mente cambiará simplemente porque algún
Presidente o Primer Ministro asista a una re

unión en París o en Londres o en Sydney.
Desde nuestra visión, esta imagen no so

lamente es equivocada, sino que además
es peligrosa. Si bien es cierto que los be
neficios de las relaciones internacionales y
de los vínculos con los líderes de otros paí
ses pueden ser difíciles de conceptualizar
en elementos concretos para los ciudada
nos, es muy diferente argumentar que no
podemos ganar nada al promover una
presencia más activa del país en los foros
internacionales.

Así como los miembros de una sociedad

conviven bajo un grupo de reglas que esta
blecen los parámetros de nuestro compor
tamiento, y así como en situaciones com
plejas recurrimos a nuestro círculo más
confiable (familia o amigos cercanos, por
ejemplo) para pedir apoyo, los países de to
do el mundo hacen exactamente lo mismo.

Es profundamente soberbio pensar que no
podemos aprovechar estos encuentros para
hacer justamente lo que hacen de manera
cotidiana los vecinos de una colonia: dialo

gar, compartir ¡deas y buscar soluciones a
problemas conjuntos.

Para eso sirven precisamente esas cum
bres: para poder hablar de frente con los lí
deres de los países cercanos, para convo

car esfuerzos en temas que nos interesen
(¿no podríamos, por ejemplo, aprovechar
alguna de estas reuniones para promover
una agenda de migración con Centroaméri
ca, por decir cualquier región/tema?) y pa
ra asegurar que los lazos comerciales y de
inversión, que sustentan la mayor parte de
la economía nacional, sigan fuertes y bien
atendidos.

No estoy promoviendo que se asista
siempre a todo: el tiempo y las energías de
los líderes son activos que deben adminis
trarse, y algunas cosas claramente pueden
atenderse por miembros del gabinete. Pero
el otro extremo  no ir a nada nunca  tam

poco es para nada aconsejable.
Personalmente, el gran riesgo que yo per

cibo es que al país no se le tome en cuenta
hacia el futuro. México debe de proyectar
una imagen de seriedad, de compromiso
internacional y de constructor de acuerdos,
ya sea en APEC o en el G20 o en cualquie
ra otra de las muchas organizaciones a las
que pertenecemos. En una frase, debemos
utilizar estos encuentros para inspirar con
fianza en el país y en nuestros objetivos de
largo plazo.

Yo no sé si la mejor política exterior es la
interior, pero sí sé que santo que no es visto
no es adorado.

*El autor es profesor investigador de la Uni
versidad Panamericana; previamente, co
laboró por 20 años en el gobierno fede
ral en temas de negociaciones comerciales
internacionales.
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HOMBRE FUER
TE. 0 nombramien
to de. Arturo Blancas
como vi ceprestden
te del Instituto Na
cional de Estadís
tica y Geografía
avanza enel Se
nado. En comisio

nes,. la propuesta
del Ejecutivo rede
ral, para qué el ac
tual director de Esta
dísticas Económicas
del Inegi se convier
ta en el nuevo vice
presidente de la jun
ta de Gobierno de
dicho organismo,
obtuvo 1 1 votos a
favor. Cuenta con
29 años en el insti
tuto a través de dos
etapas, de ser rati
ficado, fomifliSÉI
aquella información
estadística y geó
grafo Ble pisTOi
ta atender la mayor
cantidad de nece
sidades informati
vas de bs diversas
IrfidacJiMBH ta do:
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Con el aumento dg
las tasasde interés,
la demanda en caí
da libre y los pro?
dásele los: materia
les por las nubes,
las quiebras de las
constructoras alfe
mOnasse han dir*

piteado en un año.

1*1

Cientos de seguí
doresdel sijismO se
manifestaron frente
a las misíOries di

plomáticas de In
dia en Canadá,
luego de que Ot
tawa vinculara a
Nueva Delhi con el
asesinato de un líf

dersij.

I I

El ejército nigerta
ño logró liberar a
otros 10 rehenes
entre las 30 perso
nas secuestradas
durante un ataque
en una universidad
en el noroeste de

Nigeria

I I

La ¡unta quego
bierna Malí anun
ció aplazará las
elecciones presi
denciales pta/is
tas en febrero de
2024.
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Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

( risis de refugiados
n su "grito" del 15 de septiembre, el Pre
sidente exclamó a todo pulmón: "¡Vivann

Elos migrantes!". Pero el problema de los
flujos migratorios es mucho más comple
jo que simplemente invocar que vivan. Sí,

que vivan y no mueran; sí, que vivan dignamente;
sí, que se les brinde protección y no se les hosti
gue; sí, que se les otorgue atención de salud. Pero,
¿hace algo el gobierno de la 4T para que así sea?

En la frontera sur actualmente hay 2,000 perso
nas diarias que entran ¡legalmente por Chiapas.
Ante la incapacidad de que las oficinas guberna
mentales procesen sus solicitudes, deciden empren
der el riesgoso viaje hacia la frontera norte para
un cruce ¡legal, por ejemplo, abultándose en los
trenes de carga. Los grupos de centroamericanos,
haitianos, ecuatorianos, venezolanos, brasileños,
asiáticos y africanos están dispersos sin control por
todo el país.
Y en la frontera norte no hay la capacidad para

atender a todos. Por ejemplo, Tijuana tiene 30 al
bergues para acomodar 5,600 personas. Sin em
bargo, hoy hay cerca de 20,000 que malviven ha
cinados y malnutridos en las calles y en centros que
son cárceles y están expuestos a vejaciones, como
la tragedia del incendio que mató a 39 migrantes.
El gobierno de Estados Unidos está atrapado en

sus acciones para enfrentar el problema, ya que
demócratas y republicanos prefieren las deporta
ciones dada la proximidad de las elecciones. Por
ello, en la frontera ha desplegado 2,500 elemen
tos de la Guardia Nacional y 24,000 agentes de
la Patrulla Fronteriza.

El gobierno mexicano no ha entendido la di

mensión de esta crisis. Esta no es solo una crisis

de migrantes como se quiere hacer creer, sino es
tamos enfrentando una crisis de refugiados. El mi
grante se mueve por razones de precariedad eco
nómica y de falta de oportunidad de empleo, el
refugiado en cambio lo hace por temor a la perse
cución, a la violencia generalizada, censura a la li
bre expresión, la discriminación y riesgo de muerte
y, en consecuencia, requiere de protección interna
cional porque no puede volver a su país. A diferen
cia del migrante, el refugiado solicita asilo. As! que
el problema cae esencialmente en el ámbito de La
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados [CO
MAR, un organismo intersecretarial). Hoy se tienen
1 18,000 solicitudes de asilo.
La COMAR sigue los grandes lineamientos de

la ACNUR, la oficina del Alto Comisionado de
la ONU para Refugiados. Sin embargo, como
se mencionó, la responsabilidad es del gobierno
mexicano a través de la COMAR. ¿Cuál ha sido el
problema? El común denominador de la 4T: la asfi
xia presupuestal al no otorgar recursos suficientes a
la COMAR para la construcción de más albergues
funcionales, más personal para procesar solicitu
des, campañas de orientación, etcétera.
Revisando la propuesta de presupuesto para

2024 no pude encontrar un renglón de recursos
para la COAAAR, ojalá un lector lo localice, pero
en todo caso, es de esperarse un presupuesto muy
bajo. La compleja situación de esta crisis humani
taria requiere retomar un diálogo efectivo con Es
tados Unidos, con los países expulsores de perso
nas y, como se dijo, de mayores recursos para su
debida atención.
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Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomisiamx

¿CHRP con foto?
Tras casi medio siglo, La Ley General de Población queda

rá abrogada. El dictamen con la nueva normatividad en
la materia llega al Pleno de la Cámara Alta, luego de ser
procesado por los senadores de las comisiones de Go
bernación y de Estudios Legislativos II.

Y finalmente, luego de dos sexenios de deslices y omisiones, el
Ejecutivo federal podrá expedir una identificación oficial con fo
tografía. No será —empero— la cédula de identidad planteada
desde 1992, sino una CURP con fotografía, que se convertirá en
el nuevo documento oficial para identificara la población, cuan
do la nueva Ley General de Población entre en vigor.

El bloque parlamentario del oficialismo obtuvo la mayoría, por
un voto de diferencia, en ambas comisiones dictaminadoras. "La
CURP con foto es un documento oficial... que hace prueba pena
sobre los datos de identidad que contiene en relación con su titular
(y) tendrá valor probatorio como medio de identificación personal
ante todas las autoridades mexicanas —ya sea en el país o en el
extranjero— y las personas físicas y morales con domicilio en el
país", decreta el ordenamiento que será votado en la sesión ple
naria. Además del nombre, la fotografía y la clave única, deberá
especificar el lugar y la fecha de nacimiento, así como la firma y
las huellas dactilares del ciudadano registrado. Los biométricos no
quedarían incorporados en la nueva identificación, que sería emi
tida por el Registro Nacional de Población.

En la recopilación y la administración de las bases de datos in
tervendrán consejos estatales y municipales de población, instan
cias de nueva creación.

Mientras los parlamentarios debatían sobre la legislación en
ciernes en materia de población, la presidenta consejera del INE,
GuadalupeTaddei Zavaia, formuló una vehemente defensa de la
pertinencia de la credencial para votar
Ante estudiantes de la Universidad de Monterrey, la funcio

nario electoral aseguró que prácticas que inhibían la confianza
ciudadana —como los dobles registros, que personas fallecidas
pudieran votar o que instituciones distintas a la autoridad electo
ral dijeran quién puede o no votar— han quedado erradicadas
definitivamente.

Taddei Zavala evadió referirse a la polémica reciente, por la
administración de los registros y los datos biométricos de los ciu
dadanos. El INE definió— debe concentrar sus esfuerzos en lo
que le toca, que es "hacer los procesos electorales, hacerlos bien,
con la estructura que existe en todo el país".

La nueva Ley General de Población fue censurada, los senado
res panistas, Alfredo Botello y Damián Zepeda, por el reconoci
miento explícito del derecho a la salud sexual y reproductiva y su
inclusión en los planes y programas de estudio en el sistema edu
cativo nacional.

Efectos secundarios
COSTOS. LexisNexis Risk Solutions acaba de publicar un repor
te sobre los costos globales de cumplimiento de delitos financieros
para las instituciones financieras: anualmente ascienden a más de
206,000 millones de dólares, equivalentes a 3.33 dólares al mes
por cada persona en edad de trabajar en el mundo y a 12% del
gasto global en Investigación y Desarrollo.

REFUTACIONES. Ante las "descalificaciones sin sustento" for
muladas por trabajadores de las oficinas centrales del Tecnológi
co de México, su secretario administrativo, Octavio Díaz Aldret
considera que instrumentar medidas de orden genera resistencias
en los servidores públicos con responsabilidades y de apoyo. En
cuanto al pago de sueldos, el mismo se ajusta al calendario defini
do y, las prestaciones, se van cubriendo conforme se cumplen con
los requisitos establecidos, al tiempo que se cuente con disponibi
lidad presupuestaria. Y asegura que el Órgano Interno de Control
de la SEP investigará las quedas, para deslindar responsabilida
des en los tramos que correspondan.

INCLUSIVOS. Un centro de capacitación para adultos mayo
res acaba de abrir sus puertas en Cuautla, Morelos. La novedad
es que los usuarios de las instalaciones de la Fundación Misión de
Doña Margarita podrán perfeccionar sus habilidades digitales y
tecnológicas necesarias para enfrentarse al mundo laboral. Cor
poración Rica y OXXO financiarán este emprendí miento que be
neficiará a personas de la tercera edad.
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Manuel® Ajenjo
elprivilegiodeopinar@eleconomista.mx

( reel y Adán Augusto, ausentes
Las lectoras y los lectores recor

darán que el panista Santiago
Creel, postulado para ser coor
dinador del Frente Amplio por
México, cuando consideró que

sus probabilidades eran mínimas en
relación con las preferencias electora
les que pusieron a la senadora Xóchitl
Gálvez en los cuernos de la luna, re
nunció a sus aspiraciones.

Según dijo el interesado en el pro
grama del periodista Leonardo Curzio
en ADN40, entre él y la candidato ha
bían establecido un acuerdo: el que
fuera adelante en el favoritismo públi
co se quedaría con la aspiración a re
presentar electoralmente al Frente y el
rezagado sería coordinador de cam
paña del otro; cosa que Creel aceptó
porque lo principal, dijo en el mencio
nado programa, "es sacar adelante
el Frente Amplio por México, fortale
cerlo y abrir un nuevo camino para el
país".

Sin embargo lo que más hizo San
tiago a favor de Xóchitl, fue el día que
la hidalguense, como legisladora re
presentante del PAN, dio contestación
al informe del presidente López Obra
dor; Creel, en un video de 33 segun
dos, a través de X —antes twitter—
llamó a la eventualmente panista, "la
próxima presidenta de México" y se
burló de los morenistas que dejaron

el pleno porque "no aguantaron las
verdades".

Lo demás es silencio. El 3 de sep

tiembre, cuando Xóchitl Gálvez re
cibió la constancia como la respon
sable de la construcción del Frente

Amplio por México, su coordinador
de campaña, inexplicablemente, no
estuvo ahí. Obviamente su ausencia
suscitó el sospechochismo —neologis
mo de su invención que seguramente
será más memorable que su creador:
¿en dónde andará?, se preguntaban
los del Frente.

Al parecer hasta Jaime Maussan,
ha investigado a qué se debe la ab
ducción del exdiputado. Al parecer
anda de vacaciones. ¿Cómo? Irse a
descansar y dejar sola a su aspirante
a la presidencia en una semana tan di
fícil como la que acaba de pasar don
de fue amenazada con la destrucción

de su casa y acusada de plagiar su te
sis. Sólo falta que sus vacaciones las
haya pagado con dinero del erario
para que se cumpla en Creel la trilogía
de calificativos que forman la regla de
oro de la exvendedora de gelatinas.
Otro que también anda ausente,

este de la campaña de Claudia Shein
baum, es Adán Augusto López. Sólo
estuvo presente el día que el verdade
ro ¡efe de Morena le entregó el bastón
de mando a la coordinadora de la de

fensa de la 4T, ésta en su intento de
hacer una operación cicatriz nombró
al tabasqueño coordinador político —
cualquier cosa que eso sea. Al pare
cer le quedó chico el cargo al exsecre
tario de Gobernación, que, a pesar

de haber quedado en cuarto lugar de
seis contendientes, tiene un ego más
grande que la cuenta de la luz des
pués de la temporada navideña.

Pero con su distanciamiento, lo que
Adán Augusto está buscando es la po
sibilidad de negociar para tener ma
no en la elección del candidato a la

gubernatura deTabasco por Morena,
aunque al parecer las preferencias de
"su hermano mayor" AMLO ya se in
clinaron por Javier May. Además, el
exgobernador no tiene una carta fuer
te con la cual ¡ugar. Es más fácil sa
car una cita en el Seguro Social a que
gane su favorito, Raúl Ojeda Zubie
ta. Al parecer lo que el "vampiro tro
pical" pretende es que haya candida
to en lugar de candidato y que ésta
sea la alcaldesa de Villahermosa, Yo
landa Osuna, o, de plano, Rosa Linda
López, su hermana.
Nydia Naranjo, secretaria de Or

ganización en Morena, muy cercana
a Adán Augusto, en un video dijo res
pecto a Claudia: "Hay que apoyar
la, pero de gratis nada (...) O aco
moda las canicas, o se le salen de la
canasta".

Punto Final

 Hijo, ¿por qué en el baño hay un
pentagrama dibujado con sangre, ve
las en el suelo y un crucifijo al revés?
 Tú me dijiste, para limpiar el
baño pon algo demoniaco.
 De amoniaco, pendejo, de
amoniaco.
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Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

AMLO garantiza
protección a candidatos
sin tener con qué
El presidente Andrés Manuel López Obrador

anunció ayer que "Hay un plan de protección
para candidatos y candidatos. Ya la Sedeña les
hizo llegar un planteamiento en ese sentido a la
Sra. Xóchitl Gálvez y a la Sra. Claudia Shein

baum, y quedaron en responder. Pero todos los que nece
siten protección se les garantizará. Vale más prevenir...".
Sí, vale más prevenir, porque en México se juegan la

vida muchos de los que buscan un cargo de elección po
pular o participan activamente en los asuntos políticos de
sus comunidades, municipios y estados.

Los datos lo corroboran.

En el Atlas de la Seguridad y la Defensa de México
2020, editado por el Colectivo de Análisis de la Segu
ridad con Democracia (CASEDE), se anota que durante
todo el proceso electoral 20172018, entre el 8 de sep
tiembre de 2017y el 1 de julio de 2018, se perpetraron
774 agresiones que dejaron un saldo de 152 asesinatos
de actores políticos (funcionarios electos, dirigentes y mi
litantes de partidos, precandidatos y candidatos). En lo
que respecta a la cifra de homicidios dolosos, perdieron
la vida en igual número de atentados, 28 precandidatos
y 20 candidatos. El registro de información arrojó 152
homicidios dolosos; 125 lesiones dolosas; 64 tentativas
de homicidio; 59 atentados contra familiares; 38 asaltos;
31 secuestros, y 27 lesiones dolosas con arma de fuego.
Y las cosas no mejoraron durante el proceso electoral

20202021, ya que entre el 7 de septiembre de 2020 y
el 6 de junio de 2021 se registraron 1,066 agresiones,
38% más que en el proceso 20172018. Si bien bajó el
número de asesinatos de políticos y aspirantes a un car
go, de 152 a 102 y de 48 a 36, respecto a tres años an
tes, hubo más agresiones de otros tipos.
Algunas de estas agresiones fueron resultado de la lu

cha por el poder y de los negocios que este representa

para quienes buscan un cargo. Si es posible asustar o, de
plano, eliminar a un rival en un país en donde la impuni
dad es casi absoluta, ¿por qué no hacerlo?
Muchos analistas especializados en el tema de la vio

lencia afirman que la mayoría de las agresiones provie
nen del crimen organizado con el fin de convencer a
quienes buscan un cargo de elección o de alguna mane
ra influyen en la política local, a "portarse bien" con los
delincuentes, ignorando sus fechorías o apoyándolos en
sus actividades.

Como lo anoté líneas arriba, AMLO dijo que se les ga
rantizará la protección a todos los candidatos y candida
tos que la necesiten.

Desafortunadamente, la garantía presidencial nóvale
mucho porque no se les podrá dar protección a la mayo
ría de los 21,268 candidatos y candidatos que partici
parán en la elección del año entrante.
Es probable que Andrés Manuel se refiriera solo a

quienes competirán por la Presidencia de la República
y nueve gubernaturas, pero en junio de 2024 los mexi
canos también elegiremos a 500 diputados federales,
128 senadores, 1,098 diputados locales. A nivel muni
cipal elegiremos a 1,938 presidentes, 1,973 síndicos,
14,160 regidores y 1,240 funcionarios diversos. En la
CDMX se elegirán 16 alcaldes y 160 concejales.

¿A ellos, especialmente a los que viven en zonas de al
ta peligrosidad, les garantizará su seguridad?

Es poco probable porque el gobierno no tiene los re
cursos humanos, económicos, materiales y técnicos pa
ra hacerlo.

Prometer es fácil...

Facebook: Eduardo J RuizHealy
(D Instagram: ruizhealy
©Sitio: ruizhealytimes.com
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Huele mal la mormista
" crecí e nc ¡a 1 ¡zac¡ ó n 1
Con candor enternecedor algunos creye

ron que la credencialización anuncia
da por el dirigente nacional de More
na, Mario Delgado, sería algo así como
una campaña de afiliación a las filas

del Partido Oficial.
A ocho meses seis días de las elecciones, los omni

presentes Servidores de la Nación, con sus inconfun
dibles chalecos guinda, recorren, por lo pronto, los
domicilios de los beneficiarios de los programas so
ciales para inscribirlos en las filas de Morena.
Concentrados en los más vulnerables, los adultos

mayores, les hacen oferta a la Vito Corleone: la cre
dencial te obliga a votar por Morena, a menos que
quieras ser borrado de la lista de Tarjetas de Bienes
tary no volverá verun peso más de ayuda. ¿Capisci?
Tardaron, pero el Frente ya se puso las
pilas
Por aquello de que chango viejo no aprende maroma
nueva, ha sido difícil entender el proceso de decisión
en la alianza PAN, PRI y PRD que unió con organiza
ciones civiles para formar el Frente Amplio que postu
ló a la senadora Xóchitl Gálvez.
Más difícil entender cómo no hacen todo al ritmo

que marca el partido oficial que, además de están
en campaña, ha lanzado toda la maquinaria propa
gandística del Estado, no sólo del gobierno, contra
la senadora.

Como sea, ya reaccionaron los partidos y las orga
nizaciones del Frente. Saben que cada día que pasa
es un día perdido en la tarea de estructurar la organi
zación con la que harán campaña. Bueno, dicen que
tarde, pero sin sueño.

Cicatriz y cargada, ¿dónde está el

piloto?
Los rezongos públicos del petista Gerardo Fernández
Noroña, quien fuera designado vocero de la can
didata presidencial de Morena, la doctora Claudia
Sheinbaum, quien ve "inaceptable e incorrecto" se
guir sin futuro asegurado, son un mal síntoma.

El hecho es que la entrega del bastón de mando ha
creado un interregno durante el cual, a diferencia de
los años dorados que al ungido con la candidatura
se le entregaba el total control del partido, hoy, pese
a los dichos, parece que algo falta.
Cierto, la candidato ya está en el frenético paso

de giras de campaña, pero si a su lado siempre es
tá Mario Delgado, ¿quién cicatriza egos lastimados?
¿quién controla la cargada? ¿Dónde está el piloto?

Notas en remolino
Se equivoca el presidente López Obrador en su pro
puesta de agrupar países para discutir con Washing
ton el problema migratorio, porque el agolpamiento
tiene fuerte tufo ideológico, no fines prácticos... Exce
lente ¡dea de Sedeña de darle seguridad, por lo pron
to a la doctora Claudia Sheinbaum y a la senadora
Xóchitl Gálvez. Tiene personal capacitado y no está
México para sofocones trágicos... ¿Quién hace pa
ra Morena las negociaciones para que las candida
turas a senadores y diputados federales y a las prin
cipales alcaldías representen a los intereses locales,
sean los que sean?... Sugieren especialistas que Mé
xico, como China, de facilidades al nearshoring que
incorpore en puestos ejecutivos a talento local... Con
la sabiduría del Siglo de Oro, don Francisco de Que
vedo nos dejó esta reflexión, tan actual: "las palabras
son como monedas, que una vale por muchas como
muchas no valen por una" ...
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POR CARLOS URDIALES •

Minimizar lo que es nota perio
dística desde Chiapas, sólo

porque disgusta en Palacio Nacio
nal, es repetir los mismos yerros de
hace tres décadas.

De zapatistas a milicias de credo, flujo de migrantes y
los cárteles de Sinaloa y CJNG, peleando por las rutas
de trasiego de drogas y seres humanos.

Todo entre cruces fronterizos porosos a conve
niencia, pistas de aterrizaje para aeronaves ligeras,
camufladas en la orografía chiapaneca. Narcoaeró
dromos que se observan desde el aire, pero nadie ve
en tierra.

Sumemos la presión de Estados Unidos por hacer
de nuestro paso con Guatemala la primera esclusa
para frenar lo imparable, lo mismo al sur de México
que al norte de África.

En entrevista con Gabriela Warlcentin y Javier
Risco para W Radio, el doctor Héctor Javier Sánchez,
investigador titular del Colegio de la Frontera Sur, de
talló hechos que retratan un estado de excepción en
donde hay presencia, mas no intervención, de fuer
zas federales destacadas para impedir la vulneración
del orden institucional del país

El académico cuestiona si es el temor a otro "cu

liacanazo" lo que determina que la fuerza del Estado
sea una observadora pasiva ante la pérdida de potes
tad del Estado, en esa zona "acotada". Sin embargo,
en Jalisco, Zacatecas, Sonora y Guerrero, también hay
burbujas de anarquía legal y jurídica.

En los hechos, en Chiapas, durante las últimas
tres semanas el libre tránsito no es posible en Oxchuc,
a la altura del arco de bienvenida ni en Mesbija. En Al
tamirano están bloqueadas las tres salidas y entradas.

En la Trinitaria; en el entronque con Lagos de Monte
bello, barrio Los Pinos y la salida a Chamic a la altura
de El Venado. En Motozintla hay cierres a la altura de
El Mojón, Las Cruces y en la salida a Niquibil.

En esa región, a personal médico se le permite
circular, pero con el riesgo de ser desacreditado por
algún jefe de retén, lo que implica que su vida, a par
tir de ese momento, penda de humores y circunstan
cias fuera de toda lógica, control y protección en un
Estado de derecho.

Las clases están suspendidas en varios munici
pios, hay cortes de luz y agua en Comitán y Comalapa.
El crimen actúa a plena luz del día. La disputa entre el
Cártel de Sinaloa y el de Jalisco, es abierta. Poblado
res reciben entre aplausos a columnas artilladas. No
se sabe si por su voluntad, en contra o por elemental
acción de supervivencia

Ayer el Presidente López Obrador abordó el tema
y dijo que era un asunto aislado. Propaganda de
conservadores.

Hace 30 años el poder federal no supo leer lo que
ocurría en los Altos de la Selva Lacandona. Las inter

pretaciones sobre lo que allá sucede no mejoran con
el tiempo, ni con las alternancias ni con los mantras
ideológicos del mandatario en turno.
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Fox, ¿peor enemigo de Xóchitl y el Frente?
Con Vicente Fox como promotor y porrista, ¿para qué quieren enemigos Xóchitl Gálvez y
los partidos del Frente Amplio por México?, nos comentan. Y es que el expresidente volvió a
dar de qué hablar ayer al nuevamente publicar en la red social X un cuestionable mensaje.
Se trata de una imagen de Claudia Sheinbaum, la cual retomó de otra usuaria, que la critica
por portar un crucifijo. El expresidente decidió repostar el mensaje y anotó además: "Judía
y extranjera a la vez". Al exmandatario, nos hacen ver, parece que se le ha vuelto obsesión el
tema, pues antes ya recibió severas reprimendas por barbaridades similares. Nos recuerdan,
por cierto, que Fox es el autor de una de las declaraciones en video que más daño b an hecho a
la hidalguense, aquella en la que asegura que Xóchitl quitará las pensiones. Ayer nuevamente
se multiplicaron las exigencias en las benditas redes de que al expresidente le quiten por favor
el celular. Uf.

¿Y como Murillo ahora Encinas?
Varias cejas se levantaron ayer, nos comentan, con las declaraciones que hizo Vidulfo Ro
sales, vocero de los padres de los 43 normalistas desaparecidos en Iguala, luego de la reu
nión sostenida en Palacio Nacional con funcionarios del gobierno. Y es que de acuerdo con el
abogado, en un informe que les presentó el subsecretario Alejandro Encinas se agregaron
"elementos ya más cercanos a la verdad histórica". Dicho informe, agregó, criminaliza a los
normalistas, refiere que había una infiltración, además de que radica la responsabilidad "prin
cipalmente en Guerreros Unidos, dejando por fuera la responsabilidad de las autoridades".
Llama la atención, nos dicen, que tras 9 años de indagatorias, informes, hallazgos, peritajes y
juicios abiertos, aparezca en la conversación la versión primaria elaborada en la PGR de Jesús
Murillo Karam, actualmente preso por el caso.

Agenda contra violencias
Y donde mantienen como terna relevante de la agenda de gobierno la realización de acciones
para erradicar la violencia contra las mujeres es en la alcaldía Alvaro Obregón. Y es que ayer,
en el marco del Día Naranja, la alcaldesa Lía Limón encabezó el taller de sensibilización "Mer
cado libre de violencia" que estuvo dirigido a locatarias y locatarios de 16 mercados públicos
de la demarcación. Fue la especialista en el diseño de políticas públicas y talleres con enfoque
feminista, Salma Sáenz Lazcano, quien dio cuenta de información relevante que ayudará a
que los ciudadanos puedan identificar y sobre todo, prevenir la violencia de género, así como
contar con las herramientas necesarias para lograr una cultura de paz. Los mercados son un
espacio en donde mujeres refieren sentirse inseguras, aclaró Limón, quien sostuvo que el
trabajo para prevenir, erradicar y atender la violencia contra las mujeres se realiza 24/7. "Es
parte del mayor de nuestros compromisos como gobierno y uno de nuestros ejes de vida",
sostuvo. Ahí el dato.

Informe de Gallardo en la Huasteca

Y fue el gobernador potosino Ricardo Gallardo, quien ayer rindió su segundo informe de go
bierno. Lo hizo en Ciudad Valles, nos comentan, para reconocer la importancia del interior del
estado y en especial de la Huasteca, una región que se ha caracterizado por la desigualdad y
el atraso en que vive su población, principalmente la indígena, a pesar de contar con recursos
naturales vastos que le pueden permitir su progreso. La administración de Gallardo Cardona,
nos comentan, está enfocada en cambiar esa vieja realidad, con medidas para potenciar la
economía de esta región, pero también de las tres restantes que conforman la entidad. Inver
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siones en infraestructura urbana y carretera, programas sociales para los sectores de más ba
jos ingresos... El mandatario estatal pasó lista por algunos resultados que le son reconocidos,
nos hacen ver, por propios y extraños.

Ultimátum de Villegas
Nos recomiendan no pasar por alto la advertencia que hizo ayer el gobernador de Duran
go, Esteban Villegas, en el sentido de que si PRI, PAN o PRD le dan una candidatura a su
antecesor, José Rosas Aispuro, se sale del Frente Amplio por México. Sus palabras ante los
medios fueron lapidarias: "No vamos a permitir que vuelva a llegar gente que ha lastimado a
Dura ngo". Y es que Rosas Aispuro le heredó a Villegas una deuda de 25 mil millones de pesos,
así como una serie de desfalcos, que llevaron a que quien fuera secretario de Finanzas, Jesús
Arturo Díaz, tenga una orden de aprehensión en su contra. El actual mandatario no ocultó su
molestia ante la sola posibilidad de que el PAN le dé una senaduría a Rosas Aispuro, a quien
le urge obtener fuero. Y lanzó un mensaje a las cúpulas de la alianza opositora: "No soy de los
que grita y amenaza, yo actúo".

La estructura de Xóchitl

De cara a la precampaña, Xóchitl Gálvez comenzó la conformación de su propia estructura,
en la que tendrá que incluir "cuotas" de los partidos que la respaldan, pero que por lo menos
lleven su visto bueno. Ése es el plan de las llamadas vocerías, que, nos dicen, se pensaba que
serían un "triunvirato", pero desde ahora la virtual candidata presidencial ya les dejó claro
que incluirá "sorpresas" que dará a conocer la semana próxima, cuando "cuadre" todas las
invitaciones, aunque, por supuesto, que se respaldará con los que antes participaron en el
proceso interno del Frente: Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes, además de algunos
como probablemente Emilio Álvarez Icaza, Kenia López Rabadán, Germán Martínez y
Javier Lozano, entre otros. Ahí el dato y pendientes.
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CHIAPAS. UN
DIAGNÓSTICO FALLIDO

En Chiapas se requiere de algo más que enviar
a la Guardia Nacional y al Ejército. El estado si

gue bajo un diagnóstico fallido.
Ya son varios meses metido en la violencia de los cárteles de

la droga, los flujos inéditos migratorios y conflictos históricos
entre comunidades. Chiapas tiene un problema de gobernabi
lidad desde hace al menos dos sexenios. Los últimos años ha

sido gobernado por el Partido Verde y por Morena, los cuales
han sido apoyados y apuntalados por el pasado Gobierno fe
deral y por el actual.

No pueden esgrimirse pretextos. Se conocen bien los pro
blemas, los cuales tienen en la pobreza uno de sus ejes. Ha sido
difícil cambiar las tradiciones, pero muchos conflictos entre
las comunidades debieron buscar ser resueltos o por lo menos
sentarse a la mesa para buscar salidas alternas.

Chiapas forma parte de nuestro imaginario colectivo de
siempre, pero, sin duda, la acción zapatista lo colocó en el cen
tro, lo cual nos permitió como sociedad la toma de conciencia
y el significado del indigenismo. Chiapas tiene un antes y un
después desde el 1 de enero de 1994 le dejó una honda huella
al estado y al país, y si no se apura a Centroamérica.

Da la impresión de que los gobiernos no aprendieron nada
de aquella invaluable irrupción y el significado que tuvo para el
estado mismo. Chiapas se colocó a partir de ello en un referente

del país para el mundo. A través de la irrupción, conocimos la
historia de un estado con grandes diferencias socioeconómi
cas, con una riqueza orográfica y cultural excepcionales, y una
fuerza indigenista que nos llevó a que generacionalmente to
máramos conciencia plena de nuestros orígenes.

Sumemos a todo esto su ubicación geográfica. Es una de
nuestras fronteras por las que entra la mayor parte de la mi
gración que intenta llegar a EU. Todo lo que rodea a Chiapas
debió tener un seguimiento de los diferentes niveles de gobier
no, porque tiempo que conjunta virtudes inigualables estaba
obligado a entender los riesgos y atacar de manera directa la
pobreza; en algún sentido se está buscando con el desarrollo
de las contradictorias obras del sexenio.

La presencia de la delincuencia organizada es un tema que
se trae desde hace varios años en el estado. En el último año las

cosas se han agudizado, pero no estamos ante algo que deba
sorprender porque es un escenario que desde hace tiempo se
encuentra en Chiapas, en la frontera y en Guatemala.

La responsabilidad primera es de los gobiernos que presu
mimos debieron tener un diagnóstico con base en sus servicios
de inteligencia de lo que poco a poco se estaba gestando. La
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porosidad de la frontera es ocasión para que la delincuencia
organizada se mueva entre la complicidad de las autoridades
y la compleja y atractiva orografía de la zona.

En los últimos dos años, San Cristóbal de las Casas ha vivi
do situaciones de excepción producto de dos fenómenos: por
una parte, la delincuencia que tiene que ver con el transporte
público de grupos que lo utilizan para delinquir. Las mafias se
han ido consolidando en la pelea por las rutas y ha terminado
en las calles de San Cristóbal.

Por otro lado, los intentos de apoderarse de amplias zonas
del estado por organizaciones criminales se han intensificado y
en algunos casos han encontrado empatia entre los pobladores.

La arquidiócesis difundió un boletín en el que pide a los ha
bitantes que no salgan, porque la situación es de alto riesgo, a

la vez que le solicita a la autoridad que actúe; San Cristóbal es
una de las joyas de la corona de Chiapas.

Lo que pasó el fin de semana no es un asunto de "mucha
propaganda". Es una de las definiciones de lo que vive el estado.

RESQUICIOS.
Nueve años se cumplen en este día de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa. El desaseo de las investigaciones
no permite conclusiones definitivas. Uno de los ejes es la de
lincuencia organizada, la cual, como fuere, sigue actuando en
la zona, como se puede ver en Iguala y Chilpancingo.

Twitter: @JavierSolorzario
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Para el Presidente Andrés Manuel

López Obrador, desfiles de cara
vanas de hombres armados y encapu
chados, a plena luz del día, como el del
Cártel de Sinaloa que hubo el fin de se
mana en Frontera Comalapa, Chiapas,
"es mucha propaganda" al asegurar
que los videos fueron difundidos por
el "bloque conservador" que trata de
que se extienda esa noticia, aunque
reconoció que últimamente ha habido
enfrentamientos entre delincuentes
en esa zona fronteriza con Guatemala.
Dijo en su mañanera que son los "conservadores" que
están en contra de la transformación, los que reproducen
esas noticias y que eso va a continuar porque "es parte del
proceso electoral del 24; son campañas que vamos a estar
aquí, pues enfrentando, informando" de lo que ocurre por
la disputa entre los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Ge
neración que, en la frontera chiapaneca con Guatemala, se
disputan territorio para tener espacio y guardar droga.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Más tardó en abrirse el registro de aspirantes de Morena a

cargos de elección, ayer, que en iniciarse un interminable
desfile de quienes buscarán contender por las postulacio
nes a gobernadores en la CDMX y ocho entidades federati
vas, con llamados a la unidad interna, puesta en riesgo por
Marcelo Ebrard, tras el proceso de las "corcholatas", con la
exigencia de reponerlo, que lo mantiene con un pie fuera
del guinda.
Por lo pronto, para el segundo cargo político y adminis
trativo más importante después de la Presidencia de la
República, que es la de Jefe de Gobierno de CDMX, Omar
García Harfuch y Clara Brugada fueron los primeros en
cumplir con ese requisito, entre coros de "¡Harfuch!" y
"¡Clara!" de sus simpatizantes.
Ante la cada vez más grave crisis migratoria que enfrenta
México, al fin fueron convocados ayer a Palacio Nacional
los gobernadores de los estados del sur y sureste, que
hasta ahora han sido meros testigos de la irrupción de
miles de familias enteras procedentes de Centroamérica,
que intentan llegar a Estados Unidos.
Coincidió el encuentro en la Casa Blanca entre los pre
sidentes Biden y Zelenski, de Ucrania, con el comunicado
del gobierno de Estados Unidos que calificó de "extraña",
la invitación a un contingente de tropas de Rusia al desfile
militar del sábado 16 de este mes, que motivó un enérgico
reclamo de la embajadora ucraniana, Oksana Dramaretska.
No porque haya "riesgo", pero el secretario de la Defen
sa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, ofreció un "plan de
protección" a Xóchitl Gálvez y a Claudia Sheinbaum, vir
tuales candidatas presidenciales de la oposición y la 4T,
durante su campaña.
Habra curp con fotografía: el Senado abrogará hoy la
Ley General de Población de 1974, que creó esa identifica
ción sin ella.

Nueve años, hoy, de la desaparición de 43 normalistas.
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Los tentáculos del crimen orga
nizado se extienden cada vez

más, ahora no sólo recluta sino que
es el quinto empleador en todo el
país, aunque en Palacio Nacional
digan que tienen "otros datos".

La investigación realizada por Alejandro Hope
(qepd), Rafael PrietoCuriel y el italiano Gian María
Campedelli, publicada en la revista Science, señalan
que en una década el número de miembros que in
tegran los cárteles mexicanos de las drogas pasó de
115 mil en 2012 a 175 mil en 2022, colocándolos en el
quinto lugar entre las organizaciones con mayor nú
mero de empleados en el país, por debajo de Femsa,
Walmart, Manpower y América Móvil.

La presencia del crimen es inaudita en la historia
de nuestro país, y para muestra de ello está el video
que circula en redes sociales, sobre el recibimiento
que hacen a miembros del crimen organizado en Co
malapa, Chiapas.

Ahora el crimen organizado también controla las
cadenas de producción y distribución del aguacate y
el limón, en Michoacán; en tanto que, en Guerrero, de
productos básicos como el pollo. Eso sin dejar de lado
la distribución de narcóticos como el fentanilo, que
cada día consumen más las nuevas generaciones.

La presencia del crimen organizado en algunos
municipios del país está tan arraigada, que son los res
ponsables de definir quién será el próximo alcalde o
gobernador.

Dice el Presidente que cómo creen que en Chiapas
o en todo México el crimen organizado domine, que
eso no puede ser posible, que se trata de "contenido
para atacamos", pues eso de que sea el quinto emplea
dor "es falso".

Los tentáculos del crimen son tan amplios que
se estima han reclutado más de 35 mil niñas, niños
y adolescentes, de acuerdo con Reinserta. Menores
que según Redim, ejecutan más de 22 tipos de delitos,
entre los que destacan el tráfico de drogas, secuestro,
trata de personas, corrupción y piratería.

Investigaciones nacionales e internacionales, dan
cuenta que la presencia del crimen organizado está
en todo el territorio mexicano, ya no sólo en algunos
estados como se tenía identificado, sino en toda la
República.

De ahí que el mapa nacional se pinte de rojo cada
fin de semana, y los Semefos se desborden provocan
do una crisis forense como ocurre en Veracruz. Los

"abrazos no balazos" han ampliado el margen de la im
punidad, nadie está seguro.

De tal suerte que, para ellos, los criminales, su
poder y presencia cada día se vuelve más poderosa, en
tanto que nuestro Estado de derecho se debilita.

Lo más lamentable de que sea el quinto empleador,
es que entre sus empleados hay niñas, niños y adoles
centes, a quien el Gobierno federal no ve ni escucha,
porque para el régimen nada de lo que sucede es real,
todo es un asunto para perjudicarlo.
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POR GUILLERMO HURTADO

No recuerdo cuál era el tema

específico de la reunión aca
démica aquello debió haber su
cedido hace más de treinta años,
pero lo que nunca he olvidado fue
lo que dijo y cómo lo dijo don An
tonio Gómez Robledo.

Se discutía acerca de si había o no derechos y
obligaciones universales. Alguien sugirió que no
los había. Entonces, don Antonio, que hasta en
tonces había permanecido en silencio, levantó la
voz, y dijo, como quien reprende a un grupo de
niños malcriados: "¡Por supuesto que los hay, no
se puede aceptar que un cadá ver quede sin sepu
tura para que sea devorado por las bestias!".

Los presentes nos quedamos pasmados. El
derecho de un cadáver para ser enterrado o, para
ponerlo de otra manera, la obligación de sus con
géneres para sepultarlo era un ejemplo que jamás
nos hubiera pasado por la cabeza. Pero lo que tam
bién nos dejó asombrados fue la pasión con la que
habló don Antonio, como si él hubiera estado en
una situación semejante, en la que hubiera con
templado un cadáver sobre un campo de batalla y
hubiera sentido el deber de darle cristiana sepul
tura, A todos nos resultó evidente que don Anto
nio no sólo hablaba desde la cabeza, sino desde el
corazón.

En aquel entonces yo no sabía que en su ju
ventud don Antonio había estado a punto de ser
fusilado por las tropas federales por haber sido
acusado de formar parte de la rebelión cristera.
Quizá él presenció algo en aquellos años que le in
culcó la convicción de que no se debe aceptar que
los cadáveres queden sin sepultura, O quizá en su

largo itinerario diplomático por diversas embaja
das y organismos internacionales, don Antonio
conoció de cerca algunos de los crímenes de gue
rra que asolaron el fatídico siglo XX. No lo sé. Lo
que sí me quedó claro es que para don Antonio no
sólo los cuerpos de los seres humanos vivos sino
también los de los seres muertos tienen derechos

irrevocables.

Con el paso de los años, he pensado que quizá
lo que tenía en mente don Antonio en aquella
ocasión no fue un suceso de su pasado personal,
sino un pasaje literario que se había incrustado en
lo más hondo de su ser. Para don Antonio la anti

güedad clásica estaba viva; es más, podría decirse
que él habitaba dentro de ella de una manera que
no se puede entender si no se conoció el aliento
de su erudición. Puesbien, quizá esa mañana don
Antonio recordó uno de los pasajes más conmove
dores de la Ilíada, cuando Príamo, el rey troyano,
le ruega a Aquiles que le entregue el cadáver de
su hijo Héctor para que pudiera darle los funera
les que se merecía. Ahora, cada vez que recuerdo
aquel momento tan emotivo de la historia de la
guerra de Troya, no puedo dejar de pensar en don
Antonio Gómez Robledo.
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POR ANTONIO MICHEL

En Estados Unidos, la migración
será un tema crucial en las elec

ciones de 2024. Lo mismo debería

ocurrir en México; sin embargo,
ninguna precandidatura ha siquiera
abordado el tema al momento.
En agosto se rompió el récord, de los últimos 5 años,
de detenciones de personas migrantes en la frontera
entre México y EU, con casi 233 mil, sumando más de
2.2 millones en 12 meses. Al considerar que la mayoría
de estos individuos ingresan por nuestra frontera sur
y permanecen en nuestro territorio, es imprescindible
que quien tome la silla presidencial el próximo año
abandere esta causa.

Una serie de acontecimientos ha puesto de relie
ve la crisis migratoria que enfrenta México: Feiromex
anunció la suspensión de 60 trenes de carga a fin de
desincentivar los flujos migratorios; algunos refugios
han cerrado o han sido desalojados; en estos días un
grupo de 2 mil migrantes traspasó las instalaciones
de las oficinas de la Comar en Tapachula; la misma
Comar romperá el récord, estimando una cifra supe
rior a las 140 mil solicitudes de refugio; la saturación
en ambas fronteras ha orillado a México a desplegar
más de 34 mil elementos de seguridad para detener y
eventualmente deportar a miles de personas.

México se encuentra en una situación sumamente

complicada. La narrativa del gobierno en torno a la mi
gración ha sido mucho más abierta y favorable a recibir
personas de Centroamérica y otros lados. No obstante,

en la práctica se han desplegado medidas mucho más
agresivas y arbitrarias que en el pasado, como enviar a
la Guardia Nacional, deportar sin el proceso adminis
trativo correspondiente y no velar por sus Derechos
Humanos, quienes son vulnerables a ser víctimas del
crimen organizado o de las condiciones mundanas
de la travesía. Tomando en cuenta que el número de
detenciones reportado por el INM llega a 1.4 millones,
hay un desfase de cientos de miles respecto de las ci
fras reportadas por EU, lo cual señala que podría haber
cientos de miles de personas migrantes en territorio
mexicano sin ser contabilizadas, en una situación
mucho más vulnerable y precaria.

La crisis migratoria tiene otros puntos de ebulli
ción. La carrera por la Casa Blanca da un peso mucho
mayor a este tema, ya que su principal problema es de
inmigración, la cual tiene efectos más duraderos en la
población y en la base electoral. Ambos partidos pro
meterán maneras para presionar al vecino del sur. Mé
xico, por otro lado, debe tener presente que no pensar
en la migración es ignorar una serie de banderas rojas:
tensión con nuestro principal socio comercial, más
emigración de nuestros compatriotas, hacinamiento
de personas migrantes, saturación en las ciudades
fronterizas, violaciones de Derechos Humanos y más
fuentes de recursos para el crimen organizado.

No se trata de cifras y cuantificar en dinero las re
percusiones. La migración tiene un rostro humano,
con las historias de las personas que se exponen a
circunstancias críticas porque es la única manera de
huir de situaciones aún peores. Quien aspire a la pre
sidencia debe entender que esa cara de la migración se
asoma desde afuera y su reflejo se hace más latente en
el suelo del país que pretende gobernar.
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Se han encontrado más de
dos mil 700 fosas clandesti

nas con restos humanos entre el

2018 y el 2023. Todas estas per
sonas enterradas aquí son desa
parecidas, algunos están en las
cifras que se tienen oficialmente,
pero a miles de personas sepulta
das aquí nadie las ha reclamado.

Éstas son las fosas descubiertas, no se tiene ni
idea de cuántas existen realmente en México.

Hay otro tema, la migración que ha crecido
dramáticamente. En La Razón de ayer hay un
amplio reportaje sobre la crisis migratoria. Acti
vistas estiman que la crisis migratoria en nuestro
país, para este 2023, será mucho más grave que
la que ya se vivió en el 2019. (https://www.razon.
com.mx/mexico/activistasvennuevaolaindo
cumentadospeorcaravanas2019546240).

Muchos de estos migrantes que buscan una
mejor vida son engañados por polleros y termi
nan perdiendo la vida en México, a ellos nadie
los reclama.Quienes manejan a los migrantes son
parte de una red de crimen organizado enorme
que se dedican a mover gente de un país al otro,
muchas veces los extorsionan a ellos o a sus fa

milias y si no tienen quién les mande dinero los
matan. Esos cuerpos fácilmente pueden acabar
en fosas clandestinas. Y es que estos "polleros",
además se dedican a otros negocios ilícitos como
el tráfico de armas y drogas, aquí utilizan tam
bién a muchos migrantes.

Estos desaparecidos no los cuentan como
asesinatos, es más, ya ni siquiera son un simple
número. Además, hay que sumar a los miles de
desaparecidos cuyos familiares los están bus
cando. ¿En qué país vivimos que esta situación
es poca alarma?

Muchas veces hay que salir de México a expo
ner el problema para que se visualice.

Cecilia Patricia Flores, madre buscadora en
Sonora, viajó a Washington D.C., Estados Unidos,
el pasado 23 de septiembre para reunirse con
líderes de todo el mundo. Fue la única mexica
na convocada a esa reunión realizada en la Casa

Blanca. Ahí expuso que su lucha había traspasa
do fronteras y que ahora su caso, y el de miles de
madres buscadoras en México, ojalá sea visibili
zado a nivel mundial.

En la reunión Flores dijo que en nuestro país
existen casi 290 mil 847 personas no localizadas,
según el Registro Nacional de Personas Desapa
recidas y No Localizadas. De esta cifra, 30 mil han
ocurrido en los últimos cinco años.

En un video Ceci Flores indicó: "Estoy abra
zada del recuerdo de mis hijos. Un día voy a en
contrarme con ellos y les rendiré cuentas, sabrán
que su mamá removió kilómetros de tierra, ca
minó desiertos, desenterró esperanzas y recorrió
el mundo buscando paz para sus hijos y los de
todos los desparecidos". Como Ceci Flores hay

miles de madres buscando a sus hijos. La "madre
huérfana", como ella misma se nombra, ha loca
lizado a más de mil 500 personas en distintas
fosas. Su liderazgo en la búsqueda de personas
desaparecidas la han colocado como una de las
100 mujeres más influyentes en 2022 de la revis
ta Forbes.

Sobre la marcha ella y otras madres busca
doras han tenido que aprender a ser policías de
investigación, peritos y hasta médicos forenses
ante la inacción de muchas autoridades munici

pales, estatales y federales.
Una llamada anónima permite que estas

mujeres se movilicen y comienzan a realizar los
trabajos para confirmar la veracidad de los datos
que alguien les proporcionó por teléfono, pese
al riesgo que corren, siempre impulsadas por el
deseo de que, en esa ocasión, esa llamada les
ayude a encontrar a su ser querido.

Madres buscadoras denunciaron que la desa
parición de personas en Sonora tuvo un repunte
de 400 por ciento entre 2017 a 2020; en el mismo
lapso, el Registro Nacional de Personas Desapare
cidas en México muestra que el 23.31 por ciento
de las víctimas han sido localizadas con vida. De

los desaparecidos, alrededor del 80 por ciento de
esas bases de datos corresponden a hombres y el
resto (20 por ciento) son mujeres.

En total, según colectivos, casi seis mil sono
renses permanecen desaparecidos hasta este año.

En el caso de Ceci Flores, su activismo co
menzó el día que le arrebataron al primero de
sus dos hijos, Alejandro Guadalupe Islas Flores,
quien tenía 21 años, ocurrió en octubre de 2015,
cuando estaba en Los Mochis, Sinaloa.

Cuatro años después, el 4 de mayo, sus otros
dos hijos fueron "levantados": Marco Antonio y
Jesús mientras estaban en Bahía de ICino, Sono
ra. Al segundo, el más pequeños de sus hijos, se
lo regresaron con vida cuatro días después en
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plena celebración del Día de las Madres.
Desde ese 2019, Ceci intensificó la búsqueda

de sus dos hijos y se creó el colectivo de Madres
Buscadoras. Han participado en la búsqueda de
más de 600 personas.

En 2022 recibió amenazas de grupos crimi
nales, la propia Cecilia Flores aseguró que se
ofrecían 50 mil pesos por quien diera informes
de ella. El riesgo de perder ella misma la vida no
la ha frenado para seguir en su búsqueda. Eso
sí, ha tenido que cambiar su hogar en múltiples
ocasiones.

Apenas el pasadolO de septiembre, Ceci de
nunció a través de redes sociales que su grupo
fue atacado con armas de fuego cuando realiza
ban trabajos en el Cerrito de la Virgen en Her
mosillo, Sonora.

Al día siguiente, el 11 de septiembre, la titu
lar de la Secretaría de Gobernación, Luisa María
Alcalde, dijo que fueron disparos al aire, lo cual
no era un atentado.

Hace unos días el Presidente López Obrador
realizó una reunión con distintos gobernadores
para pedirles que revisaran caso por caso de las
denuncias de los desaparecidos, diciendo que
en realidad no son tantas las personas a las que
no encuentran.

Ése es el apoyo que han recibido las madres
buscadoras por parte de las autoridades en
México. Una pregunta ¿Los disparos al aire, no
son un atentado contra estas mujeres? ¿Qué se
espera, que las maten para que las autoridades
afronten el problema?

El tratar de disminuir el problema de los des
aparecidos en México como se ha hecho en los
últimos años, no significa que no existan, es un
hecho contundente.

Ojalá la exposición de Flores en Washington
aporte para visualizar y enfrentar la grave crisis
de los desaparecidos en México.
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POR MONTSERRAT SALOMÓN

El presidente de la Cámara de Re
presentantes de Estados Uni

dos, Kevin McCarthy, vive una de
sus horas más oscuras al enfrentar al

ala más radical de su partido, el Parti
do Republicano, que le impide llegar
a un acuerdo en torno al presupues
to federal, lo que podría culminar
con un cierre del Gobierno.

Este enfrentamiento entre las filas del propio
Partido Republicano muestra la gran influencia
que tiene el expresidente Trump entre sus segui
dores y, por tanto, entre los políticos con ansias
de poder.

Los extremistas quieren que el cierre de Go
bierno suceda sin importar las consecuencias.
Incluso la línea presupuestal que suele generar
un mayor consenso, la de la defensa nacional, ha
quedado suspendida en unas negociaciones que
muestran nula voluntad de acuerdo y una gran
sed de caos. Para Trump y sus fieles seguidores en
la Cámara de Representantes, la meta es la suspen
sión de pagos que conlleva el cierre de Gobierno.
Esto, generaría que se detuvieran apoyos para
educación y salud, por ejemplo, a la par que los
servidores públicos fueran despedidos temporal
mente y el personal básico tuviese que trabaj ar sin
recibir un salario. Un golpe mortal para la imagen
de cualquier presidente al poder.
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McCarthy y el ala moderada ya habían hecho
su trabajo al negociar con el presidente Joe Biden
recortes importantes en el presupuesto, más en
sintonía con la línea conservadora tradicional re

publicana. Sin embargo, el ala trumpista, que es
minoría, lo que busca es sangre y hasta amenazan
con destituir al propio McCarthy en el caso de que
trate de hacer una alianza entre los republicanos
moderados y los demócratas.

Trump sabe lucrar con el caos. En estos mo
mentos, ya hace propaganda de mentiras y medias
verdades en torno a las propuestas presupuéstales
mientras que exige lo de siempre, lo más vendedor
entre su base electoral: dinero para fortalecer las
fronteras y detener la migración ilegal. Sin embar
go, ése es sólo el humo que esconde la carambola
que pretende el exmandatario. Si el Gobierno cae
en suspensión de pagos, una de las dependencias
afectadas será justamente la fiscalía que lo tiene
en jaque con varias causas penales en su contra.
Un retraso en estas actividades le daría el tiempo
que necesita para afianzarse en su candidatura a
la presidencia.

McCarthy vive en carne propia el secuestro del
Partido Republicano por parte de Trump. Lejos
quedan las verdaderas preocupaciones conserva
doras en torno al grueso del Estado y la eficiencia
presupuestal. Ahora todo tiene un nombre y un
interés particular: Trump. Es una pena que el siste
ma electoral y el bipartidismo estén mostrando su
extrema vulnerabilidad ante una democracia que
nunca se sintió más endeble.
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IEMP0 NUEVO
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

sgchipresl@hotmail.com/@guerrerochipres

¿Por quién votaría Campa en la CDMX?
La unidad de Morena es posible. Tam

bién la legitimidad del proceso. Y
contra ello no atenta la verdadera,
real, evidente, demostrable competi

tividad existente entre las dos propuestas más
destacadas.

Los estudios demoscópicos indican que ese
partido puede ganar la elección incluso con
Hugo LópezGatell. Algunos de tales análisis
precedieron la decisión del propio exsubse
cretario de apuntarse en la contienda.
Lo único que necesita Morena para ganar

es tanto fortalecer el proceso iniciado ya por
el presidente Andrés Manuel López Obrador
como recuperar ritmo al punto en que fue
dejado por la Coordinadora de Defensa de la
4T, Claudia Sheinbaum.
La historia y el futuro: ambos son relevan

tes.

Clara Brugada Molina, quien como Omar
Garda Harfuch se registró ayer para competir
por la candidatura al Gobierno de la CDMX,
a diferencia de todos los nombres en el can

delera, tiene una muy amplia base social,
prestigio político, reconocimiento positivo,
el más elevado entre los medidos por el Inegi
en las 16 demarcaciones, y, sobre todo, cierta
mente, es una lideresa social. Y algo más, tiene
opiniones independientes.
Omar García Harfuch, por su parte, tiene

encanto y experiencia en la policía en una

Lo único que necesita Morena para ganar
es tanto fortalecer el proceso iniciado ya por
el presidente Andrés Manuel López Obrador
como recuperar ritmo al punto en que fue
dejado por la Coordinadora de Defensa de la
4T, Claudia Sheinbaum.
La historia y el futuro: ambos son relevan

tes.

Clara Brugada Molina, quien como Omar
Garda Harfuch se registró ayer para competir
por la candidatura al Gobierno de la CDMX,
a diferencia de todos los nombres en el can

delera, tiene una muy amplia base social,
prestigio político, reconocimiento positivo,
el más elevado entre los medidos por el Inegi
en las 16 demarcaciones, y, sobre todo, cierta
mente, es una lideresa social. Y algo más, tiene
opiniones independientes.
Omar García Harfuch, por su parte, tiene

encanto y experiencia en la policía en una

estrategia diseñada por la precandidata pre
sidencial Claudia Sheinbaum demostrable
mente exitosa.

Él mismo ha reconocido en entrevistas que
no conoce todos los temas asociados al Go
bierno, pero tiene apertura inteligente y es
posible deslindarlo a partir de su trabajo de
la guerra sucia desatada en redes sobre sus
antecedentes familiares.

Eljefe de Gobierno, Martí Batres Guadarra
ma, aprovechó la presentación de su Informe
de 100 Días de Gobierno para enviar un men
saje basado en una anécdota personal y en la
biografía de Valentín Campa.
Al día siguiente de su toma de posesión

como sustituto de Sheinbaum, fue a comer
con su familia a un restaurante chino. Mostró

ayer a la audiencia en el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento el papelito con la leyenda de su
galleta de la suerte: "Tendrás buena suerte y

estrategia diseñada por la precandidata pre
sidencial Claudia Sheinbaum demostrable
mente exitosa.
Él mismo ha reconocido en entrevistas que

no conoce todos los temas asociados al Go

bierno, pero tiene apertura inteligente y es
posible deslindarlo a partir de su trabajo de
la guerra sucia desatada en redes sobre sus
antecedentes familiares.

Eljefe de Gobierno, Martí Batres Guadarra
ma, aprovechó la presentación de su Informe
de 100 Días de Gobierno para enviar un men
saje basado en una anécdota personal y en la
biografía de Valentín Campa.
Al día siguiente de su toma de posesión

como sustituto de Sheinbaum, fue a comer
con su familia a un restaurante chino. Mostró

ayer a la audiencia en el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento el papelito con la leyenda de su
galleta de la suerte: "Tendrás buena suerte y

resolverás muchas dificultades" y, luego, alu
dió al líder sindical emblemático de la lucha

laboral, Valentín Campa.
Ante cualquier situación difícil, recordó

Batres de Campa, el dirigente sindical decía:
"Opta por aquella opción que está a la izquier
da y así nunca te equivocarás"; eso, editoriali
za, "vale para toda la acción política y todo lo
que venga". Reiteró la frase de AMLO: "Hay
que anclarse alaizquierdayno desdibujarse".
La audiencia aplaudió.
Campa aguantó la antesala de un fusila

miento, casi 12 años estuvo preso en elPalacio
Negro de Lecumberri, fue un audaz candida
to comunista opuesto a José López Portillo.
Caminó por la izquierda sin temor a equivo
carse, a pesar de la represión y hostigamien
to institucional. Es cierto, eso sí, nunca fue
carismático.
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JUANM.DE
ANDA

estabocaesmia20014@gmail.com//@JuanMDeAnda

Fin de semana de impunidad
El pasado fin de semana se distinguió

por ser uno de los más convulsos
en materia de inseguridad, pues
en varios estados de la República

se registraron hechos de sangre, como en
Chilpancingo, Guerrero, donde un grupo de
sicarios asesinó al titular de la oficina de la

Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas
en la entidad, Enrique Hinterholzer, quien se
encontraba departiendo en un bar de la zona,
y con él también perdió la vida Hugo Carreto,
un trabajador de la Secretaría de Finanzas del
Gobierno estatal.

Al mismo tiempo, en Zapopan, Jalisco, un
grupo perteneciente al Cártel Jalisco Nueva
Generación secuestró a la presidenta munici
pal de Cotija, Michoacán, Yolanda Sánchez
Figueroa, al momento de salir de un centro
comercial; la alcaldesa ya había recibido ame
nazas previamente. Del paradero de Sánchez
Figueroa no se sabe nada hasta este momento.
En Chiapas, un convoy de más de 12 camio

netas con hombres encapuchados y portando
armas de grueso calibre, fueron aclamados y
vitoreados por pobladores de la localidad de
San Gregorio Chamic, municipio de Frontera
Comalapa; los sicarios pertenecientes al Cár
tel de Sinaloa, específicamente a la facción
de Ismael El Mayo Zambada, se desplazaron
por más de 30 kilómetros, sin que autoridad
alguna interviniera o hiciera, al menos, acto
de presencia.
El común denominador en estos hechos

violentos es uno: la impunidad, pues sabedo
res de que las autoridades correspondientes
no van a in tervenir, "para evitar un baño de
sangre" los grupos criminales tienen la vía
libre para que asesinen, levanten ose exhiban
con armamento de uso exclusivo de las fuer
zas armadas.
Tal parece que los gobernadores de Guerre

ro, Evelyn Salgado; de Jalisco, Enrique Alfaro,
y de Chiapas, Rutilio Escandón, tienen otras
prioridades, pues es hora que no han dado la
cara o se han pronunciado sobre estos lamen
tables acontecimientos; pero eso sí, andan
más ocupados en la grilla electoral que, en
atender los problemas de inseguridad que
azotan a sus entidades.
Y aunque el presidente López Obrador sí

hizo un pronunciamiento en La Mañanera,
sobre el caso chiapaneco, sólo se limitó a decir
que son hechos aislados de propaganda, y que
la Guardia Nacional reforzaría la localidad,
pero hasta ahí.
Lamentablemente no hay visos de que se

pueda dar un cambio en la fallida estrategia
de seguridad implementada por el Gobierno

violentos es uno: la impunidad, pues sabedo
res de que las autoridades correspondientes
no van a in tervenir, "para evitar un baño de
sangre" los grupos criminales tienen la vía
libre para que asesinen, levanten ose exhiban
con armamento de uso exclusivo de las fuer
zas armadas.

Tal parece que los gobernadores de Guerre
ro, Evelyn Salgado; de Jalisco, Enrique Alfaro,
y de Chiapas, Rutilio Escandón, tienen otras
prioridades, pues es hora que no han dado la
cara o se han pronunciado sobre estos lamen
tables acontecimientos; pero eso sí, andan
más ocupados en la grilla electoral que, en
atender los problemas de inseguridad que
azotan a sus entidades.

Y aunque el presidente López Obrador sí
hizo un pronunciamiento en La Mañanera,
sobre el caso chiapaneco, sólo se limitó a decir
que son hechos aislados de propaganda, y que
la Guardia Nacional reforzaría la localidad,
pero hasta ahí.
Lamentablemente no hay visos de que se

pueda dar un cambio en la fallida estrategia
de seguridad implementada por el Gobierno

federal, que solo ha demostrado que los abra
zos han fracasado frente a los balazos de los

grupos criminales.
HUMBERTO MORGAN
PORÁLVARO OBREGÓN
En los círculos políticos de la CDMX se co
menta que quien anda más que apuntado
para competir por la alcaldía Alvaro Obregón
por Morena es Humberto Morgan; político
de larga carrera y buena trayectoria, pues
además de haber sido delegado en Miguel
Hidalgo, también es el único que reúne ex
periencia y empatia con los habitantes de la
demarcación; por lo tanto, es la única figura
que tendría la capacidad de dar una buena
batalla en la elección del próximo año y sería
casi seguro que pudiera pintar, nuevamente
de guinda esa alcaldía.
No hay que perderle la pista a Humberto

Morgan. Seguro dará una buena sorpresa.
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Decisiones en el campo de batalla
É T o hay nada que la guerra haya
™ 1^^ I conseguido que no hubiése

I ^^1 mos podido conseguirlo sin
X ^1 ella", reflexionó una vez Ha

velock Ellis. Esta cita resuena de manera pro
funda en un m omento en el que el escenario
internacional se estremece por las declara
ciones del Ministro de Relaciones Exteriores

de Rusia, Sergey Lavrov, quien durante su
discurso ante la 78a Asamblea General de las

Naciones Unidas, manifestó su desdén por
el plan de paz de Ucrania, ofreciendo una
respuesta provocadora: "decidámoslo en el
campo de batalla".
Estas palabras, más allá de su tono provoca

tivo, no sólo exhiben una inflexible postura de
Rusia, sino que también arrojan una sombra
sobre las perspectivas de resolución pacífica
en un conflicto que ha sido calificado por La
vrov como "irrealizable".

Estas declaraciones reflejan igualmente
una arraigada creencia en que Occidente es
el culpable de la guerra en Ucrania, una na
rrativa ampliamente desacreditada por la co
munidad internacional. No obstante, si bien
las relaciones entre Rusia y Occidente han
atravesado años de tensión, atribuirla crisis
ucraniana exclusivamente a actores occiden

tales, constituye una simplificación peligrosa
de la intrincada realidad de la región.
Además, el Ministro rechazó una propuesta

de la ONU para revitalizar un acuerdo que
garantizaría el paso seguro de las exporta
ciones de granos ucranianos, argumentando
que era simplemente utópico. De modo que
esta negativa agrava aún más el riesgo para
la economía de Ucrania y profundiza la crisis
humanitaria que afecta a la zona.
Es importante destacar que estas acciones

se producen también en el contexto de un
anuncio: la visita deLavrovaPyongyangpara
continuar las negociaciones con su homólogo
norcoreano, tras los recientes acuerdos entre
Putin y Kim Jongun. Esto suscita interro
gantes acerca de la dirección de la política
internacional rusa y su voluntad de compro
meterse con la comunidad global para resol
ver conflictos.
Cabe añadir que en su discurso ante la

Asamblea General, Lavrovtambién arremetió
contra Estados Unidos y Occidente, tachán
dolos de interesados defensores de un orden

de la intrincada realidad de la región.
Además, el Ministro rechazó una propuesta

de la ONU para revitalizar un acuerdo que
garantizaría el paso seguro de las exporta
ciones de granos ucranianos, argumentando
que era simplemente utópico. De modo que
esta negativa agrava aún más el riesgo para
la economía de Ucrania y profundiza la crisis
humanitaria que afecta a la zona.
Es importante destacar que estas acciones

se producen también en el contexto de un
anuncio: la visita deLavrovaPyongyangpara
continuar las negociaciones con su homólogo
norcoreano, tras los recientes acuerdos entre
Putin y Kim Jongun. Esto suscita interro
gantes acerca de la dirección de la política
internacional rusa y su voluntad de compro
meterse con la comunidad global para resol
ver conflictos.
Cabe añadir que en su discurso ante la

Asamblea General, Lavrovtambién arremetió
contra Estados Unidos y Occidente, tachán
dolos de interesados defensores de un orden

internacional en decadencia. Sin embargo,
aunque esta retórica puede hallar eco en al
gunos círculos, no contribuye a la búsqueda
de soluciones pacíficas y colaborativas en un
mundo que enfrenta desafíos cada vez más
apremiantes.
El conflicto en Ucrania ha persistido du

rante 19 largos meses sin vislumbrarse un
cese. En esta coyuntura, el desafío primordial
radica en persuadir a todas las partes involu
cradas de que la paz constituye la única senda
auténtica y que el camino hacia la compren
sión mutua, se debe recorrer con decisión y
buena fe. Por lo que sólo la diplomacia y no la
retórica de tal índole, será lo que conducirá
a un desenlace fortuito, pues de lo contrario,
la situación devendrá en una catástrofe en

términos de estabilidad global.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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[ ¿SERÁ? ]
Ya solo falta Ulises
El reclutamiento de Eviel Pérez Magaña al morenismo, lo
que seguramente limpiará sus pecados políticos, provocó
que más de uno levantaran la cej a. Dicen que llega a la 4T
con algunos secretitos que bien podría utilizar para lanzar
acusaciones a su antiguo partido, claro, con el deslinde
correspondiente: como secretario de Desarrollo Social co
noció cómo se dio la llamada 'Estafa Maestra', aunque no
denunció ; también supo del presunto fraude millonario en
el Fraccionamiento Los Alamos, en donde se le implicó; y
la represión contra los integrantes de la Asamblea Popular
de los Pueblos de Oaxaca durante el gobierno de Ulises
Ruiz, que así como van las cosas, no extrañaría la conver
sión del exgobernador. ¿Será?

Se mueve San Lázaro
Morena abrió la inscripción de los aspirantes a coordinar los
comités de defensa de la 4T en nueve estados, entiéndase
precandidaturas a las gubernaturas, la Cámara de Dipu
tados comenzó a bullir, al menos en el bloque oficialista. Ya
anunció su interés el líder Ignacio Mier, el expresidente de
la mesa directiva, Sergio Gutiérrez, ahora más conocido
por llevar seres no humanos al recinto, y hoy se espera el
anunció de Antonio Pérez, papá del piloto de F1, Checho
Pérez. Sobre las solicitudes de licencias, nos cuentan que
todo será para noviembre, por lo que buscarán a toda costa
sacar el presupuesto antes de cualquier movimiento. A ver
siles danlos tiempos. ¿Será?

Primero lo primero
Mientras los gritos y sombrerazos están a la orden del día

en la batalla política rumbo al 2024, en uno de los sectores
prioritarios para la economía nacional y de las familias
mexicanas el panorama es cada vez más sombrío. En el
campo, donde los productores padecen la falta de créditos,
tan solo en 2022, unas 5.5 millones de hectáreas se dejaron
de sembrar, lo que repercutió en el empobrecimiento del
sector y en el encarecimiento de los alimentos. El Inegi
reportó que en solo cinco años, el precio del limón acumu
la unaumento de 177%. Pero seguramente los políticos
dejarán de lado la grilla, y atenderán a la brevedad esa
problemática. ¿Será?

Bonilla vs. Monserrat
Nos dicen que en Baja California la lucha por el poder
ha rebasado límites, pues acusan al exgobernador Jaime
Bonilla de espiar al hijo de la alcaldesa de Tijuana Monse
rrat Caballero, y ventilar datos personales del menor en
medios ligados a él tales como en dónde estudia, o su hora
de entrada y salida, lo que obligó a la presidenta municipal
a reforzar su seguridad... "mandó reporteros a tomarlo,
a grabarlo... es un niño al que pone en riesgo", denunció la
morenista. ¿Entenderá esa situación Bonilla? ¿ Será?

AlOOdías

El jefe de Gobierno Martí Batres cumplió sus primeros 100
días al frente del Gobierno de la CDMX. Nos dicen que ha
logrado imponer su sello en el trabajo operativo territorial
y conciliatorio, en donde se alcanzaron varios logros.
¿Será?
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El elefante
en la sala

Lo que para el presidente López Obrador son
'actosdepropaganda",paraloshabitantesque
sufren laüegadayestablecimiento de grupos
de la delincuencia organizada es un infierno.

La disputa de territorios entre cárteles de la droga
se da por la ausencia absoluta o complicidad de la
autoridad de los tres niveles de Gobierno.

¿En qué país un ejército de delincuentes puede
desfilar impunemente sin que las fuerzas del orden
aparezcan hasta días o semanas después?
Las personas que aplaudían la llegada de un con

voy de sicarios del Cártel de Sinaloa, a los lados de
una carretera en Frontera Comalapa, Chiapas, son
ya víctimas de ese grupo.
¿De dónde se "surten" de personal esos grupos?
De los mismos pueblos, por supuesto, aplicando

una leva que lo mismo incluye a adolescentes, casi ni
ños, hasta hombres de mediana edad con suficiente
peso y fuerza para cargar un cuerno de chivo.
Quienes aplaudían, a fuerza por pura ignorancia

la llegada de ese grupo de sicarios, serán los que
paguen las extorsiones, el derecho de piso, los se
cuestros, los que padezcan las matanzas, los que no
podrán salir de casa tranquilos.
Son esos pobladores quienes en semanas buscarán

refugio en otros pueblos más tranquilos, los futuros
migrantes en su propia patria.
Más que un acto de propaganda, que en sí mismo

lo es, el desfile de camionetas acondicionadas con
armamento de uso exclusivo del Ejército, repletas de
sicarios, es una muestra de la fallida estrategia para
combatir a esos grupos.
López Obrador se ha pasado todo el sexenio acu

sando a Felipe Calderón de "haber pateado el avis
pero", de desatar una guerra "sin ton ni son" en con
tra de los cárteles, pero él ha sido incapaz de diseñar

una estrategia nacional que inhiba la capacidad de
fuegoylas demostraciones de fuerza de la delincuen
cia organizada.
Ayer, luego de la difusión del video "propagandís

tico", el Gobierno federal envió a 800 efectivos, entre
policías estatales, Guardia Nacional y Ejército, a la
zona del conflicto.
Las órdenes, sin embargo, no fueron localizarlos,

no fue decomisar las camionetas ni las armas, sino
esperar en las carreteras.
¿Esperar qué?
Alo mejor, un milagro.

• • • •

Chiapas ha tenido gobernadores malos, peores y
Rutilio Escandón.

Quién sabe qué le vio hace seis años López Obrador
para palomearlo como candidato de Morena cuando
había mejores prospectos para enfrentar el desafío.
Los resultados de esa decisión están a la vista.

Un gobernador ausente, timorato, sin persona
lidad y lo peor, al parecer sin interés en resolver los
grandes problemas de la entidad.
Escandón prefiere las inauguraciones de ban

quetas y caminos vecinales antes de enfrentarse a la
violencia que no había en el estado hasta antes de su
llegada.
Qué pena lo que pasa en San Cristóbal de las Casas,

en Tuxtla Gutiérrez, en los municipios que hacen
frontera con Guatemala.

A ver si los chiapanecos aprendieron la lección.
• • • •

Quién sabe por qué motivo, circunstancia o razón,
el Senado aprobó en Comisiones, una nueva CURP
con fotografía, huella dactilar, cuando ya existe la
credencial de elector como medio de identificación
oficial.
Durante su gestión como presidente del INE, Lo

renzo Córdova se negó a entregar a la Secretaría
de Gobernación, que será la encargada de la nueva
CURP, el padrón electoral que, según Olga Sánchez
Cordero, sería la base del Nuevo Registro Nacional
de Población.

Ahora, con el aval de Morenay sus rémoras, casi lo
tienen, con lo que le quitarán al INE indirectamente
el control del padrón electoral.
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Se buscan esquiroles del Gobierno contra el Frente

Parece leva.

El Gobierno busca por doquier in
teresados afines en buscar una can

didatura, una posición política, un
momento de fama.

Y si es posible un premio de consolación
por los servicios prestados al movimiento,
al Gobierno y a sus personeros para distraer
electores.

De eso se vale el poder para atacar a Xóchitl
Gálvez y rebajar el potencial crecimiento del
Frente opositor.
Se les busca por todas partes.
Desde la Presidencia Andrés Manuel Ló

pez Obrador ha propuesto y lucha porque
el gobernador de Nuevo León, Samuel Gar

cía, sea el candidato de MC y en ello está de
acuerdo su creador, dueño y dirigente Dante
Delgado.
Su participación sería definitiva.
Según las encuestas, MC trae una tenden

cia del voto de 8%, pero ese porcentaje sería
suficiente para cargar a su favor una compe
tencia cerrada entre el partidogobierno y el
Frente PANPR1PRD.

Dividiría el voto opositor y con eso pagaría
todo.
Premio en 2024: senadur ías, diputaciones

federales, diputaciones locales, apoyo par a
los candidatos emecistas en todo el país y por
supuesto prerrogativas a granel en el próximo
sexenio.

PREMIOS PARATODOS

No es el único ejemplo.
Atrás de Samuel García viene el ultrade

rechista Eduardo Verástegui, ciertamente
impulsado por Estados Unidos pero sobre
todo las iglesias en especial la Católica y
muchos otros más.

Suena raro, pero en el PAN hay amplios

sectores contrarios a Xóchitl Gálvez por su
historia juvenil trotskista y se niegan a darle
su apoyo como aliancista.
Luego viene como idóneo del oficialismo

Hugo Éric Flores Cervantes, dir igente de
grupos eclesiales, aliado de Andrés Manuel
López Obrador y responsable sucesivo de
dos partidos conlas mismas siglas, PES.
Hay más prospectos, pero para qué darlos.
Doble contra sencillo que desde el Gobier

no y Morena les van a dar los votos necesarios
para el registro. Más de un millón aunque
ellos no representen nada me asegura el
priista Alejandro Moreno, Mito.
Este Gobierno no se distingue por su ho

nestidad y este tipo de esquirolaje es parte de
su estrategia para debilitar' a la oposición dice
a su vez el panista Marko Cortés.

No van a desaprovechar' ningún resquicio
de la ley para debilitarnos. Tenemos que estar
prepar ados par a combatir ese tipo de prácti
cas sostiene elperredista Jesús Zambrano.

AHORCAN AL AUNAM

La UNAM está en problemas.

Vea usted.

El gobierno de Andrés Manuel López
Obrador no nada más la ha atacado con acu

saciones de derechización, formar profesio
nales aspiracionistas y no satisfacer las nece
sidades del país.
El Presidente alude a la falta de médicos en

México como un problema de la UNAM, pero
es un fenómeno estructur al donde participa
todo el sistema de educación superior.
Hoy el tema es presupuestario.
La Universidad va al relevo del rector En

rique Graue y poco se ha dicho sobre un fe
nómeno: tiene un presupuesto de 52 mil mi
llones en números redondos y pide lo mismo
par a el 2024.
Pero lo sobresaliente: ha incrementado la

matrícula 35% con el mismo gasto "y en algu
nos planteles hasta 49% más", dice el director
de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras.
¿Tomará en cuenta estos datos la Cámar a

de Diputados?
Respuesta: los morenos no, porque

ellos van irracionalmente con el discurso

presidencial.
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Candidatos para la CDMX

La capital de los poderes Ejecutivo, Le
gislativo y Judicial es la Ciudad de Mé
xico, desde ahí se toman decisiones
fundamentales para todos los mexi

canos, por ello, después de la definición de
las candidaturas presidenciales, ahora sigue
la definición de aspirantes al Gobierno de la
CDMX.

Mario Delgado, líder nacional de Morena,
dio el banderazo para iniciar el proceso de
selección de los coordinadores de la defensa

de la transformación de los estados que cam
biarán gobernador en 2024: Ciudad de Mé
xico, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán.
Los aspirantes del partido oficial ya se han

registrado y será hoy cuando Morena, a tra
vés de su Comisión Nacional de Elecciones,
informará a los comités estatales que como
fecha límite tendrán la obligación de presen
tar sus cuatro propuestas (dos hombres y dos
mujeres) y el 30 de octubre deberá estar la
definición.
En la CDMX, Morena y aliados, pueden te

ner un escenario como el de Marcelo Ebrard,
quien sigue pidiendo que se reponga el pro
ceso. Omar García Harfuch, que según las
encuestas va en primer sitio, y Clara Brugada
que es aspiranteporsumüitancia. Ya veremos
qué sucede. De Hugo LópezGatell, ni hablar.
El Frente Amplio por México dará a cono

cer esta semana el método para elegir a su
candidato para la Ciudad de México. En los
últimos días se han reunido los tres dirigentes
capitalinos: Nora Arias, delPRD; Andrés Ata
yde, del PAN, e Israel Betanzos, del PRI, para
ultimar los detalles. La tienen difícil ya que
son muchos los frentistas quienes levantaron
la mano.

Todo parece indicar que el método será una
réplica de lo que vimos para elegir a Xóchitl
Gálvez. Se prevé que cada partido proponga
a dos personajes, un hombre y una mujer, en
este momento se habla de que por el PAN se
rían Santiago Taboada y Lía Limón; por el PRI,
Cynthia López Castro y Adrián Ruvalcaba, y
por elPRD, Nora AriasyLuis Espinosa Chazaro.
SUSURROS

1. El Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública (SESNSP), de
Clara Luz Flores, pisó el acelerador en la
implementación del Modelo Nacional de
Policía de Proximidad y Justicia Cívica en
los municipios de la República mexicana. El
21 de septiembre se inauguró el primer Juz
gado Cívico en la ciudad de San Luis Potosí,
acontecimiento que representa un avance
tangible de un modelo que el Gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador
ha abrazado con firmeza. Este modelo na
cional, incorporado por el Gobierno federal
como uno de los pilares fundamentales de
la Estrategia Nacional de Seguridad, ha
demostrado ser un instrumento eficaz en
la construcción de la paz.

2. Con una trayectoria de muchos años, con
resultados tanto en el servicio público,
como en el quehacer legislativo, Anilú
Ingram Vallines suena en Veracruz para
ser la candidata del frente opositor a la
gubernatura del estado. De 2013 a 2015
fue diputada local y presidenta de 1 a Mesa
Directiva, donde presentó un buen paque
te de iniciativas y reformas, así como de
trabajo de gestión; fue delegada federal de
la extinta Secretaría de Desarrollo Social

(Sedesol). También diputada federal y vice
coordinadora de la bancada del PRI, al lado
de René Juárez Cisneros, y hoy es coordi
nadora del Grupo legislativo del PRI en el
Congreso local. Su agenda se ha centrado
en las mujeres, pero también en mejorar la
economía; con esas causas tiene ya tiempo
recorriendo Veracruz y son sus fortalezas
hoy para contender por la gubernatura de
su entidad, que todo parece indicar se defi
nirá entre mujeres.
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Seguimiento de recursos
El Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública encabezado por Clara
Luz Flores Carrales, busca marcar

la pauta en cuanto a transparen
cia y lucha anticorrupción y por
ende, se encuentra afinando los

últimos detalles del Sistema Inte

gral de Seguimiento y Control de
Recursos Federales. Esta iniciativa

promete revolucionar la forma
en que se gestionan los fondos
destinados a la seguridad pública
en las 32 entidades del país. No
solo se agilizarán los procesos bu
rocráticos y la entrega de recursos,

sino que también se fortalecerá
la comunicación entre estados, se
reducirán costos y se garantizará
una mayor transparencia en el
manejo de fondos públicos. Está
planeado para implementarse, a
más tardar, en 2024. Atentos.

Despegue y cercanía

Ricardo Gallardo Cardona,

gobernador de San Luis Potosí,
sigue rompiendo con los viejos
esquemas políticos al trasladar su
II Informe de Gobierno a Ciudad

Valles el municipio más importan
te de la Huasteca Potosina, con el

ánimo de mostrar su cercanía y

compromiso con amplios sectores
de la población dedicados a las ac
tividades agrícolas y ganaderas, al
turismo y servicios; también forta
leció sus vínculos con los pueblos
originarios que seconcentran en
esta parte del estado. En cuanto
a cifras, el mandatario potosino,
emanado del PVEM, rindió un
informe cargado de resultados
muy favorables, solo en inversión
pública se ejercieron 13 mil mi
llones pesos; en la promoción del
estado para atraer capitales ex
tranjeros logró una cifra histórica
de 14 mil millones de dólares que
se traducen en nuevas empresas
y más empleos con bienestar

social; y en la atención a los gru
pos vulnerables se destinaron 4
mil millones de pesos San Luis
Potosí ha logrado despegar con
Gallardo en la gubernatura.

Reconocimiento al trabajo

El queretano Mauricio Kuri se
consolidócomo el gobernador
más exitoso del país, al encabe
zar por tercer mes consecutivo el
reciente análisis comparativo de
aprobación elaborado por Mitofs
ky en esa entidad. En ese sentido,
su desempeño ha sido recono
cido por la ciudadanía que lo ve
como un líder honesto y eficaz.
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Rumbo a la definición de las candida

turas para el 2024, destaca la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México,
en donde Morena se ha comprometido
a que su militanciay simpatizantes
participen en la elección del candidato
o candidata para ser coordinador de
los comités de defensa de la Cuarta

Transformación Con pleno respeto a los
principios y valores que rigen al partido.

Por ello, hay algunos funcionarios
que han hecho pública su intención de
competir en el proceso de selección, a
través de redes sociales, en entrevistas
con medios de comunicación o en

actos públicos. Es el caso de Clara Bru
gada Molina, exalcaldesa de Iztapalapa,
demarcación en donde se construyó la
Línea 2 del Cablebús, el trolebús eleva

do,el proyecto de muralismo comuni
tario, la apertura de 12 centros culturales
llamados Utopías.

Otro aspirante es Ornar García
Harfuch, exsecretario de Seguridad Ciu
dadana de la Ciudad de México, quien
al ser experto en seguridad pública,
logró una disminución significativa de
los principales índices delictivos en la
capital. Por ejemplo, se disminuyó el 59
por ciento de los delitos de alto impacto,
se bajó el robo de vehículo en un 59 por
ciento y hubo una reducción del 54 por
ciento en los delitos de bajo impacto.

A este proceso, también se suma

Mario Delgado Carrillo, presidente na
cional de Morena, quien destaca por ser
el dirigente partidista que más procesos
electorales ha ganado en la historia
reciente de México, puesto que, gracias
a su liderazgo, el movimiento gobierna
actualmente a más de 90 millones de

mexicanos en 21 estados.

El dominio político de Mario
Delgado además de institucionalizar al
partido, lo transformó en un ente organi
zado, sólido, eficaz, abierto, plural, y en el
que las decisiones trascendentales del
país han recaído en manos de la gente,
el pueblo es quien decide.

Mario Delgado siempre se ha carac
terizado por estar cerca de la militancia
y ha recorrido todos los estados para
informar sobre lo qué hace el partido y
la Cuarta Transformación.

Mario Delgado es un político que
conoce perfectamente a la Ciudad
de México y le aportaría experiencia,
dedicación y continuidad.

De acuerdo con la convocatoria del

Consejo Nacional de Morena, el registro
de aspirantes se realizará entre el 25 y
26 de septiembre. Una vez concluida, la
Comisión Nacional de Elecciones del

partido presentará un listado al Consejo
Estatal de la CDMX para escoger cuatro
perfiles: dos hombres y dos mujeres.
Posteriormente se realizarán tres

encuestas para elegir candidato el 30 de
octubre.
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"CORCHOL ATAS" ENCIENDEN
MOTORES EN JALISCO

Las inscripciones entre las y los obrado
ristas que buscan obtener la coordina
ción de defensa de la Transformación

en Jalisco, para luego contender por la
gubernatura del estado bajo los colores
de Morena, transcurrieron en su primer
día como se esperaban, y teniendo
Como el principal elemento disruptivo
la entrada al juego del diputado federal,
Favio Castellanos Polanco

El líder de la fracción de Morena en el

Congreso de Jalisco, José María Martí
nez Martínez, una de las cartas fuertes

en este proceso interno, difundió al
respecto: "Me registré para participar
por la coordinación de la defensa de la
Transformación en Jalisco de Morena,

asumo este compromiso con toda serie
dad y mucho entusiasmo porque nece
sitamos consolidar y hacer realidad los
valores y principios del obradorismo
en Jalisco que dan sentido a nuestro
movimiento, y colaborar con la Dra.
Claudia Sheinbaum en la construcción

del segundo piso de la 4T".
Aunque no mencionó ningún nom

bre en específico, el legislador aseveró
que el "Obradorismo tiene que llegar
a Jalisco ahora sí", con esta acotación:

"pero no con quienes repiten de memo
ria principios para emular al presiden
te, sino con quienes sean leales a las
causas y principios en forma congruente
y no le resten a Morena

¿Alguien se habrá puesto el saco? Lo
cierto es que Carlos Lomelí Bolaños,

quien venía siendo el principal compe
tidor del legislador, se registrará, según
informó su equipo, hasta este día martes.

COMPLETAN LA BARAJA

A Castellanos Polanco no se le puede
perder de vista pues además de haber
dirigido a Morena en Jalisco, es muy
cercano a Marcelo Ebrard Casaubón y
dirigente de la agrupación política na
cional de reciente creación denominada

"Humanismo Mexicano", que estaría
vinculada con La Luz del Mundo. Por el

Partido del Trabajo también se registró
José Luis Sánchez González

En el caso de las mujeres se confirmó
el registro de la senadora María Antonia
Cárdenas Mariscal, quien escribió: "He
completado con éxito el registro para
la coordinación de los comités de la

Transformación en Jalisco, cumplien
do plenamente con los lincamientos
de la convocatoria. ¡Estamos listos para
hacer historia juntosir

También el de la diputada federal
Claudia Delgadillo González, quien dijo:
"Completé de manera oficial mi registro
para contender por la coordinación
de los comités de la Defensa de la 4T,

estuve presente en las sedes de Morena,
Partido Verde y PT ¡vamos juntos por
Jalisco!". Mientras que Clara Cárdenas
Galván lo hará este martes. En la compe
tencia también estará la diputada fede
ral. Cecilia Márquez Alkadef Cortés.
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Guste o no, gl gobernador
Samuel García ha acaparado
la atención en redes sociales,

y ha tenido impacto en los
círculos más importantes a nivel
nacional. Y aunque sea para
criticar, lo cierto es que no hay
ninguna promoción mala para
su objetivo: hacer ruido, bueno o
malo en otros estados donde no

sea tan conocido.
A través de internet circula un

video en donde García compara
el tiempo que tardaría el agua
en recorrer un tramo de 100

kilómetros del acueducto El

Cuchillo, con el recorrido en

un auto de esa distancia, el cual,
según él, sería de hora y media.
Esto fue suficiente para que el
expresidente Felipe Calderón
o el exsenador panista Javier
Lozano, se engancharán" para
criticarlo, lo que ocasionó, por
supuesto que el gobernador
fuera tendencia redes sociales.

Sin duda, le pusieron mucha
atención, algo que realmente
es lo que busca el gobernador,
logrando que se hable de él a
nivel nacional.

Y, bueno, ayer aprovechando su
visibilidad, también presumió
tener tres doctorados sin plagio
y con mención honorífica, en
una clara alusión a la aspirante
presidencial del Frente Amplio
por México, Xóchitl Gálvez,
quien fue criticada por copiar
varios párrafos sin dar créditos
para su reporte de titulación.

LIMITAN INTERVENCIÓN

Por mayoría, los diputados del
Congreso local aprobaron una
reforma al reglamento interior
de la ley orgánica para dismi
nuir las participaciones en las
diferentes Comisiones.

Con los cambios solo partici
parán 3 diputados que estén en
contra de algún dictamen y tres
a favor, esto pues antes existía
la posibilidad de que lo hicieran
tres integrantes por cada una
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por México, Xóchitl Gálvez,
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para su reporte de titulación.LIMITAN INTERVENCIÓNPor mayoría, los diputados delCongreso local aprobaron una
reforma al reglamento interiorde la ley orgánica para disminuir las participaciones en las
diferentes Comisiones.Con los cambios solo partici
parán 3 diputados que estén en
contra de algún dictamen y tresa favor, esto pues antes existía
de las bancadas que integran la
Comisión.

Por un lado, esta nueva condi
ción exigirá a los diputados estén
bien preparados en las ínter
venciones y que estas sean más
precisas para lograr que no sean
tan largas y tediosas; hay ocasio
nes que las discusiones sobre un
solo tema puedan extenderse
por horas.

Pero, también, no se puede
dejar de criticar que con esto,
las iniciativas puedan trabajarse
menos y limitar a los diputados
que tienen una postura en contra,
incluso, hasta aprobar vía rápida
alguna ley que sea compleja y no
pueda discutirse a fondo.
También se pretende aprobar
el voto a distancia, tal como se
hacía en tiempos de pandemia
por el COVID19, algo que levanta
muchas suspicacias, pues un
legislador puede andar en cam
paña y trabajar vía virtual.
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> Desde la Secretaria de

Seguridad, que encabe
za Rosa Icela Rodríguez,
el Secretariado Ejecutivo
del Sistema, liderado por
Clara Luz Flores, desarro
lla el Sistema Integral de
Seguimiento y Control de
Recursos Federales. Este

digitalizará y sistematiza
rá la asignación de fondos
de seguridad pública, para
mejorar la transparencia,
agilizar trámites y fortale
cer la comunicación entre

estados.Su implementa
ción en 2024 busca con

tribuir a la paz ciudadana.

) La Suprema Corte de Justicia,
que preside Norma Piña, eligió
las dos ternas que serán envia
das al Senado para que designe a
quienes ocuparán las dos vacantes
para magistrados de la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral. Se trata

de tres mujeres y el mismo número
de hombres, todos magistrados de
carrera.

> Hablando ternas, en las que es
tán Marcela Elena Fernández,
Claudia Valle Aguilasocho, Ga
briela Villafuerte, Rubén Jesús
Lara, Armando Ismael Maitret
y Francisco Javier Saiidoval,
nos dicen que el Senado dará trato
preferente al tema. Trabajan en un
acuerdo de la Jucopo, para que se
resuelva a la brevedad.
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FIJANDO METAS

> Quien se pu
so ¡a vara alta es

la gobernadora de
Tlaxcala, Lorena
Cuéllar, en su se
gundo informe de
gobierno dijo que
su meta última es

lograr que cada ho
gar de la entidad
tenga al menos un
apoyo social, desde
alimentación hasta

ayuda para vivien
da. En dos años 80

mil tlaxcaltecas ya
abandonaron la lí

nea de la pobreza y
113 mil más, ya no
padecen hambre.

RENDICION
DE CDENTAS

> Jesús Ramírez,
vocero de Presi

dencia; Leticia Ra
mírez, secreta
ria de Educación; y
Ana Lilia Rivera,
presidenta del Se
nado, fueron algu
nos de los invitados

al informe del jefe
de Gobierno de la

CDMX, Martí Ba
tres, con motivo de
sus primeros 100
días al frente de la

administración, en
el que resaltó las
actividades, con
acento social, de su
gabinete,
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CIUDADES
SUSTENTARLES

LA CIUDAD Y LAS
CANDIDATURAS

Lo agencio de ciudad
debe tener un enfoque
progresista, esto es, que
busque la igualdad, y debe
generar riqueza, pero
también redistribuirla

n pocos lugares del país se han construido
agendas loca les propias, con repercusiones
nacionales, como en la Ciudad de México.
La ciudad lia marcado la pauta en temas
como política social, derechos de mino
rías, equidad de género, espacio público,
transporte masivo, movilidad ciclista, etc.

Eso se debe a que la propuesta de ciudad ha sido parte cen
tral de las discusiones electorales y de las propias de la vida
política capitalina. Eso, justo, es lo que se debe de exigir a las
y los que buscan encabezar las propuestas de los partidos
y coaliciones para la ciudad. No basta ser conocido o gozar
de buena opinión, lo importante es poder definir soluciones
a los múltiples desafíos que la ciudad enfrenta.

La ciudad requiere respuestas a retos muy claros: cómo
retomar los proyectos de transporte masivo, cómo construir
mecanismos de coordinación metropolitana, cómo reducir
el estrés hídrico, cómo mejorar el servicio cíe Metro, cómo
producir vivienda social en zonas centrales y orientada al
transporte, cómo integrar su economía a los fenómenos c!e
relocalización de América del Norte, cómo digitalizarservicios
públicos, cómo eliminar la pobreza,
cómo erradicar la violencia y el aco
so en contra c!e las mujeres, cómo
construir un sistema de cuidados

con enfoque de género, cómo formar
jóvenes con las habilidades que la
economía requiere, cómo atender
a la creciente población de adultos
mayores, cómotransformara la fis
calía para priorizar la investigación

de delitos. Esas son las preguntas centrales, quienes aspiren
deben de dar respuesta. No existe una receto, no basta con
cumplir con la doctrina ideológica de un partido, se requiere de
poclerarticular una serie de soluciones para una de las urbes
más complejas del mundo. Gobernar la ciudad requiere de
habilidades complejas, técnicas, polítitasy de construcción
de consensos.

La agenda de ciudad debe tener un enfoque progresis
ta, esto es, que busque la igualdad; la ciudad debe generar
riqueza, pero también redistribuirla y garantizar el uso equi
tativo del espacio. Se trata de una ciudad que demanda el
reconocimiento y garantía de los derechos de las personas
en el sentido más amplio, los sociales, pero también los ci
viles y políticos, los que tienen que ver con el libre desarrollo
de la personalidad y, por supuesto, los que van a eliminar las
brechas de desigualdad entre hombres y mujeres. Las y los
candidatos deben de tener la exigencia de cumplir con esta
agenda, la que prevalece en la ciudad desde 1997.

Ojalá que todo esto no termine en un concurso de popu
laridad, eso sería muy costoso para la capital, pero también
para el país, que tiene a la ciudad como uno de sus principales
activos para competirá nivel global, para innovar las políticas,
para servir de guía al resto de los gobiernos locales en México.
Ojalá no nos equivoquemos y la contienda electoral sirva
para discutir la ciudad, que el gobierno capitalino no sea una
regencia, ni un premio de consolación, ni un apéndice de la
elección nacional

Gobernar ¡a

ciudad requiere
de habilidades

complejas
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• Fran Drescher, actriz
conocida por "La Niñera",
es una de las lideresas

sindicales de actores en

Hollywood y una de las
encargadas de negociar el
acuerdo con los estudios

para acabar la huelga.

• El senador Bob Méndez

dijo que va a ser exonera
do de cargos de sobornos
y tráfico de influencias,
que pesan sobre él por
favorecer con información

confidencial a empresa
rios cercanos a él.

• La influencer Yeri Mua
fue criticada al realizar

un comparativo entre
un huípil, indumentaria
indígena y una jerga para
limpiar. La veracruzana,
incluso, tuvo que borrar el
video de sus redes.
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LA VIOLENCIA Y LA
AGENDA NACIONAL
DE PAZ (I)

sta pregunta abre la Agenda Nacional de
Paz presentada de manera casi simultá
nea a las escenas de apoyo en Chiapas al
Cártel de Sifíaloa para expulsar al Cártel
Jalisco Nueva Generación y con un estudio
publicado por la revista Science que sos
tiene que el crimen organizado es el quinto

empleador en México, con 175,000 personas a sus órdenes,
muchas reclutadas por la fuerza.

La Agenda Nacional de Paz es producto del Diálogo por
la paz, esfuerzo de instituciones académicas y sociedad
civil iniciado por los jesuítas, tras los asesinatos en la Tara
humara. Fue compilada colectivamente con base en 1002
conversatorios sobre la paz y 50 foros de seguridad y justicia.
Plantea:

"¿Qué país es éste que se ha acostumbrado a la muerte
cotidiana, a la corrupción, a la impunidad, y al fracaso de
sus instituciones?".

Hace un diagnóstico de la macrocriminaliclad internacional,
el fracaso de la guerra contra las drogas y la vecindad con
Estados Unidos.

Afirma que;"La violencia se ha convertido en un nego
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Afirma que;"La violencia se ha convertido en un nego
  ció para controlar territorios y así

instalar una gobernanza criminal.
Los débiles sistemas de justicia y
seguridad de América Latina se
ven amenazados por la fuerza de
estas economías criminales".

Al iniciar el diagnóstico nacional
destaca:

En el fondo... se visibiliza una
profunda desarticulación de las ins

tituciones de seguridad pública y justicia, al mismo tiempo
causa y efecto del fracaso del gran sistema que integran".

El documento confirma datos escalofriantes. En México

hay un promedio de 92 asesinatos cliariosy 26 desapariciones
Se han encontrado más de 3,000 fosas clandestinas y se

han conformado cerca de 240 organizaciones que buscan a
familiares y amigos, ante la incapacidad de las autoridades.

Afirma que el principal signo cíe inseguridad es el control
territorial que tienen las alianzas criminales para hacer ne
gocios lícitos e ilícitos, lo que amenaza la vida democrática
del país. Señala que el Estado está rebasado.

Las organizaciones crimínales buscan y logran el control
social y político.

Pone énfasis en que más que la pobreza, la desigualdad
socioeconómica y la falta de esperanza en una vida digna,
son la raíz c!e la violencia social y que la "población joven ha
buscado otras formas de cambiar su estatus social, no a
través del prestigio laboral y educacional a los que por
lo general no tienen acceso, sino ocupando espacios de
legalidad disponibles en su entorno".
Señala el aumento de la violencia en contra de las mujeres

—losfeminicidíoshan crecido 134 por ciento—, los niños y las
niñas y los mígrantesy el incremento de la desconfianza en las
relaciones familia res, comunitarias y hacia las instituciones.

El diagnóstico es crítico ele las políticas asistencíalistas de
los últimos 17 años, así como de la militarización de la seguri
dad pública. Continuaré con la visión de futuro de la Agenda
y las mocitas concretas propuestas para transformar este
entorno de miedo y luto en uno de confianza y esperanza
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PALO DE LA
CORTE A BANCO

DEL BAJÍO
— ACUDIDA A BANCO

Sdel Bajío, ya que
este mes la Su

prema Corte
  de Justicia

de !a Nación

(SCJN), desechó por "noto
riamente improcedente"
losamparosque interpuso.

El banco que preside Sal
vador Oñate Ascencfo alega ?¦
incompetencia del Juzgado 62dé1fiS
Civil de la CDMX, que conoce desde su inicióla demanda
de nulidad iniciada por losé Luis Sanvicente Ortiz
José Bertín Gutiérrez Domínguezy Rubén Rodríguez
Quezada

Estossocioscombaten losconveniosjudicialesme
dianteloscualeslainstituciórisehizodelasaccionesque
ellosdetentaban;de haberse ganado la incompetencia,el
juicio, que lleva tres añosy nueve meses, hubiera tenido
que reiniciar.

Si Banco del Bajío pierde el juicio que continuará en
el Juzgado 62, tendrá que regresar la participación que
tenían los demandantes en diciembre de 1997, esto es
10.75% del capital, más dividendosy acciones por capi
talización de utilidades.

Asimismo, revertir movimientos contables y cor
porativos, lo que implica una grave contingencia que
debió revelarse de inmediato al público inversionista y
reportarse tanto a la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV), que preside Jesúsdela Fuente, como a la
Bolsa Mexicana de Valores, que dirige JoséOriol Bosch.

Lo anterior se hizo dos años y medio después y de
forma engañosa, pues se informó que los susodichos
convenios, violatoriosdela Ley de Instituciones de Crédito,
fueron celebrados "con estricto apego al marco legal
aplicable". En tanto no se resuelva el juicio, continuará

incrementándose el valorde las prestaciones reclama
das, por lo que la posibilidad de que el Banco del Bajío
pierda, debería poner a temblar a sus inversionistas
institucionales. Estamos hablando de Fidelity Energing
Markets Fund, con 985.2 millones de títulos; Vanguard
International Stock Index, con mil 122.6 millones; Shares
Core MSCI, con 964.6 millones,y Goldman Sachs, con 341.3
millones. De igual forma a los consejeros, como son los
casos de Oñate Ascencio, Salvador Oñate Barrón, Héctor
Armando Martínez Martínez, José Harari Uziel, Carlos
de la Cerda Serrano y Edgardo del Rincón Gutiérrez.

También comisarios y auditor externo, en este caso
Arturo Rábago Fonseca, socio de Deloitte, por lo que
toca a su responsabilidad como administradores y vi
gilantes del banco.

ELG0BIERN0DEIa4Testá viendo cómo llevar másgas
natural al sureste del país, aprovechando lasposiciones
largas en gas del sur de Texas que la CFE mantiene, lo
que implica ir armando el rompecabezas de la infraes
tructura para transporta rio. Por un lado la canadiense TC
Energy ya construye el proyecto Puerta al Sureste, que
es la continuación del gasoducto
SurdeTexasTuxpan, proyecto
que se hizo famoso por la
renegociación de tarifas
de la que fue objeto a
principios de! sexenio.
Por otro, la francesa En
gie busca definiryfirmar
con la propia dependen
cia de Manuel Bartlettun

contrato de tra nsporte q ue
dará viabilidad a su

III, que es la ampliación del
ducto Mayakán. Pero falta un pequeño detalle: un ducto
que interconectelosdosproyectosarriba mencionados,
que hasta hace poco nadie había levantado la mano para
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construir, ya que se trata de un desarrollo con enormes
retos técnicos con la agravante del derecho de vía, ya
que se trata de terrenos que son auténticos pantanos,
lo que dificulta enormemente su ejecución. Los riesgos
de que una obra así se llegue a construir en tiempo y
presupuesto son muy elevados. Pues la novedad es de
que dicho proyecto ya tiene a un "afortunado" ganador.
Resulta que la CFE lo encontró en Esentia Energy, antes

Fermaca, que levantó la mano. La
empresa que dirige el fondo
de inversión Suizo Partners

Group vía FernandoTovar,
exempleado de Engie, bus
ca con afanosamente que
los pupilos de Bartlett ponga
tinta aun contrato de trans

porte para construireseducto
de 70 kilómetros y poder a
aún hipotecando el futuro de
compañía, cobrarel jugoso bono que
seguramente leofrecieronloshelvéticos.Esdecir.losde
PartnersGroup invertirán algunoscientosdemillonesde
dólares en un activo aislado y alejado del sistema que
operan en la zona nortey centro del país,y que presenta
enormes riesgos para su ejecución, por loqueen lugarde
añadir, muy seguramente le restara valor a la empresa.
Esentia se está metiendo en camisa de once varas.

¿ALEJANDRO ENCINAS AL reclusorio con Jesús Murillo
Karam? El rompimiento generado la noche de ayer entre
los padres de los 43 estudiantes desaparecidos de la
normal de Ayotzinapa Isidro Burgos, y el Subsecretario
de Gobernación, Alejandro Encinas, es inevitable. Vi
dulfo Rosales, abogado de los padres de familia de los
estudiantes, señaló, entre otrascosas, que la reunión que
sostuvo con Encinas resultó mucho peor que las ante
riores: ahora Encinas modificó el informe del que tenían
conocimiento e incorporan datosquedesconocíany no
están de acuerdo, ya que criminalizan a los estudiantes
desaparecidos; tampoco están de acuerdoenexhibirlas
ca pturasde pantalla por ser hechos controvertidosysin
sustento. Ese nuevo informe se acerca másala "verdad

histórica" señaló. Es importante apuntarquelosfamosos
pantallazoses un escándaloque le pidierondejara de lado,
peroensuabsolutaarrogancia pretende incluirlos,aünen
contra de lo manifestado por los padres de las víctimas

de Ayotzinapa. Las declaraciones realizadas por Vidulfo
ponen en entredicho las versiones gubernamentales
de Encinas y cada vez resulta más congruente y sólida
la versión que la defensa de los miembros del Ejército
mexicanos ha manejado desde el principio. Con esto,
se romperá el diálogo entre los padres de las víctimas y
lasautoridades,ya que al subsecretario Encinas nada le
sale bien y cada vez pierde más aliados que "soporten"
las mentí rasa lasque está acostumbrado decir. Una vez
más se derrumba el caso Ayotzinapa. Veremos si miden
con la misma vara al hoy subsecretario Encinas y al ex
titularde la UEILCA, Ornar Gómez Trejo.

AUN AÑO deque asumióel gobierno
de Quintana Roo Mara Lezama,
delosasuntosmásopacosdel
estado es la forma en que se
renegoció la deuda de la enti
dad. Para ello utilizó a los mis

mosasesoresque realizaron
la reestructura financiera de

la deuda del Ayuntamiento de
Benito Juárez que ella misma
encabezó. El equipo lo capita 
nearon Carlos de la Garza y Enrique7 n>
Gámez, quienes redocumentaron un pasivo de 19 mil
625 millones de pesos a 30 años. Es decir, la frecuente
viajera a la CDMX a los actos de Andrés Manuel López
Obradoryde Morena va tener83añoscumplidoscuando
se termine de saldar la deuda. La reestructura se logró
gracias a que Quintana Roo fue de los tres estados del
plisen recibir más participaciones federales. Éstasson
garantes del pago de deuda: para darnos una idea, solo
esteañoel gobierno quinta na rroense logró incrementar
sus participaciones pormásde 571 millonesdepesos.Se
sabe que en la pasada administración de CarlosJoaquín
González, el anterior equipo financiero se levantó de la
mesa con más 470 millones de pesos a repartir como
ganancia de la operación. La vulnerabilidad de ingresos
de libre disposición es algo latente, lo mismo que una
baja en las participaciones. El costo de la deuda a 30 años
afecta la calificación crediticia de la entidad. Y mientras

tanto De la Garza y Gámez agasajan a funcionarios con
viajes, regalos y experiencias, como abrir un concierto
de Alejandro Fernández
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Únicamente hay un oftalmólogo por cada 16 mil
300 pacientes. Esta grave situación no es nueva y
en la actualidad estamos mejor que antes

abías que el 80% de los casos de ceguera
en el mundo podrían haberse prevenido
con un diagnóstico adecuado?

Otro dato de impacto respecto a este
tipo de discapaciclad es que el 90% de los
casos tienen lugar en países en vías cíe
desarrollo en donde la falta de recursos

impiden tener atención oportuna. En México alrededor de 12
millones de personas son ciegas, dos millones son niñas y
niños. Las causas principales son errores refractivos como la
miopía, el astigmatismoy las cataratas. Una enfermedad visual
afecta su desempeño escolar, ya que pueden experimentar
dolores de cabeza, dificultades al leer, náuseas, así como fa
tiga al estudiar. Por lo que es esencial que los infantes tengan
acceso a una revisión oftalmológica antes de los siete años
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En cuanto a los adultos y personas mayores con ceguera
la mayoría perdieron la visión por cata ratas no operadas y por
retinopatía diabética. Uno de los principales retos de la salud
en México respecto a todas las enfermedades que afectan a la
población es la falta tanto de especialistas como de hospitales

De acuerdo a los últimos registros, en México únicamente
  hay un oftalmólogo por cada 16 mil

300 pacientes. Esta grave situación
no es nueva y en la actualidad esta
mos mejor que antes. No solo esto,
para lasfamilias ir a una c!e las instan
cias de saluc! pública especializada
implica pérdida c!e ingresos, por ello
posponen su atención o acuden a
lugares en donde reciben una aten
ción inadecuada. Para disminuirlas

cifras de ceguera en México en 1918, en épocas de guerras
y revolución surgió la Asociación Para Evitar la Ceguera en
México (APEC). En 1976 esta organización consiguió construir
su primer hospital en Coyoacán. Actualmente cuentan con 10
clínicas ubicadas en la parte norte de la CDMX. Gracias a su
crecimiento en 2021, pudieron dar más de 304 mil consultas
13 mil 800 cirugías, 164 mil estudios y 34 mil 200 tratamientos

Pero su aportación además de marcar la diferencia en la
atención médica,también realizan investigacióny enseñanza
médica especializada. Pero están conscientes que el reto
de la salud visual es grande, pues de acuerdo con la Agencia
Internacional para la Prevención ele la Ceguera (lAPB, porsus
siglas en inglés), casi todos los habitantes del planeta sufrirán
un problema de salud ocular a lo largo de su vida.

Dado la creciente necesidad de una diagnóstico y trata
miento de afecciones visuales, en el marco del Día Mundial
de la Visión, APEC en conjunto con lAPBy el Hospital Conde de
Valenciana han organizado la la. Carrera por la Salud Visual en
México que tendrá lugar el 15 de octubre en la segunda sección
de Chapultepec. La inscripción para la carrera de 5 y 10 km
es cíe 450 pesos, mientras que para la caminata familiar es
de 350 pesos. Tocias las ganancias se destinarán a financiar
cirugías para personas de bajos recursos.

Para sumarte a esta causa ingresa a la página asdeparte
comy busca el evento la. Carrera por la Salud Visual, conoce
más de APEC en: https://apec.org.mx/
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?DIRECTOR DE LA COMPAÑÍA DE
INTELIGENCIA JANES Y ACADÉMICO
VISITANTE DEL ATLANTIC COUNCIL,

EN WASHINGTON, D.C.

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

Además, de sus o/reraciones en Ucrania,
Grujm Wagner mantiene presencia
signijicaíiva en África

Durante siglos, la geografía ha sido el principal inhibidor
de conflictos. Ríos, mares, cordilleras, desiertos, selvas
tupidas, bosques frondosos o simplemente distancia,
han servido de obstáculos para que muchas naciones
no peleen.

Para Rusia, la geografía no le favorece. Sus capitales
industriales, financierasy políticas se encuentran separa
das de Europa por una enorme planicie. La única ventaja
que le ofrece la geografía es lo vasto de su territorio, que,
mezclado con un duro invierno, son las únicas barreras
para defenderse de Occidente. Para Rusia, los Montes
Urales están en el lugar equivocado.
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Las potencias militares han logrado romper con
las barreras naturales desarrollando capacidades es
tratégicas, desde grandes flotas navales con medios
anfibios, hasta grandes fuerzas aéreas con aviones de
largo alcance.

La tecnología, que se convierte en la llave para los can
dados de la geografía, ahora está cada vez más al alcance
de naciones que antes solo podían fantasear con misiones
de largo alcance: a principios de sep
tiembre, fuerzas especiales ucranianas
llevaron a cabo ataques con c!roñes en
contra de posiciones de la compañía
c!e mercenarios Wagner en Sudán y sus
patrones locales, las Fuerzas Rápidas
c!e Apoyo del Sudán (RSF).
Además, de sus operaciones en

Ucrania, Grupo Wagner mantiene pre
sencia significativa en África, apoyando
a regímenes autoritarios en Malí, Libia,
Sudán y Siria.

África es un teatro de operaciones
muy remoto para Ucrania y muchos
se preguntarán cuál es el objetivo de
llevar a cabo un ataque en contra de
posiciones de mercenarios rusos en el
sur del Río Nilo. Pues las RSF de Sudán,
y los países mencionados, pagan a Wagner (y por ende a
Rusia) con amplias concesiones para explotar sus recursos
minerales, incluyendo minas de oro.

El acceso a estos minerales le ha permitido a Rusia
subsistir e incluso evadir algunas de las sanciones eco
nómicas internacionales.

Asícomocontinuarcon la producción de armamento
que requiere de componentes minerales cada vez más
difíciles de sortear dadas los embargos internacionales, de

acuerdo con Erwan de Cherisey, un experto de la compañía
Janes (Jane's Information Group}.

Hay países que ante las pocas capacidades tecnoló
gicas consideran a la diplomacia como otra "capacidad
estratégica".

México es uno de ellos. Tomar una posición "neu
tral" le sirvió a México durante la Guerra Fría para
prevenir que la Unión de Repúblicas Socialistas So

viéticas o Cuba apoyaran material
mente a los movimientos comunistas

en el país.
Sin embargo, tomar una posición

"neutral" ante la flagrante violación del
estado de derecho internacional porpar
te cíe Rusia, en pleno siglo XXI, tiene otra
connotación.

Más aún, el invitar a que un con
tingente militar ruso participara en el
Desfile Cívico Militar del pasado 16 de
septiembre, no es un ejercicio de neu
tralidad ni de soberanía, es una ofensa
tanto para las naciones democráticas
soberanas como para la comunidad
internacional.

Si bien es clara y comprensible la
afinidad mezclada con admiración de

la administración saliente por Cuba, Nicaragua, Vene
zuela e incluso China, por ser países con ideologías de
izquierda.

El invitara Rusia, cuya ideología es capitalista (autocráti
ca y totalitaria}, a participar en una fiesta tan importante no
es un acto de independencia o neutralidad, es una decisión
política que pone en una posición muy incómoda a las
fuerzas armadas de México, con quienes históricamente
han tenido un contacto casi nulo.
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Ninguna de las dos partes parece capaz de
imponerse a la otra, ni por la fuerza de las armas
ni por el bloqueo de los puertos ni por las sanciones

uando hace un ano y siete meses Rusia
invadió a Ucrania, se pensó que esa sería
una corta y sangrienta guerra que termina
ría en uno de dos muy simples escenarios:
o la abrumadora superioridad numérica
rusa se impondría o la heroica resistencia
ucraniana, impulsada además por la ayuda

económica y militar de Occidente y las sanciones impuestas
a Rusia, terminarían por derrotar (y posiblemente derrocar)
a Vladimir Putin.

Ambas predicciones han caído como fichas de dominó,
derrumbadas por la cruda realidad: ninguna de las dos partes
parece capaz de imponerse a la otra, ni por la fuerza c!e las
armas ni por el bloqueo de los puertos ni por las sanciones
económicas ni por las condenas y exclusión deque han sido
objeto lo mismo el gobierno invasor de Putin que deportistas,
artistas e intelectuales rusos que ni vela en esta procesión
tienen.

Las víctimas —muertos y heridos— se cuentan ya en los
centenares c!e miles, hay millones c!e desplazados, familias
rotas, comunidades y ciudades enteras destruidas. Si bien

los mayores daños se han dado en
territorio ucraniano, la estrategia re
ciente de atacar con el roñes objetivos
dentro cíe Rusia ha llevado la guerra
también al invasor.

El sufrimiento parece ser en vano:
el frente de batalla casi no se mueve,
ni siquiera con la largamente anun
ciada contraofensiva ucraniana, y
todo apunta a que ambos países se

preparan para una larga, larguísima y tal vez interminable
guerra.

A Vladimir Putin eso no le viene mal: mantiene a su ene

migo enfrascado en una guerra que no va a perder pero que
tampoco puede ganar, y logra con eso su objetivo principal,
evitar que Ucrania se integre a la OTAN, y de paso le genera
costos económicos incalculables a sus rivales occidentales

y se ríe de las sanciones selectivas al mismo tiempo que
hace trabajo diplomático con China, América Latina y África.

?el laclo de Ucrania, la vida sigue pese a todas las aparien
cias. El verano en Kiev, la capital, brindaba escenas peculiares
para un país en guerra: centros nocturnos boyantes, fiestas
callejeras, bodas. ¿Cómo así? Pues porque, aunque usted no
lo crea, en Ucrania combaten principalmente los voluntarios,
no hay reclutamiento generalizado de la población.

Y con la ayuda internacional, que se cuenta ya no en miles
de millones sino en billones de dólares o euros, Ucrania sabe
que puede resistir durante mucho tiempo más. No se agotarán
sus tropas, tampoco perderá popularidad su presidente. Su
mayor riesgo no es la derrota en el campo de batalla, sino que se
acabe la voluntad política de sus aliados por apoyarle sin freno
ni medida. Yeso todavía no sucederá, al menos no este año o
el siguiente, más por consideraciones políticoelectorales en
EU que por otra cosa. Así, la guerra seguirá causando estragos
a unos mientras los políticos, la industria armamentista y los
especuladores se frotan las manos, en una película que ya
vimos demasiadas veces
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Lula represento para muchos juera del Brasil un
dirigente liberal en términos sociales democrático
en lo político y un buscador de justicia

a política exterior de Brasil ha buscado por
largo tiempo constituirá su país en el eje
políticoeconómicodeAmérica del Surya
partir de ahí reclamar un lugar en la mesa
donde se toman las grandes decisiones.

Muchas señales indican que está cerca
de lograr su propósito. De hecho, hay una

impresión casi unánime de que la participación del presidente
brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva en la Asamblea General de
Naciones Unidas, la semana pasada, le permitió presentarse
como líderde las naciones en desarrollo, el llamado "SurGlobal"

Como presidente, Lula da Silva representa para muchos
fuera del Brasil un dirigente liberal en términos sociales,
democrático en lopolíticoy un buscaclorclejusticiaen loeco
nómico, amén de un dirigente preocupado por los problemas
del medio ambiente y el intercambio económico internacional

Electo el año pasado Presidente por tercera vez, luego c!e
12 años fuera del poder, Lula es tal vez el mejor recurso jamás
de una diplomacia con reputación de eficiencia y ambición
protagónica.

El activismo que encabeza Lula en los foros internacionales
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y su pertenencia al BRiCS (formado
además por Rusia, India, China y Sudá
frica) resuena especialmente en una
región donde la relación de amor/
odio con Estados Unidos ha sido el

principal punto c!e política exterior.
Brasil es la mayor potencia eco

nómica de AL y como tal domina el
panorama en la masa sudamericana,
donde los 8.5 millones de kilómetros

cuadrados de su territorio le clan fronteras con 1G de los 12

países con los que comparte el subcontinente. Solo Chile
y Ecuador están lejos de territorio brasileño. Pero con una
población estimada c!e 203 millones c!e habitantes y un Pro
ducto Interno Bruto estimado en dos millones ele millones de

dólares, resulta un pozo de atracción gravitacional.
Y la diplomacia brasileña ha sabido aprovechar la situación

para erigir a su país en el país líder de la integración latinoa
mericana, con los intereses brasileños en el centro, como en
el caso del Mercosur; el concurso más o menos voluntario de
los países que forman la Unasur, creada en su momento como
contrapeso amigable a la Alianza Bolivariana para los Pueblos
de Nuestra América (ALBA) impulsada por los petrodólares
del presidente izquierdista venezolano Hugo Chávez.

Unasur fue creada en 2008 durante el primer gobierno
de Lula da Silva (20022010) y una base para la creación de
la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños
ÍCelac),un mecanismo cíe integración regional, convenida en
2010 en México. Con una doctrina que en el peor de los casos
la hace la única otra política exterior del continente con una
visión de "destino manifiesto", la diplomacia brasileña no
cambia mucho de gobierno a gobierno, aunque sufrió con el
derechismo del presidente Jair Bolsonaro.

Lo cierto es que Brasil parece llenar un vacío para asumir
un papel largamente ambicionado. Pero Brasil con Lula da
Silva es uno y sin él es otra cosa.
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EL CRISTALAZO

Pérdida de territorio; pérdida de poder
Las inquietantes escenas chia

panecas en cuya contunden
cia visual se aprecia a los
pobladores de San Gregorio
Chamic, cerca de Frontera

Comalapa, Chiapas, en el borde con
Guatemala, aplaudir (voluntaria o in
voluntariamente) el paso de un con
voy de camionetas artilladas del cártel
de Sinaloa, enemigo de los delincuen
tes del cartel de JNG, muestra no so
lamente la ampliación de una base so
cial, sino la incompetencia del Estado
en su capacidad de gobernar.
Y no se habla aquí del gobierno esta

tal, en manos de un visible incompetente
llamado Rutilio Escandón: Me refiero al
Estado nacional, incapaz desde hace mu
cho tiempo de ejercer en esa entidad de
la Federación las responsabilidades pro
pias de su naturaleza (seguridad, uso le
gítimo de la fuerza, educación, salud, vi
vienda, cobro de impuestos, etc.), ya sea
por una razón (o sinrazón) o por otra.
El control de los narcotraficantes

(por englobar en esta definición las
actividades delictivas en general), se
asemeja al dominio territorial zapatis
ta en otros sitios, y algunos en los cua

les hasta se traslapa con el de los cri
minales. Sea como sea, son otras po
testades, otras capacidades.
—¿Cuál es entonces la similitud en

tre estas dos ocupaciones territoriales?
Pues precisamente esas, la capaci

dad de ejercer labores de gobierno y
dominio territorial por encima y a con
trapelo del ejercicio constitucional de

los poderes públicos. A fin de cuentas
como se explicaba ayer aquí mismo—
la ruptura de un principio: el poder le
gítimo, no se comparte.
Los delincuentes tienen control (di

ce la prensa) en las cabeceras munici
pales de Motozintla, Siltepec y Fronte
ra Comalapa

".. .uno de los cárteles sacó de las vi
viendas a los hombres y los llevaron a
las plazas centrales, a algunos les die
ron armas para integrarlos a los co
mandos que recorren calles y carrete
ras, otros fueron llevados a los retenes
que hay en las entradas para que impi
dieran el paso del grupo contrario..."
Independientemente de los altos va

lores esgrimidos, la otra fuerza de ocu
pación terror rial, el EZLN, también
mermó la fuerza del Estado. En el año

2019 se dieron a conocer estos datos:
"El Ejército Zapatista de Liberación

Nacional (EZLN) anunció que expande
el territorio bajo su influencia en Chia
pas. A partir de ahora, el grupo arma
do tendrá 11 nuevos Centros de Resis

tencia autónoma y Rebeldía Zapatis
ta que, sumados a los cinco caracoles
originales, suman 16. Es decir, a sus
27 municipios autónomos y 5 caraco
les agrega 11 territorios, para un total
de 43 centros zapatistas.
"En un comunicado titulado Y rom

pimos el cerco, firmado por el subco
mandante insurgente Moisés, del gru
po guerrillero que el 19 de diciembre
de 1994 proclamó el rompimiento del
cerco gubernamental anunciando la
creación de municipios autónomos..."

COAHUILA

En medio del caos originado por la
avalancha migratoria, el gobernador
de Coahuila, Manolo Jiménez, sostu
vo una reunión de coordinación e in
tercambio informativo con el embaja
dor de Estados Unidos, Ken Salazar.
"Indudablemente es un fenómeno

global, en este casado binacional, y
requiere ha dicho—, un nuevo trata
miento, una comprensión distinta del
fenómeno, especialmente para los es
tados con frontera con el anhelado lu
gar de destino de los cientos de mi
les de migrantes, como es el caso de
Coahuila", dijo.
Por su parte Ken Salazar compartió

los puntos de vista del gobernador y
condenó las medidas extremas de al

gunos grupos políticos de su país.
UNAM

Por si no fuera suficiente con el cese al
Secretario General de la Faultad de De

recho, Ricardo Rojas Arévalo y la aper
tura de un procedimiento administra
tivo en su contra, ahora se le imponen
restricciones de proximidad contra la
doctora Zoraida García, directora de la
Escuela Nacional de Ciencias Forenses,
a quien injurió públicamente con ex
presiones de misoginia feroz.
El fulminante cese fue aplicado por

el doctor Raúl Contreras, director de
la Facultad de Derecho. Las otras san

ciones, alejamiento, oferta pública de
disculpa se extienden también a quie
nes tácitamente aprobaron las expre
siones de Rojas Arévalo: Gabriel Regi
no y Carlos Cuenca»
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SUBE Y BAJA

Diego PrietoO Director Gral. del ÍNAH

Anunció el pro
grama de la feria
del libro de antro

pología e historia
que es la mayor
feria especializa
da de libros en las

materias "de la antropología, historia,
historia del arte y las diversas disciplinas
que se ocupan del patrimonio cultural".

O Nicolás Petro

Hijo del Presidente de Colombia

Está acusado de

enriquecimien
to ilícito y lavado
de dinero. La Fis
calía colombiana

presentó la acu
sación contra el

primogénito del presidente Gustavo
Petro, por lo que el hijo del mandata
rio irá a juicio.

Fecha: 26/09/2023

Página: 2

Area cm2: 63

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,300

Página 118 de 189 Índice



OPINIÓN

Pepe Grillo

SLP ¡Ya despegamos!
Ricardo Gallardo presentó su Segun
do Informe de Gobierno en la huasteca
potosina con el lema ¡Ya despegamos!
Elegir esa sede es la ratificación de que
en San Luis Potosí ahora se hacen las
cosas de manera diferente, dejando
atrás la zona de confort y colocando
a la gente en el centro de las acciones
de gobierno.
Gallardo Cardona llegó al gobierno
como abanderado del PVEM por lo
que no es extraño el énfasis que se ha
puesto en preservar la belleza natural
del estado, su biodiversidad.
El gobierno del estado se ha esmera
do porque ninguna de las cuatro re
giones del estado se quede atrás. To
dos tienen apoyos similares y opor
tunidades de desarrollo para que

los habitantes las aprovechen.
Por ejemplo, ya hay clínicas rosas en
las cuatro regiones, para que las mu
jeres tengan atención médica oportu
na y de calidad. Hay 600 mil familias
potosinas que tienen acceso a becas
alimentarias, lo que les da tranquili
dad para salir adelante.

Ayotzinapa, 9 años sin
respuestas
Se cumplen este martes 26 de sep
tiembre nueve años de la noche triste

de Iguala, cuando desparecieron 43
estudiantes de la escuela normal ru

ral de Ayotzinapa.
El gobierno anterior pagó una colo
sal factura política por su mal mane
jo del caso y por la presentación de
la Verdad Histórica que fue desmonta
da por el actual gobierno, el de López
Obrador, que también tiene un profun
do desgaste político porque no ha po
dido esclarecer el caso.
El esclarecimiento fue una reiterada

oferta de campaña de Morena que no
se ha cumplido
Los familiares de los normalistas y
el gobierno actual, que fueron alia
dos coyunturales, están hoy al bor
de del rompimiento.
Esa noche de hace 9 años, los norma
listas fueron detenidos por la policía
municipal de Iguala que se los entre
gó al grupo criminal Guerreros Uni
dos que los ultimó y desapareció los
cuerpos. Ese era y sigue siendo el nú
cleo de esta narrativa de terror que si
gue impune.

Morelos, volverá la primavera
Margarita González Saravia cumplió
el requisito. Se registró como aspiran
te a Coordinadora de los Comités de
Defensa de la Cuarta Transformación
en Morelos

Con la frase "Volverá la primavera",
haciendo alusión a la ciudad de la

eterna primavera, Margarita Gonzá

lez Saravia, una vez registrada, se re
unió con empresarios, líderes munici

pales, líderes sociales, productores y
ciudadanos.
La exdirectora de la Lotería Nacio
nal Ies dirigió un mensaje en el que
destacó la importancia de que la
Cuarta Transformación llegue, fi
nalmente, a Morelos.
"Estoy aquí para dar un paso al fren
te y trabajar incansablemente por un
Morelos más justo, inclusivo y prós
pero. Estoy lista para liderar ese cam
bio», declaró.

Los hombres quieren
competir
Quedó claro que hay un montón de
señoras y señores dispuestos a sacri
ficarse por el pueblo y buscar ser go
bernador de su estado.

En la avalancha de registros, so
lo de los aspirantes morenistas, el
común denominador es que no lo
hacen por ellos, sino por ayudar
a la gente, por ese ente abstrac
to que se llama "el movimiento".
La petición de todos los varones es
que quien se inscriba participe y no
se use la guillotina de reparto por
cuestiones de género para impedir
les competir, lo que sin duda genera
rá polémica»

pepegrillo@cronica.com.mx
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Notas sobre la nostalgia del pasado en el presente
PLATEA INTERNACIONAL
Guillermo Puente Ordorica
gpuenteo@hotmail.com

Diversos especialistas han intentado ex
plicar los movimientos y reacomodos que
suceden en las relaciones internacionales
y la aparente redefinición de las hegemo
nías tradicionales, así como los realinea
mientos en torno a la recomposición del
poder político, como una reedición de la
guerra fría, fenómeno que fue experimen
tado por el mundo en los años posterio
res al término de la segunda guerra mun
dial y hasta el colapso y desaparición de
la Unión Soviética (URSS). Algunas voces
inclusive han querido ver en la agresión
militar de Rusia a Ucrania como una con
tinuación de "negocios inconclusos" de la
geopolítica de la segunda parte del siglo
XX, particularmente con respecto a la ex
pansión de la Alianza Atlántica (OTAN)
hacia las fronteras mismas de la Rusia,
supuesta heredera del imperio soviético.

En todo caso, esta pretendida renova
ción de la guerra fría ya no tendría co
mo eje central la confrontación entre Es
tados Unidos y la URSS sino que en el
periodo contemporáneo ha sido sustitui
da por una nueva bipolaridad con China
en la punta del polo opuesto. Con ello,
al menos se estaría reeditando la vie

ja confrontación entre el mundo libre y
el mundo totalitario con base en el en
frentamiento antagónico de dos visiones
opuestas del mundo en el interior de sus
sociedades, respecto de la orientación y

papel de los individuos como parte de ese
conjunto social y de su importancia en la
propia definición de las relaciones políti
cas, económicas, sociales y culturales. En
suma: democracia versus autoritarismo.
Sin embargo, dadas las característi

cas del mundo actual es difícil sostener

esta dicotomía como eje articulador de
las relaciones internacionales. Por lo de
más, el factor ideológico respecto de la
cosmovisión de cómo se articulan o de
ben organizarse las relaciones sociales y
de producción de un país determinado,
así como la definición y el papel de las
clases sociales consustanciales a ello, la
organización del poder político, el papel
del Estado, y otras categorías propias del
enfrentamiento que dio base a la bipola
ridad de la guerra fría, parecen estar au
sentes en el presente como para susten
tar sólidamente una interpretación de lo
que acontece actualmente en el mundo
alrededor de la rivalidad económica, co
mercial y financiera entre estadouniden
ses y chinos.
Ello sin mencionar el surgimiento de

diferentes polos de poder en el escena
rio internacional, que al menos buscarían
una redefinición diferente al simple no
alineamiento en alguno de los dos ban
dos, como sucedió en el pasado de la gue
rra fría con el Movimiento de los No Ali
neados que pugnaban por escapar al es
tricto modelo de pertenencia a uno de los
dos bandos en conflicto.

Por lo demás, el descrédito del llama
do socialismo real, que no de las ideas de
igualdad y de fraternidad, tras la desa
parición del bloque soviético es algo que
a más de tres décadas no acaba de ser
superado. Basta con preguntar al simple

ciudadano en los países que antes estu
vieron en la órbita soviética sobre el gra
do de su añoranza de esos años pasados.
También habría que observar que con to
das sus dificultades y también su cauda
de desprestigio, la democracia ha avan
zado significativamente en diversas lati
tudes del escenario global, lo cual sim
plemente hubiera sido impensable en el
periodo de la guerra fría.

En América Latina, por ejemplo, so
bran los ejemplos con México, Brasil,
Chile, Argentina, Uruguay, etc. En el pre
sente, ¿una democracia como la brasile
ña de Lula es autoritaria por formar una
alianza con China? La propia contradic
ción del enunciado ofrece la respuesta.
No podemos olvidar, como lo apuntara
un notable y conocido intelectual mexi
cano, que Estados Unidos, por ejemplo,
es una democracia sólida en su interior,
pero que se comporta como un imperio
en sus relaciones con el exterior en fun
ción de sus intereses geopolíticos.

Un aspecto que lamentablemente per
vive de la guerra fría y que produce pro
fundos escalofríos, es el peligro latente,
no superado, de una conflagración nu
clear. Esta amenaza que había estado con
trolada de alguna manera en virtud de la
firma de diversos tratados internacionales
en la materia, pero nunca desaparecida,
se ha vuelto a hacer evidente justamente
con la guerra en Ucrania y las disparata
das declaraciones de algunos prominentes
líderes políticos rusos, y peor aún con el
riesgo de que en el fuego cruzado alguna
de las cuatro centrales nucleares ucrania
nas pudiera desatar un incidente nuclear.
El reloj del apocalipsis ideado por los cien
tíficos nucleares late con angustia bajo es
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te escenario de riesgo.
Con la detonación de la primera bom

ba nuclear por parte de Estados Unidos
se creía que esta arma tan poderosa ha
ría obsoleto el concepto de la guerra. Sa
bemos con claridad que ello no sucedió,
y sí que dio paso a la carrera armamen
tista más insana de la historia humana.

Para algunos analistas, el concepto de
la guerra fría en oposición a una guerra
caliente, de enfrentamiento armado di
recto entre las partes, puede ser enten
dido como un estado de hostilidad entre

países o alianzas de países que se carac
teriza por amenazas de guerra abierta, la
distribución de propaganda para difun
dir sus ideologías respectivas y confron
tación militar indirecta a través de un

tercero. ("La guerra fría: siete minutos
para medianoche", @HistoriaModerna).

Desde esa perspectiva tan amplia, ca
bría argumentar que en el presente exis
ten varias situaciones que podrían aco
modarse en este planteamiento, como
seria el caso de la península de Corea,
si bien corresponde a una situación irre
suelta de la guerra fría y arrastrada des
de entonces hasta el presente. No obs
tante, también es posible aportar ejem
plos que apuntarían en sentido contrario.
El mapa europeo que fue el tablero en
el que dio inicio este periodo de enfren
tamiento indirecto entre las dos gran
des superpotencias de la guerra fría ha
cambiado tanto, que incluso con el sur
gimiento de la guerra de Ucrania el argu
mento se deslava. Pareciera que estamos
más bien en una etapa más parecida a la
de las relaciones de poder del tipo de los
imperios tradicionales.
Volveremos al tema»
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EMPEDRADO

Los cárteles como empleadores
Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com.mx

"W a investigación publicada en
Science acerca del tamaño y la
cantidad de gente que opera en
los cárteles y en las bandas cri
rainales de México ha causado

sensación y un montón de reacciones a
botepronto. Pero el trabajo merece un
análisis un poco más a fondo, tanto por
sus cálculos, como por sus propuestas.

La definición del número de personas
que trabajan para el crimen organizado
no puede sino ser aproximativa, hecha a
través de estimaciones basadas, por una
parte, en el número de personas encar
celadas que pertenecen a las bandas y,
por la otra, en el número de homicidios
y desapariciones que podrían estar aso
ciados a ellas. En sus propias palabras
"usamos el número de pérdidas de los
cárteles para inferir sus activos desco
nocidos, como su tamaño y su tasa de
reclutamiento". Detrás de las complejas
ecuaciones que utilizan para el cálculo,
siempre hay una proporción predefinida,
un supuesto... que puede ser muy cerca
no a la realidad, o no tanto.

En cualquier caso, el texto no parece
aventar números a la ligera, ni peca de
pesimista. Cuando calcula más 160 mil
delincuentes organizados en el país no
está buscando un número alto, no pre
tende exagerar. Al mismo tiempo, es ca
paz de mostrar cómo hay círculos con
céntricos de criminalidad, de las ban
das locales, a las regionales, a los gran
des cárteles.

Donde, tal vez en aras de ser llamati
vo, la investigación derrapa, es cuando
compara a los grupos criminales con em
presas formales, en términos de quienes
trabajan para ellos. Por ejemplo, al afir

mar que los cárteles son el quinto em
pleador en México, pone una table don
de dice que tienen más "empleados" que
Oxxo. Pero los investigadores suman a
todos los miembros del crimen organiza
do, y éstos trabajan para diferentes em
presas salvajes, grandes y pequeñas, a
menudo enfrentadas entre sí: los propios
investigadores calcularon 150, desde el
CNJG hasta pandillas menores. Si com
paramos peras con peras y manzanas
con manzanas, entonces a los emplea
dos del Oxxo habría que sumarle los del
7Eleven, los del Super9, KMart y los de
las miles de misceláneas de la esquina, y
la comparación se cae.
Lo que sí logra explicar el paper, es

que estos grupos criminales han ido cre

ciendo en los últimos años. A pesar de
las pérdidas calculadas de 50 mil muer
tos y 60 mil encarcelados en la última
década, hay cada año un número mayor
de personas que reciben alguna contra
prestación a cambio de formar parte de
las bandas. "Si los cárteles en su conjunto
no reclutaran entre 350 y 370 personas a
la semana, hubieran colapsado como re
sultado combinado del conflicto, la inca
pacitación (detenciones) y la saturación".
Y queda claro en el texto que la es

trategia del ataque directo y el encar
celamiento de los miembros del crimen

organizado lo que logra es simplemente
un incremento de la violencia, mientras
que los cárteles siguen reclutando gente.
Afirman que, de mantenerse la tenden
cia actual, dentro de 5 años, el núme
ro de homicidios y desapariciones rela
cionados al crimen organizado crecerá
40% y el personal que trabaja para los
cárteles, un 26%. Aun si se duplicara la
tasa de encarcelamiento, el crecimiento
sería de 8% en ese quinquenio ("los cár
teles tienen un equilibrio crítico, en el
que el reclutamiento compensa sus pér
didas"). Uno puede concluir —los inves
tigadores no lo dicen— que, en la lógica
del enfrentamiento, sólo uno en el que
la "incapacitación" fuera masiva, ajena

al respeto de los derechos humanos ele
mentales de toda la población, y se lle
vara entre las patas a muchos inocentes,
podría reducirse el número de personas
que viven del crimen organizado. El sue
ño de los totalitarios.
También se analizan otras dos estra

tegias, la de una pax narca, que dismi
nuyera el conflicto entre cárteles, y la de
búsqueda de fragmentación de los exis
tentes. Ninguna de las dos ofrece una
reducción sensible de la violencia (ésta
es, si acaso, marginal, y vale tomar en
cuenta que, según los propios autores,
más de la mitad de las muertes derivan

del enfrentamiento de grupos crimina
les relativamente pequeños con los gran
des cárteles que los quieren absorber).
Los autores abogan por una estrate

gia que ellos llaman "de prevención", di
rigida a disminuir la capacidad de re
clutamiento del crimen organizado. De
hecho, comparten la idea de que, si hay
más bienestar en las comunidades y más
oportunidades de empleo en las empre
sas legales, se caen las posibilidades de
reclutamiento de los criminales. Esto se

traduciría en una disminución paulatina
de tamaño de los cárteles y en una baja
en la violencia. Evitaría que ese cáncer
hiciera metástasis.

En ese sentido, hay que entender va
rias cosas. La primera es que una tarje
ta con dinero no resuelve el tema, si la
perspectiva de vida es igual de gris y li
mitada. Se requiere ofrecer otra cosa,
particularmente en las zonas ya contro
ladas por los cárteles: y eso es un entor
no más agradable, educación y empleos
bien pagados. Competir por la fuerza de
trabajo. La segunda es que, en esas zo
nas, ya hay un tejido social descompues
to, apoyo real de una parte de la pobla
ción al crimen organizado: eso sólo se
arregla con mayor presencia social del
Estado, no sólo a través de unas trans
ferencias, sino de los servicios y la aten
ción real a la gente. La tercera es asumir
que, precisamente por ello, se trata de
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un problema que no se puede resolver a
corto plazo: quien espere resultados in
mediatos pecará de ingenuo.
Por lo mismo, es crucial que, en los

niveles de gobierno más cercanos a la
población, que son el municipal y el es
tatal, se genere un compromiso efectivo
para combatir en esa raíz el crimen or
ganizado. No es fácil. Es peligroso. No
es casual que mucho del interés de los
cárteles en la política sea precisamente
en esos niveles de gobierno: la idea es
impedir que haya cambios en las rela
ciones sociales, para que el tejido social
se siga descomponiendo, ellos puedan
abrevar de la población remunerándola
por sus "servicios" y se mantengan co
mo los mandones •

U
Por lo mismo, es crucial

que, en los niveles de
gobierno más cercanos a
la población, que son el
municipal y el estatal, se
genere un compromiso
efectivo para combatir
en esa raíz el crimen

organizado. No es fácil.
Es peligroso,

ff
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Así corno Tabasco en su canción, Chiapas
es un edén para el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien minimiza lo
que pasa allá, ahora que los grupos
delincuenciales se disputan el territorio
como si fuera suyo.
De nada sirve que incluso medios
afines a la 4T relaten el

desgobierno de RUTILIO
ESCANDÓN. Para Palacio Nacional
no pasa nada, sólo es "actividad
propagandística focalizada" y en
realidad los culpables son los medios
de comunicación que "exageran" para
golpearlo políticamente. Pura mala fe que
se le tiene al gobernador morenista, caray.
Ojalá no cueste vidas esta inacción
gubernamental.
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Abierto desde ayer el registro para Coordinador
de los Comités de Defensa en la Ciudad de Mé

xico, de Morena, los nombres de los aspirantes
están multiplicándose exponencialmente. Ya
Ornar García Harfuch y Clara Brugada se regis
traron. Hugo LópezGatell está en la fila.
Hoy el "adanaugustista" Ricardo Peralta Sau
cedo realizará un evento con motivo de su re

gistro. ¡Y hasta el actor Sergio Mayer dijo estar
listo para dirigir los destinos de los capitalinos!
Y dicen los que saben que al final del proceso la
lista estará más larga que la avenida Insurgen
tes, pues muchos se sienten capaces de domar
a la CdMx, que qué dificultad puede tener...
"No vengo a ver si puedo, sino porque puedo
vengo", dijo Ignacio Mier al registrarse como
pre candidato de Morena a la gubernatura de
Puebla, quien dice tener detrás de sí miles de
simpatizantes y la candidatura casi en la bolsa.
Ya se habían registrado antes Claudia Rivera, la
exalcaldesa de la capital; Olivia Salomón, ex
secretaria de Economía local; Alejandro Ar
menia que jura y perjura que tiene todo el apo
yo de Claudia Sheinbaum.
Por ahí alguien deslizo el nombre de María del
Rosario Orozco, viuda del exgobernador Miguel
Barbosa, quizá a manera de mala broma, tras
que su grupo dejó demasiados enemigos, heri
das y vacíos como para que ella tenga alguna
posibilidad...
El influyente diario estadounidense Washin
gton Posf reveló los problemas generados por

la comercialización de las nuevas vacunas anti

Covid y el retiro del gobierno de su distribución,
lo que ha generado incertidumbre, escasez y
precios desorbitados en un país donde vacu
narse antes era gratis casi en cualquier farma
cia. Mucho tendrá que aprender el gobierno
mexicano, ahora que la Cofepris, que tutela
Alejandro Svarch, revisará la autorización para
comercializar vacunas de nueva generación, de
tal manera que en México siga habiendo dispo
sición para el público en general y la venta en
privados no sea caótica.

Con la idea de generar una agenda de política
púbica en materia de seguridad para el siguien
te gobierno, el rector de la UNAM, Enrique Luis
Graue Wiechers, acaba de instituir el Seminario
Universitario de Estudios sobre Democracia,
Defensa, dimensiones de la Seguridad e Inteli
gencia. Con un explícito enfoque de género, así
como con la consideración de las aportaciones
de una lista de 18 entidades de la misma Uni

versidad, que van de Facultades, a Centros y
Escuelas en varias partes del país, por primera
vez se articula un proyecto de estudio universi
tario de investigación y difusión orientado a
Defensa, Seguridad e Inteligencia.
Estará dirigido por el destacado académico Ja
vier Oliva Posadas, quien lo hará por tres años,
de tal manera que los cambios en la rectoría no
afectarán su labor.
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La guerra perdida
Las patéticas y también escandalosas imá
genes en video y en fotografías de habitantes
de Chiapas aplaudiendo la entrada de conti
gentes del Cártel de Sinaloa a sus poblados
para "protegerlos" de otro cártel, no deberían
llamar a sorpresa: son resultado de muchos
años de impunidad y corrupción, de las que
ha sido responsable esencialmente el Go
bierno federal.

Es verdad de Perogrullo que el narcotráfi
co y también el crimen organizado no son fe
nómenos nuevos en México ni en el mundo.

Pero se han desbordado y arrasan con los go
biernos encargados de dar seguridad a los
ciudadanos, primaria y esencial obligación
de cualquier Estado.

En México la lucha contra el narcotráfico

data de varias décadas, aunque comenzó a
hacerse muy pública en los años del go
bierno de José López Portillo, con la entonces
muy famosa Operación Cóndor, en el llama
do Triángulo Dorado (en las sierras de Sina
loa, Chihuahua y Durango). Y de ahí pal'real,
como se dice.

Lo que ocurre ahora ya se nos había ad
vertido de muchas maneras, incluyendo vo
ces de verdaderos capos, quienes sabían y
saben lo que estaban haciendo.

Hace casi 13 años y medio (4 de abril de
2010), la revista Proceso publicó una entre
vista de su fundador Julio Scherer García con
Ismael Zambada E¡ Mayo, uno de los mayo
res líderes de siempre del Cártel de Sinaloa.

La entrevista fue un escándalo periodís
tico, público y político porque la revista pu
blicó en su portada una fotografía del capo
abrazando a su entrevistador. Seguramente
muchos la leyeron, la comentaron, opina
ron, dictaminaron, pero muy pocos la en
tendieron... como frecuentemente ocurre en
México.

Eí Mayo aseveró entonces que el gobierno
tenia perdida la guerra contra el narcotráfico.
Scherer García repreguntó:

"¿Por qué perdida?
" El narco está en la sociedad, arraigado co

mo la corupción." respondió el entrevistado.
Zambada también dijo que su captura o la

de otros líderes del narcotráfico de nada le

sirvirían al gobierno, porque "al cabo de los
días vamos sabiendo que nada cambió".

"¿Nada, caído el capo?
"El problema del narco envuelve a millo

nes. ¿Cómo dominarlos? En cuanto a los ca
pos, encerrados, muertos o extraditados, sus
reemplazos ya andan por ahí", reflexionó
Zambada.

Y vaya que El Mayo tenía y tiene la razón:
el narcotráfico contaba ya en ese entonces y
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ha ampliado su base social, incluidos los
consumidores, que lo protege y lo defiende. Y
resultó mejor analista social y político que la
mayoría de los miembros de la comentocra
cia nacional, quienes opinaron y "analiza
ron" aquella fotografía de portada.

Ahí están Chiapas, Michoacán, Guerrero,
Jalisco, Sinaloa, Morelos, Baja California, Ta
maulipas, Veracruz... y los que usted quiera,
en donde controlan y mandan en amplias zo
nas, aun cuando el presidente de la Repúbli
ca lo minimice y hable de hechos aislados.
Sin contrar otros fenómenos del crimen or

ganizado como el huachicol, los secuestros,
las extorsiones, la existencia de grupos para
militares (antes "autodefensas" o "policías
comunitarias" del "pueblo bueno", que se
expadieron precisamente en el 2013) y la tra
ta de migrantes.

Ya se sabe que el actual Gobierno federal
no hará más en contra de las actividades ile

gales del narcotráfico y crimen organizado.
Por ello, urge que las "coordinadoras"

presidenciales expliquen a sus probables vo
tantes que estrategia tendrán, qué harán
frente a este gravísimo problema que en
frenta el Estado mexicano (los otros dos del
mismo nivel se llaman salud y educación), en
lugar de sus buscapiés y fuegos de artificio
electorales.

A ellos se va a enfrentar quien gane o ¿se
guirán los abrazos? (la impunidad).
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Lactancia materna:

primer motor para el
desarrollo infantil

El pasado 23 de agosto se llevó a cabo el 8° Foro Nacional de Lac
tancia Materna, en el que 13 instituciones del sector público, privado y
social hicimos un llamado a mejorar las condiciones laborales de las
mujeres y sus familias para apoyar activamente la lactancia materna
en todos los espacios, principalmente en el trabajo, así como continuar
promoviendo y exigiendo la ampliación de las licencias de maternidad
a 24 semanas.

Desde el Pacto por la Pri
mera Infancia trabajamos
en conjunto con el Go
bierno federal y los go
biernos locales para al
canzar la meta de que Mé

xico sea un país lactante, donde las niñas
y niños tengan un cuidado sensible y cari
ñoso, y disfruten de las mejores condicio
nes para su desarrollo en los primeros 6
meses de vida. Por ello, desde este Foro
reiteramos el mensaje de trabajar en con
junto para lograr que el país alcance y su
pere siempre el 50% de Lactancia Mater
na Exclusiva en todos y cada uno de sus
estados y municipios. Consideramos que
es inadmisible que México tenga la volati
lidad que tiene en temas de lactancia, en
algunos indicadores de ENSANUT hemos
pasado de una a otra medición del 37% al
18% y luego del 18% al 37% y después del
37% al 28%. Algo gravísimo está suce
diendo.

Esta situación ha sido recurrente. En

2013, a través de Un Kilo de Ayuda, visibi
lizamos la abrupta caída que tuvo la lac
tancia materna en el periodo 20062012,

durante la Presidencia de Felipe Calderón,
al pasar de 22.3% a 14.4%, y a nivel rural
de 36.9% a 18.5%. Ante este hecho, el
Senado de la República, el Instituto Na
cional de Salud Pública y el Fondo de las
Naciones Unidas para la Infancia dieron
un respaldo decisivo para que el 1er. Foro
Nacional de Lactancia Materna tuviera vi

da, otorgando una capacidad de convoca
toria determinante para la institucionali
zación de esta naciente iniciativa.

Durante la última década hemos reali

zado 8 foros, resultado de un esfuerzo
compartido con aliados importantísimos
de la sociedad civil, la academia, los orga
nismos internacionales e incluso el sector

empresarial y gubernamental. En este es
pacio, que ha potenciado la colaboración
intersectorial, la sabiduría, experiencia y
liderazgo de nuestros coconvocantes,
han definido, defendido y alzado la voz
con claridad sobre los qués, los quiénes,
los cómos, los cuántos y los cuándos.

Las niñas y los niños en primera infan
cia son un tema prioritario. Aún es tiempo
de poner las bases y los retos con los que

debemos trabajar en esta y las siguientes
administraciones. Existe suficiente vo

luntad e interés de los sectores para prio
rizar la lactancia materna. Requerimos de
una acción más decidida del Poder Legis
lativo para hacer de México un país lac
tante.

El 8° Foro Nacional de Lactancia Ma

terna dejó claro que México cuenta con un
hecho inédito con el que no contábamos:
hemos podido encontrarnos todas y todos
y alinear nuestros retos y visiones sobre la
importancia de dotar al país de una Estra
tegia Nacional de Lactancia Materna que
priorice los derechos de las niñas y los ni
ños lactantes como el primer motor de un
pleno Desarrollo Infantil Temprano.

Gracias a todos los participantes, re
presentantes y especialistas de la Cámara
de Diputados, el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), la Confederación Pa
tronal de la República Mexicana (COPAR
MEX}, la Fundación para la Investigación
y Educación en Salud Pública (FIESP), el
Instituto Mexicano del Seguro Social
{IMSS}, el Instituto Nacional de Salud Pú

Fecha: 26/09/2023

Página: 12

Area cm2: 403

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Ignacio Ávalos

Costo: 13,161

Página 128 de 189 Índice



blica, la Organización Panamericana de la
Salud (OPS), Save the Children, la Secre
taría del Trabajo y Previsión Social, el
Fondo de las Naciones Unidas para la In
fancia (UNICEF) y la Universidad Iberoa

mericana, actores fundamentales de los
cambios y transformaciones que se nece
sitan para hacer de México el mejor país
para nacer.

Las niñas y losy los mnos en pri
mera infancia son un tema priori
tario. Aún es tiempo de poner las
bases y los retos con los que de
bemos trabajar en esta y las si
guientes administraciones. El 8°
Foro Nacional de Lactancia Ma

terna dejó claro que México
cuenta con un hecho inédito con

el que no contábamos: hemos
podido encontrarnos todas y to
dos y alinear nuestros retos y
visiones sobre la importancia de
dotar al país de una Estrategia
Nacional de Lactancia Materna

que priorice los derechos de las
niñas y los niños lactantes como
el primer motor de un pleno De
sarrollo Infantil Temprano.
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La mujer que sentó
las bases para el
WiFi y el Bluetooth

Fue hija única. Su madre nació en Budapest y fue pianista; su pa
dre, director de un banco; pertenecían a las familias judías de clase
alta de Viena.

Desde muy pequeña empe
zó a tomar clases particu
lares. A los 11 años tocaba

perfectamente el piano y
dominaba la danza, ha
blaba cuatro idiomas y a

los 16 empezó a estudiar artes escénicas.
Abandono los estudios de ingeniería para
dedicarse a la actuación.

La película que la llevó a la fama en
1932 fue Éxtasis, un filme donde el papel
era completamente desnuda, lo cual fue
un escándalo social y se prohibió su pro
yección en las salas de cine.

Pero el magnate Fritz Mandal, dueño
de una gran empresa armamentista, vio el
filme y se quedó prendado de la belleza de
Hedy Kiesler, la buscó y convenció a sus
padres para que le permitieran casarse
con su hija. Ellos estuvieron totalmente de
acuerdo, sobre todo por la situación en la
que se encontraban como judíos.
Ya casados su marido la obligaba a

acompañarlo a todas las fiestas y cenas de
negocios. Esto le permitió a Hedy darse
cuenta de que, durante la invasión de Hi
tler a Polonia, su marido traficaba armas
con Hitler y Mussolíni, así como también
escuchar los planes secretos de Tercer
Reich.

Aunque vivía rodeada de lujos en el
Castillo de Salzburgo. para ella era como
un infierno, ya que era extremadamente
celoso, era como una esclava; no podía
hacer nada sin su autorización.

Horrorizada por la vigilancia tan fuerte
de su marido decide huir.

Finalmente logró llegar a Londres y
embarcarse en el trasatlántico Normandía
con destino a Estados Unidos. Tuvo la

suerte de coincidir con el productor de pe
lículas Luis B. Mayer, de "MetroGoldw
ynMayer", que al verla quedó embelesa
do de su belleza y le ofreció un trabajo an
tes de llegar. Mayer y su esposa le sugirie
ron que se cambiara su nombre por el de
Hedy Lamarr.

Al llegar a Estados Unidos, el productor
Mayer se dedicó a presentarla como la
mujer más bella del mundo, convirtiéndo
la en un icono del cine estadunidense.

Nadie se imaginaba que poseía infor
mación confidencial sobre los nazis y que
guardaba un gran secreto.

Lamarr era una científica capaz de de
sarrollar la tecnología necesaria para
crear un sistema de torpedos

Así que ella decide dedicarse por las
noches a desarrollar algo muy importante
y junto con su amigo George Anthiel in

ventan un sistema de comunicaciones de

salto de frecuencia para los aliados que
sentó las bases de la tecnología del GPS,
Bluetooth y WiFi que se utilizan en la ac
tualidad.

Hedy y George patentaron el sistema
de torpedos y consiguieron una cita con el
secretario de Guerra de Estados Unidos, el
cual después de haberlos escuchado por
segunda ocasión rechazó la oferta argu
mentando que su invención era original y
muy impresionante, pero que no era posi
ble la adopción de su sistema.

Argumentó, entre varias otras cosas,
que serla muy difícil para ellos hacer que
los soldados y marinos aceptaran un sis
tema de armas creado por una mujer.

Hedy se convirtió en ciudadana esta
dunidense en 1953 y fue honrada con una
estrella en el Paseo de la Fama de Holl

ywood en 1960.
Hedy Lamarr fallece de una enferme

dad cardiaca el 19 de enero del 2000, a la
edad de 86 años, en Florida.

En 2014 fue incluida en el Salón de la

Fama de Inventores Nacionales por el de
sarrollo de su tecnología de salto de fre
cuencia. Hady fue conocida como la ma
dre del WiFi y otras comunicaciones ina
lámbricas, como el GPS y Bluetooth.
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Hady fue conocida como la
madre del WiFi y otras comuni
caciones inalámbricas, como el
GPS y Bluetooth. Se convirtió en
ciudadana estadunidense en

1953 y fue honrada con una
estrella en el Paseo de la Fama

de Hollywood en 1960.
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IMSS comete
delito de desacato

Sara Lovera

Es probable que yo sea una romántica. Pero la jornada por con
seguir legal y gratuita la interrupción del embarazo en todo el mundo,
es una aspiración de libertad elemental, de justicia, de reconocimiento
de la ciudadanía de las mujeres, de sus derechos humanos, algo sobre
lo que vale la pena vivir.

La jornada mundial de acción a
favor del aborto legal, seguro
y accesible, está ligada a la
Leí do Ventre Livre ley del
«entre libre que un 28 de
septiembre de 1871 se decretó

en Brasil, para reconocer a hijas e hijos de
las mujeres esclavas, al tiempo de abolir
la esclavitud.

Eso invocaron las feministas reunidas

en San Bernardo, Argentina, en noviem
bre de 1990, durante el V Encuentro Femi
nista en donde se determinó esta jornada
de acción, que ahora, bajo los pañuelos
verdes invadirá calles y plazas de México
y del mundo. Hemos avanzado, gracias a
la movilización de las mujeres feministas.

La reciente declaratoria de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, para que
ninguna mexicana sea criminalizada por
interrumpir su embarazo, dista mucho de
significar su despenalización. Todavía es
un delito en 20 entidades del país; todavía
es un delito en el imaginario de una parte
de la población, todavía se considera "un
problema complicado", en algunos secto
res de opinión. Y donde está permitido
hasta las 12 semanas, no hay garantías
sanitarias suficientes.

Hay que decir, con todas sus letras que
el derecho a decidir sobre el propio cuerpo
es una de las demandas básicas y más an
tiguas del movimiento feminista y con to
do y los prejuicios, ha tenido una historia
despenalizadora en México. La bibliogra

fía es abundante.

En 1936, en la Convención de Unifica
ción del Código Penal, Ofelia Domínguez
Navarro y Matilde Rodríguez Cabo, com
pañera del general Mújica, pusieron a
discusión un documento titulado Aborto

por causas sociales y económicas, ambas
médicas y activistas, propusieron que el
Estado controlara y regulara la práctica
del aborto dentro de los tres primeros me
ses del embarazo y documentaron desde
entonces cómo se trataba de un asunto de

salud pública.
El código penal de 1931 estableció que

no era delito el aborto, resultado de una
violación. Un asunto que todavía no en
tienden muchos congresistas locales; a
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partir de los años 70, las feministas hicie
ron muchas propuestas. Una iniciativa
elaborada en colectivo se presentó en el
Congreso en 1979, unos años después de la
encuesta de 1976 que se hizo por órdenes
de Luis Echeverría, en donde se recomen
dó despenalizar, porque morían 500 mu
jeres cada año.

Y es que se trata de un asunto de dere
chos, sin duda, pero es un problema de
salud pública, porque no sólo las mujeres
pueden perder la vida en un aborto clan
destino, sino que hay secuelas y es la
cuarta causa de la muerte materna en te
rritorio mexicano.

Pero el Instituto Mexicano del Seguro
Social, todavía se niega a realizar un abor

to seguro por violación, en 2023, cuando
es legal la ILE hasta las 12 semanas, en 12
entidades del país, sólo por voluntad de la
embarazada. Por ello, debería ser acusado
del delito de desacato.

El camino todavía es largo, mientras
las jóvenes de la Marea Verde son las
principales promotoras de la vida y los de
rechos humanos de las mujeres; son ellas
el heraldo, la vanguardia, resumen con su
labor enormes tareas realizadas por las
feministas, desde los años 30 del siglo pa
sado. No es por gusto, el aborto es una de
cisión en situación límite, es un asunto de
libertad. No es una lucha individual. En

fin, este jueves percibiremos la fuerza y la
entereza de las jóvenes. Veremos.

La reciente declaratoria de la
SC1N, para que ninguna mexicana
sea criminalizada por interrumpir
su embarazo, dista mucho de
significar su despenalización.
Todavía es un delito en 20 enti

dades del país; es un delito en el
imaginario de una parte de la
población, todavía se considera
"un problema complicado".
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Alerta por
feminicidio
en Veracruz

Son 50 los feminicidios registrados en Veracruz entre
enero y agosto de este año, de acuerdo con lo q ue informa
el Observatorio Universitario de Violencias contra las

Mujeres (OUVMujeres) https://www.uv.mx/ouvmujeres/

La mayoría de las víctimas fueron ubicadas en la zona
centro del estado: un total de 32. Xalapa, Veracruz, Cór
doba y Maltrata figuran entre los municipios con más
casos, con un total de tres cada uno. Desde el norte de la
entidad se les suma Papantla con el mismo número de
feminicidios. Las mujeres adultas son objetivo principal

de este delito, pues suman 32.
Del total de feminicidios mencionados, en 30 de ellos los cuerpos

han sido ubicados en el espacio público. Las armas de fuego fueron
utilizadas en 14 ocasiones para cegar sus vidas.

Entre otros motivos, estas cifras cobran relevancia dado que en
noviembre próximo se cumplen siete años de que el gobierno federal
implemento la Declaratoria de Alerta de Violencia de Género contra
las Mujeres (AVGM) de Veracruz por el delito de feminicidio. Estamos
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de acuerdo en que no podemos echar
campanas al vuelo si a una sola vera
cruzana se le arrebata la vida sólo por
ser mujer. Mucho menos cuando se trata
de medio centenar.

En reiteradas oportunidades este es
pacio ha dado cuenta de la labor de re
gistro y documentación de feminicidios
que la Universidad Veracruzana lleva a
cabo desde el OUVMujeres. En el mismo
número de ocasiones hemos comparti
do un análisis sobre la incidencia de esta

violencia de género contra las mujeres.
Observamos con preocupación que Ve
racruz comparte la misma situación con
otros estados de la República que tam
bién tienen la Alerta: en vez de decrecer,
los feminicidios mantienen su escabro
sa incidencia.

En 2015, cuando varias organizacio
nes de la sociedad civil interpusieron
una solicitud ante la Comisión Nacional

para Prevenir y Erradicar la Violencia
contra las Mujeres (Conavim) para que
se declarara la AVGM, reportamos un total de 74 feminicidios para
2014. Tierra Blanca y Veracruz fueron los municipios que aportaron
más ilícitos con un total de seis casos cada uno. Observando estos

números detectamos una espiral feminicida que se tiñe de los colores
de cada partido que ha gobernado la entidad.

Cíclicamente la "Alerta por feminicidio" es un tema que aparece
en los ires y venires de las declaraciones de actores y acto ras de la
política local. Luego se olvida hasta el siguiente 8 de marzo o cuando
es época electoral. Ya veremos en 2024 qué sucede, al menos en los
discursos. En todo caso, tocará observar si es más "fácil" poner a
funcionar una refinería con tecnología de punta que abatir el flagelo
del feminicidio en el estado de Veracruz.

En reiteradas
oportunidades este
espacio ha dado
cuenta de la labor de

registro y documen
tación de feminici

dios que la Univer
sidad Veracruzana
lleva a cabo desde el

OUVMujeres.
En el mismo número
de ocasiones hemos

compartido un aná
lisis sobre la inci
dencia de esta vio

lencia de género
contra las mujeres.
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¿DOS MUJERES POR VERACRUZ?
•Iniciado ya el proceso electoral, aumenta la
^fervescencia.políticat en los.nueve estados en
los que se habrá de renovar la gubernatura en
2024, principalmente en CDMX, Jalisco, Puebla
y Veracruz, que son los padrones electorales
raás grandes del país..Precisamente el estó
enclavado en el Golfo de México podría, por
primera vez en su historia, ser gobernado por
una mujer. Del lado oficialista está hasta ahora,
como la más fuerte aspirante, la aún secretaria
de Energía. Rocío Nahle En la otra esquina es
muy probable que, para equilibrar las cosas. PRI,
PAN y PRD postulen a una mujer, y aquí suena la
el ipu rad aloca1 A m 11 Ingram V^|liries,guiencs
coordinadora del Grupo legislativo del PRI en el
Cpngresoyeracruzana
SE QUEDA EN LA CARCEL FIDEL KURI
^El empresario Fidel Kuri, ex dueño del club
de fútbol los Tiburones Rojos de Veracruz, se
quedará en prisión porque un Tribunal Federal
rechazó otorgarle una suspensión provisional
con efectos restitutorios. Quería recuperar su
libertadenelprocesoquese
I?A"11 r? 1 't"'1J^ Í?!1 I1 ' Sil i cit1!.)a L;go,
el Octavo Tribunal Colegiado en Materia Penal
ratificó la resolución dictada hace unos días por
Julio Veredín Sena Velázquez, juez Séptimo
de Distrito de Amparo en Materia Penal. El juez
concedió la suspensión provisional para que la
libertad del empresario quede a su disposición en
el lugar donde se encuentra interno y le negó la
medida cautelar contra el auto de vinculación a

proceso.

AVANCE DEL CENSO DE DESAPARECIDOS
•El primer avancedel in^
desaparecidas se presentará en diciembre de
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2023, basado en datos de la Ciudad de México
(CDMX), Así lo dio a conocer el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador, quien
agregó que se entregará un reporte estado por
estado. De acuerdo con el mandatario mexicano,
el censo de personas desaparecidas en el país
se ha realizado casa por casa. Aunado a ello,
el primer mandatario sostuvo que el informe
será .presentado por Alejandro Encinas,
subsecretario..de.Gqbe™
presente, Luisa María Alcalde, secretaría de
Gobernación y ja secreta
Protección ..Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez
Respecto a los avances de la búsqueda de
personas desaparecidas, López Obrador declaró
fiLye.es.una..acción de miles.de..^
en compañía de las familias de los desaparecidos.
Adicionalmente, aseveró que hay un presupuesto
destinado por la Secretaría de Gobernación, para
realizar los trabajos de búsqueda y actualizar las
cifras del censo.
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En Morelos es
Margarita

n Morelos, se registraron
ayer en el proceso interno
de Morena, las dos punte
ras rumbo a la elección del

2024, Margarita González
Saravia y Lucy Meza. ¿Quién
será, la elegida? Hay Señales:

I) Con más de 40 años de lucha social, tie

ne el cariño del pueblo morelense; 2) Ni la
gente, til las más altas esferas de Morena,
quieren que regrese alguien vincula fio a
Graco Ramírez y mucho menos, alguien
que tenga el \ ¡sin bueno del Fiscal Uriel
( ¡n ilion,i; 3) Es la más atacada por los
conservadores.

Margarita González Saravia ha dedica
do toda su vida a luchar en favor de las

causas sociales, mucho aiii.es de que exis
tieran los parlidos políticos de izquierda
que han dado la. batalla en contra de la
Oligarquía disfrazada de neoliberalismo
y democracia electoral.
A pesar de venir de una familia aco

modada., Margarita, se dio cuenta en la
adolescencia que en realidad era privile
giada y que la mayoría, del pueblo no lo
era. Conoció la injusticia y la desigualdad
y siendo muy joven inda vía, decidió hacer

algo al respecto y dejó la comodidad de
su hogar para irse a dar la lucha en las
comunidades más pobres y alejadas, lle
vándoles' conocimiento y recibiendo una
gran lección de vida, aprendiendo de sus
valores, principios y costumbres.
En el camino de la. organización social

y la línea de masas, conoció al mismísimo
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, quien fue su jefe hace casi 40 años en
el Instituto Nacional fiel Consumidor y en
1988 fue invitada a coordinar parte de la
campaña del líder histórico y candidato a
la presidencia, Heberto Castillo.

Desde Morelos apoyó las t res campañas
presidenciales de Cuauhtémoc Cárdenas
y las tres de Andrés Manuel. No por nada
el presidente López Obrador la invitó, por
medio de un correo electrónico, a ser la
directora general de la Lotería Nacional.
Margarita es percibirla por la gente,

como uiia mujer Sencilla, amable, preo
cupada por los problemas cotidianos del
pueblo, pero que resuelve y 110 deja para
después ni echa al saco de la indiferencia
las solicitudes de las comunidades qué
permanentemente, visita. Sabe sumar, no
discrimina ni pelea, une y concilia. Algo
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que le urge a Morelos.
Si fuera por perfil ya hubiera ganado

y a pesar de que tiene que pasar por el
filtro de la encuesta, todo indica que. Mo
relos tendrá a la primera gobernadora y
con Margarita, volverá la. primavera a un
estado que ya ha sufrido demasiado.

ENTRE GITANOS
NO ME AYUDES COMPADRE
La más cercana competidora de Margarita
González Saravia en Morelos, es la sena
dora Lucy Meza, quien no la tiene, fácil,
ya que además fie gustar de hacer campa
ñas de aire (mediáticas), carga sobre, sus
hombros su cercanía con el exgobernador
perredista Graco Ramírez y ser la favorita
del Eiscal Uriel Carmona, acusado entre
otras cosas, de encubrimiento de un lemi
nicidio. Esteenorme negativo quiere lim
piarlo deslindándose del Eiscal, pidiendo
su renuncia. Casualmente, salió Uriel Car
mona a decir que no descarta renunciar
a su cargo. Dicen los que saben que, en
política. 110 hay casualidades. Veremos si
le alcanza.esa estrategia para purificarse o
de plano, se trata de una de esas manchas

que no se borran ni con toda el agua de
los océanos.

CLARA Y SU LLAMADO A LA UNIDAD

Amor y paz, pide Clara Brugada, haciendo
1111 llamado a la unidad y comprometién
dose a no atacar a ninguno fie sus compa
ñeros que se registren para competirle la
Coordinación de la Defensa, fie la 41' en la
CDMX. Las y los diputados del Congreso
fie la CDMN acusaron fie recibido y Se es
pera que en est os días aminoren los fuertes
ataques al también aspirante Oniar Garcia
Harfuch. Bien por Clara, siguiendo el ejem
plo déla Coordinadora Nacional, Claudia
Sheinbaum. Aquellos que pensaban que se
iba a l.bnii dizai.se quedarán con las ganas.

1RES ASPIRAN TES Y DOS LUGARES

De mujeres solo pinta Clara Brugada y
de hombres, ya están más que apuntados
O mar García Harfuch y Hugo LópezGa
tell para competir por la CDMX, solo falta
Mario Delgado. Sabe que 110 la tiene fácil,
y no es por no ser competil ivo, sino porque
en Morena hay candidatos ganadores para
axeinar para arriba, y solo hay 2 lugares
para hombres y 2 para mujeres.
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INICIA PROCESO DE RATIFICACION
•lireclentemeniejnstalado^ Consejo
CDMX dio inicio al proceso para la posible ratificación de la
Fiscal General de Justicia, Ernestina Godoy. Esto después

un periodo más en el cargo. En su primera sesión, el consejo
"CAÍ ?_(Á ^ í La r a la Íl iric k íiia r ia ,ti Lic. i lie el l<i n L c ()ii ci( j,

r_(:iD1.1 í <n ] A]f_ , T: Xílví'DA 'A?15 D . "r!. í
5r^_¿ij l:I J7;! A ^ í ^ . ^ ! ( !5r" 1 i( ? A LVlír"
la información solicitada es toda la documentación que "nos

uno de los rubros que tenemos qjie e^luar según la ley.
Competencia profesional,por.ejemplo; experia
I>f^t i L i ca c i it in 11 al\ ra i n ¿is d e p crs cc l i ci f>i» P^1 Aíll ^ r )s,
resultado^.estadísticas^

REALIZARA SANDRA CUEVAS GIRA DE DESPEDIDA
•La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sanctra Cuevas, anunció que
comenzará una gira de agradecimiento por la demarcación
dei.25.de .sepüembreal 2 de .octubre. Duran
reunirá con vecinos y vecinas para agradecerles la confianza
§uple hap ..durante su administración^
3"de.octubre,..Cuevas.solicitará.licencia al cargo
porlóelíasparainiciaruna gira de'..ppsicionamiento
Ciudad de México. La alcaldesa señaló que durante esta gira,
visitará las 16 alcaldías para presentar sus propuestas para
la jefatura de gobierno. Cuevas aseguró que su gobierno
continuará ira bajando durante su ausencia.
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SEP BUSCA CERTIFICAR A TRABAJADORAS DEL
HOGAR DE LA CDMX
• "í _c¦c.I i?.rc.íA(.? ':c: i?.r( i/)V|ín i í ''¿i1 5T1.
trabajadoras del hogar de la Ciudad de México, la Secretaría

i/Xo. P y ÍÁ^j^ píaí" _ Ai p j_f_ ?_ P_
de Normalización_y CerlLificación de Cp^
(Conocer), llevó a cabo la renovación del Comité de Gestión
por .Competencias; del .Trabajo 3;
medio <le este comité se desarrollarán tres estándares de
pompe Lene ia en el sector 3 se con t empla la cer t i fie ación
de más de mil 600 personas trabajadoras del hogar de la
Ciudad de México mediante un reconocimiento con validez

f i'í I ^1 Íj^ SP P cj[ U C S VLP.1 AP j P c| e SLLvl _)_PP_U A? P
laborales.
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¿Cómo detecto la
neuropatía?
M Cuando duermo siento que la piel me arde, como ja me untaran chile"

"durante el día es soportable, pero en la noche me quema y no puedo
dormir" lamentablemente éstos son los principales síntomas en los
pacientes con neuropatía, un padecimiento neurológico que. se ca
racteriza por el proceso inflamatorio de las terminaciones nerviosas
en personas que padecen problemas melabólicos, como: diabetes,
problemas de tiroides o en aquellos que han recibirlo, radioterapia o

quimioterapia.
Lo anterior no exenta a la población en general de padecer neuropatía, siendo

los principales síntomas los siguientes: debilidad, entumecimiento o dolor gene
ralmente en las manos y los pies.

Dna de las preguntas más frecuentes sobro osle padecimiento, es: ¿cómo puedo
ir detectando los síntomas?

Por un padecimiento de tipo ardoroso, generalmente sucede ¡gil la planta, fie los
pies, en las palmas de las manos o a veces simulan cuadros como ciática o ciatalgia;
dolor entre las costillas e intercostal, haciéndose presente de forma típica en las
noches.

Para, un paciente con neuropatía se hace imposible el poder descansar o conciliar
el sueño, principalmente, por el ardor que se genera. Se siente como si les untaran
chile en la piel,situación que se convierte en insoportable ante la fricción de las
cobijas, incluso el peso de las sábanas es doloroso.
Por desgracia',este tipo de neuropatía no tiene que ver con el mal control de

la tiroides en pacientes con hipotiroidismo o en su caso con la glucosa, para los
diabético*. Hago énfasis en este punto, ya que, muchos cte los enfermos y familiares
que los acompañan, piensan que esta enfermedad se deriva fie un mal control de
su padecimiento inicial, lo cual no es real.
Por ello, recomiendo que, cuando detecten eüü enfermedad, acudan de in

mediato con un médico especialista en neurociencias que les permita tener un
tratamiento oportuno y proporcione acompañamiento en el proceso.
Para el tratamiento se recomienda recibir rehabilitación y terapia física, siendo

que es un malestar que se puede controlar y destaco que, a lo largo de años, podría,
incluso, llegar a desaparecer.

Por otro lado, hay neuropatías que, aun con tratamiento opon uno, pueden dejar a los
pacientes postrados en cama, disminuyendo el tamaño de los músculos, teniendo como
alternativa una cirugía funcional que podría mejorar la calidad de vida del afectado.

Sin duda, el mayor enemigo de la salud es la desinformación y la falta de culi ura
que se presenta en algunos casos para tratar los padecimientos, aunque no sea de
forma oportuna siempre hay algo que hacor; el sentirse mal y atenderse debería de
ser normal. Los invito a mantenerse informados y siempre apoyarse de un médico
profesional, ya que el automedicárSe empeorará cualquier afección.

Los leo en el WhalsApp 5539827668.
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Crónica de
debates
presidenciales
Los débalas enire aspiranl.es a la presidencia

son necesarios en una democracia consi i
lucional como la nuestra. Son expresión de
rendición de cuentas, transparencia, liber
tad fie expresión y autodeterminación fie
los partidos o coaliciones coniendiein.es y
bus candidaturas.

En México iniciaron formalmente en 1994. Se ce
lebraron el 11 y el 12 fie mayo y, por su irascenfleticia
política y social, fueron iransmilidos en cadena na
cional. En el primero comparecieron los aspirantes
del Fren le Carf tenista (Rafael Aguilar Talamanl.es), del
PVKM (Jorge González Torres) y de la Unión Nacional
Opositora (Pablo Emilio. Madero}. En el segundo, en
cambio, participaron los candidatos Zedillo (PR1), Fer
nández fie Ceballos (PAN) y Cárdenas (PRD).

En el año 2000 lambién hu bo dos debates presiden
ciales. Uno el 25 de. abril, en el que asistieron l odos los
candida los. Por el PANP VEM, Fox; por el PRFLa basti
da; por el PRFJPTConvergenciaftVSPSN, Cárdenas
de nuevo; por el PDS, Gilberto Rincón Gallardo; por
el PARJV1, Muñoz Ledo; por el PCD, Manuel Camaclio.
Hubo un segundo encuentro, el 26 fie mayo, al que solo
asistieron Labasiida, Fox y Cárdenas.

En el 2006 se pudieron ver también dos encuentros.
F1 primero, el 25 de abril, al que asistieron lodos los
aspirantes, menos el del PRDPTConvergencia, López
Obrador. Es decir,sSpftséniaronCálderón por el PAN;
Madrazo por el PRiPVEM; Patricia Mercado porPASC

y Roberto Campa por N ueva Alianza. Al seguiiflo, rea
lizado el 6 de junio, participaron las 5 candidaturas.

En 2012, el entonces 1FE creó por primera vez una
comisión especial, con el encargo de elaborar fie las
bases de la organización de los debates conforme al
artículo 70 la ley electoral entonces vigente, que dis
ponía que el Insumió coordinaría la realización fie
flos debates. En todo caso, el primer debate tendría
lugar en la primera semana de mayo, el segundo a más
lardar en la segunda semana fie junio y cada debate
tendría la duración que acordara el Consejo General.
Además, que los debates serían transmitidos en

vivo por las estaciones de radio y canales de televi
sión de permisionarios públicos, incluyendo las de
señal restringida; que el 1FE dispondría lo necesario
para, la producción técnica y difusión; que las señales
fie, radio y TV que el lnst.il uto generara para este fin
Imili tan ser utilizadas, en vivo, gratuitamente, por los
demás concesionarios y permisionarios, además de
que realizaría las gesiiones necesarias a fin de propi
ciar la transmisión de los debalesen el mayor número
posible de estaciones y canales.

Con estas novedades, Se celebraron los debates
2012. Fn el primero, celebrado el primer domingo de
mayo, se presentaron i odas las candida.! tiras. Es decir,
Vázquez Mola por el MN; Peña Nielo por el PRIPVEM;
AVILO por PRDPTMC; Gabriel Quadri por Nueva
Alianza. El segundo se realizó el flomingo 10 fie j unió.
Luego le cuento más.
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MOVILIZACIÓN SILENCIOSA DEL
EJÉRCITO EN EL SUR

Nos cuentan que ante el despliegue del
crimen organizado visto en Chiapas el
fin de semana pasado, el Ejército, la
Fuerza Aérea y la Marina mexicana se

han movilizado de manera silenciosa y, literal
mente, van con todo para recuperar el área que
quedó en manos del crimen organizado. Lo que nos
explican es que van a la zona fronteriza de Chiapas
con Guatemala en donde el Ejército tomó, literal
mente, las calles de Peten, Antigua, Tacana, San
Marcos, Escuinda, entre otros sitios con su Fuerza
Naval y la Brigada de Operaciones para Montaña a
la espera del llamado "efecto cucaracha" que im
plica la huida de las bandas criminales hacia el sur.
El blindaje en la frontera, nos dicen, no fue pactado
de inicio, lo primero que ocurrió el sábado fue que
se movilizaron los elementos del Ejército de
Guatemala para sellar la frontera horas después
del desfile organizado del otro lado de la frontera,
luego de esa actividad, lo que se hizo fue anunciar,
ayer y sólo en Guatemala, que se haría un ejercicio
conjunto con las Fuerzas Armadas mexicanas en
los límites políticos de ambos países, una opera
ción rastrillo, donde se Incluye a las brigadas de
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infantería de marina del país centroamericano pa
ra vigilar sus aguas territoriales.
Sandra Cuevas pide licencia al cabildo de la

alcaldía Cuauhtémoc en la Ciudad de Mé

xico para contender por la candidatura de
su partido a la Jefatura de Gobierno. Nos

cuentan dos cosas, ella misma sabe perfectamente
que no tiene oportunidad alguna de lograr se le
nombre, pero no quiere quedarse en el limbo, así
que va por una senaduría o diputación federal; pe
ro, nos confiaron allegados a ella, que lo que podría
aspirar es a una diputación local con la oportuni
dad si lo hace bien, de lograr la reelección en tres
años. Habrá que ver si le gustan los términos, lo
cierto es que sale por espacio de dos semanas, para
buscar el "garbanzo de a libra" y ser la abanderada
del Frente en la CDMX.

Ricardo Monreal dice que al no haber coin
cidencias entre la ex jefa de Gobierno de
la CDMX y el ex secretario de Relaciones
Exteriores entre el primero y el segun

do lugar de las encuestas, respectivamente—, sólo
un amigable componedor podrá resolver de fondo
las diferencias y ese tiene que ser el presidente
porque lo importante es garantizar la unidad del
movimiento y por eso es que sugiere que la coordi
nadora nacional de la Transformación y segura
candidata presidencial comparta la conducción y
el liderazgo del partido porque lo que se viene en el
2024 es un gran referéndum nacional del proyecto
del presidente.

Pues que la aún secretaria de Energía, Rocío
Nahle, levantó la mano en serio luego de
que, hasta donde nos dicen, el secretario de
Educación de Veracruz, Zenyazen Escobar,

fue vetado desde Palacio Nacional a pesar del gober
nador; Cuidáhuac Gutiérrez. Y como van las cosas
iría contra Anílú Ingram Vallines, coordinadora del
Grupo Legislativo del PRI en el Congreso de Vera
cruz, quien estaría encabezando la alianza PRI, PAN
y PRI). Una de las ventajas que buscaría explotar la
oposición es que mientras la funcionarla federal no
es nacida en el estado y no ha trabajado nunca ahí,
Anilú Ingram es veracruzana y toda su carrera políti
ca es estatal; delegada de Sedesol, diputada federal y
dos veces diputada local.
El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacio

nal de Seguridad Pública (SESNSP), de Clara
Luz Flores Carrales, pisó el acelerador en la
implementación del Modelo Nacional de

Policía de Proximidad y Justicia Cívica en los munici
pios de la República Mexicana, El 21 de septiembre se
inauguró el Primer luzgado Cívico en la ciudad de
San Luis Potosí, acontecimiento que representa un
avance tangible de un modelo que el gobierno de la
4T abrazó con firmeza. Flores Carrales fue la precur
sora de esta iniciativa, al implementarla durante su
mandato como alcaldesa de General Escobedo, Nue
vo León, a partir del año 2009.
PD: Hoy Ricardo Peralta Saucedo se inscribe como
aspirante a Coordinador de los Comités de Defensa
de la 4T en la CDMX.
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EL DR MUERTE REQUIERE
UN PSIQUIATRA

VICENTE GUTIÉRREZ CAMPOSECO

Los números...que, ¡sí, son
números!; datos duros, asi
sean de seres humanos (le
guste o no le guste a quie
nes recurrimos a ellos) son

socios de un escalofriante testimonio

que cada día transcurrido superan la
pesadilla que vivimos millones de
mexicanos con el tema de la salud.

La terrible realidad que miles de pa
cientes enfrentan para atender sus
males me hace pensar que al doctor
muerte requiere un psiquiatra y, lo
único que le interesa es quedar bien
con su patrón, manipulando la trilla
da frase "primero los pobres"que, no
es más que el estandarte de un gru
púsculo populista de politiqueros
mañosos buscando perpetuarse en
el poder.

Solo baste recordar que México,
fue el tercer pais con más alta mor
tandad del mundo derivada de la

pandemia, más de 800 mil muertos,
Incluso, la Organización Mundial de

la Salud (OMS), nos calificó peor que
la India, por la negligencia y pésima
atención de la pandemia. En el país
hindú fallecieron menos y enlapón
murieron 74 mil 654 personas. Me
nos del 10 por ciento que en nuestro
país. Pero claro, fapón es lapón y Mé
xico es... México. En nuestro país si
un funcionario se equivoca en su
peor pronóstico (dijo LópezGatell
que en la situación más catastrófica
en México llegaríamos a 65 mil
muertos, esto es, falló por más de mil
por ciento) se le elogia y se le admira.
Esos son los valores humanísticos

que hoy lamentablemente nos quie
ren imponer.

El demagogo y responsable de es
te genocidio es Hugo López Gatell. El
"doctor muerte" logró una mortan
dad en el pais como no se había visto
desde la Revolución mexicana hace

más de cien años. Con toda justicia le
corresponde el sobre nombre. El dis
curso que hoy leemos no tiene que
ver con la mejoría del pueblo de Mé
xico, está más dirigido a generar vio
lencia verbal, destacar la violencia
criminal, violencia de género, a piso
tear los derechos humanos de millo

nes de enfermos de cáncer y otros

males por la falta de medicamentos y
atención médica. Así, se las pinta el
burócrata ambicioso, prepotente, fri
volo, su soberbia lo hunde y pronto lo
pondrá tras las rejas.

Estoy seguro que el demagogo y
aspirante a tener fuero será severa
mente castigado, la evidencia de que
implemento un "estrategia" inco
rrecta en la función que desempeña
y las miles y miles de familias afec
tadas que, perdieron seres queridos
por la dejadez del asesino con bata
de doctor y poder. Pero la justicia es
implacable y más la divina, luí juez
federal ha ordenado a la fiscalía ge
neral de la República (FGR) retomar
la investigación a Hugo LópezGate
11, subsecretario de Salud, para de
terminar su responsabilidad en las
muertes ocasionadas por la pande
mia de covid19. El abogado que llevó
al funcionario ante la justicia por pri
mera vez, ha acusado al funcionario
de "falta de deber de cuidado, negli
gencia y falsos informes dados a la
población". Esta fichlta de pseudo
servidor público seguramente tendrá
el reconocimiento de todo el sector

salud..., si, ¿cómo no? O de los papas
de los niños con Cáncer, Al tiempo.
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¡NOS DETUVIERON EN NUEVO LAREDO!
FERNANDO SCHÜTTE ELGUERO

Un Estado fallido es cuando el gobierno en
turno es Incapaz de garantizar algunos ru
bros, como Impedir el comercio Informal, no
atender la educación o la salud, mantener o
incrementar la pobreza extrema, un mal

manejo de la economía, Inflación descontrolada, inefica
cia y corrupción en el sistema de justicia y niveles altos
de criminalidad.

El gobierno de México, ha hecho crecer la economía, en
materia de salud hay avances importantes aunque aún no
llegamos al anhelado y prometido programa de salud uni
versal, la inflación aunque no es la deseable, si es mejor que
en paises parecidos al nuestro, la pobreza ha disminuido, la
educación se ha mantenido en niveles aceptables aunque
los nuevos libros de texto, tengan aberraciones y deficien
cias, la corrupción ha disminuido drásticamente, aunque
siguen existiendo casos en que personajes cercanos al po
der han incrementado sus patrimonios de manera desco
munal e Ilícita. Dos temas que preocupan seriamente es el
pésimo sistema de justicia, en el que en virtud de tener 2.3
jueces por cada cien mil habitantes, cuando lo recomenda
ble es tener 65 por cada cien mil habitantes, nuestro siste
ma de justicia es corrupto e ineficaz.

Hace irnos dias viajé a Nuevo Laredo Tamaulipas para ir
a Laredo Texas, en el aeropuerto hablan alrededor de 5
miembros de la Guardia Nacional, alquilamos una camio
neta taxi para nos transportara a la dirección a la que íba
mos. misma en la que cruzaríamos la frontera, el chofer de
la misma nos advirtió que podrían detenemos miembros de
la mafia de los polleros (traficantes de personas!, a no más
de 10 minutos del aeropuerto, se nos cierra una camioneta
negra sin placas con tres personas dentro, uno de ellos se

baja, se pone una pistola escuadra en la espalda y se dirige
hacia nosotros para preguntamos hacia donde nos dirigía
mos. al decir que cruzaríamos la frontera, no exigió que le
entregáramos nuestras visas para revisarlas, acto seguido
nos las devolvió y empezó a grabar con su celular pregun
tándonos si nos había hecho daño o habiamos sufrido algún
maltrato, cuando varios de mis amigos dijeron que no, el
tipo se regresó a su vehículo y se fueron. El chofer del taxi
nos dijo que eso es todos los días y a mi pregunta, respondió
que la Guardia Nacional lo sabe, pero que nunca hace nada,
que la plaza está tomada por narcos, polleros y otras mafias,
aduciendo que los llamados halcones como en nuestro ca
so, también son sicarios.

Al regresar de Laredo por tierra hacia la ciudad de Mé
xico, pasando Querétaro, me detuve en una gasolinera que
sin que me diera cuenta estaba cerrada sin embargo se
acercó a mi un chiquillo para ofrecerme combustible, que
me dijo era mucho más barato... (huachicol) gasolina roba
da. No le compré, pero le pregunté si la policía los molesta
ba mucho para poder hacer su "trabajo" a lo que respondió
que no, que solo pasaban por su cuota y que todas las
personas que yo viera en el camino con lampara de mano
o lugares en donde viera focos, eran lugares donde se ven
de gasolina y diesel, me dijo también que muchos de esos
lugares están en donde los trailers se detienen a pagar su
cuota a las patrullas de la Guardia Nacional, nada de todo
lo narrado me sorprende, pero si me desilusiona, la inse
guridad pública y el deficiente sistema de justicia, me ha
hecho pensar en que estamos por lo menos estos rubros
viviendo un Estado fallido, tan fallido como los anteriores,
pero esperábamos algo diferente y mejor!
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• Rocío Nahle, a la que se consideraba firme como
aspirante de Morena al gobierno de Veracruz, parece
haber entrado en un periodo de incertidumbre a la luz
del desastre en las obras por la refinería Dos Bocas.
¿Será que doña Rocío se queda o se cae? Haga sus
apuestas.

• Marcelo Ebrard encara tropiezos dentro de su equi
po que se pelea espacios de interlocución y futuras
candidaturas. Ahí se andan jaloneando Martha
Delgado y Luis Rosendo Gutiérrez, ambos figuras cer
canas al excanciller, quien tendría que decirles: "No
me defiendan, compadres!"

• Marcela Fernández, Gabriela Víllafuerte y Claudia
Valle, y Rubén Lara, Francisco Sandoval y Armando
Maitret integran las dos ternas de magistrados para el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
que envió la Corte. Como les anticipamos, ya era
inminente. ¿Hay cuatroteístas? Al parecer no... son
puros jueces de carrera.

• Ayotzinapa, la herida abierta. Se cumplen nueve
años de los hechos en que desaparecieron a 42 norma
listas en Iguala. Y la impunidad campea. Y por cierto,
se acerca otro 2 de octubre y hoy nos enteramos que
los archivos de aquel entonces han sido mutilados y
saqueados. Así las cosas...

©tPUBLIMETROMX

¿Qué opinas de las medidas del ME
para que AMLQ no interfiera en 2024?

*Encuesta realizada a través de la cuenta de X @PublimetroMX
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¿ADanaonar
puestos
clave para
contender
en2024
complícala
operatMüad
del país?

Kema López
Senadora (PAN)

En tiempos de definiciones
para el próximo proceso elec
toral, los servidores públicos
han empezado a presentar sus
licencias o a separarse de sus
encargos. Estos cambios no de
ben presentar una afectación
en las instituciones, porque es
tas son más grandes que cual
quier persona. Sin embargo,
las autoridades electorales de
ben vigilar y cuidar que no
exista un uso faccioso de las
instituciones para las preten
siones electorales de los fun
cionarios de Morena. En los úl
timos meses, hemos sido tes
tigos de cómo los servidores
públicos del régimen utilizan
los programas sociales para
promocionarse o para amena
zar a la gente con tal de que los
favorezcan en las encuestas.

Ejemplo de ello fueron los re
corridos que hicieron los "ser
vidores de la'Nación" durante

el proceso interno de Morena
para promover la imagen de
Claudia Sheínbaum. Es im
portante recordar que el uso
de los bienes y servicios públi
cos para la promoción perso
nalizada de funcionarios es un
delito electoral, por lo que sera
fundamental que quienes hoy
están en el régimen morenis
ta no utilicen ¡legalmente los
recursos públicos para tapizar
las ciudades con lonas, bardas,
espectaculares, carteles o con
propaganda. Es claro que en
Morena no saben competir
bajo las reglas democráticas del
piso parejo, por lo que ¡legal
mente desviarán recursos pú
blicos, utilizarán los progra
mas sociales y amenazarán a
los beneficiarios de las becas
con tal de mantenerse en el

poder. Por ello, los ciudadanos
deberán estar atentos para de
nunciartodas estas tropelías y
quien use indebidamente el
dinero de los mexicanos para
promoverse sea sancionado.
Ayer el presidente, aprove
chando el micrófono de Pala
cio Nacional, mintió diciendo
que si no se vota por el régi
men en turno, entonces los
programas sociales desapare
cerán. Este tipo de actos, ade
más de ilegales, soninmorales:
los programas son un derecho
reconocido en laConstitución.
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Ménica Fernández
Senadora (Morena)

Desde los primeros días de
septiembre dio inicio formal
mente el proceso electoral
20232024para renovar el po
der ejecutivo federal y el legis
lativo. A la par se van a renovar
gubernaturas en nueve enti
dades y una cantidad impor
tante de congresos locales y
ayuntamientos. Ello implica
una gran movilización políti
ca en todo el país porque todos
los cargos que se elegirán en
junio del próximo año son im
portantes tanto a nivel nacio
nal como para los estados. En
ese sentido, hay diversas per
sonas que ocupamos cargos
públicos, ya sea de elección po
pular o por designación, que
tenemos la enorme responsa
bilidad de seguir contribuyen
do a la transformación de Mé
xico. Esto se traduce en una
gran efervescencia política,
dado que muchas personas

confunden las diferentes eta
pas de participación en la vida
interna de los partidos. Hoy, al
menos en Morena, estamos
enfocados trabajando en la or
ganización internay se han es
tado llevando a cabo los proce
sos para elegir a los coordina
dores, primero en lo nacional,
y ahora en los estatales, de la
defensa de la Cuarta Transfor

mación. Esto significa un tra
bajo de base, de movilización,
de agrupación, de nuestra es
tructura con miras al proceso
electoral del 2024. Son tareas
internas de al menos nuestro
partido. Esa decisión obvia
mente exige que cada uno re
vise con cuidado si su tarea es
compatible con la actividad
política. Para ello, por ejemplo,
en Morena se aprobó una con
vocatoria que respeta los tiem
pos establecidos en las leyes
para contender en los procesos
internos en los que se elegirán
a quienes coordinen a los co
mités de defensa de la cuarta
transformación en cada enti
dad. Como lo han señalado las
autoridades electorales, la se
paración de los cargos no es un
requisito indispensable en
este momento. Todas y todos
tenemos que actuar con enor
me responsabilidad y ética
para garantizar condiciones de
equidad y piso parejo.
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María Graciela
Gaitán Díaz
Senadora (PVEM)

Todos los mexicanos tenemos
reconocido el derecho funda
mental de votar en las eleccio
nes y poder ser votados en
condiciones de paridad para
todos los cargos de elección po
pular, así como de poder ser
nombrados para cualquier
empleo o comisión del servi
cio público, así lo prevé el nu
meral 35 de la Constitución;
además, se establece que para
cargos como senadores, dipu
tados federales y de las entida
des federativas, por cada pro
pietario se elegirá un suplen
te; mientras que, por regla ge
neral, para el caso de los fun
cionarios de la administración
pública en los distintos nive
les, es facultad del titular del
ejecutivo hacer los nombra
mientos conespondientes.
Considero que, para el caso de
legisladores, no se ve afectado

el desempeño del cargo, deri
vado de que los suplentes en
tran en funciones para seguir
con la fünción parlamentaria
encomendada Por ejemplo, el
caso de los senadores Ricardo
Monrealy Manuel Velasco, pi
dieron licencia para aspirarpor
la candidatura del partido Mo
rena a la presidencia de la Re
públicay entraron en su lugar
los suplentes; mientras que,
para el caso de las administra
ciones públicas correspon
dientes, tampoco se afecta,
dado que, en principio, parti
mos de la idea de que se nom
bran a los mejores perfiles para
llevar a cabo la función que
deja la persona al ser legítimo
aspirante a ocupar otro cargo
público; un claro ejemplo son
los secretarios de Gobernación
y de Relaciones Exteriores,
que han sido sustituidos por
dos mujeres muy valiosas,
Luisa María Alcalde y Alicia
Bárcena Máxime que mucho
se ha hablado en nuestro país
de que los funcionarios públi
cos que aspiren a ocupar otro
cargo público deben pedir li
cencia, precisamente, para que
no tengan y desempeñen dos
fünciones al mismo tiempo, la
del cargo y la del "proselitis
mo" (precampañay campaña
electoral).
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Nüvia Mavorcia
Senadora (PVEM)

Por supuesto que no. El orde
namiento constitucionaly le
gal que tenemos en nuestro
país está elaborado de tal ma
nera que las suplencias cum
plan con los requisitos de legi
timidad y aptitudes de lasy los
funcionarios públicos, es decir,
la estructura del gobierno se
mantiene prácticamente in
tacta porque la gran cantidad
de los procesos y las activida
des que lleva a cabo cada de
pendencia se basan en manua
les, proyectos, programas, po
líticas que están muy por en
cima de la decisión de una sola

persona
Debemos confiaren la capa

cidad de los servidores públi
cos que se quedan a cargo, ya
que el hecho de que estemos
frente a un proceso electoral
federal e histórico no implica
que las funciones en cada una
de las áreas de la administra

ción pública se detengan. Por
el contrario, existe una nece
sidad de seguir cumpliendo a
cabalidad con las fúnciones a
fin de cubrir la mayor cantidad
de demandas sociales.
Lo mismo pasa en el caso

del Congreso de la Unión o de
los Congresos locales que en
tran a un proceso de renova
ción electoral. Las personas
elegidas como suplentes for
man parte de un equipo de tra
bajo legítimo que también fue
votado por las y los mexicanos
al momento de emitir su su
fragio, de tal manera que van
a seguir representados porque
existen muchos temas pen
dientes en el Legislativo que
deben resolverse para rendir
buenas cuentas a la ciudada
nía
En efecto, estaremos vien

do cada vez más movimientos
anivelfederaly local por las le
gítimas aspiraciones de todas
las personas a representara sus
comunidades y regiones; sin
embargo, estamos seguros de
que el compromiso, el debate
y la altura de miras se manten
drán porque vivimos en un
país que no para ni un segun
do y que tiene muchos pen
dientes que resolverya sea en
el primer o en el último año de
ejercicio.
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« GERARDO ÚALARZA »

La guerra perdida
Las patéticas y también escandalosas imágenes
en video y en fotografías de habitantes de Chiapas
aplaudiendo la entrada de continentes del cártel de Si
naloa a sus poblados para "protegerlos" de otro cártel,
no deberían llamar a sorpresa: son resultado de mu
chos afios de impunidad y corrupción, de las que ha
sido responsable esencialmente el gobierno federal,
cualquiera sea.

Es verdad de Perogrullo que el narcotráfico y también el crimen
organizado no son fenómenos nuevos en México ni en el mundo.
Pero se han desbordado y arrasan con los gobiernos encargados de
dar seguridad a los ciudadanos, primaria y esencial obligación de
cualquier Estado.

En México la lucha contra el narcotráfico data de varias déca

das, aunque comenzó a hacerse muy pública en los años del go
bierno de losé López Portillo, con la entonces muy famosa Opera
ción Cóndor, en el llamado Triángulo Dorado (en las sierras de Sl
naloa, Chiuhuahua y Durango). Y de ahí palreal. como se dice.

Lo que ocurre ahora ya se nos había advertido de muchas ma
neras, incluyendo voces de verdaderos capos, quienes sabían y sa
ben lo que estaban haciendo.

Hace casi 13 años y medio (4 de abril de 2010), la revista Proceso
publicó una entrevista de su fundador Julio Scherer García con Is
mael Zambada El Mayo, uno de los mayores líderes de siempre del
cártel de Slnaloa.

La entrevista fue un escándalo periodístico, público y político
porque la revista público en su portada una fotografía del capo
abrazando a su entrevlstador. Seguramente muchos la leyeron, la
comentaron, opinaron, dictaminaron, pero muy pocos la entendie
ron... como frecuentemente ocurre en México.

El Mayo aseveró entonces que el gobierno tenía perdida la gue

rra contra el narcotráfico. Scherer García repreguntó:
"¿Por qué perdida?
"El narco está en la sociedad, arraigado como la corupción."

respondió el entrevistado.
Zambada también dijo que su captura o la de otros líderes del

narcotráfico de irada le sirvirían al gobierno, porque "al cabo de los
días vamos sabiendo que nada cambió".

"¿Nada, caído el capo?
"El problema del narco envuelve a millones. ¿Cómo dominar

los? En cuanto a los capos, encerrados, muertos o extraditados, sus
reemplazos ya andan por ahí", reflexionó Zambada.

Y vaya que El Mayo tenia y tiene la razón: el narcotráfico conta
ba ya en ese entonces y ha ampliado su base social, incluidos los
consumidores, que lo protege y lo defiende. Y resultó mejor analis
ta social y político que la mayoría de los miembros de la comento
cracia nacional, quienes opinaron y "analizaron" aquella fotografía
de portada.

Ahí están Chiapas, Michoacán, Guerrero, jalisco, Sinaloa, More
tes, Baja California, Tamaulipas, Veracruz... y los que usted quiera,
en donde controlan y mandan en amplias zonas, aun cuando el
presidente de la República lo minimice y hable de hechos aislados.
Sin confiar otros fenómenos del crimen organizado como el hua
chicol, los secuestros, las extorsiones, la existencia de grupos para
militares (antes "autodefensas" o "policías comunitarias" del
"pueblo bueno", que se expadieron precisamente en el 2013) y la
trata de migrantes.

Ya se sabe que el actual gobierno federal no hará más en contra
de las actividades ilegales del narcotráfico y crimen organizado.

Por ello, urge que las "coordinadoras" presidenciales expliquen
a sus probables votantes que estrategia tendrán, qué harán frente a
este gravísimo problema que enfrenta Estado mexicano (los otros
dos del mismo nivel se llaman salud y educación), en lugar de sus
buscapiés y fuegos de artificio electorales. A ellos se va a enfrentar
quien gane o ¿seguirán los abrazos? {la impunidad).
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« HÉCTOR MUÑOZ»

SEDEÑA protegerá a
Sheinbaum y Gálvez
rumbo a 2024, dice AMLO
Ante los altos índices de Inseguridad que se
viven en algunas regiones del país, el gobierno
federal ya se está preparando para "blindar" a
los candidatos y candidatas y por lo pronto, el
presidente Andrés Manuel López Obrador ade
lantó que la Secretaria de la Defensa Nacional
(Sedeña) hizo un planteamiento de protección a
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, rumbo a
las elecciones del 2024.

López Obrador dijo que están a la espera de la res
puesta de la virtual candidata presidencial del Frente
Amplio por México y la virtual candidata presidencial del
Movimiento de Transformación. "Todos los que necesiten
protección, tenemos que garantizarles su protección para
protegerlos y evitar desgracias. Nosotros queremos que
todo transcurra en paz. como debe de ser. Sin embargo,
rale más prevenir, actuar de manera precavida por la
temporada, siempre en la historia de México los momen
tos de más efervescencia, y divisiones y hasta violencia
se presentan cuando se dan las transiciones, los cambios,
las renovaciones de poderes, entonces sí hay que cuidar,
sí hay que estar pendientes y no dar pie a que se enrarez
ca el ambiente y eso siempre tiene que ver con la llamada
clase política y los grupos de Intereses creados, siempre,
ese no es el pueblo, siempre son las élites", añadió.

MORENA ABRE REGISTRO E IR

POR NUEVE GUBERNATURAS Y LA CDMX

No hay fecha que no se cumpla y para los aspirantes de
Morena a contender por las nueve gubernaturas y la Jefa
tura de Gobierno de la Ciudad que estarán en juego en el
2024, por fin llegó. Y es que desde las primeras horas de
ayer, lunes y hasta las 23:59 horas de este martes, se po
drán inscribir los interesados en participar en el proceso
interno de este partido para elegir a los candidatos a las
gubernaturas de Chiapas, Guanajuato, lalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán, así como por la Je
fatura de la Ciudad de México. En la convocatoria el parti
do dispuso como requisito ser mexicano, tener al menos
30 años, no tener sentencias condenatorias por violencia
política de género, abuso infantil, violación, feminicidio o
ser deudor alimenticio. Y lo más importante es que la Co
misión Nacional de Elecciones vigilará que en los proce
sos internos de Morena no haya influyentismo, amigois
mo y nepotismo y quienes participen no deberán estar
sancionados por la Comisión Nacional de Honestidad y
Justicia del partido. Se establece que los funcionarios pú
blicos que se inscriban deberán dejar sus cargos 90 días
antes del 2 de junio de 2024. Esto Incluye magistrados y
consejeros electorales; integrantes activos del Ejército,
servidores públicos, dtulares de secretarias de Gobierno;
titulares de fiscalías y de la Secretarla del Despacho del
Ejecutivo. Finalmente, la lista de solicitudes de registro
aprobadas será publicada por la Comisión Nacional de
Elecciones a más tardar el 30 de octubre de 2023, en el
sitio web oficial de Morena. LEE LA COLUMA COMPLETA

EN www.ovaciones.com
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Textos y contextos
Miguel Alejandro Rivera

Conflicto en el Cáucaso, la cenizas vivas
de la Guerra Fría

La semana pasada se reactivó , tuvo su
crisis y se apaciguó un conflicto entre dos
de los tres países que se ubican en el Cáuca
so: Azerbaiyán se lanzó contra Armenia en
una zona dé .puntada desde hace décadas.
Nagorno Karabaj es un sitio en el que más

del 90 por ciento de los habitantes es de ori
gen armenio, pero Azerbaiyán
es parte de su territorio. Ante
miento y posterior caída de la Unión Sovié
tica el conflicto se agudizó y entre 1988 y
1994 ambas naciones firmaron un cese al
fuego que sería vigilado por 3 mil unidades
rusas trasladadas nasta el enclave, después
de al menos 30 mil muertos por el combate.
Así pasaron años hasta que en 2020 la

ruptura del cese al fuego dejó una centena
de soldados m u tos. En ese momento, las
autoridades de Nagorno Karabaj, acusaron
a Azerbaiyán de \ rolar el pacto y de atacar
objetivos civiles como parte de una política
"genocida" que busca [destruir físicamen
te ' la presencia armenia en la región.
Rusia tenía la encomienda de cuidar la

paz en la región, pero ya para ese momento,
el país presidido porvladimir Putin tenía
su propia guerra en contra de Ucrania. Es
por ello que el caos v los enfrenamientos
armados se salieron de control.
La gente de Nagorno Karabaj se autode

nom i na como la autoproclamada República
de Arrsaj, pues son separatistas no recono
cidos por las Naciones Unidas, que como
los kurdos, como los saharauis, tampoco se
sacaron un boleto en la lotería internacional

para ser un país.
Y los bandos son los de siempre: Rusia,

Turquía, son aliados clave de Azerbaiyán,
y aunque los rusos fueron clave para que la
semana pasada se frenaran las hostilidades,
se han determinado negociaciones en las
que muy probablemente Azerbaiyán pueda
avanzar en su cruzada por quedarse c< n Na
gorno Karabaj.
Por otro laao, apenas el sábado pasado

llegó a Armenia una delegación de c< mgre
sistas estadounidenses que se reunirían con
autoi idades para dialogar sobre la situación
en el Cáucaso. Poco después de este evento,
el primer ministro armenio, Nikol Pashin
yan dijo precisamente que sus alianzas has
ta ahora habían sido "ineficaces", habiendo
referencia a la cercanía con Rusia heredada

desde la unión soviética.
Al respecto, y mientas la guerra en

Ucrania tensa las relaciones entre Ru
sia y Occidente, Serguéi Lavrov, mi
nistro de Exteriores ae Moscú señaló
en una conferencia después de inter
venir en la ONU: "Pueden llamarlo
como quieran, pero (Occidente) está
luchando contra nosotros, está luchan
do directamente contra nosotros, lo
llamamos una guerra híbrida, pero eso
no cambia las cosas".
Lavrov acusó a Estados Unidos y

a las naciones occidentales de pro
longar la guerra por negarse a consi
derar cualquier propuesta de paz que
no venga desde Ucrania, que pide la
retirada de las tropas rusas en su terri
torio. "¿Quieren que (la negociación)
sea sobre el campo de batalla? Muy
bien pues será so ore el campo de ba
talla ', aseguró.
Asimismo, criticó la intervención

estadounidense en Armenia y aseguró
que el movimiento busca socavar la
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influencia de rusa en la región asiá
tica. Hablando en Naciones Unidas,
Lavrov acusó a las potencias occi
dentales de estar "moviendo los hi
los" para socavar la influencia rusa,
lero añadió que "desafortunadamen
te, el liderazgo de Armenia de vez en
cuando echa más leña al fuego".
Uno podría pensar que estos son

conflictos lejanos, quizás intrascen
dentes para nuestro país, pero ya vi
mos que la guerfi en Ucrania dejó

con en las cadenas de suministro,
desplazados que llegaron incluso a la
frontera norte de Ivlé;   éxico, inflación
. or la falta de recursos agrícolas, enP:re muchas otras consecuencias.tr
Con el caso de ArmeniaAzerbaiyán

se nos recuerda que la Guerra Y ría no
terminó para todos, y la necesidad de
expansión e influencia de las poten
cias deja pequeñas cenizas al rededor
del mundo que, si se atizan un poco,
podrían encenderse otra vez.
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4políti<
Matías Pascal

Diferencias y liderazgo
Para partir desde lo más elemental: si habla

mos de unidad política, tenemos que
hacerlo en la perspectiva de una unidad de

las diferencias. Entre nodiferentes no puede
haber unidad porque por definición están uni
dos.

La unidad surge precisamente de las
diferencias. Por eso mismo las diferencias no

desaparecen con la unidad, sino que se man
tienen, aunque subordinadas, a los puntos
que llevan a contraerla. La unidad, por lo
tanto, solo rige con relación a los puntos uni
tarios y nada más.
Ahora bien, los auténticos líderes son líde

res unitarios, es decir; los que han sido capa
ces de aunar diversos desacuerdos en función

de denominadores comunes, sean programáti
cos o simplemente simbólicos.
Por esa misma razón, los auténticos líde

res han llegado a serlo porque fueron los pri
meros en respetar la unidad de las fuerzas
que dirigían o representaban.
Gandhi o Mandela, por ejemplo, ejercie

ron indiscutido liderazgo gracias a la capaci
dad que poseían ambos para producir acuer
dos entre las diferentes discordias de sus

respectivos movimientos.
Ellos entendieron que hacer política signifi

ca dominar, antes que nada, el arte de sumar.
Los que quieren ser líderes y solo conocen el
arte de restar, nunca serán líderes.
En razón de ello, para Ricardo Monreal al

no haber coincidencias entre la ex jefa de
Gobierno de la Ciudad de México y el ex
secretario de Relaciones Exteriores, (entre el
primero y el segundo lugar de las encuestas,

respectivamente), sólo un amigable compone

dor podrá resolver de fondo las diferencias: el

presidente de 1a República.

Aunque hay que considerar que, esa opción

para enmendar o cubrir este vacío y resolverlo,
también implica un costo colateral, el cual
podría consistir en que la coordinadora nacio
nal de la Transformación y segura candidata a la
Presidencia de la República compartiera la con
ducción y el liderazgo.
"Todo esfuerzo por garantizar la unidad del

movimiento vale la pena en sí mismo. Es el
bien político superior que debemos priorizar
en este momento y no hay que desdeñarlo. Es
el primer paso para ganar el futuro y construir
el segundo piso de la Transformación", subra
yaría el coordinador de Organización y
Enlace de la 4T.

Para el político zacatecano es necesario
evitar que el movimiento entre a un proceso,
natural, de crisis de crecimiento y del des
gaste normal que significa gobernar a siete
de cada 10 mexicanas y mexicanos; es
decir, lo contrario a lo que experimentan el
PRI y otros partidos: ausencia y renuncia de
cuadros dirigentes y militantes históricos

relevantes.

Por eso, según el senador con licencia, es
importante hacer un análisis con 1a mayor
objetividad posible sobre lo que puede suce
der en los próximos meses, en un año eminen
temente electoral que no será precisamente

un día de campo.

Aquí habría que tener presente que

Morena es hoy el partido mayoritario en el
país, y su rápido ascenso electoral le ha per
mitido conquistar, con sus aliados, 24 estados
en nueve años, que poblacionalmente signi
fica gobernar, a nivel estatal, al 68 por ciento
de las y los habitantes; a nivel municipal,
regir en 50 de los 100 municipios más gran

primero y el segundo lugar de las encuestas,
respectivamente), sólo un amigable compone
dor podrá resolver de fondo las diferencias: el
presidente de 1a República.
Aunque hay que considerar que, esa opción

para enmendar o cubrir este vacío y resolverlo,
también implica un costo colateral, el cual
podría consistir en que la coordinadora nacio
nal de la Transformación y segura candidata a la
Presidencia de la República compartiera la con
ducción y el liderazgo.
"Todo esfuerzo por garantizar la unidad del

movimiento vale la pena en sí mismo. Es el
bien político superior que debemos priorizar
en este momento y no hay que desdeñarlo. Es
el primer paso para ganar el futuro y construir
el segundo piso de la Transformación", subra
yaría el coordinador de Organización y
Enlace de la 4T.

Para el político zacatecano es necesario
evitar que el movimiento entre a un proceso,
natural, de crisis de crecimiento y del des
gaste normal que significa gobernar a siete
de cada 10 mexicanas y mexicanos; es
decir, lo contrario a lo que experimentan el
PRI y otros partidos: ausencia y renuncia de
cuadros dirigentes y militantes históricos
relevantes.

Por eso, según el senador con licencia, es
importante hacer un análisis con 1a mayor
objetividad posible sobre lo que puede suce
der en los próximos meses, en un año eminen
temente electoral que no será precisamente
un día de campo.
Aquí habría que tener presente que

Morena es hoy el partido mayoritario en el
país, y su rápido ascenso electoral le ha per
mitido conquistar, con sus aliados, 24 estados
en nueve años, que poblacionalmente signi
fica gobernar, a nivel estatal, al 68 por ciento
de las y los habitantes; a nivel municipal,
regir en 50 de los 100 municipios más gran
des del territorio nacional.

"Una verdadera hazaña, ya que es el ins
tituto político más joven de México".
Basándose en esa realidad, Monreal

sugiere destacar ante las y los votantes que,
las elecciones de 2024, en particular la presi
dencial, una más, sino una jornada histórica en
la que se decidirá, nada más, entre dos opcio
nes: profundizar la transformación hacia el
futuro o regresar al pasado de privilegios y
corrupción.
Es decir, "ramos a un gran referéndum

nacional para ratificar, confirmar y profun
dizar el proyecto de transformación del pre
sidente López Obrador, que ahora represen
ta la doctora Claudia Sheinbaum Pardo".

Y es que, además, de que viene una movili
zación política álgida y de gran intensidad en
la competencia interna del partido guinda,
desde los primeros meses del año, se obser
varon movimientos estratégicos del excanci
ller Marcelo Ebrard, con los que se despren
día su intento de diferenciarse de la aspiran
te más cercana al titular del Ejecutivo federal.
El excanciller presentó un recurso de incon

formidad, con documentos y alegatos que a su
juicio y el de sus simpatizantes representan
pruebas contundentes deirregularidades en
el proceso.
Que, por lógica y obviedad política, no tie

nen posibilidades de éxito. Este recurso
planteado ante los órganos internos del par
tido guinda, seguramente será rechazado.
Esto lo sabe el propio Marcelo Ebrard; pero
no debemos desdeñar la ruta y la estrategia
que ha diseñado.
En tanto, la coordinadora nacional,

Claudia Sheinbaum, se ha conducido con
prudencia y reitera su llamado a la unidad y a
buscar entendimientos para beneficio del
movimiento y la elección, pero hasta ahora ha
sido desoída.
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des del territorio nacional.

"Una verdadera hazaña, ya que es el ins
tituto político más joven de México".
Basándose en esa realidad, Monreal

sugiere destacar ante las y los votantes que,
las elecciones de 2024, en particular la presi
dencial, una más, sino una jornada histórica en
la que se decidirá, nada más, entre dos opcio
nes: profundizar la transformación hacia el
futuro o regresar al pasado de privilegios y
corrupción.
Es decir, "ramos a un gran referéndum

nacional para ratificar, confirmar y profun
dizar el proyecto de transformación del pre
sidente López Obrador, que ahora represen
ta la doctora Claudia Sheinbaum Pardo".

Y es que, además, de que viene una movili
zación política álgida y de gran intensidad en
la competencia interna del partido guinda,
desde los primeros meses del año, se obser
varon movimientos estratégicos del excanci
ller Marcelo Ebrard, con los que se despren
día su intento de diferenciarse de la aspiran
te más cercana al titular del Ejecutivo federal.
El excanciller presentó un recurso de incon

formidad, con documentos y alegatos que a su
juicio y el de sus simpatizantes representan
pruebas contundentes deirregularidades en
el proceso.
Que, por lógica y obviedad política, no tie

nen posibilidades de éxito. Este recurso
planteado ante los órganos internos del par
tido guinda, seguramente será rechazado.
Esto lo sabe el propio Marcelo Ebrard; pero
no debemos desdeñar la ruta y la estrategia
que ha diseñado.
En tanto, la coordinadora nacional,

Claudia Sheinbaum, se ha conducido con
prudencia y reitera su llamado a la unidad y a
buscar entendimientos para beneficio del
movimiento y la elección, pero hasta ahora ha
sido desoída.

des del territorio nacional.

"Una verdadera hazaña, ya que es el ins
tituto político más joven de México".
Basándose en esa realidad, Monreal

sugiere destacar ante las y los votantes que,
las elecciones de 2024, en particular la presi
dencial, una más, sino una jornada histórica en
la que se decidirá, nada más, entre dos opcio
nes: profundizar la transformación hacia el
futuro o regresar al pasado de privilegios y
corrupción.
Es decir, "ramos a un gran referéndum

nacional para ratificar, confirmar y profun
dizar el proyecto de transformación del pre
sidente López Obrador, que ahora represen
ta la doctora Claudia Sheinbaum Pardo".

Y es que, además, de que viene una movili
zación política álgida y de gran intensidad en
la competencia interna del partido guinda,
desde los primeros meses del año, se obser
varon movimientos estratégicos del excanci
ller Marcelo Ebrard, con los que se despren
día su intento de diferenciarse de la aspiran
te más cercana al titular del Ejecutivo federal.
El excanciller presentó un recurso de incon

formidad, con documentos y alegatos que a su
juicio y el de sus simpatizantes representan
pruebas contundentes deirregularidades en
el proceso.
Que, por lógica y obviedad política, no tie

nen posibilidades de éxito. Este recurso
planteado ante los órganos internos del par
tido guinda, seguramente será rechazado.
Esto lo sabe el propio Marcelo Ebrard; pero
no debemos desdeñar la ruta y la estrategia
que ha diseñado.
En tanto, la coordinadora nacional,

Claudia Sheinbaum, se ha conducido con
prudencia y reitera su llamado a la unidad y a
buscar entendimientos para beneficio del
movimiento y la elección, pero hasta ahora ha
sido desoída.
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LUIS MANUEL
NOVELO

Acelerador
La que ya le metió acelerador a sus
actividades, es La gobernadora del Es
tado de México Delflna Gómez, quien
se ha reunido con empresarios para
ver temas de generación de empleos,
así como con funcionarios federales,

estatales y municipales por temas de
seguridad. Ahora estuvo en Ayapango,
en donde aseguró que su gobierno
trabaja fuerte para lograr mejorar el
abasto deL Líquido, sobre todo en zo
nas en donde hay un grave desabasto.

Los secretarios también ya se dejan
ver en diversas actividades, como
La de Salud, Macarena Montoya Ol
Vera, quien clausuró en Ixtapan de
La Sal la Jornada de Cirugía Extra
muros de Labio y Paladar Hendido,
en donde mostró conocimientos y
sensibilidad ante este padecimien
to que afecta a Los pequeños, e
insistió en que para la gobernadora
mexiquense es prioridad consolidar
el trabajo y esfuerzos para ofre
cer servicios de atención médica

universal y de calidad. Pues sí, así Lo
dijo muchas veces en su campaña la
gobernadora del Estado de México,

EL conflicto por La sucesión a nivel
municipal está que arde en toda la

entidad mexiquense entre Los grupos
de Morena, porque no es nada más
Ecatepec, sino Naucalpan, Cuautitlán,
Cuautitlán Izcalli, Tlalnepantla, Tolu
ca, Metepec y para donde se voLtee
a ver, porque las encuestas con este
partido arriba emocionan a todos
los aspirantes, incluso aquellos que
ya demostraron que no pueden con
el paquete, como Darwln Eslava en
CoacaLco y hasta eL grupo de Patricia
Durán en Naucalpan,

Por cierto, en Naucalpan los more
nistas Isaac Montoya y Juan Olivas
se cargan un pleito de pronóstico
reservado, porque ambos aspiran
a gobernar este municipio, aunque
Olivas ha señalado que el diputado
Isaac Montoya usa recursos del
Congreso local para promocionarse
y no sabe de unidad partidista, por lo
que es necesario que todos los mo
ren i stas entiendan que sólo unidos
pueden triunfar en este municipio

Claro que el municipio que Lleva
mano en pleitos morenistas es
Ecatepec, en donde se les oLvída
que son observados por sus Líderes
y el pueblo.
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AGENDA CONFIDENCIAL

"PRIMOSHERMANOS"
HACEN FALTA: CLAUDIA

e s p u e sDi|de que se
oficializó

el "dedazo" presi
dencial a favor de Claudia Sheinbaum, MO
RENA se enfrenta a su realidad interna: Las

"guerras intestinas" en las que participan
vencedores y vencidos, en donde los prime
ros no quieren repartir el botín del 2024 que
dicen tener en la bolsa, y los segundos, tam
bién de Morena, que no están dispuestos a
quedarse seis años en la orfandad política y
de negocios.

A esos dos ban

dos se agrega el de
los "primosherma
nos", integrado por
priistas y perredistas
que no tienen futuro
en ningún otro par
tido, mucho menos
en el Frente Amplio
Opositor, y a quie
nes la candidata ha

invitado a integrarse
a la organización, ol
vidando los agravios que cometieron con
tra el líder de masas e ídolo de multitudes
cuando éste fue Jefe de Gobierno de la ciu

dad de México y en las tres ocasiones que
se postuló como candidato a la Presidencia
de la República, incluyendo la del 2018. La
invitación de la señora le ha valido algunas
protestas, reclamos y hasta rechiflas de sus
seguidores, pero ésta no sólo no se inmuta
sino que la justifica.

¡Fuera el PRI! Fuera los "primosherma
nos"! Le gritan a la señora en cada evento
donde los presenta, y argumenta que políti
camente pueden aportar mucho a Morena.
"Son tiempos decisivos para nuestro país
y nuestro movimiento. Debe quedar claro

que son bienvenidos todos y todas aquellas
que acepten los principios de no mentir, no
robar y no traicionar al pueblo", le dice a la
militancia. ¡Primero que les corten las uñas
de las manos y las patas! Le han respondido
aquellos morenos que no quieren compartir
el botín del 24. Obviamente, Claudia no ha
invitado a Morena a los "peces gordos" del
tricolor, porque está consciente que esos le
pueden hacer sombra, sino a puro "charalito".

Así las cosas, si la señora Sheinbaum
resulta electa presidenta de la República
tendrá que convivir, coexistir y negociar con
el bando de los "marcianos", perdón, "mar
celinos", el de los morenos puros e impuros,
y el de los "primos hermanos" del PRI PRD,
para estar en condiciones de impulsar des
de el Legislativo las reformas legales y cons
titucionales que le
permitan construir el
segundo piso de la
Cuarta Transforma

ción y continuar con
las políticas públicas
que den cumplimien
to a sus muchos com

promisos de campa
ña. ¡Los necesitamos
a todos! Quiso decir.

Tendrá que hilar
muy fino la "señito"
para vencer las resistencias que le pondrán mu
chos impresentables pero imprescindibles mo
renistas que no están dispuestos a perder uno
solo de sus privilegios ni mucho de los negocios.

En una entrevista publicada en el pe
riódico español El País, Ricardo Monreal
advierte de "la tormenta que viene" en MO
RENA: "Vivimos tiempos de constante trans
formación, y lo que crece como la espuma
requiere de esfuerzo constante para man
tenerse; para que prevalezca la sustancia
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sobre lo volátil. Será necesario evitar que el
movimiento entre a un proceso natural de
crisis de crecimiento y del desgaste normal
que significa gobernar a siete de cada 10
mexicanos. Por eso es importante hacer un
análisis con la mayor objetividad posible
sobre loque puede suceder en los próximos
meses, en un año eminentemente electoral
que no será precisamente un día de campo".

¡Abran las puertas a los "primoshermanos"!

A esos dos bandos se agrega
el de los "primoshermanos",

integrado por priistas y
perredistas que no tienen

futuro en ningún otro partido,
mucho menos en el Frente

Amplio Opositor...

Foto: X sClaudiashein
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SE COMENTA SÓLO CON...
NO HUBO RESPUESTA
Por Carlos Ramos Padilla*

Ante la irrupción de vehículos
arrollados y la presencia de
miembros del Cartel de Si

naloa en Chiapas ovacionados por los
pobladores, el presidente de México no
dio respuesta, solo comentó, no ofreció
disposiciones y órdenes, únicamente co
mentó "ya se están tomando medidas.
Esto no es general".

En este evento, luego del culiacanazo
es evidente que no hay Estado de dere
cho, no hay autoridad, la inteligencia en
el país no funciona y el presidente aban
dona sus responsabilidades.
Pregunto:

¿cómo es que
este desfile de
vehículos se tras

lada por todo el
país y nadie se da
cuenta?, ¿cómo
es que gente ar
mada desfila sin

que exista la pre
sencia ya no de la
Guardia Nacional,
sino de ¡a policía
local?, ¿cómo es
que los gober
nantes no se ente

ran que la turbamulta se está reuniendo
para aplaudir a los sicarios? Es gravísimo
que esto esté ocurriendo, que un Cartel
llegue a otro territorio para desplazar a
otro Cártel.

Asegura el presidente que ya se es
tán tomando medidas, ¿desde hace cinco
años? Pues no se ven los resultados, por el
contrario, deja muchas preguntas y sospe
chas las constantes visitas del mandatario

a Badiraguato, la reunión de AMLO con la
mamá del Chapo, la fiesta de José Ramón
López Beltrán en Culiacán... AMLO criticó a
Denise Dresser, a Ignacio Morales Lechiga y
a Lozano Gracia por opinar al respecto.

Dijo el tabasqueño que podría ase
gurar que ni siquiera conocen Motozint
la como para expresar alguna reflexión,
pero vuelvo a los cuestionamientos: y
AMLO conoce San Cristóbal de las Casas

porque la actividad delincuencial de los
"motonetos" no ha concluido y continúa
su dominio y el cobro de derecho de
piso a establecimientos comerciales.

O seguro la fiscal de la CDMX no co
noce la colonia Florida porque no han
dado respuesta al atentado contra el pe
riodista Ciro Gómez Leyva.

La solución a la seguridad nacional
no se da con discursos evasivos, ya he
escrito lo que ocurre en Guerrero o en
Zacatecas o en Michoacán o en Sinaloa

o en Veracruz, en Chiapas, en Morelos...
simplemente hay
omisión, negli
gencia o lo que
sería más grave:
complicidad.

Este lunes se

registró como

aspirante a go
bernar la CDMX
Ornar García Har

fuch, quien fue
sujeto en Paseo
de la Reforma

a un atentado,
un ataque de un
grupo de sica

rios, caso que involucra al CJNG y que
en estos días han aparecido nuevas ad
vertencias en mantas públicas amena
zándole de muerte.

¿"Abrazos no balazos" tendrá validez
en Chiapas?, ¿en los listos donde los ni
ños se protegen de las balaceras bajo
pupitres? ¿En los rincones donde matan
mujeres o periodistas? ¿En las carreteras
donde asaltan y matan a transportistas?
¿O nos quedamos en que este no es un
asunto "general"? Y que conste que son
preguntas.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio,

@cramos padilla

Ert este evento, luego del
culiacanazo es evidente que
no hay Estado de derecho, no
hay autoridad, la inteligencia
en el país no funciona y el
presidente abandona sus

responsabilidades.
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Política al día

El siguiente escándalo:
» Como se ha visto, con el tema de la tesis de Xóchitl Gálvez,

los aspirantes o candidatos están siendo investigados hasta en su
árbol genealógico para encontrarles algo que pueda ser usado
en su contra, para así generar el siguiente escándalo que pegue
en las intenciones de voto.

Los escándalos siguen a Xóchitl Cálvez. (Foto:
Cuartoscuro)

Problemas naranjas:
» La esperanza de que Movimiento Ciudadano tuviera en la fi

gura de Samuel García un candidato presidencial, empieza a des
vanecerse, por lo que el gobernador de Nuevo León propuso a su
esposa, algo que pudiera atraer el voto de ciertos sectores sociales,
pero no garantiza el porcentaje que busca Dante Delgado.

Se desvanecen las opciones de Samuel García. (Foto:
Cuartoscuro)

Y qué piensa el elector:
» ¿Qué pensará el ciudadano común y corriente ante la posibili

dad de que tenga que decidir entre una candidata que se muestra
improvisada y con problemas de plagio o una candidata con cues
tionables resultados en el puesto anterior y que pretende seguir la
actual línea del gobierno federal?.
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE

OPOSICIÓN DIVIDIDA: » Carpa Palillo 2024:
Mientras crecen las versiones deque Xóchitl Gálvezno Los priistas se quieren que

dar con la candidatura sustituda para más y el Frente necesita una nueva candidata, ve umos como Javier Lozano ataca a Germán Martínez y a los ía de Xóchitl y promueven a
dirigentes de los partidos que integran la alianza calladitos, Beatriz Paredes y a Enrique de

Soy deaunque no se vea bonito lo que sucede en la oposición. la Madrid, pero Claudio X. y el
izquierda PAN se oponen.

99
Ornar García

Harfuch

» Lo que viene:
Mientras Claudia Sheinbaum

FAMOSAS articula a la 4T para la candidatu
ÚLTIMAS ra, Xóchitl anda, como dicen en
PALABRAS la calle, como "perrito sin dueño",

sin discurso y sin que nadie le en
tregue el poder para construir al
Frente Amplio.

•»

» Digo..., es pregunta:Ornar García Harfuch se dice de
¿Se imaginan un diálogoizquierda, pero su derecha lo delata (Foto:

políticointelectual de XóchitlCuartoscuro)
Gálvez Ruiz con los intelectuales

Héctor Aguilar Camín, Enrique
PROBLEMA NARANJA: Krauze, Jorge G. Castañeda y
Si el Congreso de Nuevo León le da licencia, pero Jesús SilvaHerzog Márquez? De

tono intelectual, no de albures.nombra a un gobernador sustituto que lo investigue,
Samuel García prefiere no ser candidato del partido
naranja y por eso propone a su esposa, algo que pa
rece no convence a Dante Delgado, quien sigue espe
rando a Ebrard o a alguien más.

DERECHO DE ADMISIÓN:
En Morena muchos militantes están en desacuerdo

con que se admita a expriístas ahora que Claudia Shein » Para su agenda:
No se ha confirmado, perobaum está de gira promoviendo un acuerdo de unidad,

pero la pregunta, ya que sin los expriístas dicho partido no dicen que dos panistas de ver
tendría tantos triunfos electorales, es por qué antes no se bos duros y léperos, Javier Lo
habían quejado de la llegada de los tricolores. zano y Germán Martínez, serán

voceros del estilo grosero y
DURO Y DIRECTO: lépero de Xóchitl. Así que no se
También en Morena, aumentan las versiones de vayan, esto se va a poner mejor.

que los duros están en desacuerdo con algunas pro
puestas de candidaturas, como es el caso de la CDMX,
por lo que hacen lo que mejor saben hacer, es decir,
atacar a los prospectos que no sean de su agrado.

Ante la grave sequía que toca puertas en el Valle de México, grupos defensores del agua cerraron
la Avenida Insurgentes, a la altura de la Conagua, para exigir solución a la contaminación de la
presa Madín, ubicada en Atizapán de Zaragoza, Estado de México. (Foto: Cuartoscuro)
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XÓCHITL, DESINFLADA; EN SU
GOBIERNO, "NI PENDEJOS";
EN SU TESIS: "LA PENDEJEÉ"

Abandonada por sus promotores, sin un jefe real de campaña y enre
dada en sus propias limitaciones políticas, la candidata del flamante
Frente Amplio ha centrado su promoción en dormir en casas de ciu

dadanos en el interior de la República, aunque se sigue enredando en cada
declaración que carece de supervisión política.

Los dirigentes de los tres partidos de la alianza opositora, su promotor Clau
dio X. González y su formal jefe de campaña Santiago Creel han dejado suelta a la
candidata, inclusive sin darle ninguna participación en el diseño de programa de
gobierno, ni en la evaluadón de cargos en el gabinete y menos aún en el palomea
do de aspirantes a nueve gobiernos estatalesy a las dos cámaras federales; es decir,
Xóchitl es un alma electoral solitaria y penando sin ningún sentido político.

La senadora Gálvez se perfiló a la candidatura presidencial impulsada de
manera paradójica por el presidente López Obrador y todos explotando su
figura chistosa, su llegada a eventos públicos en bicicleta y sus gracejadas ver
bales sólo con el valor del uso de las leperadas un concepto que formó parte
de la sociología del mexicano por cantinflas y por El laberinto de la soledad de
Octavio Paz, pero sin ningún discurso central que prefigurara una propuesta
política de gobierno, sin ningún elemento que exhibiera la posibilidad de un
pensamiento estratégico y sin entender la función de la institución presidencial
como el eje del sistema/régimen/Estado.

Importantes figuras intelectuales del ensayística mexicana y politólogos de
amplia experiencia en el conocimiento de la clase política y la configuración
del sistema encontraron elementos suficientes en los dichos, figura física y ves
timenta de la senadora Gálvez para construir una personalidad estratégica de
trás de estas características superficiales. Sin embargo, a nadie se le ocurrió o a
lo mejor sí, precisamente por el riesgo provocar una reunión entre la precan
didata opositora a la presidencia y representantes de la intelligence mexicana,
para que ella demostrara en la práctica comparada que es la figura sobresalien
te que los intelectuales escribieron que es: un diálogo intelectual de Xóchitl con
Héctor Aguilar Camín, Enrique Krauze y Jesús SilvaHerzog Márquez.

La senadora Gálvez, aunque en los hechos es la precandidata del Frente
Amplio a la presidencia de la República, recibió una constancia pública de ser
la responsable de la construcción del Frente Amplio que representan los tres
partidos políticos opositores y una pluralidad desordenada de siglas localizadas
en el espectro ideológico de derechaultraderecha. Es decir, tendría que ejercer
su liderazgo activo para liderar alianzas entre todas las fuerzas dispersas que la
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impulsaron y no sólo andar en estos días como alma solitaria en pena sin que
nadie le indica por dónde ir, qué decir o qué liderazgo le van a reconocer por
encima del poder económicopolítico de Claudio X. González, los intereses de
los tres partidos opositores que la promueven y la larga lista de más de 500
membretes de una atomizada sociedad civil digital.

El peso negativo del pasado político y burocrático de la senadora Gálvez que
nadie se preocupó por percibir para construir una estrategia preventiva de control
de daños está ahogando las expectativas y posibilidades de la candidata oposi
tora, sobre todo porque se nota que nadie la está asesorando o aconsejando ni le
han establecido una estrategia de defensaataque que le pudiera regresar su capa
cidad de iniciativa mediática que la sacara del arrinconamiento de la crítica.

Pero el problema real es más grave: en cuatro meses la realidad ha demos
trado que la senadora Xóchitl Gálvez Ruiz carece de un perfil de competencia
real por el poder absolutista presidencial y que su figura se resume solo a re
presentar los intereses de una diversidad de agrupaciones políticas y de perso
nalidades que vieron en ella sólo el contrapunto chistoso del presidente López
Obrador, pero que no ha demostrado tener la capacidad ni el talento para en
cabezar a una oposición dispersa, atomizada sin unidad ideológica y sólo de
confrontación ni menos aún ha podido siquiera lanzar una iniciativa de recons
trucción de estructuras económicas, políticas y sociales de oposición para cons
truir un verdadero bloque de poder contra morena en 2024.

Lo peor de todo es que el deterioro político de la señora Gálvez está redu
ciendo las posibilidades de la oposición para conquistar gubernaturas o posi
ciones legislativas. En este contexto se examina la urgencia para reemplazara
la candidata opositora.

Política para dummies: la política es la más cruel de las pasiones humanas.
El contenido de esta columna es responsabili

dad exclusiva del columnista y no del periódico que
la publica.
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FUERA MASCARAS

UN RAYO DE
ESPERANZA
PARA EL PRIAN

os gringos
usan el térL
.mino "silver

lining" para describir algo positivo que re
sulta de una serie de desgracias. Imagine
mos que alguien está atravesando por una
situación muy negativa, pero que por algún
motivo le encuentra

una ventaja, un rayo
de esperanza. El caso
de Xóchitl Gálvez po
dría ser uno de esos.

A nueve meses

de la elección pre
sidencial del 2024

parece que ya todo
está definido. La as

pirante de Morena,
Claudia Sheinbaum
Pardo arrasa en las

preferencias electora
les, con 68% sobre la

abanderada del Frente Amplio por México,
Xóchitl Gálvez, quien apenas alcanza 14%.
Así lo indica la última encuesta publicada
este lunes por De las Heras Demotecnia co
rrespondiente al mes de septiembre, lo que
significa que, si las elecciones fueran hoy,
Claudia derrotaría a Xóchitl por una diferen
cia de 54 puntos porcentuales. Una paliza.

Y como siempre, son las ratas las prime
ras en abandonar el barco. El mismo lunes,
Germán Martínez hizo público su rechazo a
convertirse en el vocero de la campaña de
Gálvez: "La verdad es que sí me invitó Xó
chitl, esa es la verdad y la respuesta es muy
simple: yo voy a apoyar a Xóchitl con alma,
vida y corazón, pero no seré su vocero", dio
a conocer el senador en entrevista con Ciro

Gómez Leyva. Otra señal de la desgracia
que se avecina. Lo peor es que a estas al
turas cualquier empresario medianamente
inteligente (o hasta estúpido) sabe que me
terle dinero a la campaña del PRIAN es igual
a tirarlo a la basura, con la diferencia de que
tal vez en la basura le saque más provecho.

Con esta serie de desgracias se abren al
gunas oportunidades para el PRIAN. Al final
de cuentas la elección ya está perdida y eso
les permite intentar escenarios que antes
podían considerarse impensables:

LA REBELIÓN DEL PRI
Legalmente el Frente Amplio por México

aún no tiene candidato. Tiene una encarga
da, pero aún le quedan algunos meses para
definir oficialmente quién aparecerá en la
boleta. El pacto entre Alejandro Moreno,
presidente del PRI, y Marko Cortés, dirigente
del PAN, no es secreto: desde el año pasa
do habían acordado que el tricolor definiría
candidato en Coahuila y el EDOMEX, y el
PAN haría lo propio con la candidatura pre
sidencial y la Ciudad de México, pero vien
do el desastre que ha
resultado la campa
ña de Xóchitl, el PRI
podría rebelarse y
designar a su propio
candidato. En este es

cenario, Alito tendría
las bases para exigir
un cambio de candi

data que le pudiera
favorecer a su parti
do. La declinación de

Beatriz Paredes dejó

un mal sabor de boca

entre las bases priís

tas y Enrique de la Madrid también parecía
emocionar a su electorado.

LA CABEZA DE CLAUDIO

Se equivocó Claudio X. González y se
equivocó la Coparmex: Twitter no es sufi
ciente para ganar una elección y la "marea
rosa" que tanto presumían resultó poco in
teresada en apoyar la candidatura de Gál
vez. La sociedad civil organizada no gana
elecciones cuando no se cuenta con una

estructura partidista. Esta podría ser la opor
tunidad para que el PRIAN se desprenda del
yugo que el empresariado y activista ha ejer
cido sobre ellos.

MARCELO EBRARD

De todos, este sería el escenario más alo
cado, pero a estas alturas y con estos resulta
dos, ya nada debería estar fuera de la mesa.
Ebrard insiste en la creación de su "partido",
aunque no descarta un acercamiento con
Movimiento Ciudadano. Sin embargo, pare
ce que Dante Delgado ya tiene en Samuel
García un candidato competitivo, pero, sobre
todo, un candidato propio. Eso le cierra las
puertas a Marcelo Ebrard, que insiste en que
rer competir por la presidencia el próximo
año. De ser así, estoy seguro de que más de
uno al interior de la alianza estaría pensando
en cómo acercarse a Ebrard y ungirlo como
su candidato, aunque eso sería un suicidio
político para el excanciller. Pero como se lo
dije al principio de este texto, ¿Qué más se
puede perder cuando ya no queda nada?

Lo peor es que a estas
alturas cualquier empresario
medianamente inteligente
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(o hasta estúpido) sabe que
meterle dinero a la campaña
del PRIAN es igual a tirarlo
a la basura, con la diferencia
de que tal vez en la basura le

saque más provecho.

Foto: X sXochitICalvez
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA DISTANCIA DE LÓPEZ
OBRADOR Y LOS 43 DE
AYOTZINAPA

u r a n t eDii años, quie
nes ahora

gobiernan, esparcie
ron la insidia de que la desaparición de los 43
estudiantes de Ayotzinapa era una operación
de Estado en la que participaron funcionarios
de todas las áreas de seguridad y militares
de alto relieve. No fue así, pero los padres
de los estudiantes quieren que se cumpla
con la historia que se sembró.

Lo que hay, a nueve años de la noche de
Iguala, es la certeza de que losjóvenes norma
listas fueron detenido por policías municipales
y entregados al grupo criminal de los Guerre
ros Unidos, quienes los mataron y esfumaron
los cadáveres.

Lo que en térmi
nos llanos separa a
la verdad histórica de

las indagatorias ac
tuales es la hipótesis
sobre el destino fina!

de los cuerpos. Jesús
Murillo Karam reveló,
en su momento, que
los incineraron en el

basurero de Cocula,
y ahora se insiste en
que no hay pruebas
firmes de ello.

Los padres de los estudiantes creen que exis
ten documentos de inteligencia militar que da
rían pistas sólidas sobre el paradero de sus hijos.

Hay una ficha que registra una conversa
ción en la que se habla del destino que ten
drían 1 7 de los estudiantes de Ayotzinapa. Es
una hoja tamaño carta. Los padres quieren el
resto de lo captado, pero en el Ejército seña
lan que esa información es de fuentes abier
tas y que ellos no la obtuvieron.

El centro de los reclamos es la supuesta
intervención de elementos de Inteligencia Mi
litar en los hechos. Hay algo de pensamiento
mágico en el asunto, porque se piensa que al
gún escrito o análisis dará cuenta de la trama
de modo coherente, cuando el caso Ayotzina

pa es en realidad una constelación de hechos
que lo tornan bastante complejo, sobre todo
por el ecosistema delictivo que se generó en
Iguala a lo largo de décadas y que sí implico la
colusión de autoridades con los delincuentes.

Los familiares de los estudiantes sus

tentan su convicción en los requerimientos
que hizo el GIEI en su momento. Pero hay
un problema, el presidente López Obra
dor ya les dijo que toda la información
con que cuentan los militares ya fue pro
porcionada y es parte de las indagatorias.
Por eso es por lo que los padres de los nor

malistas realizaron un plantón en el Campo
Militar número uno. Un hecho inusitado, por
cierto, pero que ilustra cómo se irán ponien
do las cosas porque no habrá versión que
les satisfaga y con razón, ya que ellos quie
ren encontrar a sus vástagos, un reclamo
que nadie puede reprocharles, pero del que
no habrá solución.

Por ahora aceptan, cada vez más a re
gañadientes, que el titular del Ejecutivo
no encubre a nadie, pero insisten en que
los militares sí lo hacen.

Vidulfo Rosales, en su calidad de vocero
de los inconformes, ya muestra dudas sobre
las historias que contó Gildardo López As
tudillo "El Gil", conocido en los expedientes
del caso Ayotzinapa como "Juan".

Quiere que se
contraten las múltiples
versiones del líder de

los Guerreros Unidos,
quien sí está involu
crado en las desapari
ciones, pero obtuvo ¡a
libertad por el salvo
conducto de ser testi

go protegido y debido
a la autoría de las más

descabelladas teorías,
como la que sostiene

que los normalistas fueron llevados a hornos
crematorios, lo que no se sostiene, porque los
restos encontrados muestran que la incinera
ción ocurrió por fuego no controlado.
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Lo que sí hay, en cambio, son averigua
ciones sobre la trayectoria criminal de El Gil
y de sus actividades esa noche en Iguala, las
que se desprenden los datos proporciona
dos por la DEA.

Esto último es relevante, porque la agen
cia antidrogas, por medio de intervención
de comunicaciones, tuvo a su disposición las
instrucciones que los hermanos Salgado Ca
sarrubias le dieron a El Gil para acusar falsa
mente a diversos servidores públicos de los
sucesos y de sus derivaciones criminales.

Además, están los testimonios de Ber
nabé y Cruz Sotelo, obtenidos en presen
cia de abogados y visitadores de la CNDH,

donde implican a El Gil en los hechos.
Nueve años de Ayotzinapa, una investigación
que no avanza, porque el nudo central de
lo ocurrido no embona con las teorías de la

conspiración.
El presidente López Obrador terminará

peleado con los padres de los normalistas. Es
solo cuestión de tiempo. No hay carretera que
los lleve a un punto de intersección. Ya son ca
minos separados y solo se está ganando tiem
po, pero la furia estallará tarde o temprano.

Lo que hay, a nueve años de la
noche de Iguala, es la certeza
de que los jóvenes normalistas

fueron detenido por policías
municipales y entregados
al grupo criminal de los
Guerreros Unidos...
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SACACORCHOS
Uno de los problemas de la suce
sión adelantada, es que las can
didaturas están expuestas a un
desgaste acelerado por el tiempo
que falta para que inicie la campa
ña electoral.
En el Frente es donde sufren más

esta situación, pues su abandera
da está bajo la lupa y lo que se ha
encontrado ha dañado su imagen
y posibilidades electorales.
En Movimiento Ciudadano, no
está claro si Samuel García será

el próximo candidato, pero dicho
partido no va con buenos núme
ros en las encuestas.

Además, Marcelo Ebrard mantiene
cierta esperanza de obtener una
candidatura en este río revuelto en

el que se ha convertido el proceso
de sucesión, pero no se sabe si será
en Movimiento Ciudadano.

Incluso en Morena hay pugnas
con algunas candidaturas y la
presión para la responsable de
la defensa de la 4T va a aumentar

conforme se acerque el momento
de los registros.
Se trata de uno de los efectos no
deseados de adelantar tanto el

proceso de sucesión presidencial.
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AQUÍ EN EL CONGRESO

COPELAS O CUELLO,
SAMUELrTO A DIPUTADOS
Por José Antonio Chávez
El gobernador de Nuevo león,

Samuel García platicaba con su
esposa Mariana, sobre tomar la

decisión de ir por la candidatura de Movi
miento Ciudadano para la Presidencia de
México en el 2024.

Desde luego que no sería una decisión
fácil porque la tarea tampoco está nada fá
cil si tomamos en cuenta que Movimiento
Ciudadano no tiene la mínima oportuni
dad de ganar. Para nadie es secreto que el
pleito del 2024 será de dos marcas, la de
AMLO vs la oposición del PRI, PAN y PRD.

Puede apostar que su charla con su es
posa fue interrumpida cuando le enteraron
que en la Ciudad de México andaban ha
ciendo mucho ruido las diputadas y dipu
tados del Congreso del estado, las priistas
Paola Villarreal, Anita González y Jessica
Martínez, además del panista y líder del
Congreso, Mauro Guerra.

El enojo del gobernador es poque no ha
podido someter a los 28 diputados, 14 del
PRI y 14 del PAN para que voten a modo.

Para que se dé una idea, su principal
enojo es que no le autorizaron incrementar
la tarifa del agua, pues se necesita la apro
bación del Congreso para avalar nuevas
tarifas. A partir de ahí se agravó la comuni
cación con la bancada panista y priista.

Que decir que también los diputados
se opusieron que incrementará la tarifa del
Metro, el gobernador no logró el aval de
los legisladores que le darían legitimidad
para una nueva tarifa del transporte colec
tivo, y optó por hacer uso, en ese caso, de
sus facultades y ele
var de 5 pesos 50
centavos a 7 pesos
el boleto y espera
llegar en 2025 a los
9 pesos.
Bueno, esa es

parte de la historia
qué, en sus inicios,
dicen los que saben
que Don Samuel

para lograr tener la
mayoría, en mayo
del 2022, ofreció 20
millones de pesos a
los diputados que quisieran pasarse a la
bancada de Movimiento naranja, del jefe
Dante.

Dicen que solo dos cayeron en su jue
go, Héctor García del PRI y Roberto Farias
del PAN, aunque no hay antecedente oficial
que hayan recibido esos dineros, al menos
de la forma legal y oficial o por transferen
cia. Obvio, si lo aceptaron, sin duda fue por
abajo del agua para no dejar huellas.

Fracasado ese plan de comprar diputa
dos, decidió ir de compras por los suplen
tes qué al final del día, es una presión para
los titulares no enfermarse ni ausentarse

porque se les pueden comer y les quitan
su plaza.

Ahí esta el caso de la suplemente de la
diputada Alhinna Berenice Vargas que por
las presiones que ha recibido cayó enfer
ma y podría, si no hay mejoría, porque in
cluso se habla de renuncia, su suplemente
rendir protesta en los próximos días.

Acusan que el gobernador desató un
terrorismo fiscal contra los familiares de los

diputados, que detectaron los negocios y
empresas de los familiares y no cesan los
ataques de hacienda y los organismos gu
bernamentales para buscarles cualquier
pretexto para clausurarles.

Ahora si que es bola cantada que las re
presalias van a todo lo que da el gobierno
de Don Samuel, pues quiere minar, a como
de lugar esa mayoría de priistas y panistas
porque lo tienen atado de manos sin poder
sacar sus reformas y mover a su antojo, como
cualquier entidad, el Congreso, ahí está el
tema del agua que no ha podido incremen
tar las tarifas a pesar de la gran escasez.

Y de la licencia para ausentarse del es
tado para buscar la candidatura a la Presi
dencia de México, pues ni que decir, nece
sita la aprobación del Congreso y le puedo

adelantar que tendrá que esperar hasta el
otro sexenio, porque en este no lo conse
guirá, tal vez por eso anda muy enojado
Don Samuel.

MORELOS PARA MERCADO

En la recta final para definir las candida
turas de los nueve estados en juego para
el 2004, sobresale el estado de Morelos
que gobierna Cuauhtémoc Blanco, los nú
meros le favorecen a

Víctor Mercado para
encabezar la alianza
de Morena con el

Verde y PT.
En esa entidad la

efervescencia políti
ca a! interior de Mo
rena ha comenzado

con mayor intensi
dad y las preferen
cias llevan a Víctor
Mercado como la

figura que resuena
con mayor fuerza
como el posible Coordinador de los Comi
tés de Defensa de la 4T.

A medida que han transcurrido los me
ses, su respaldo ha ido creciendo tanto
dentro como fuera de las filas de Morena,
no solo debido a su amplia trayectoria, sino
también por su compromiso y resultados.
Conoce el territorio y lo clasifican con bue
na reputación.

Desde luego que en las encuestas so
bresale la experiencia, tanto en el ámbito
privado como en el público, un punto que
lo sitúa en la ruta para representar la Cuarta
Transformación en Morelos en esta nueva

etapa política.
En este período electoral, quien po

sea los atributos necesarios y, sobre todo,
cuente con el respaldo del pueblo more
lense, será el encargado de continuar con
la labor de la 4T en la entidad. En este

sentido, no pierda de vista a Mercado que
puede dar la sorpresa.
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Para que se dé una ¡dea, su
principal enojo es que no le

autorizaron incrementar la tarifa

del agua, pues se necesita la
aprobación del Congreso para

avalar nuevas tarifas.

Foto: X (¡¡¡samuel a ardas
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

2024, GRAN REFERENDUM
NACIONAL PARA AMLO Y
SHEINBAUM: MONREAL

"n abierta y suE:1 misa acepta
ción a su derro

ta, el senador Ricardo
Monreal se sumó sin
más al triunfo de Clau
dia Sheinbaum en una

interna de Morena que
el excanciller Marcelo

Ebrard no sólo desconoció sino repudió e im
pugnó por considerarla producto de un fraude
vía la compra de votos, acarreos, uso de pro
gramas sociales y un derroche de millones y
millones de pesos en una campaña de espec
taculares y bardas de la que nadie dio cuenta ni
de origen de recursos ni de su autoría.

Sejugaba la coordinación de la defensa de
la transformación, que encubría en realidad la
candidatura presidencial de Morena, PT y Ver
de Ecologista.

No pocos criticaron a Monreal por claudi
car y sumarse sin más a una candidatura tan
cuestionada.

Para quienes lo conocemos desde hace
años, sabemos que Monreal doctor en Dere
cho Constitucional, exgobernador de Zacate
cas, dos o tres veces senador y diputado fede
ral, parlamentario extraordinario, dirigente de
partidos en PRI, PT, PRD
y Morena, pero sobre
todo un opositor sin
tregua no ha dejado

de ser uno de los más

experimentados políti
cos y que su análisis no
debe desdeñarse de

bido a sus requiebres
operativopartidarios.

En un análisis para
el Diario El País el zaca

tecano ve que el proceso electoral de 2024,
el más grande y concurrido que haya tenido
nunc antes México, será ante todo un gran
reto para Morena.

Bajo el encabezado de: La tormenta que
viene, indica:

"... la de 2024 no será una elección pre
sidencial más, sino una jornada histórica en
la que se decidirá nada más entre dos op
ciones: profundizar la transformación hacia el
futuro o regresar al pasado de privilegios y co
rrupción.

"Es decir, vamos a un gran referéndum na
cional para ratificar, confirmar y profundizar el
proyecto de transformación del presidente An
drés Manuel López Obrador, que ahora repre
senta la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo.

"Viene una movilización política álgida y
gran intensidad en la competencia interna de
nuestro movimiento", advierte.

Destaca luego la inconformidad de Ebrard.
"El excanciller presentó un recurso de in

conformidad, con documentos y alegatos que
a su juicio y el de sus simpatizantes representan
pruebas contundentes de irregularidades en el
proceso, por lo que plantean la reposición de
éste, luego de la correspondiente anulación
de los resultados.

"Por lógica y obviedad política, no tienen
posibilidades de éxito. Este recurso planteado
ante los órganos internos de MORENA segura
mente será rechazado. Esto lo sabe el propio
Marcelo Ebrard; sin embargo, no debemos
desdeñar la ruta y la estrategia que ha diseña
do", precisa, como buen abogado.

Y agrega:

"Al alejarse de la posibilidad de un arreglo
institucional interno, se acerca a ser candidato
por un partido de oposición, y en su ruta está
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el mantener su porcentaje de simpatizantes a
su lado, sin que sucumban éstos ante los llama
dos a la incorporación institucional y al cierre
de filas con Claudia Sheinbaum.

"Incluso, no es un escenario remoto que
algunos cercanos estén aconsejando inscri
birse en el partido como precandidatos a la
presidencia de la República, ignorando el pro
ceso interno pasado, lo cual sería éticamente
cuestionable, pero jurídicamente posible", ya
que Sheinbaum todavía no es la candidata ofi
cial porque el registro de candidatos se dará
oficialmente a fines de febrero que viene.

Hasta aquí todo lo que hace Monreal es
analizar lo interno en Morena. Y pinta a su par
tido como un toro que creció no sólo mucho
sino muy rápido y eso puede desbocarse y
hundirse en el caos. Y llevarse con él a Shein
baum.

Interesantes y premonitorias sin dudas las
conclusiones de! zacatecano.

LOS CIUDADANOS EXIGEN UNIDAD
OPOSITORA

En un desplegado público, 9 organiza
ciones ciudadanas

Marea Rosa, Unidos,
#Seguimos en mar
cha, Frente Cívico Na
cional, Poder ciuda
dano, Sí por México,
Sociedad civil México,
UNE México y Unidos
por México en 4 pun
tos piden a MC, PAN,
PRI y PRD dejar de pe
learse y ofenderse e ir

a un diálogo con intermediación ciudadana
en mesas públicas que ellos están dispuestas
a convocar y conducir.

Les recuerdan a los dirigentes partidarios
que en el 2024 se juega el futuro del país y que
hoy se vive un momento crucial para la demo
cracia, la libertad y las instituciones frente al
avance del autoritarismo.

Es momento de dejar atrás los agravios, las
descalificaciones, las divisiones y los intereses
partidarios para ir esa mesa de dialogo tan ne
cesaria a fin de ir en unidad al lado de Xóchitl

Gálvez, una mujer sin filiación partidaria, por la
Presidencia de México.

A ver que responden...
FESTIVAL MUSICAL EN BENEFICIO DE
NIÑOS CON CÁNCER

¿Te has imaginado a 700 músicos tocando
y cantando a la vez? Sin duda es algo increíble,
pero posible. Toda esta magia congregará a
bateristas, percusionistas, bajos, guitarras, te
clados y voces en un mismo escenario.

Eso que hemos visto en los grandes esce
narios de Estados Unidos, y Europa en México
lo vimos y vivimos el año pasado y, por segun
do año consecutivo, Rockland México se lleva
rá a cabo el próximo 19 de octubre en el esce
nario formidable de la Arena CDMX, un lugar
construido y diseñado con la más alta tecnolo
gía de sonido e imágenes digitalizadas para la
realización de grandes conciertos, a la altura de
los de cualquier otro país. En esta ocasión vale
señalar que el boletaje será donado a Más Ma
gia Más Vida, una fundación que atiende a ni
ños con cáncer en México.

En un análisis para el Diario
El País el zacatecano ve que
el proceso electoral de 2024,
el más grande y concurrido
que haya tenido nunc antes
México, será ante todo un
gran reto para Morena.
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MENSAJE POL TICO
LA OPERACION PARA RATIFICAR A GODOY
Por Alejandro Lelo de Larrea

El futuro de ¡a titular de la
Fiscalía General de Justicia

de la Ciudad de México,
Ernestina Godoy se definirá en los
próximos 20 días, cuando por un
lado el Consejo Judicial Ciudadano
tendrá que trabajar a marchas forza
das para realizar una evaluación de
sus cuatro años al frente de la de

pendencia, y por otra parte Morena
en el Congreso capitalino deberá
hacer política, más allá de chantajes
y amenazas, para conseguir los vo
tos que les faltan o las inasistencias
de diputados, a fin de asegurarse
que dos terceras partes de los pre
sentes en la sesión correspondiente

voten por la ratificación de la fiscal.
A partir de que se instaló el lu

nes 18, el Consejo Ciudadano tiene
máximo 30 días para presentar un
dictamen al Pleno de los Diputados,
que sin duda será la propuesta de
ratificación de Godoy, porque ya
entregó el requisito para ello, que
era expresar por escrito su deseo
de continuar en el cargo.

Aunque se ha dicho que se nece
sitan votos de 44 de los 66 diputados
(dos tercios) que conforman el Con
greso capitalino para confirmar a Go
doy en el cargo por otros cuatro años,
en la política real hay un escenario so
bre el cual se está trabajando, con el

cual bastarían 41 votos para lograrlo,
los cuales prácticamente ya tienen.

De acuerdo con el artículo 46,
inciso C, párrafo 8 de la Constitu
ción de la Ciudad de México, no se
establece que se necesiten dos ter
ceras partes de los integrantes del
Congreso, que sí serían 44. Se con
templa que se requieren dos tercios
de los legisladores en el Pleno. Dice
así: "...El Congreso nombrará a la
persona titular de la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad de Mé

xico por mayoría calificada de dos
terceras partes de los miembros
presentes en la sesión respectiva".
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Es decir, si están 62, bastaría con 41.
Hasta hace unas semanas, había

bastante claridad de que ya se te
nían 38 votos para ratificar a Godoy,
que son 36 de Morena y sus partidos
aliados en el Congreso capitalino,
más el ex perredista Jorge Gaviño y
otro del ex panista Gonzalo Espina.
Sin embargo, ya después de la reu
nión Plenaria del PRD, se vislumbró
que ahí tienen dos más. Prevén que
Víctor Lobo vote a favor, porque así
lo necesita, y Polimnia Romana tam
bién le daría su respaldo a Godoy,
porque es su amiga, fueron compa
ñeras de partido y en la Asamblea
Legislativa. Ya suman 40.

Pero la semana pasada fue bas
tante obvio que se hizo el trabajo
político para "conquistar" el voto
de la diputada priísta Silvia Sánchez
Barrios, pues dejaron en libertad a
su madre, Alejandra Barrios, y a su
hermana, Diana Sánchez Barrios,
quienes estaban en arraigo domi
ciliario desde hace más de un año,
posterior a que pasaron un largo
rato internas en el reclusorio.

Ahí Morena ya tiene 41 votos,
aunque ya ven más complicado que
la otra diputada del PRD y otros del
PRI le den su voto a Godoy, porque
pesa sobre ellos una amenaza de los
partidos del Frente Amplio por Mé
xico, de que legislador que apoye su

ratificación no podrá ser candidato
a ningún cargo en 2024. Su supervi
vencia política está enjuego.

Pero hay la vieja triquiñuela del
Congreso con ¡a que pueden ayu
darle a Godoy sin votar a su favor:
ausentándose. Para ello, sobran pre
textos y lo hemos visto a lo largo de
la historia, como aquel panista que
se fue al baño para que se aprobara
el Fobaproa, o los que se enferman
y hasta que se les muere ¡a abuelita.
Morena requiere de al menos 4 le
gisladores que no vayan a la sesión, y
con un quorum de 62 las dos terceras
partes sean 41, que presumiblemen
te ya tienen asegurados. Lo veremos.
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EMPIEZAN LOS
CONTRASTES ENTRE
BRUGADA Y HARFUCH

Tan solo al

registrar
sus aspira

ciones para contender por la candidatura
de Morena a la Jefatura de Gobierno de

la Ciudad de México vino el primer con
traste entre los dos principales suspiran
tes. Por un lado, la alcaldesa de Iztapalapa
con licencia, Clara Brugada, acudió per
sonalmente a la sede del partido Morena

para la entrega de su solicitud e incluso ahí
mismo emitió un mensaje, rodeada de sus
principales asesores y equipo de campaña,
además de que le acompañaron simpatizan
tes. En cambio, Ornar García Harfuch reali
zó su registro vía remota, y posterior a éste
convocó a medios de comunicación para dar
un mensaje no conferencia, porque no se
permitieron preguntas, en el que informó
que ya había realizado su registro. Igual que
el anuncio de la semana pasada, el acto se
celebró en un hotel del oriente de la CDMX,
sobre Viaducto Miguel Alemán, y el inmue
ble rodeado de un enorme operativo de se
guridad. El siguiente contraste podría venir a
partir de este miércoles, pues Brugada anun
ció que ese día comenzará recorridos por las
16 Alcaldías, tocando puertas, para estar cer
ca de la gente. Habrá que esperar qué hace
Harfuch. Lo veremos.

SE OLVIDAN DEL PEATÓN
Ahora que se modificó el Reglamento

de Tránsito para poner mayor control a los
motociclistas y supuestamente prevenir acci
dentes, salvar vidas, se les olvidó un aspecto
sumamente importante que pone en riesgo
a los peatones sobre las banquetas. Sí, en

sus modificaciones no establecieron sancio

nes ejemplares para quienes a bordo de una
motocicleta circulen sobre las banquetas con
el motor encendido, lo que ocurre siempre

obligando a los peatones a hacerse aun lado,
porque les avientan el vehículo. Por cierto, lo
mismo ocurre con los ciclistas, y eso que se
les han concedido carriles exclusivos, lo que
está muy bien, pero deberían respetar a los
peatones. Así que, transeúntes que somos
todos alguna vez, a seguirnos cuidando de
no ser atropellados incluso en las banquetas,
porque por ahora las autoridades se olvida
ron de nosotros.
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¿Otra vez
Ricardo Anaya?

Es curioso: ya nadie recuerda a Ricardo
Anaya, prófugo excandidato del PAN y MC
a la Presidencia de la República en 2018, y,
sin embargo, sigue muy presente.
Y no quiero decir físicamente: eso

evidentemente no, pues se esconde en
el extranjero de la acción de la justicia
mexicana, pero sí simbólicamente.
Uno hubiera imaginado, recordando

su fallida candidatura de robot corrupto
maquilado por inteligencia artificial, que
los blanquiazules aprenderían, y al menos
teniendo en frente a la 4T, no se atreverían
a volver a candidatear a personas siniestras
tan vinculados a la corrupción como él.
Y efectivamente: aprendieron.

Postularon a una señora de carácter difícil,
pero particular, a priori poco vinculada a la
corrupción del viejo régimen, y con cierto
toque progresista o rebelde. El problema es
que, como siempre le ocurre a oposición,
todo era un montaje, y Xóchitl Gálvez
acabó teniendo aún más señalamientos de

corrupción que el propio Ricardo Anaya.
A los 1,500 millones de pesos en

contratos públicos y privados con las
instituciones que tanto defendía o atacaba,
se sumaron los cuestionamientos sobre los

favores que recibió el constructor al que
luego, la generosa exdelegada de Miguel
Hidalgo, compraría su vivienda. Y eso sin
contar el carrusel de mentiras y torpezas
cada vez que en su pasado se encontraba
algún cuestionamiento ético.
Durante décadas atacaron a López

Obrador por una tontería: los años que
tardó en titularse, Y resulta que Xóchitl
tardó el triple. Eso no debería ser motivo de
vergüenza para nadie, pero cuando lo usas
como ataque, se te revierte,
Y por si no fuera suficiente, apareció la

puntilla: el informe chueco, que retrotrae
a los ataques políticos de ella y sus
compañeros contra la ministra Yasmín
Esquivel.
El problema de Xóchitl es que siempre

construyó su narrativa pretendiendo
ser un faro moral que denunciara con
frontalidad y virulencia los puntos débiles
de la 4T, cuando ella era profundamente
inconsistente y se desmoronó en solo unas
semanas. No es justo que ahora busque
depurar culpas: ni Alito, ni Marko, ni su
asesor Vampipe tienen la culpa de su
fracaso político: solo ella.
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Personajes
perversos

MONSTRUOS Y MALVADOS

Cuando el estiércol y el excremento
se juntan, producen un olor nausea
bundo insuperable.

Sin duda hay sujetos que no debie
ron nacer; su paso por este mundo
solo ha traído desgracias y maldades
infinitas, por lo que, se espera con an
sias termine su existencia, pero aun
con ello, su malicia no acaba, su he
rencia maldita alcanza a sus descen

dientes.

Estos monstruos se hacen de po
der a través de intrigas y corrupción.
Su mente diabólica es capaz de todas
las malas artes del averno. El man

do, con frecuencia lo "pasan" entre
sujetos de la misma calaña, para de
dicarse a cambiar verdades y crear

mentiras, así, se vuelven viles adora
dores de la venganza.
Por lo general, su rencor es con

tra quien no es parte de su "ma
fia", pero no es regla. La naturaleza
los señaló, la fealdad los acompaña,
aeomplejándolos. Los suyos sienten
vergüenza por ellos, son adefesios y,
afanosamente esperan su acabóse,
porque simplemente los detestan.
"Andan" en pares y cuando uno se va,
el otro se debilita, esperando el mis
mo final, donde la descalificación y
desprecio es unánime.
El dueto criminal acabó con vi

das, mal usaron el poder para idear
ilícitos, encarcelar y desprestigiar a
quienes consideraban sus enemigos,
siempre "saboreando" su triunfo, co
mo un matrimonio de la más recóndi

ta perversidad.
Insistimos, cuando uno se va es

día de fiesta, que comprueba la justi
cia divina, sin embargo, queda el otro,
aunque éste ya ha empezado a mo
rir; es incapaz, inepto e improducti
vo. Sabemos que la desesperación de
verse solo lo invita al suicidio, pero el
miedo lo detiene.

El terror habrá de ser el destino

de "la güera" de la protervia, quien es
émulo y coincidencia de Hitler y aún
de la misma territorialidad, solo que
éste es un mexicano pervertido.
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El Poder
Judicial de la
impunidad
SU DEUDA ES INCONMESURABLE

"Se está encubriendo un feminicidio

y en la Ciudad de México no habrá im
punidad", eso dijo Claudia Sheinbaum
en noviembre del año pasado cuando
se dio a conocer que el peritaje sobre la
causa de muerte de Ariadna Fernan

da había sido erróneo y alterado por la
Fiscalía de Morelos de Uriel Carmona.

Como sabemos, el caso fue pre
sentado por la Fiscalía de la Ciudad
de México a la Fiscalía General de la

República parajuzgar a Carmona por
el encubrimiento de Rautel N, el pre
sunto feminicida, razón por la que
hace unas semanas fue detenido en

Morelos. Los intentos desde las más

altas esferas del Poder Judicial para
liberarlo no fueron pocos y hace unos
días lo lograron, Uriel Carmona sa
lió del penal del altiplano. Este lunes
desfiló por varios medios de comuni
cación presumiendo su fuero, pero
sobre todo, su impunidad mientras
se reincorpora en su puesto.
Es escandaloso que una persona

capaz de sostener una versión falsa y
revictimizante sobre la muerte vio

lenta de una joven para proteger a su
feminicida, sea responsable de pro
curar la justicia de un estado; como
es escandaloso que la Suprema Cor
te de Justicia tenga hoy más de medio
millón de asuntos pendientes y prio
rice la defensa de Uriel Carmona so

bre tantos casos de injusticia de los
que ciudadanas y ciudadanos sin su
misma red de contactos, son víctimas
en México, mientras sus expedientes
descansan cómodamente en los ar

chivos del Poder Judicial.

La deuda histórica que el Poder
Judicial tiene con el Pueblo de Mé
xico es inconmesurable. Existen casi

100 mil personas privadas de su li
bertad desde hace décadas sin reci

bir una sentencia, personas que no se
apellidan Collado o Carmona.
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Convencer y
Cumplir: plan C

MAESTRO, UN TRIBUNAL DESECHO PRUEBAS
CLAVE SOBRE LOZOYA EN EL CASO ODEBRECHT.

PJ ya significa Pinchurrienta Justicia, y Emilio no tar
da en ir a comer Pato Pekín a Las Lomas.

Claudia dijo que el plan C es ganar la mayoría ca
lificada y que ministros de la Corte sean elegidos
por el pueblo.
Para Sheinbaum será C de Convocar, Caminar, Con
gregar, Coincidir, Convencer, Conectar, Conquistar,
Conducir, Continuar, Corregir, Construir, Convertir,
Compartiry Cumplir. Ah, pero sin expriístas corruptos.
Jorge Romero citó que la propuesta económica de
AMLO endeuda a México.

Mira quién habla: el desvergonzado exjefe delegacio
nal que hizo florecer al Cártel Inmobiliario Panista en
20122015, timando a vecinos de la Benito Juárez, y en
vez de ser el líder de la Jucopo del Congreso capitalino,
debería estar uniformado y tras las rejas.
Margarita Zavala comentó que "en el FAM llega
mos unidos por el esfuerzo ciudadano".

Más bien empresarial, porque a la ciudadanía no le die
ron oportunidad de votar.

Trabajadores del PJ de la CDMX levantaron el pa
ro para evitar sanciones, ante la negativa de auto
ridades de aprobar su petición.
Es lo malo de poner el mal ejemplo: si jueces, magis
trados y ministros ganan un dineral, ¿por qué los que sí
chambean no pueden exigir 7.7% de aumento?
El próximo año, humanidades, tecnología y ciencia
recibirán mil 515 mdp más que en 2023.
Para que no anden con sus fake news los opositores que
se desgañitaban por una falsa disminución presupues
talyuna supuesta desaparición del Conacyt, todo por
una h de más: Conahcyt,
Legisladores demócratas proponen que E.U. ofrez
ca disculpas a Chile por el golpe militar a Allende.
Y una condena al cerebro del complot: Henry Kissinger,
hoy protegido por su impunedad de 100 años. Tanto pe
ca el que da las armas como quien jala el gatillo.
Fox declaró en Venezuela que "el dictador saldrá",
refiriéndose a Maduro.

A ver si no lo expulsan o detienen por andar de hablador
y buscabullas.
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l a VjSAM se encoge ante
el plagio de Xóchitl

La gestión de Enrique Graue ha sido
vergonzante. Durante su rectoría, los
escándalos han ennegrecido y mancillado el
prestigio que otrora tenía la UNAM.
Y los escáldalos no paran. Al contarlo: se

acrecientan y aparecen a cada paso, en cada
instituto, en cada facultad, en cada CCH y,
prácticamente, en cada recinto universitario.
Y el Comité de Ética de la UNAM,

lamentablemente, no ha sido la excepción. El
virus de la corrupción también ha tocado sus
entrañas.

Investigaciones periodísticas revelan que
María de Jesús Medina Arellano. quien se
presume como integrante del Comité de Etica
de la UNAM, no tuvo empacho en copiar y
pegar pasajes completos de otros trabajos en
su tesis de maestría sin citarlos.

/

De entrada, se supone que el Comité de Etica
de Humanidades de la UNAM tendría que exigir
de sus integrantes un comportamiento probo
e intachable. Y ahí, en ese lugar, tendrían que
demandarlo aún más, puesto que ellos son los
encargados de revisar, entre otras cosas, las
denuncias de plagios de tesis.
Pero, si ese comité dice tener entre sus

principales objetivos sancionar "conductas

que puedan constituir violaciones o faltas al
Código de Etica", una pregunta nos taladra:
¿Cómo demonios podrían explicar que haya
una plagiaría entre ellos?
Y lo más chocante de todo es que la señora

Medina Arellano, en sus redes sociales, anda
muy campante anunciando su "Diplomado
Internacional de Alta Especialidad en Etica e
integridad".
¿En qué momento se coló el cinismo en la

UNAM? ¿En qué momento un oftalmólogo,
se hizo pasar por doctor, sin haber recorrido
jamás la ruta académica, y sin que nadie dijera
nada?

¿Cómo podríamos pedirle a Grane, quien
es un doctor de opereta, que se ocupe de
sancionar el plagio de Xóchitl o el que ha
aparecido en el mentado Comité de Etica?
Uno esperaría que, tras la revelación de

esos hurtos, la UNAM ofreciera una respuesta
enérgica que incluyera sanciones ejemplares.
Pero esa abulia y displicencia solo nos deja dos
posibilidades: Que la campaña contra Yasmín
Esquivel era una vendetta personal de Graue
contra ella o, peor aún, una acción concertada
para descarrilarla en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Fecha: 26/09/2023

Página: 3

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante

Ricardo Sevilla

Costo: 14,289

Página 185 de 189 Índice



De gira

Es curioso saber que una asidua lectora de
Diario BASTA!, sea la alcaldesa Sandra Cue
vas cosa que se agradece mucho, y una vez
que pida licencia para realizar su "gira del
adiós", perdón del agradecimiento, a partir
del próximo 3 de octubre entrará en vigor
la licencia temporal de 16 días de su cargo
en la alcaldía Cuauhtémoc, para buscar la
candidatura a la jefatura de Gobierno de la
CDMX.

Y aunque dice que no va a hacer proseli
tismo en las 16 alcaldía, será interesante ver
cómo la reciben en aquellas demarcaciones
en donde aseguró que Claudia Sheinbaum,
primero no sería candidata primer vati
cinio que falló y después, dijo que no será
presidenta de México y como van las en
cuestas, es muy probable que le falle su se
gunda predicción.
Algo que vale la pena destacar, es que an

teriormente la otrora alcaldesa monrealista,
había declarado que pediría licencia definitiva
y ahora es temporal. Lo más congruente, sería
pedir licencia definitiva al cargo y dedicarse
de lleno a su campaña política por la CDMX.
Mucho ojo con los negocios que contra

tan para cuidar a sus lomitos, pues gracias a
las benditas redes sociales se han evidenciado

casos de maltrato animal en la Ciudad de Mé

xico, y para muestra, un empleado de un hotel
para perros, ubicado en la alcaldía Magdalena
Contreras, fue exhibido cuando asfixiaba a un
"lomito".

Gracias a la grabación de una usuaria,
quien difundió en las redes sociales el maltra
to ocurrido en el hotel Dogtime, donde ahorca
con la correa a un perrito y además le da va
rias patadas, pues la alcaldía tomó cartas en el
asunto y este lugar ya fue clausurado.
Y de pilón, los dueños del negocio, ya de

nunciaron al empleado para que se haga
responsable de la agresión al lomito.
Así como estos negocios, también están los

casos de paseadores de perros, que, en el peor
de los casos, solo los tienen en un lugar, pero
en el peor de los escenarios, el lomito puede
estar siendo maltratado o incluso, su vida es
tar en riesgo.

Hay que reconocer el trabajo realizado por
Lety Varela, quien se ha esforzado por impul
sar una cultura y salvaguardar los derechos
de los peluditos. Casos como los denunciados
son la antesala de otras situaciones más vio

lentas y si no se toman medidas más severas,
es probable que entre nosotros camínenlos
futuros asesinos seriales.
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La migración humanitaria

E n días pasados hemos tenido noticia de un sinnúmero de
noticias relacionadas con el fenómeno migrante que $6:
presenta a lo largo y ancho del país. Por un lado, tenemos

historia dé ser unpaís amigable en él que hemos tenido momen
tos —sobre todo en el siglo pasado— de dar refugio a españoles,
judíos y libaneses, por citar algunas nacionalidades de extranjeros
ín el exilio.

Al inicio de esta administración, la entonces: secretaria de go
bernación, ahora senadora Olga Sánchez Cordero, anunció qué sé
daría de forma ilimitada visas humanitarias, para que pudieran
cruzarlos migrantes libremente el país. Al poco tiempo, nuestro
vecino del norte llamó la atención de esta política y vía cancillería
y con la amenaza de subir aranceles en la revisión del TMEC,
terminamos siendo un paí$ receptor de migrantes mientras j®¡
define a quién le dan refugio.

Sin duda, la historia de la humanidad va de la mano eón él
fenómeno migrante por cuestiones climáticas, alimenticias, segu
ridad, o todas. Así como México es paso obligado para llegar a los
Estados Unidos de América, ocurre lo mismo a Italia en Europa, el
país es puerta de entrada de África y de Medio Oriente.

En el caso de la migración de nuestro país, hay un sinfín de
personas de todas las nacionalidades que buscan el sueño ameri
cano. Sin embargo, las dificultades bajo los cuales los; migrantes!
recorren nuestro país, en cada entidad federativa van in crescen
do. La delincuencia organizada, funcionarioscorruptos, traficantes
de personas, medios de transporte, falta de empleos temporales,
no hay suficíenteespacio en las estaciones migratorias o albergues.

Un problema reciente es qué una empresa ferroviaria mexi
cana suspendió el servicio de varios trenes, los cuales eran utili
zados por los migrantes Como medio de tr ansporte mas seguro a
pesar de todas las dificultades^

Aunado a lo referido, Estados Unidos ha establecido un sinnú
mero de requisitos para iniciar eltrámite de refugio. Muchos mi

grantes no cuentan con un documento de identidad como
pasaporte, pues es un documento con un costo elevado en sus
países de origen. Por otro lado, si son recibidos como refugiados
en un añó, como mínimo no podrán acceder a tener algún traba
jo, entonces muchosmigrantesse arriesgan en todos los sentidos
cuando pretenden ingresar al país del norte.

Un problema del mecanismo que México aceptó alser el país
tercero ha generado que varios municipios fronterizos estén co
lapsando, pues • io.se cuenta con la infraestructura necesaria para
atender a los miles de migrantes varados en nuestro territorio.

De forma y fondo, como lo dijo la canciller Alicia Barcena ante
la ONU (78 periodo de sesiones de la asamblea gener al de la ONU),
el fenómeno de la migración mundial debe ser humanizado. Es
decir, modificada la forma en que se abordamás hacia :etlado de
una crisis humanitaria, que como un fenómeno asociado a inte
reses políticós y económicos, que ha Sido lo qué tiene desasociadas
a las instituciones como el Instituto Nacional de Migración (INM)
y la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR). Esto
también impacta a nivel de la organización de las Naciones Unidas,
ya que en la Organización Internacional para las Migraciones (OIM)
y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas páralos Refugiados
(ACNUR), la canciller estableció que los países deben de brindar a
los migrantes, Seguridad y facilidad de óbtenertrabajos, paracon
tribuir en la economía formal en los países que los reciben.

Nota al pie de página:
Para ser presidente de la República sólo se requiere ser ciudadano
mexicano en pleno uso y goce y derechos, ser capaz de votar y Ser
votado, con o sin título profesional o de posgrado, por lo que el
desgaste mediático del origen de los títulos de las candidatas a
ocupar la titularidad del Poder Ejecutivo Federal es innecesario.
No así para ser ministro de la Corte, entonces es inadecuada la
comparación de circunstancias.»
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¿En qué se parecen
Argentina y México?

En el país donde nació el Papa Francisco,la semana
pasada el Congreso aprobó por unanimidad —sólo
25 abstenciones— que cada 31 de octubre se con

memore el Día Nacional de las Iglesias Evangélicas, don
demenos del 20 % de sus casi 46 millones de habitantes

profesan la fe cristiana, mientras que la iglesia mayorita
ria pierde todos los días parte de su militancia por razones
multifactoriales.

La propuesta argentina se había Considerado desde
2019, cuando quisieron imitar al presidente de Vene
zuela, Nicolás Maduro Moros, quien determinó que él
15 de enero sería festejado en ese país Cjl Día Nacional
de las Pastoras y Pastores Evangélicos, a propuesta de
un grupo creado ex profeso por Maduro que se deno
mina "Movimiento Cristiano Evangélico por Venezue
la" (MOCEV), y que juega el papel que en México quiso
desempeñar el extinto Partido Encuentro Solidario
(PES) con Morena aplaudiendo las decisiones y aseve
raciones de Andrés Manuel López Obrador, a cambio de
cumies y cargos en el erario.

También en chile se conmemora el Día Nacional de las
Iglesias Evangélicas y Protestantes el 31 de octubre (desde
2008), fecha cuando el monje agustino Martín Lutero dio
a conocer sus 95 tesis doctrinales, confrontando al clero
católico en 1517. Escogieron los argentinos también esta
fecha para "reconocer el papel cultural, social, familiar y
educativo que han jugado los cristianos desde hace más
de un siglo".

Hasta el momento, sólo Chile, Venezuela y Argentina
(en América Latina) han decidido oficialmente reconocer
a estas iglesias: unos por presiones religiosas, otros por
amafíamiento político y en la tierra que vio nacer a Jorge
Mario Bergoglio, quizá por alentar la campaña del ultra

derechista Javier Gerardo Milei, quien capta votos Provi 
da en el nicho evangélico, una especie de Eduardo
Verástegui Córdoba mexicano.

Aquí todavía dista para que él oficialismo decida reco 
noCer la presencia, cada vez más numerosa, de congrega
ciones fuera del catolicismo que tiene preocupado al clero
desdé hace varios años'én entidades como Chiapas, Oaxa
ca, Guerrero, Michoacán, Tabasco, Veracruz, Campeche,
Hidalgo, estado de MéXico, Puebla, Quintana Roo, Sonora
y Tlaxcala, entidades donde por cierto gobierna Morena.

Las iglesias cristianas, primordialmente de corte pen
tecostal y carismático, manifiestan Un voto duro en con
tra del actual gobierno por su proclividad, según
integrantes y dirigentes éClesiáíes» a lo que llaman J'ía
cultura de la muerte" que se "institucionalizó" a la llegada
del presidente López Obrador y que al parecer se conti
nuará con la llegada inminente de Claudia Sheinbaum
Pardo, por lo que ella está dispuesta a reconocer a esa par
te del segmento evangélico, o por lo menos ya ha estre
chado la mano del exdirigente del PES, Hugo Eric Flores
Cervantes, en varios actos y éste se ha autodefinido como
enlace entre los amigos evangélicos que le quedan y la
exjefa de gobierno de la CDMX.
PALABRA DE HONOR: Y hablando de Hugo, ahora busca
por.encargo conseguir un millón de íirmas.para convertir
se en candidato presidencial independiente. El eterno líder
de lo que fue él Partido Encuentro Social (Solidario, al final),
no puede por sí solo juntar ni un 50 % de esa cantidad, pues
tuvo conflicto hasta con su familia... y la pérdida de con
fianza también cuenta. Sin embargo, con recursos no pro
pios puede llegar a vender el padrón que consiga para
ofrecerlo al mejor postor. Es su especialidad. •
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Capitanes FEDERICO
TOUSSAINT
ELOSÚA...

El director general y
presidente del Conse
jo de Administración
de Lamosa cerróla

compra de la empresa
española Baldocer
en 42S millones de
euros, con lo que for
talecerá su posición
en Europa La opera
ción permitirá incre
mentar 16 por ciento
los ingresos consoli
dados de la empresa y
12 por cient o la capa 
cídad de producción
de revestimientos.

Finanzas al banquillo

Este martes, el Secretario de Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O, vuelve al banquillo para defender el Pa

quete Económico, que para 2024 plantea un gasto récord.
Tras acudir a la Cámara de Diputados, al funcionario

le toca ahora ir al Senado y comparecer como parte de la
Glosa del Quinto Informe de Gobierno.

Uno de los aspectos más llamativos del Paquete Econó
mico es el nivel de gasto total que plantea, de 9 billones 66
mil millones de pesos, 43 por ciento mayor al de este año.

Para analistas, el Gobierno buscará empujar el gasto
en pleno año electoral, por lo que destinará buena par
te de los recursos a programas como la Pensión para el
Bienestar de Adultos Mayores.

Por ejemplo, se plantea que a partir del siguiente año, los
beneficiarios del programa reciban 6 mil. pesos, un aumento
de 25 por ciento respecto al monto que reciben actualmente.

Adicional a ello, uno de los gastos ineludibles que ma
yor peso tendrá es el costo financiero de la deuda o pago
de interés, que requerirá un billón 263 mil millones de pe
sos, un aumento de 123 respecto al estimado para este año.

El gasto estimado y los ingresos de 7 billones 328 mil
millones de pesos esperados provocarán que el Gobierno
registre el mayor déficit presupuestario desde 1989, equi
valente a 4.9 por ciento del PIB.

Lo preocupante de este elevado déficit es la implica
ción que esto tendrá en el mediano plazo, por lo que vo
ces expertas han señalado que es necesario reducirlo o de
lo contrario, el nivel de deuda podría ser cada vez mayor.
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Invitado
internacional

Este martes, Vector Casa de
Bolsa, que lleva Edgardo
Cantó, realizará una con
ferencia magistral en la que
dará a conocer sus pers
pectivas sobre la economía
mexicana con un invitado
de talla internacional.

Por primera vez, el
evento contará con la par
ticipación de David Mal
pass, quien fue presidente
del Banco Mundial del 2019
a junio de este año.

Se trata de un alto fun
cionario estatal y del Teso
ro de Estados Unidos, ade
más de ser analista de Wall
Street En la sesión de hoy
hablará sobre los retos de la
economía global y las opor
tunidades que se vislum
bran para los próximos años.

Malpass estará acom
pañado por Rodolfo Nava
rrete, economista en jefe de
Vector Empresas; Mónica

Martínez Montes, directo
ra de Innovación, y Carlos
GadalaMaría, presidente
y director general de Vector
Global.

Uno de los posiciona
mientos de Vector Casa de
Bolsa es que la fragmen
tación regional que vive el
mundo tendrá muy pocos
beneficiarios y uno de ellos
será México.

Sobre previsiones para
el 2024, estima que la po
sible reelección del ex Pre
sidente Donald Trump po
dría representar un riesgo
para el tipo de cambio.

También anticipa que
las tasas de interés perma
necerán altas ante el peligro
latente de presiones de de
manda sobre la inflación

Recargada

Uno de los temas que más
peso tienen a la hora de
comprar un vehículo eléc

trico es el reducido núme
ro de cargadores en la calle,
pero poco a poco, el tema
comienza a resolverse.

VEMO, que preside
Germán Losada, es un ju
gador en el proceso de ins
talación de cargadores, ya
que, actualmente, cuenta
con 300 instalaciones de es
te tipo en distintas ciudades
del País. La mayor concen
tración está en la Ciudad de
México.

Sin embargo, la empresa
tiene el plan de instalar más
de 500 cargadores al cierre
de este año, cifra que se du
plicará en 2024.

La compañía mexicana
cuenta con más de 35 millo
nes de kilómetros recorri
dos en unidades eléctricas y
más de 30 mil cargas al mes.

Además, desarrolló una
aplicación conocida como
Watts, con una interfaz que
permite a los usuarios loca
lizar, reservar, pagar y recar
gar sus vehículos.

La app permite monito
rear de forma remota el esta
do de la infraestructura de re
caiga y administrar los pagos.

VEMO también tiene
una flotilla de autos 100
por ciento eléctricos que
operan bajo la plataforma
de Uber y de su división de

tecnología de datos.

NFTs al suelo

¿Recuerda el furor que cau
saron los NFTs, obras 100
por ciento digitales que se
llegaron a comercializar por
miles de dólares?

Muchos esperaban que
esos activos digitales se con
virtieran en una especie de
bien intangible que se apre
ciara con el tiempo, sin em
bargo, la realidad demostró
lo contrario.

Un estudio de dapp
Gambl, empresa que lidera
Eugene Abungana, seña
la que 95 por ciento de per
sonas con NFTs tienen una
inversión sin ningún valor.

Además cerca de 23 mi
llones de personas tienen
este tipode activos con va
lor cercano a cero.

Si bien en un momento
entre 2021 y 2022, el merca
do de los NFTs llegó a mover
millones de dólares, con pie
zas de "arte digital", como el
"Bored Ape", ahora dichos ac
tivos valen muchísimo menos
que en su lanzamiento, inclu
so menos de un dólar... y hay
pocas probabilidades de que
ese mercado reviva
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What's
News

T¡*1 entusiasmo por las£lOfertas Públicas Ini
ciales (OPIs) podría haber
sido breve. Inversionistas
individuales se hicieron de
acciones de OPIs nuevas
como Arm e Instacart en
sus días de debut bursátil.
Desde entonces, se han
alejado de esas opera
ciones. Las compras de
Arm, Instacart y Klaviyo
repuntaron un poco el día
que empezaron a cotizar
en la bolsa y cayeron en
sesiones posteriores, de
acuerdo con datos de
Vanda Research. En gene
ral, el desempeño de esas
acciones ha sido mixto.

? Lego está descartando
planes para hacer sus
ladrillos de juguete a base
de botellas de plástico
recicladas tras determinar
que cambiar a ese material
resultaría en producir
mayores emisiones de
carbono. El principal
fabricante de juguetes
del mundo dijo que no ha
renunciado a su esfuerzo
de años de duración para
producir sus ladrillos con
algo que no sea plástico
basado en petróleo. Pero
el lunes anunció que
abandonaba un esfuerzo

de alto perfil lanzado hace
poco más de dos años para
elaborarlos con botellas de
plástico PET.

? Docenas de puentes y
vías ferroviarios enveje
cidos en EU han sido ele

gidos para recibir L4 mil
millones de dólares en sub

venciones federales para
reparaciones y mejoras, y
se anticipa que negocios
y viajeros se beneficien
incluso el próximo año. Los

70 proyectos aprobados
fueron evaluados con base
en cómo mejorarían la
seguridad, aumentarían
la capacidad de trenes
tanto de carga como de
pasajeros y aportarían
beneficios económicos al
país, dijeron funcionarios
de la Administración Biden
en un comunicado.

? Millones de inversionis
tas que tenían cuentas en
TD Ameritrade se convirtie
ron en clientes de Charles
Schwab este mes. Muchos
individuos y asesores certi
ficados de inversiones que
fueron trasladados después
de que Schwab adquirió
a TD Ameritrade dicen

extrañar sus viejas cuentas.
Algunos se quejan de que
la plataforma de Schwab
no es tan fácil de usar y que
la app dificulta repasar sus
valores en cartera. Schwab

afirma que la conversión
marcha sobre ruedas, pero
la opinión de los usuarios
no es unánime.

? Tras la expectativa
generada en torno a los
nuevos smartphones de
alta velocidad de Huawei,
que parecieron mostrar
que China puede eludir
los esfuerzos de EU para
bloquear su acceso a
tecnología de vanguardia,
la compañía presentó el
lunes sus tablets, relojes
inteligentes y audífonos
más recientes, respaldados
por un adversario nacional
chino a Bluetooth y WiFi,
los estándares globales en
la comunicación inalám
brica.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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EU: ¿inversión
en China y/o
en México?

La abierta confrontación
entre Estados Unidos
y China es un hecho al

menos desde finales de 2017,
con la definición de la com
petencia entre grandes poten
cias (great power competitiori)
bajo la administración Trump
y continuada desde 2021 ba
jo Biden: tan sólo en 2022 se
aprobaron tres leyes en con
tra de China, particularmente
para la reducción de la infla
ción, que representaron más
del 10% del PIB de EU. En la
primera quincena de agosto
de 2023, la administración
Biden escaló la confronta
ción con China al restringir
ta inversión estadounidense

hacia China en sectores de
alta tecnología (incluyendo
semiconductores y microelec
trónica, así como inteligencia
artificial), además de las exis
tentes regulaciones de control
a las exportaciones de alto ni
vel tecnológico y listados de
cientos de empresas chinas
(errtity list) a las que se prohi
be la inversión estadounidense

Estas estrategias en con
tra de China seguramente
continuarán hasta al menos
las elecciones en EU de no
viembre de 2024 existen
otros pocos consensos entre
los partidos demócrata y re
publicano. La persecución
de empresas chinas con vín

culos al Partido Comunista
de China y legislaciones es
pecíficas en contra de la ex
portación de productos de
alta tecnología, particular
mente de semiconductores,
han sido uno de los centros
de atención de esta columna
en las últimas contribuciones.
Existen, adicionalniente, le
gislaciones especificas ha
cia China y hacia sectores
académicos y económicos
a nivel de entidades federa
tivas: apenas en abril de 2023,
Florida restringió la compra
de bienes y raíces de naciona
les chinos. Estas múltiples ini
ciativas han registrado efectos
palpables: hasta el primer se
mestre de 2023, las importa
ciones de EÜ se desplomaron
para representar un 10.91%
del total, de un máximo de
16.34% en 2017, permitiendo
que la participación de Mé
xico aumentara del 14.31% al
15.70% y convirtiéndose en el
primer socio comercial.

¿Qué implicaciones ha te
nido la confrontación entre
EU y China en las inversiones
de EU hacia China?

Según las fuentes esta
dounidenses (Buró de Aná
lisis Económico) se perci
ben dos tendencias.

Por un lado, el acumu
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lado o acervo de entrada de
inversión extranjera directa
(IED) de Estados Unidos des
de China alcanzó su máximo
en 2017, con 36,447 millones
de dólares (o el 0.92% del to
tal de EU), y cayó significati
vamente desde entonces has
ta alcanzar 28,659 millones de
dólares en 2022 (o el 0.55%
del total); el desempeño de
México ha sido contrastante y
EU acumuló en 2022 el 0.64%
de su IED desde México.

Por otro lado, la salida de
inversión extranjera direc
ta (u OFDI) acumulada de
Estados Unidos hacia China
representó en 2022 el 1.92%
(o 3.28% si se incluye a Hong
Kong) de su OFDI total y muy
por encima de 2017 (con el
1.72% de la OFDI de EU).
Además del significativo in
cremento de la OFDI de EU
a China, su composición no
ha variado durante 20172022,
siendo que el sector manufac
turero representa casi el 50%.
Al igual que China, también
México incrementó la OF
DI de EU, de 1.64% en 2017
a 1.98% en 2022. Es decir,
ambos países se han con
vertido en importantes re
ceptores de la OFDI de EU
durante 20172022.

Lo anterior lleva a con

clusiones relevantes en torno
al securityshoring plantea
do por Yanet Yellen en abril
de 2023, es decir, que la rela
ción de EU con China y otros
tiene como objetivo princi
pal su seguridad nacional. La
IED de Estados Unidos des
de China ha caído en forma
importante desde 2017 y to
do indica que continuará con
esta tendencia ante nuevas
medidas de la administración
Biden y la incertidumbre que
genera la posibilidad de que
se amplíen a otros sectores,
más allá de la alta tecnolo
gía. Por otro lado, y sor
prendentemente, la OFDI
estadounidense continúa
aumentando hacia China
desde 2017 y hasta 2022.
Es decir, las empresas es
tadounidenses continúan
con estrategias de "Chi
na+1" y con inversiones en
China y en otros países; Mé
xico tendrá que competir con
terceros países, por ejemplo
Vietnam, y de ninguna forma
podrá asumir inversiones au
tomáticas desde EU.

Profesor del Posgrádo en
Economía y Coordinador del

Centro de Estudios China
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Pentontez a la
4 potencia

Dicen que no hay
peor cosa que un
pendejo con ini

ciativa.
Eso NO es cierto.
Hay dos cosas peores.
La primera es un pen

dejo poderoso con iniciativa.
Y la segunda es un pen

tonto poderoso con iniciati
va que sepa ejercer ese po
der para cumplir sus inten
ciones.

O sea: pendejez x po
der x habilidad para ejer
cer el poder x iniciativa.

Pentontez a la cuarta
potencia.

Contra eso no hay
defensa.

Andrés Manuel tiene
pésimas ideas (estoy siendo
elegante con el término) res
pecto a lo que realmente se
requiere para transformar a
un país para bien. Para real

mente eliminar o reducir la
pobreza

Por supuesto que tie
ne mucha iniciativa, por
que a fin de cuentas tiene
un sentido grandioso de su
persona Es el cuarto trans
formador.

Nos quiere llevar rapidi
to y sin escalas a su rancho.

Y falta lo más terrible,
tiene un nivel de premio
Nobel para ejercer su po
der y así poder llegar a "La
Chingada".
v Es un magazo para pola

rizar, dividir, debilitar, coop
tar, amenazar, comunicar y
presionar.

Es un rey poderoso,
inepto, efectivo y con muuu
cha prisa

"Siempre fui académica
mente inteligente. Pero con
el tiempo me di cuenta de
que hay muchos tipos de in

teligencia.. y muchos tipos
de estúpidos".

Apenas una frase de una
fabulosa charla de Jeff Bezos
con el billonario David Ru
benstein. Vela en nuestros
sitios, está llena de lecciones
muy valiosas. Pero hoy esas
lecciones no son el tema

No.

El tema es la pentontez.
Como bien dice la na

vaja de Hanlon: "Nunca
atribuyas a la malicia lo
que puede ser explicado
por la estupidez".

Revisemos ahora algo
que ya hemos tocado en este
espacio: los estudios sobre
la estupidez del economis
ta e historiador italiano
Cario Ciappola, que sabia
mente escribe:

"Un estúpido nos persi
gue sin razón, sin un plan y
en los momentos y lugares
más improbables e impensa
bles. No existe modo racio
nal de prever cuándo, cómo
o por qué actúa Frente al
estúpido, uno está comple
tamente desarmado".

¡Ja ja ja, por supuesto!
Ve el documento en inglés
en nuestros sitios. Imagina
al filósofo de Güemes con
doctorado.

Aquí te van sus 5 leyes
básicas de la estupidez.

Para reír... y para llorar:
1. Inevitablemente, siem
pre se subestima el núme
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ro de estúpidos. De aquí se
forman 2 teoremas: perso
nas que se consideran racio
nales terminan siendo total
mente estúpidas y todos los
días te asediarán estúpidos
en los lugares más inadecua
dos e improbables.
2. La probabilidad de que
alguien sea estúpido es in
dependiente de cualquier
característica personal. Se
encuentra el mismo porcen
taje entre grupos enormes
que en pequeños y la edu
cación no influye en la can
tidad de estúpidos.
3. LA REGLA DE ORO: un

estúpido provoca pérdi
das a otro sin que sus ac
ciones le deriven utilidad
o inclusive le dañan.
4. Las personas inteligen
tes siempre subestiman
el poder dañino de los es
túpidos. Advertencia nun
ca te asocies con un estúpi
do, porque sólo le darás un
escenario más amplio para
utilizar "sus cualidades". No
lo controlarás y sus acciones
te pulverizarán.
5. No hay persona más pe
ligrosa que un estúpido.
Derivado de la regla de oro,
Cipolla construye 4 cua
drantes para ubicar a cual
quiera dependiendo de los
beneficios o daños que pro
voquen sus acciones:
a) Inteligentes. Su actuar
beneficia a los involucrados.

b) Desgraciados. Se dañan
mientras benefician a terceros.
c) Bandidos. Dañan a terce
ros para recibir un beneficio.
d) Estúpidos. Acciones sin
sentido: todos pierden, na
die gana

El que fuese profesor de
la Universidad de Berkley
admite que la posición de
cualquiera en estos cuadran
tes no es estática "En ciertas
circunstancias alguien pue
de ser inteligente y en otras
un desgraciado", advierte.

Sin embargo, tristemen
te sólo un tipo de persona
actúa siempre igual.

¿Ya adivinaste cuál?
¡Claro, los estúpidos!
Si los detectas y puedes

hacer algo, hazlo.
Si no, ¡corre... o cámbia

los en el 2024!
Sobre todo si nos

gobiernan...
Porque no hay nada peor

que un estúpido poderoso,
que sepa ejercer su poder y
que tenga mucha iniciativa
"transformadora".

EN POCAS PALABRAS...
"En la política, la estupidez
no es desventaja"

Napoléon Bonaparte
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El narco anuló retenes y vapor
récord de migrantes ilegales en EU
Las primeras alertas de que

algo extraordinario estaba
sucediendo con miles de

migrantes en todo el país las dio
Grupo México, por medio de su fi
lial Ferromex, cuando el 19 de sep
tiembre hizo público mediante un
comunicado que suspendía el mo
vimiento de 60 trenes (equivalen
tes a mil 800 camiones) hacia el
norte del país, ante el "incremento
en personas migrantes concentra
das en diversas regiones".
A decir de Grupo México, los mi

grantes —en su mayoría sudameri
canos— estaban en concentraciones

alarmantes nunca vistas en sus "pa
tios" de operaciones en Torreón, Ira
puato, Aguascalientes y Chihuahua,
por lo cual tuvieron que parar la ope
ración de los trenes, aunque eso im
plicara pérdidas millonarias. Esto
porque, para conseguir frenarlos, se
estaban manipulando las mangue
ras de freno e incluso varios migran
tes se habían caído ya de los trenes.
Además, fuentes de seguridad con

sultadas han confirmado que, en los
vagones, dirigiendo a los migrantes,
iba gente armada. Eso tampoco se
había visto en el norte del país.
Este exagerado movimiento de

personas indocumentadas empezó
a presentarse durante el fin de se
mana del Grito de Independencia,
unos tres días antes de que Grupo
México hiciera pública la informa
ción, al verse rebasado.
El primer tema que salta a la vista

es cómo pudieron decenas de miles
de migrantes avanzar desde la fron
tera sur al resto del país, dado que el
gobierno federal tiene un cerco mi
gratorio y con agentes de la Guardia
Nacional Justo un par de días antes
del boletín de la ferrocarrilera, los
migrantes ya habían rebasado a las
autoridades en Tapachula, Chiapas,
y tomaron las instalaciones de la Co

misión Mexicana de Ayuda a Refu
giados. Así, se perdió el segundo fil 
tro migratorio, luego de que el pri
mero —la frontera con Guatemala—
también se había visto rebasado.

Después, los migrantes (y quie
nes los mueven) rebasaron el tercer
filtro: la vía del tren transístmico,
que es la parte más estrecha del país
y está entre Coatzacoalcos, Vera
cruz, y Salina Cruz, Oaxaca. Esta vía
siempre ha actuado como un 'muro
virtual' para el paso de migrantes y
el contrabando proveniente de
Centroamérica, y se consideraba
más resguardada que nunca, pues,
desde el 19 de mayo, fue expropiada
toda la infraestructura y puesta ba
jo el control de la Secretaria de Ma
rina. Así se fueron los tres filtros de

seguridad mexicanos y los migran
tes llegaron al norte del país, lo
grando una cifra de arrestos en Es
tados Unidos (EU) cercana a 8 mil
900 por día. Decenas de miles se
encuentran divagando por muchas
ciudades del centro y norte de
nuestro país.
También sabemos ahora que en

la zona sur de Chiapas hubo en los
mismos días enfrenta mi entos en

tre los cárteles de Jalisco y de Si
naloa, supuestamente con los últi
mos habiendo tomado control de la

zona, dado los videos de coches ar
tillados circulando ahí y habitantes
festejando su llegada.

Así, situaciones como 1) el origen
de los migrantes en los trenes (por la
gente armada), 2) el haber roto los
tres filtros de seguridad del gobierno
mexicano y 3) el control de una am
plia zona en Chiapas, tienen como
origen al crimen organizado, el cual
amplia ahora sus "negocios" al trá
fico de personas.
Esto esdesde luego muy grave pa

ra nuestra seguridad nacional y va a
crear un caos en muchas ciudades

fronterizas que ya no saben qué ha
cer con las personas migrantes, co
mo acontece en Ciudad Juárez o

Reynosa, al tiempo que nos abre un
frente complejo frente a EU, pues le
da pretexto —en época electoral—
para buscar medidas legales y hasta
militares contra México, dado el
avance del narco y su vinculación
con la inmigración ilegal.
Tan es así que datos recién emi

tidos por la patrulla fronteriza de EU
dejan ver que este septiembre se tie
ne tal incremento en la migración ile
gal, que se va a romper el récord his
tórico de arrestos, que databa de di
ciembre de 2022, con 220 mil A 10
días de concluir este mes, la patrulla
fronteriza ya contabilizaba 210 mil
arrestos y, dado que el promedio es
de 8 mil por día, se establecerá un
nuevo y penoso récord en nuestra re 
lación bilateral. Estaremos rondando
290 mil arrestos.

Mientras tanto, ayer en la maña
nera, el gobernador de Chiapas,
Rutilio Escandón, ignoraba el pro
blema e invitaba a "visitar" Chia

pas. Viva México. •
Twttter. (SjlTejaóo

Este exagerado movimiento de indocumen
tados se presentó el fin de semana del Grito.
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FMI y BM confirman reuniones
::::: Nos dicen que a pesar del terremoto que afec
tó cientos de provincias y dejó más de mil 500
muertos en Marruecos a inicios de septiembre,
las reuniones que estaban previstas para llevarse
a cabo en ese país se mantendrán. Nos cuentan
que el Fondo Monetario Internacional (FMI), que
encabeza Kristallna Georgieva, y el Banco Mun
dial (BM), a cargo de Ajay Banga, ya tenían pro
gramada su reunión de otoño en Marruecos des
de hace un tiempo considerable, y ahora confir
maron que no la cancelarán por esos motivos, ya
que después de una evaluación para ver la capa
cidad de albergar a cientos de participantes, deci
dieron mantener los planes de llevarla a cabo en
octubre. Lo mismo hizo el Instituto de Finanzas

Internacionales, que tiene como presidente a Ti
mothy Adams: tras evaluar la situacióa tampo
co cancelará su Reunión Anual de Miembros

2023 de manera presencial en Marruecos a me
diados del próximo mes.

¿Finteen contra casas de empeño?
::::: Nos cuentan que en medio de la transforma
ción tecnológica que vive el sector financiero, otro
jugador histórico comienza a sentir los embates
de los cambios de hábito de los clientes. Nos ex

plican que las casas de empeño no han legrado
recuperarse del impacto de la pandemia y, más
allá de una situación económica, se trata de cam
bios en el modelo de negocio, de manera que los
consumidores tienen más opciones de financia
miento, con lo que incluso ya no es necesario sa
lir de casa para obtener crédito rápido y seguro.

Ante ello, esta semana se realizarán dos eventos
relevantes. La edición 2023 del Finnosummit,
donde las fintech abordarán los retos principales
en el ecosistema fintech en México, y el Primer
Congreso Internacional de la Industria Prendaria,
donde todos los actores del sector y especialistas
discutirán los principales retos para el empeño.
Sin duda, el sector financiero en el país vive una
de las transformaciones más relevantes en la his
toria, nos comentan.

Nuevo director en Estafeta
::::: Nos reportan que Estafeta nombró a Jens
Grimm, actual presidente del Consejo de Admi
nistración, como nuevo director general de la
compañía, en sustitución de Ingo Babrikowski,
quien falleció el jueves de la semana pasada. Nos
dicen que Grimm cuenta con más de 25 años de
trayectoria en la compañía especializada en logís
tica. donde se ha desempeñado en diferentes car
gos, hasta llegar a la presidencia del Consejo de
Administración en enero de 2014. Jens trabajó
con su antecesor durante más de dos décadas y
ha tomado esta nueva posición para continuar
con el trabajo y, además, para honrar la memoria
de Ingo. Babrikowski falleció por causas naturales
y fue director general de la compañía desde 2009,
caigo desde el que logró avances en cuanto a la
implantación de sistemas de calidad operativa,
modernización de infraestructura y equipamien
to. Estafeta es una de las compañías de logística
más importantes del país.
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Cancelan concesiones de litio a empresa china
//Se apaga Xóchitl y Claudio llama a MC a
salvarla tí Pueblos Mágicos, éxito en Los Ángeles

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EN ABRIL DEL año pasado el presi
dente López Obrador, firmó en Ba
cadéhuachi, Sonora, un decreto para
nacionalizar el litio por el cual fueron
declaradas como zona de reserva 234

mil 855 hectáreas. "Vamos a nacionalizar el litio
para que no lo puedan explotar los extranjeros
ni de Rusia, ni de China, ni de Estados Unidos, el
petróleo y el litio son de la nación, del pueblo de
México", dijo entonces. Sin embargo, gobiernos
anteriores habían otorgado concesiones para
su explotación a empresas privadas. Ahora el
gobierno canceló nueve concesiones que teníala
empresa china Ganfeng Lithium. La compañía
había adquirido la concesión de otra empresa,
Bacanora Lithium. Usufructúa la mayor mina de
litio en roca, con reservas por alrededor de 243
millones 800 mil toneladas. Reaccionó Ganfeng
Lithium: "Se suponía que la reforma a la Ley
Minera no se aplicaría a los proyectos ya existen
tes", es decir, no tendría efectos retroactivos, pe
ro "mientras manteníamos conversaciones con la
Secretaría de Economía, la Dirección General de
Minas retiró nueve concesiones de litio en poder
de nuestras subsidiarias mexicanas, incluidas las
principales concesiones de litio del proyecto de
Sonora". El gobierno argumenta que la empresa
no cumplió con la inversión mínima que se com
prometió a realizar entre los años 2017 a 2021.
Ganfeng Lithium indicó que ha interpuesto un
recurso de revisión administrativa ante la Secre
taría de Economía. Habrá arreglo. El gobierno
comunista de China expropió todas las concesio
nes que estaban en poder de extranjeros tras el
triunfo de la revolución del presidente Mao. Aho
ra es la segunda potencia económica mundial.

Se apaga
LOS MEMBRETES DE las organizaciones que
maneja Claudio X. González Marea Rosa, Uni
dos, UNE y otras publicaron a página entera de
sus periódicos afines un "apremiante llamado"
a Movimiento Ciudadano para que deje atrás
"agravios, descalificaciones, divisiones y cálculos
políticos", y se una a un gran pacto político de la
oposición. Se apaga Xóchitl Gálvez y necesita el
apoyo de MC para mantenerla viva. Claudio con

voca a instalar un "mesa ciudadana de diálogo
con mediación ciudadana". También participa
rían los partidos del Frente Amplio PRI, PAN y
PRD. No ha tenido eco su llamado. Movimiento
Ciudadano ha afirmado en repetidas ocasiones
que con los partidos frentistas "ni a la esquina"
(literal) y, por otro lado, el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, expresó que si por algún
motivo el no fuera postulado a la Presidencia,
debería serlo su esposa, Mariana Rodríguez.
Claudio X. está sufriendo las consecuencias del
manoseo de la selección de la candidata del fren
te, que eliminó la etapa de elección abierta por
temor a que ganara Beatriz Paredes. Decepcionó
a la gente y desinfló a su candidata.

Un éxito, el Tianguis
de Pueblos Mágicos
MILLARES DE PERSONAS recorrieron el
Tianguis Internacional de Pueblos Mágicos el sá
bado y domingo pasados en el Shrine Expo Hall
Los Ángeles, California. Fue la segunda edición,
la primera tuvo lugar en Barcelona, España. Con
currieron las representaciones de las localidades
de la República que poseen el título de Pueblo
Mágico. Expusieron su riqueza cultural, turística,
gatronómica, artesanal. Hubo acercamiento con
empresas estadunidenses interesadas en hacer
negocios. El secretario de Turismo, Mguel To
rruco Marqués, entregó reconocimientos a los
participantes.

LOS RECURSOS NO renovables del país pe
tróleo, litio, gas algún día se agotarán, pero el
turismo es para siempre.

Twitterati

NOVENTA MILLONES PARA anteojos; 24 mi
llones para bono de 10 de mayo; estímulo del Día
del Padre 26 millones; 235 millones para vestua
rio; 900 millones para traslados; 282 millones pa
ra escoltas; 56 millones como apoyo a vivienda; 1
millón 700 mil para utensilios de cocina sólo para
magistrados. Insultante ¿verdad? #CorteCorrupta.

@Anamariavazquez

Facebook, Twitter: galvanochoci
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MÉXICO SA
FGRAlonso Ancira// ¿Quién "lapendejió"? tí
AHMSA en el hoyo
CARLOS FERNÁNDEZVEGA
Alguien la "pendejió" en la

Fiscalía General de la República
(FGR) al firmar un acuerdo re
paratorio con el mañoso Alonso
Ancira (dueño de la ex paraestatal

altos Hornos de México AHMSA, por cortesía
de Carlos Salinas de Gortari), por medio del
cual éste obtenía su libertad y Petróleos Mexi
canos recuperaría 216.6 millones de dólares
por el fraude de Agronitrogenados cometido
por el empresario en connivencia con Emilio
Lozoya Austin, entonces director de la empresa
productiva del Estado.

¿QUIÉN CONFIÓ EN él?, porque por todos
es conocido que Ancira es un mañoso y debió
permanecer en prisión. Sin embargo, en la FGR
(léase Alejandro Gertz Mañero) cayeron en el
garlito: creyeron en la "palabra" y "honestidad"
de un hampón, para que éste violara los acuer
dos que lo tienen fuera de la cárcel. Y las acusa
ciones que enfrenta no son poca cosa: operacio
nes con recursos de procedencia ilícita y daño
patrimonial al Estado mexicano, entre otras.

EN LA MAÑANERA de ayer, el presidente Ló
pez Obrador advirtió que Alonso Ancira "está
totalmente equivocado" si cree que al término
de su mandato "va a poder ser rescatado por el
nuevo gobierno; no podemos dejar de atender
este asunto y está abierta una denuncia penal
para que se arregle este caso".

EN UNA PRIMERA instancia, dijo el mandata
rio, "ya aceptó devolver los 200 (216.6) millones
de dólares, pero empezó a pagar y dejó de ha
cerlo; creo que cubrió la mitad y falta la otra. Y
aun cuando el Poder Judicial ahora defiende a
delincuentes de cuello blanco y al crimen orga
nizado, vamos a revisar todo el proceso judicial
antes de irnos. Y lo otro es que quien llegue (al
gobierno) no va a poder hacerse cargo de toda la
deuda (de AHMSA), porque estamos hablando
como de cinco, 10 mil millones de pesos".
ENTONCES, CON BASE en el acuerdo repara
torio firmado con la FGR y dado el incumpli
miento del mafioso, Alonso Ancira debe regre
sar al Reclusorio Norte, pues hasta donde se
conoce pagó los dos primeros "abonos" (50 mi
llones de dólares en diciembre de 2021 y 54 en
el mismo mes de 2022), pero del tercero (112 mi

llones) ni sus luces, amén de que el citado gáns
ter se fue a vivir a Estados Unidos aprovechando
su doble nacionalidad (mexicana y gringa).

ASÍ, NO PAGA ni quiere soltar Grupo Ace
rero del Norte (con Altos Hornos de México,
que quebró, como joya de la corona) a cuya
presidencia del consejo de administración ofi
cialmente "renunció" en marzo pasado, pero en
realidad sigue operando tras bambalinas, des
trozando lo poco que dejó y afectando a miles de
trabajadores que no cobran sus salarios desde
hace siete meses, además de que el corporativo
ordenó cortar el suministro eléctrico y de agua.

ANTES DE ESTOS hechos gansteriles ("actos
criminales", denuncian los trabajadores), el
presidente López Obrador ofreció "una opción"
para evitar mayores daños, pero "ya conocen la
historia: esta empresa la privatizó Carlos Salinas
de Gortari, se habla que los que privatizaron re
cibieron acciones de estas empresas, se la entre
gan al señor Ancira, la maneja muy mal, pues
derrochan mucho dinero, no son buenos admi
nistradores, mucha prepotencia, mucho despil
farro, lujo barato, aviones que prestaban apolí
ticos (como a los ex gobernadores de Coahuila
Humberto y Rubén Moreira), y llevaron a la
quiebra a la empresa; siempre bajo la protección
del gobierno, al grado de que le compraron una
planta de fertilizante (Agronitrogenados), tam
bién privatizada desde la época de Salinas, que
valía 300 millones de dólares, bien pagada, y pa
garon por la planta, que en los hechos ya estaba
convertida en chatarra, 500 millones de dólares".

LÓPEZ OBRADOR PROPUSO que Ancira
"firmara y dejara el consorcio a una nueva com
pañía acerera seria, responsable. La verdad, por
las deudas que tiene, sin recibir nada, saldría ga
nando. Pero no, y al nuevo empresario le íbamos
a ayudar para que la deuda que tiene AHMSA
con el gobierno (que es considerable: impuestos,
Infonavit, IMSS, CFE, Pemex), sin condonarla,
sí se podía llevar a cabo una restructuración,
darle plazo" y así se recontratara a los trabaja
dores, se pagara a proveedores pequeños y me
dianos de la región y se recuperara". Entonces,
en la FGR ¿quién la "pendejió"?

Las rebanadas del pastel
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LA EMPRESA CHINA Ganfeng Interna
tional, asociada con la británica Bacanora
Lithium, se quedó con las ganas: "el gobierno
mexicano le canceló nueve concesiones para
la extracción de litio, incluyendo el área donde
se encuentra el Proyecto de Litio de Sonora,
el mayor yacimiento en suelo mexicano" (La
Jomada, Braulio Carbajal).

Con base en elacuerdo reparatorio firmado
con La FGR y dado el incumplimiento de Alonso
Ancira, éste debe regresaral Reclusorio Norte,

por elfraude de Agronitrogenados cometido en
connivencia con Emilio Lozoya Austin, entonces
director de Pemex. Foto La Jornada
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

La maldita
deuda
MIGUEL PINEDA
Endeudarse tiene

UNA connotación negativa
en el imaginario popular.

Es un signo de que el dinero no
alcanza para sobrevivir o para
hacer frente a las necesidades bá
sicas de una persona o un país.

UN CASO CONCRETO es cuan
do Jesús Silva Herzog, secretario
de Hacienda con López Portillo y
Miguel de la Madrid, señaló que
teníamos un ligero problema de
caja. La realidad era que el país
se encontraba técnicamente
quebrado y no había dinero para
pagar la deuda. Ahí empezó la
debacle financiera, causada por
el derroche generado por Luis
Echeverría y López Portillo.

UN ELEMENTO A destacar es
que cuando un país se endeuda
en exceso al principio todo fun
ciona bien: la economía crece, se
genera empleo y la población re
cibe parte de los recursos. Así se
presentó la "administración de la
abundancia, con López Portillo".
Sin embargo, si no se cuenta con
dinero para pagar los pasivos, co
mo sucedió entre 1970 y 1982, los
excesos se pagan en el futuro.

CUANDO LLEGÓ AL poder
Echeverría, la deuda pública
externa era de 4 mil millones de
dólares en 1970 y al culminar Ló
pez Portillo su mandato en 1982
llegó a 63 mil millones de la divi

sa verde; es decir, los pasivos del
gobierno se multiplicaron casi 15
veces en 12 años. Por esos malos
gobiernos derrochadores vivimos
una profunda crisis a lo largo de
más de una década que culminó
12 años después, con el error de
diciembre de 1994.

A RAIZ DE esa experiencia, el
gasto público se ha controlado
con buenos resultados. El ma
nejo de las finanzas públicas ha
sido conservador y la deuda del
gobierno equivale a menos de 50
por ciento del PIB, frente a más
de 100 por ciento en Estados
Unidos.

SIN EMBARGO, PARA el
final del sexenio se platea un
presupuesto en el que la deuda
pública aumentará y se utilizará
principalmente para el gasto
social, para Pemex y la CFE, y
para la conclusión de obras em
blemáticas. El problema es que
el incremento de los pasivos se
puede traducir en crecimiento de
la inflación, devaluación y en una
baja en la calificación financiera
del país, lo que encarecerá el pa
go de intereses.

LA MALDITA DEUDA de nue
vo estará presente y siempre tie
ne sus riesgos, sobre todo al final
del sexenio.

miguelpineda.ice@hotmail.com

Fecha: 26/09/2023

Página: 21

Area cm2: 144

1 / 1

Columnas Económicas

Negocios y Empresas / Miguel Pineda

Miguel Pineda

Costo: 13,088

Página 16 de 73



Se nubla el
horizonte

La semana pasada no hubo sor
presas. El tono negativo o haw
kish regresó defcpués de reu

nirse la Reserva Federal de Estados Unidos

y dejar la tasa sin cambios en 5.50 por ciento.
Jerome Powell volvió a insistir sobre un au
mento más antes de que termine el año, para
llevarla a 5.75 por ciento. Quedan dos reunio
nes más: en noviembre y diciembre. El punto
es que, por lo regular, en diciembre la el ban
co central no hace nada. Por lo tanto, de haber

incremento, será en noviembre, sin embar
go, creo que no habrá. Aún faltan dos datos de
creación de empleo y dos de inflación previo
a tomar esa decisión. De no haber sorpresas
negativas, la inflación debe seguir alabajay el
empleo con moderación.
Hoy habrá más ruido y preocupación por

dos nuevos temas en la Unión Americana: la
huelga automotriz —que ya tiene más de una
semanay no parece que vayamos a ver una so
lución en el corto plazo—y lafalta de acuerdos
entre republicanos y demócratas respecto al
techo de deuda. Se trata de un evento político
que trae costos económicos y financieros que
los demócratas están dispuestos a asumir pa
ra cargarle la irresponsabilidad a los republi
canos. No debe olvidarse que el próximo año
habrá elecciones,yelcosto político es más va
lioso frente a este evento.

Por otro lado, en el mundo siguen las pre
ocupaciones sobre el rumbo de la economía

china y el posible quebranto inmobiliario.
Hay ruidoentornoauna crisis, pero el gobier
no no lo admite abiertamente y desestima la
posibilidad de una recesión. Es cierto que tie
nen muchísimo dinero y que pueden "ocul
tar"y "manipular" laeconomía, pero también
puedenno intervenir y promover una limpia

del sector y permitir la quiebra de grandes em
presas desarrolladoras.
Tambiénhabrá que verelrumbo que toman

los precios del petróleo, que pueden afectar a
la inflación global, básicamente por los recor
tes de la OPEP. Hoy, por ejemplo, el precio del
crudo de referencia West Texas Intermedíate
ronda los 90 dólares.
En México conocimos la inflación de la

primera quincena de septiembre y, aunque la
cifra no fue muy buena, la cifra anual sigue a
la baja, y la acumulada ahora se ubica en 4.44
por ciento. Esta semana, el jueves, le toca a
Banco de México tomar una decisión y muy
probablemente dejará las tasa en su nivel ac
tual, en 11.25 por ciento. Con esta decisión,
lo más importante será también el comuni
cado posterior, y más ahora con un contexto
un poco más adverso donde el tipo de cambio
cotiza arriba de 17.35 pesos por dólar, nivel
que sigue muy bajo y, como lo he comentado,
muy costoso para muchos sectores de la eco
nomía. Ojalá pudiera irse más hacia 18 pesos
por dólar y con ello tener un mejor cierre de
año en la paridad.
Aun con este panorama nublado, 2023 ha

sido bueno. Siendo selectivo, hay que perma
necer invertido. «¦¦¦
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IN
VER
SIONES
ALIANZA DIGITAL

Impulsarán Avasa y
Uber renta de autos
La arrendadora automotriz

Avasa, dirigida por Marco
Antonio Andueza, que opera
en México las marcas Hertz,
Dollar, Firefly y Thrifty, se
alió con Uber, que lidera en
América Latina José Pinto,
para estimular la renta di
gital. Con esto, se espera po
tenciar su expansión en una
industria que en 2022 creció
15.32 por ciento en México.

FONDO DE INVERSIÓN
Ethos prevé300mdd
para México a 2 años
El fondo de inversión Ethos
Asset Management, que lide
ra a escala global Carlos San
tos, prevé invertir en México
más de 300 millones de dóla
res en los próximos dos años en
los sectores de manufactura,
textil, autopartes, automotriz,
química, energía y turismo.
Desde su inicio de operaciones
en 2012 ha financiado más de
88 proyectos internacionales.
SECTOR ALIMENTICIO

Apoyarán a startups
con plan de Bimbo
La panificadora que preside
Daniel Servitje lanzó la se

gunda edición de Bimbo Open
Door,quebuscastartupsysca
leups del sector de comida en
focadas en galletas y barras pa
ra ser impulsadas por su filial
Bimbo Venturesyasí transfor
mar el futuro de la alimenta
ción. Laconvocatoriaestarávi
gente hasta el 6 de octubre.

MENSAJERÍ A Y LOGÍSTICA
Jens Grimm toma la
dirección de Estafeta

Tras fallecer Ingo Babrikows
ki, el consejo de administra
ción de Estafeta anunció que
Jens Grimm asumirá la di
rección general de la firma de
mensajería y logística. Con ello
dará continuidad a sus estra
tegias basadas en la capacidad
organizaáonalyconocimiento
en mecánicay transporte.
CUMBRE DE ÍNDICES
Celebrará la BMV
los 45 años del IPC
Dentro de la Cumbre Anual de

Indices y ETF en México, que
organiza Grupo Bolsa Mexi
cana de Valores, que dirige Jo
sé OriolBosch, y S&P Dow
Jones índices, se festejará el
45 aniversario del índice S&P/
BMV IPC, creado para dar a los
inversionistas un indicador del

panoramabursátil nacional. La
reuniónserá este jueves.
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El presidente López Obrador ha utilizado su
discurso contra la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) y contra los integrantes
no afines a su ideario político para fortalecer
la capacidad de control central del Ejecutivo.
Sólo que, a veces, se da un balazo en el pie.

Una buena parte del presupuesto del Poder
Judicial (no es sólo la SCJN), tiene que ver con
el cumplimiento de las obligaciones constitu
cionales y legales pendientes que no sólo le
asignaron al Poder Judicial, sino al Ejecutivo.

Estas obligaciones las conoce muy bien
la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, porque siendo secretaria del Traba
jo fue una actora importante del proceso de
confección del nuevo sistema judicial laboral,
y sabe que aún faltan recursos para fortale
cer el sistema de justicia laboral. A partir del
3 de octubré de 2022, las juntas de concilia
ción y arbitraje dejaron de recibir demandas
laborales, que serían sustituidas por tribunales
laborales federales y locales para dar trámite
a las nuevas demandas en materia individual,
colectiva y procedimientos laborales.

Recordemos que las reformas laborales de
2017 y 2019, tanto a la Constitución de Mé
xico como a la Ley Orgánica del PJF, prevén
la creación de órganos jurisdiccionales en la
materia y, de saque, se habilitaron 74 jueces
laborales en 26 sedes de 22 estados (incluida la
Ciudad de México, con un tribunal de asuntos
colectivos en la CDMX, pero son insuficientes,
aun cuando una buena parte de los conflic
tos se resuelven en los centros de conciliación
administrativa.

México convino incluir la ejecución de la re
forma laboral (se obligó) en el TMEC, al ins
cribir en el capítulo laboral (23) que se debe
asegurar que "una persona con un interés re
conocido conforme a su ordenamiento juridico
en un asunto particular tenga acceso apropia
do a tribunales para la aplicación de sus le
yes laborales. Estos tribunales podrán incluir
tribunales administrativos, tribunales cuasi
judiciales, tribunales judiciales, o tribunales la
borales, según lo dispuesto en el ordenamien
to juridico de cada parte" (artículo 23.10). Esta
obligación internacional que implica, además
de la creación de nuevos órganos, también la

El presidente López Obrador ha utilizado su
discurso contra la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) y contra los integrantes
no afines a su ideario político para fortalecer
la capacidad de control central del Ejecutivo.
Sólo que, a veces, se da un balazo en el pie.

Una buena parte del presupuesto del Poder
Judicial (no es sólo la SCJN), tiene que ver con
el cumplimiento de las obligaciones constitu
cionales y legales pendientes que no sólo le
asignaron al Poder Judicial, sino al Ejecutivo.

Estas obligaciones las conoce muy bien
la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, porque siendo secretaria del Traba
jo fue una actora importante del proceso de
confección del nuevo sistema judicial laboral,
y sabe que aún faltan recursos para fortale
cer el sistema de justicia laboral. A partir del
3 de octubré de 2022, las juntas de concilia
ción y arbitraje dejaron de recibir demandas
laborales, que serían sustituidas por tribunales
laborales federales y locales para dar trámite
a las nuevas demandas en materia individual,
colectiva y procedimientos laborales.

Recordemos que las reformas laborales de
2017 y 2019, tanto a la Constitución de Mé
xico como a la Ley Orgánica del PJF, prevén
la creación de órganos jurisdiccionales en la
materia y, de saque, se habilitaron 74 jueces
laborales en 26 sedes de 22 estados (incluida la
Ciudad de México, con un tribunal de asuntos
colectivos en la CDMX, pero son insuficientes,
aun cuando una buena parte de los conflic
tos se resuelven en los centros de conciliación
administrativa.

México convino incluir la ejecución de la re
forma laboral (se obligó) en el TMEC, al ins
cribir en el capítulo laboral (23) que se debe
asegurar que "una persona con un interés re
conocido conforme a su ordenamiento juridico
en un asunto particular tenga acceso apropia
do a tribunales para la aplicación de sus le
yes laborales. Estos tribunales podrán incluir
tribunales administrativos, tribunales cuasi
judiciales, tribunales judiciales, o tribunales la
borales, según lo dispuesto en el ordenamien
to juridico de cada parte" (artículo 23.10). Esta
obligación internacional que implica, además
de la creación de nuevos órganos, también la

capacitación y profesionalización del personal
que los integra.

Un "recorte" como el planteado al pre
supuesto del Poder Judicial no parte de una
propuesta racional, sino parece un capricho
político que nos costará más caro como país.
El Poder Judicial no son los 9 ministros de la
SCJN, ni unos cuantos jueces, son 1,500 jueces
y magistrados y los más de 55 mil trabajadores
que lo integran y desahogan cerca de un millón
de sentencias por año.
DE FONDOS A FONDO

#Canacar... La presencia del general en retiro
André Foullon, director general de la Agencia
Nacional de Aduanas de México (ANAM) en la
convención de Canacar realizada el jueves y
viernes pasados, fue positiva por la apertura
que mostró, pero no dejó de ser curioso que
ante la caída de los sistemas de varias de las
aduanas de la frontera norte durante la sema

na, el general respondiera que ¡obedeció a una
caída en el suministro de luz a nivel nacional!

Fuera de bromas, Foullon comentó que en
la agencia están enfocados en mejorar los pro
cesos de registro de comercio exterior digitales,
por lo que están robusteciendo la plataforma
y los sistemas para "conseguir una operación
más ágil y eficiente en las aduanas". Siguiendo
el hilo de la reunión, quien puso la nota es el
subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez
Pons, al dar a conocer que luego de 19 años
sin reemplacar, a principios del año electoral,
¡perdón!, de 2024, realizarán el reemplaca
miento del transporte de carga en el país.

Es cierto que no es confiable la base de da
tos de los camiones de carga y pasaje en Méxi
co, ¿pero reemplacar en año electoral?, parece
cosa de presupuesto B, pues los paganos serán
los camioneros. Según el Inegi, el registro de
transporte de carga es de 11.4 millones de uni
dades, por lo que a 3 mil 500 pesos la placa,
involucraría una bolsa de 38 mil millones de
pesos. Igual y son menos ambiciosos y Ñuño
se anima a hacer un canje de placas federa
les en los camiones de carga y los remolques,
donde las más de 218 mil 532 empresas de au
totransporte de carga registradas con un millón
253 mil 020 vehículos, pueden generar unos 4
mil millones de pesos.?
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capacitación y profesionalización del personal
que los integra.

Un "recorte" como el planteado al pre
supuesto del Poder Judicial no parte de una
propuesta racional, sino parece un capricho
político que nos costará más caro como país.
El Poder Judicial no son los 9 ministros de la
SCJN, ni unos cuantos jueces, son 1,500 jueces
y magistrados y los más de 55 mil trabajadores
que lo integran y desahogan cerca de un millón
de sentencias por año.
DE FONDOS A FONDO
#Canacar... La presencia del general en retiro
André Foullon, director general de la Agencia
Nacional de Aduanas de México (ANAM) en la
convención de Canacar realizada el jueves y
viernes pasados, fue positiva por la apertura
que mostró, pero no dejó de ser curioso que
ante la caída de los sistemas de varias de las

aduanas de la frontera norte durante la sema
na, el general respondiera que ¡obedeció a una
caída en el suministro de luz a nivel nacional!

Fuera de bromas, Foullon comentó que en
la agencia están enfocados en mejorar los pro
cesos de registro de comercio exterior digitales,
por lo que están robusteciendo la plataforma
y los sistemas para "conseguir una operación
más ágil y eficiente en las aduanas". Siguiendo
el hilo de la reunión, quien puso la nota es el
subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez
Pons, al dar a conocer que luego de 19 años
sin reemplacar, a principios del año electoral,
¡perdón!, de 2024, realizarán el reemplaca
miento del transporte de carga en el país.

Es cierto que no es confiable la base de da
tos de los camiones de carga y pasaje en Méxi
co, ¿pero reemplacar en año electoral?, parece
cosa de presupuesto B, pues los paganos serán
los camioneros. Según el Inegi, el registro de
transporte de carga es de 11.4 millones de uni
dades, por lo que a 3 mil 500 pesos la placa,
involucraría una bolsa de 38 mil millones de
pesos. Igual y son menos ambiciosos y Ñuño
se anima a hacer un canje de placas federa
les en los camiones de carga y los remolques,
donde las más de 218 mil 532 empresas de au
totransporte de carga registradas con un millón
253 mil 020 vehículos, pueden generar unos 4
mil millones de pesos.?

capacitación y profesionalización del personal
que los integra.

Un "recorte" como el planteado al pre
supuesto del Poder Judicial no parte de una
propuesta racional, sino parece un capricho
político que nos costará más caro como país.
El Poder Judicial no son los 9 ministros de la
SCJN, ni unos cuantos jueces, son 1,500 jueces
y magistrados y los más de 55 mil trabajadores
que lo integran y desahogan cerca de un millón
de sentencias por año.
DE FONDOS A FONDO
#Canacar... La presencia del general en retiro
André Foullon, director general de la Agencia
Nacional de Aduanas de México (ANAM) en la

convención de Canacar realizada el jueves y
viernes pasados, fue positiva por la apertura
que mostró, pero no dejó de ser curioso que
ante la caída de los sistemas de varias de las
aduanas de la frontera norte durante la sema

na, el general respondiera que ¡obedeció a una
caída en el suministro de luz a nivel nacional!

Fuera de bromas, Foullon comentó que en
la agencia están enfocados en mejorar los pro
cesos de registro de comercio exterior digitales,
por lo que están robusteciendo la plataforma
y los sistemas para "conseguir una operación
más ágil y eficiente en las aduanas". Siguiendo
el hilo de la reunión, quien puso la nota es el
subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez
Pons, al dar a conocer que luego de 19 años
sin reemplacar, a principios del año electoral,
¡perdón!, de 2024, realizarán el reemplaca
miento del transporte de carga en el país.

Es cierto que no es confiable la base de da
tos de los camiones de carga y pasaje en Méxi
co, ¿pero reemplacar en año electoral?, parece
cosa de presupuesto B, pues los paganos serán
los camioneros. Según el Inegi, el registro de
transporte de carga es de 11.4 millones de uni
dades, por lo que a 3 mil 500 pesos la placa,
involucraría una bolsa de 38 mil millones de
pesos. Igual y son menos ambiciosos y Ñuño
se anima a hacer un canje de placas federa
les en los camiones de carga y los remolques,
donde las más de 218 mil 532 empresas de au
totransporte de carga registradas con un millón
253 mil 020 vehículos, pueden generar unos 4
mil millones de pesos.?
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EL CONTADOR

J| El S&P/BMV IPC celebra 45 años como
¦ •el indicador representativo del mer
cado bursátil, un hito que será parte de la
Cumbre Anual de Indices y ETFs, organi
zada por la Bolsa Mexicana de Valores, que
preside Marcos Martínez, y el S&P Dow
jones índices, cuyo directof general para
América Latina es Antonio de Azpiazu. El
evento promete una visión de las inversio
nes, destacando la influencia de tecnología
y tendencias disruptivas, especialmente en
salud y energía. La agenda incluye a líderes
financieros que explorarán cómo el IPC ha
creado oportunidades e impulsado la ges
tión de riesgos. Se abordarán temas como la
inversión pasiva, el VIX, los retos climáticos
y la gestión de renta fija con ETFs.
2Nubiral, que tiene como CEO a

• Maximiliano Giacri, invertirá un
millón de dólares al año en su Centro de
Excelencia profesional especializado en
inteligencia artificial generativa. Esta em
presa especializada en innovación y
transformación digital tiene más de 150
colaboradores y 30% está asignado al cen
tro que recibirá la inversión. Si bien Nubi
ral invierte en inteligencia artificial desde
2020, fue hasta comienzos de este año que
formalizó la apuesta en este centro al que
espera seguir sumando profesionales y tri
plicar el tamaño para 2024. La inteligencia
artificial es un mercado donde se invertirán
más de 300 mil millones de dólares en el
mundo en los próximos tres años.

3 Este miércoles, la Organización Mun
•dial del Turismo, que encabeza Zurab

Pololikashvili, celebrará en Riad, Arabia
Saudita, el Día Mundial del Turismo, bajo el
lema Turismo e Inversiones Verdes, y es que
cada vez está más cerca la meta que el sec
tor se ha trazado para reducir las emisiones
y ser carbono neutral para 2050. En 2021, la
OMT inauguró su oficina regional de Orien
te Medio en Riad ante el dinamismo que
ese país está teniendo en el sector, que está
a cargo de Ahmed Al Khateeb, quien, por
cierto, es asesorado por la mexicana Gloria
Guevara, que fue presidenta del Consejo
Mundial de Viajes y Turismo (organismo que
hoy está a cargo de Julia Simpson) y exse
cretaria de Turismo de México.

4 El Consejo Nacional de Evaluación de
•la Política de Desarrollo Social (Cone

val), que dirige José Nabor Cruz, tuvo que
salir al quite sobre un estudio del Progra
ma Universitario de Estudios del Desarrollo
(PUED) de la Universidad Nacional Autóno
ma de México, que dirige Rolando Cordera,
en el que afirmaba que la pobreza no había
bajado entre 2018 y 2022, como concluyó
el Coneval. Y es que la metodología que usó
el PUED fue la de 2016 para homologar las
series de las encuestas del Inegi, que presi
de Graciela Márquez, que el Coneval dice
que no es necesario usar, pues la encues
ta de ingresos y gastos es comparable desde
el mencionado año. Así que, mucho ruido y
pocas nueces ocasionó el estudio del PUED.
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Compradores de espejitos
La operación de NU en México está en las antípodas de ser
una buena señal en cuanto a bancarizadón y la sana compe
tencia dentro del sistema financiero. Los muy ingenuos, que
ya no les alcanza el pretexto que son jóvenes, han visto en la
institución que encabeza en México Iván Canales, una suerte
de milagro en Brasil que ahora llega a México.

Gran parte de su error tiene que ver con el uso de palabras
rimbombantes como neobanco o se pierden en las diserta
ciones sobre la costra de porcino bañada en salsa esmeralda
cuando se está hablando del chicharrón en salsa verde.

Otra parte de la grave falta de análisis y conocimiento. No
se trata de un banco debidamente autorizado, aunque se de
finan como un neobanco. Como dice la propia información
oficial de esta institución, "es una entidad financiera regulada
por la CNBV y la Condusef".

Aprovechando la laxitud y buena fe de Jesús de la Fuente
y la displicencia de Óscar Rosado Jiménez, cada vez in
gresan más en terrenos que les corresponden únicamente
a los bancos y, casi inevitablemente, terminarán causando
gravísimos problemas al sistema financiero.

Decir que la tecnología es lo que los hace diferentes, basta
ría que se dieran una vuelta por lo que están haciendo institu
ciones como BBVA, HSBC, encabezadas por Eduardo Osuna
y Jorge Arce, respectivamente, que dentro de su propia es
tructura están haciendo divisiones totalmente tecnológicas.

Banamex, encabezado por Manuel Romo, está por re
lanzar su estrategia digital, en la cual seguirán un modelo
como el de los otros grandes del sistema, puesto que resulta
sustancialmente más sencillo y les aporta mayores beneficios
a sus clientes. \ •

Por ejemplo, BBVA busca tener a la totalidad de sus clien
tes dentro de su app. El grado de avance que tienen ya bor
dea 70% y consideran que podrían cumplir cabalmente con
la meta puesto que están teniendo una gran penetración.

Otros están caminando por la ruta de los bancos tecno
lógicos fuera de su estructura tradicional. Partiendo de su
direccióríde banca de menudeo y negocios digitales tiene a
Billú, dirigido por Mario Alonso Mercado, como un banco
totalmente tecnológico. Banorte, presidido por Carlos Hank
González, está siguiendo el mismo patrón: tener, incluso, un
banco totalmente digital fuera de la operación tradicional
de Banorte.

Así que es un error creer que los de NU le saben al negocio.
En la banca formal y debidamente regulada se camina hacia
la ruta digital de maneras que no causen trastornos al siste
ma financiero y que sean sostenibles en el muy largo plazo.

Haría muy bien la Asociación de Bancos de México, pre
sidida por Julio Carranza, en ser mucho más precisos en
determinar quiénes sí son efectivamente miembros de su
agrupación y dejar claro que hay otros que se hacen pasar
como si fueran realmente instituciones de crédito.
REMATE CORRUPTO
Miembros del CCE de Guerrero decidieron escalar la protesta
que sostienen contra el gobierno de esa entidad, gobernada
por Evelyn Salgado. Acusan al gobierno de la hija de Félix
Salgado de diferentes actos de corrupción vinculados con
las licitaciones de infraestructura.

Acusan al gobierno estatal de estar cometiendo ese tipo
de prácticas para recibir moches y sobornos. Afirman tam
bién que las autoridades locales simplemente los han igno
rado, puesto que tienen a sus proveedores favoritos.
Mucho más allá del asunto puntal, la pregunta es

¿Francisco Cervantes, quien sigue siendo presidente na
cional del CCE, les pedirá a los de la organización estatal que
paren sus protestas o los apoyará?
REMATE DUDOSO
El Padre del Análisis Superior considera que los dichos y ad
vertencias que casi semanalmente hace Carlos Urzúa están
viciadas de origen. Este hombre se fue de la SHCP sin ha
cer ningún reproche a quien fuera su jefe, a pesar de que se
conocen historias como la del Plan Nacional de Desarrollo.

Su regreso a la vida privada lo ha convertido en un férreo
crítico de la administración. Tiene derecho a hacerlo, quizá
muchas de sus observaciones son atinadas. Lo cuestionable

es que no las haya hecho públicas cuando tenían relevancia.
Prefiere una actitud mucho más digna como la de Arturo

Herrera quien, a pesar de haber sido traicionado por este
gobierno, decidió continuar con su vida como experto fi
nanciero internacional.
REMATE POLÍTICO
Hay quienes cuentan literalmente los minutos para que
Rocío Nahle deje la Secretaría de Energía para contender
como candidata a la gubernatura de Veracruz. Aseguran que
esta misma semana se habrá ido y son más los que se pre
guntan: ¿Se irá con la satisfacción del deber cumplido o ce
gada por el interés político?

La operación de NU en México está en las antípodas de ser
una buena señal en cuanto a bancarizadón y la sana compe
tencia dentro del sistema financiero. Los muy ingenuos, que
ya no les alcanza el pretexto que son jóvenes, han visto en la
institución que encabeza en México Iván Canales, una suerte
de milagro en Brasil que ahora llega a México.

Gran parte de su error tiene que ver con el uso de palabras
rimbombantes como neobanco o se pierden en las diserta
ciones sobre la costra de porcino bañada en salsa esmeralda
cuando se está hablando del chicharrón en salsa verde.

Otra parte de la grave falta de análisis y conocimiento. No
se trata de un banco debidamente autorizado, aunque se de
finan como un neobanco. Como dice la propia información
oficial de esta institución, "es una entidad financiera regulada
por la CNBV y la Condusef".

Aprovechando la laxitud y buena fe de Jesús de la Fuente
y la displicencia de Óscar Rosado Jiménez, cada vez in
gresan más en terrenos que les corresponden únicamente
a los bancos y, casi inevitablemente, terminarán causando
gravísimos problemas al sistema financiero.

Decir que la tecnología es lo que los hace diferentes, basta
ría que se dieran una vuelta por lo que están haciendo institu
ciones como BBVA, HSBC, encabezadas por Eduardo Osuna
y Jorge Arce, respectivamente, que dentro de su propia es
tructura están haciendo divisiones totalmente tecnológicas.

Banamex, encabezado por Manuel Romo, está por re
lanzar su estrategia digital, en la cual seguirán un modelo
como el de los otros grandes del sistema, puesto que resulta
sustancialmente más sencillo y les aporta mayores beneficios
a sus clientes. \ •

Por ejemplo, BBVA busca tener a la totalidad de sus clien
tes dentro de su app. El grado de avance que tienen ya bor
dea 70% y consideran que podrían cumplir cabalmente con
la meta puesto que están teniendo una gran penetración.

Otros están caminando por la ruta de los bancos tecno
lógicos fuera de su estructura tradicional. Partiendo de su
direccióríde banca de menudeo y negocios digitales tiene a
Billú, dirigido por Mario Alonso Mercado, como un banco
totalmente tecnológico. Banorte, presidido por Carlos Hank
González, está siguiendo el mismo patrón: tener, incluso, un
banco totalmente digital fuera de la operación tradicional
de Banorte.

Así que es un error creer que los de NU le saben al negocio.
En la banca formal y debidamente regulada se camina hacia
la ruta digital de maneras que no causen trastornos al siste
ma financiero y que sean sostenibles en el muy largo plazo.

Haría muy bien la Asociación de Bancos de México, pre
sidida por Julio Carranza, en ser mucho más precisos en
determinar quiénes sí son efectivamente miembros de su
agrupación y dejar claro que hay otros que se hacen pasar
como si fueran realmente instituciones de crédito.
REMATE CORRUPTO
Miembros del CCE de Guerrero decidieron escalar la protesta
que sostienen contra el gobierno de esa entidad, gobernada
por Evelyn Salgado. Acusan al gobierno de la hija de Félix
Salgado de diferentes actos de corrupción vinculados con
las licitaciones de infraestructura.

Acusan al gobierno estatal de estar cometiendo ese tipo
de prácticas para recibir moches y sobornos. Afirman tam
bién que las autoridades locales simplemente los han igno
rado, puesto que tienen a sus proveedores favoritos.
Mucho más allá del asunto puntal, la pregunta es

¿Francisco Cervantes, quien sigue siendo presidente na
cional del CCE, les pedirá a los de la organización estatal que
paren sus protestas o los apoyará?
REMATE DUDOSO

El Padre del Análisis Superior considera que los dichos y ad
vertencias que casi semanalmente hace Carlos Urzúa están
viciadas de origen. Este hombre se fue de la SHCP sin ha
cer ningún reproche a quien fuera su jefe, a pesar de que se
conocen historias como la del Plan Nacional de Desarrollo.

Su regreso a la vida privada lo ha convertido en un férreo
crítico de la administración. Tiene derecho a hacerlo, quizá
muchas de sus observaciones son atinadas. Lo cuestionable
es que no las haya hecho públicas cuando tenían relevancia.

Prefiere una actitud mucho más digna como la de Arturo
Herrera quien, a pesar de haber sido traicionado por este
gobierno, decidió continuar con su vida como experto fi
nanciero internacional.
REMATE POLÍTICO
Hay quienes cuentan literalmente los minutos para que
Rocío Nahle deje la Secretaría de Energía para contender
como candidata a la gubernatura de Veracruz. Aseguran que
esta misma semana se habrá ido y son más los que se pre
guntan: ¿Se irá con la satisfacción del deber cumplido o ce
gada por el interés político?

Fecha: 26/09/2023

Página: 3

Area cm2: 336

1 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,892

Página 22 de 73



La operación de NU en México está en las antípodas de ser

una buena señal en cuanto a bancarizadón y la sana compe
tencia dentro del sistema financiero. Los muy ingenuos, que

ya no les alcanza el pretexto que son jóvenes, han visto en la
institución que encabeza en México Iván Canales, una suerte

de milagro en Brasil que ahora llega a México.
Gran parte de su error tiene que ver con el uso de palabras

rimbombantes como neobanco o se pierden en las diserta

ciones sobre la costra de porcino bañada en salsa esmeralda
cuando se está hablando del chicharrón en salsa verde.

Otra parte de la grave falta de análisis y conocimiento. No
se trata de un banco debidamente autorizado, aunque se de

finan como un neobanco. Como dice la propia información
oficial de esta institución, "es una entidad financiera regulada

por la CNBV y la Condusef".

Aprovechando la laxitud y buena fe de Jesús de la Fuente
y la displicencia de Óscar Rosado Jiménez, cada vez in

gresan más en terrenos que les corresponden únicamente
a los bancos y, casi inevitablemente, terminarán causando

gravísimos problemas al sistema financiero.

Decir que la tecnología es lo que los hace diferentes, basta
ría que se dieran una vuelta por lo que están haciendo institu

ciones como BBVA, HSBC, encabezadas por Eduardo Osuna
y Jorge Arce, respectivamente, que dentro de su propia es

tructura están haciendo divisiones totalmente tecnológicas.
Banamex, encabezado por Manuel Romo, está por re

lanzar su estrategia digital, en la cual seguirán un modelo

como el de los otros grandes del sistema, puesto que resulta
sustancialmente más sencillo y les aporta mayores beneficios

a sus clientes. \ •
Por ejemplo, BBVA busca tener a la totalidad de sus clien

tes dentro de su app. El grado de avance que tienen ya bor
dea 70% y consideran que podrían cumplir cabalmente con

la meta puesto que están teniendo una gran penetración.

Otros están caminando por la ruta de los bancos tecno
lógicos fuera de su estructura tradicional. Partiendo de su

direccióríde banca de menudeo y negocios digitales tiene a
Billú, dirigido por Mario Alonso Mercado, como un banco

totalmente tecnológico. Banorte, presidido por Carlos Hank
González, está siguiendo el mismo patrón: tener, incluso, un

banco totalmente digital fuera de la operación tradicional
de Banorte.

Así que es un error creer que los de NU le saben al negocio.

En la banca formal y debidamente regulada se camina hacia
la ruta digital de maneras que no causen trastornos al siste

ma financiero y que sean sostenibles en el muy largo plazo.
Haría muy bien la Asociación de Bancos de México, pre

sidida por Julio Carranza, en ser mucho más precisos en
determinar quiénes sí son efectivamente miembros de su

agrupación y dejar claro que hay otros que se hacen pasar
como si fueran realmente instituciones de crédito.

REMATE CORRUPTO

Miembros del CCE de Guerrero decidieron escalar la protesta
que sostienen contra el gobierno de esa entidad, gobernada

por Evelyn Salgado. Acusan al gobierno de la hija de Félix
Salgado de diferentes actos de corrupción vinculados con

las licitaciones de infraestructura.

Acusan al gobierno estatal de estar cometiendo ese tipo
de prácticas para recibir moches y sobornos. Afirman tam

bién que las autoridades locales simplemente los han igno
rado, puesto que tienen a sus proveedores favoritos.

Mucho más allá del asunto puntal, la pregunta es
¿Francisco Cervantes, quien sigue siendo presidente na

cional del CCE, les pedirá a los de la organización estatal que

paren sus protestas o los apoyará?
REMATE DUDOSO

El Padre del Análisis Superior considera que los dichos y ad
vertencias que casi semanalmente hace Carlos Urzúa están

viciadas de origen. Este hombre se fue de la SHCP sin ha
cer ningún reproche a quien fuera su jefe, a pesar de que se

conocen historias como la del Plan Nacional de Desarrollo.
Su regreso a la vida privada lo ha convertido en un férreo

crítico de la administración. Tiene derecho a hacerlo, quizá
muchas de sus observaciones son atinadas. Lo cuestionable

es que no las haya hecho públicas cuando tenían relevancia.

Prefiere una actitud mucho más digna como la de Arturo
Herrera quien, a pesar de haber sido traicionado por este

gobierno, decidió continuar con su vida como experto fi
nanciero internacional.

REMATE POLÍTICO
Hay quienes cuentan literalmente los minutos para que
Rocío Nahle deje la Secretaría de Energía para contender

como candidata a la gubernatura de Veracruz. Aseguran que
esta misma semana se habrá ido y son más los que se pre

guntan: ¿Se irá con la satisfacción del deber cumplido o ce
gada por el interés político?
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HSBC: mantiene
Jorge Arce optimismo
sobre México
El presidente y CEO de HSBC en México, Jorge Arce conser
va su optimismo sobre México en medio de la preocupación
de muchos analistas del sector privado sobre los riesgos
para las finanzas públicas en la próxima administración por
el mayor déficit y deuda públicos.

Arce reconoce que, desde luego, hay problemas en Mé
xico y retos que tendrán que enfrentarse en temas como
Estado de derecho e inseguridad y la necesidad de una ma
yor inversión en infraestructura, energías limpias, agua y el
rezago en educación.

Sin embargo, es un firme convencido del gran potencial
del nearshoring que ya comienza a reflejarse, dice, en un
mayor interés de empresas extranjeras por establecerse en
México y no sólo por nuestra posición geográfica, sino por
otra gran fortaleza que tenemos y es la capacidad expor
tadora del país.

México, explica, tiene hoy una economía y exportaciones
muy diversificadas no sólo por el TLCAN (hoy TMEC), sino
por los múltiples tratados comerciales firmados con otros
países y durante 30 años se ha gestado una clase empre
sarial exportadora, tanto de industriales mexicanos como
también de extranjeros.
Otra gran fortaleza de México, añade Arce, es el ma

yor ahorro de retiro en las afores,
gracias a la reforma en el sistema
de pensiones, que implica un in
cremento anual en las cuotas pa
tronales, lo que califica como la
mayor reforma realizada en esta
administración. El ahorro en las
afores crecerá en los próximos
años a un billón de dólares, o
60% del P1B.
Evidentemente, también

el optimismo de Arce se cen
tra en los buenos resultados de

HSBC que, dice, es uno de los mejores en la historia del
banco en México, como lo reflejó el crecimiento de 14% en
utilidades al cierre del 2T en este año, al ascender 2 mil 372
mdp y de 10.3% en cartera al totalizar 414.1 mmdp.
INICIA USTR EL 14° MLRR
La Oficina del Representante Comercial de Estados Uni
dos (USTR) le pidió a México iniciar un nuevo mecanismo
laboral de respuesta rápida, en la empresa fabricante de
autopartes Teklas Automotive en Aguascalientes.
A pesar de que la secretaria de Economía, Raquel

Buenrostro, ha insistido ante Katherine Tai, titular del
USTR, un uso razonable de los MLRR éste es el 14° des
de que entró en vigor el TMEC y el 9o en este año, lo que
revela que, lejos de aminorar, Estados Unidos sigue con el
acelerador, respondiendo a quejas de trabajadores mexi
canos sobre violación a sus derechos de negociación y libre
asociación sindical.

La queja contra Teklas Automotive la presentó el pasa
do 24 de agosto la Liga Sindical Obrera y la International
Lawyers Attending Workers Network (1LAW) acusando a la
empresa de amenazar y despedir a trabajadores por su ac
tividad sindical.
500 MDD EN PÉRDIDAS DIARIAS POR HUELGA
AUTOMOTRIZ

Las pérdidas diarias en la industria automotriz en Estados
Unidos podrán ascender de 500 mdd y extenderse a 5 mil
mdd considerando a proveedores, armadoras y a los traba
jadores, de acuerdo con un análisis de Intercam.
Si la huelga, que inició el 15 de septiembre se prolonga más
de un mes, las pérdidas serían mayores porque afectaría la
construcción de autos eléctricos en GM y Ford.
Afectaría también a armadoras de otros países por las

presiones de sus trabajadores a obtener mayores incremen
tos salariales.

Para México se abre la oportunidad de incrementar las
exportaciones a Estados Unidos y la producción de las tres
armadoras.
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Una fortaleza es
el mayor ahorro
de retiro en las

afores, gracias
a la reforma
en el sistema

de pensiones.
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Mercado Libre gana a
Amazon; comercio en
línea crece 23% anual
Amazon suele ser reconocida como la principal empresa
de ventas en internet del mundo. Su presidente y principal
accionista, Jeff Bezos, se encuentra entre los hombres más
ricos del mundo. Sin embargo, en América Latina, la juga
dora más fuerte del ecommerce es Mercado Libre.
Creada en Argentina en 1999 bajo la idea de Marcos

Galperin, a lo largo de 24 años se ha convertido en la prin
cipal empresa de comercio electrónico de América Latina.
Tan fuerte ha sido su crecimiento, que si la vemos en va
lor de mercado, logra tener un valor de 65 mil millones de
dólares en el mercado Nasdaq, donde cotiza desde 2007.
EL HOT SALE, QUIÉN ES QUIÉN
En México, Mercado Libre tiene el liderazgo de las compras
por internet. Incluso en el Hot Sale, la campaña de ven
tas por internet, la empresa salió como la mejor rankeada.
Mercado Libre fue la primera, seguida de Amazon como la
segunda. En tercer puesto quedó Coppel. En cuarto, Wal
mart. En quinto, Liverpool.

Las compras por internet llegaron para quedarse. Pero
además, crecen y crecen. Según la Asociación Mexicana de
Ventas On Line (AMVO), las ventas por internet ya fueron
del orden de 528 mil millones de pesos en 2022, con un
crecimiento anual de 23 por ciento.

Aumentaron 2.9 veces lo que eran en 2019 y siguen cre
ciendo. Conversamos con David Geisen, director en México
de Mercado Libre, y fue interesante la tendencia que llevan
de inversión y de incorporación de pequeñas empresas en
sus ventas.

MERCADO LIBRE INVIERTE 1,650 MDD
Primero la inversión. Es enorme de mil 650 millones de dó

lares en 2023. Es la segunda inversión histórica para México.
¿En dónde están inviniendo? Desde luego en megacentros
de distribución. Ya cuentan con siete centros de distribución
y, desde luego, con 70 sitios de última milla.

Su presencia en México es en 20 ciudades, desde donde
buscan llegar a todc el país. Incluso cuentan con una flota
aérea, un air hub de cuatro aviones.

Mercado Libre, nos explica David Geisen, debe tener
la mercancía casi al momento para enviarla las 24 horas
siguientes o, a más tardar en 48 horas. Por eso también
cuentan con 13 almacenes cross docking que no almacena
las mercancías, sino que sólo las tienen de paso para ser
enviadas casi de inmediato..

Obviamente, el negocio es de logística, por lo que cuenta
con miles de camiones, y un dato que resaltan son los 244
camiones eléctricos de su flota.
INCORPORAR A PYMES AL ECOMMERCE

En el tema de pequeñas empresas es interesante la incorpo
ración de pequeños empresarios, a quienes se les prepara
para vender en línea.

Durante la pandemia, siete de cada diez ventas fueron en
línea, y dicho flujo permitió sostener a las pequeñas empre
sas. Un problema para las pequeñas empresas es el flujo, es
decir, que les paguen hasta meses después. No sobreviven.
Por eso Mercado Libre trae una filosofía de prestarles y has
ta financiarlas de ser necesario. El resultado es ganarganar:
los consumidores tienen mercancías de las pymes y éstas
logran llevar bien su flujo.
La fintech, Mercado Pago, trae soluciones de pagos

para las pymes. La empresa llegó para quedarse en Méxi
co. Está inviniendo de manera histórica. Le va ganando a
su competidor Amazon. Y sabe que en nuestro país el uso
del comercio electrónico tiende a crecer, por eso el nivel
de inversiones y la incorporación de pymes. Estrategia que
más que le ha funcionado.
14AVO MECANISMO LABORAL DE RESPUESTA
RÁPIDA
Ya lo narraban algunos medios. Es la novena ocasión que
en 2023 entra el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida,
y la 14ava ocasión desde la creación del TMEC. Ahora la
Representación Comercial de EU, a cargo de KatherineTai,
solicitó el mecanismo por la empresa Teklas Automotive,
en Aguascalientes. Otra más del sector automotriz. Y ya hay
quien dice en la administración mexicana la negociación
fue desigual, porque en el gobierno, por lo menos, traen un
tema difícil con cada planteamiento laboral.

Amazon suele ser reconocida como la principal empresa
de ventas en internet del mundo. Su presidente y principal
accionista, Jeff Bezos, se encuentra entre los hombres más
ricos del mundo. Sin embargo, en América Latina, la juga
dora más fuerte del ecommerce es Mercado Libre.
Creada en Argentina en 1999 bajo la idea de Marcos

Galperin, a lo largo de 24 años se ha convertido en la prin
cipal empresa de comercio electrónico de América Latina.
Tan fuerte ha sido su crecimiento, que si la vemos en va
lor de mercado, logra tener un valor de 65 mil millones de
dólares en el mercado Nasdaq, donde cotiza desde 2007.
EL HOT SALE, QUIÉN ES QUIÉN
En México, Mercado Libre tiene el liderazgo de las compras
por internet. Incluso en el Hot Sale, la campaña de ven
tas por internet, la empresa salió como la mejor rankeada.
Mercado Libre fue la primera, seguida de Amazon como la
segunda. En tercer puesto quedó Coppel. En cuarto, Wal
mart. En quinto, Liverpool.

Las compras por internet llegaron para quedarse. Pero
además, crecen y crecen. Según la Asociación Mexicana de
Ventas On Line (AMVO), las ventas por internet ya fueron
del orden de 528 mil millones de pesos en 2022, con un
crecimiento anual de 23 por ciento.

Aumentaron 2.9 veces lo que eran en 2019 y siguen cre
ciendo. Conversamos con David Geisen, director en México
de Mercado Libre, y fue interesante la tendencia que llevan
de inversión y de incorporación de pequeñas empresas en
sus ventas.

MERCADO LIBRE INVIERTE 1,650 MDD
Primero la inversión. Es enorme de mil 650 millones de dó

lares en 2023. Es la segunda inversión histórica para México.
¿En dónde están inviniendo? Desde luego en megacentros
de distribución. Ya cuentan con siete centros de distribución
y, desde luego, con 70 sitios de última milla.

Su presencia en México es en 20 ciudades, desde donde
buscan llegar a todc el país. Incluso cuentan con una flota
aérea, un air hub de cuatro aviones.

Mercado Libre, nos explica David Geisen, debe tener
la mercancía casi al momento para enviarla las 24 horas
siguientes o, a más tardar en 48 horas. Por eso también
cuentan con 13 almacenes cross docking que no almacena
las mercancías, sino que sólo las tienen de paso para ser
enviadas casi de inmediato..

Obviamente, el negocio es de logística, por lo que cuenta
con miles de camiones, y un dato que resaltan son los 244
camiones eléctricos de su flota.
INCORPORAR A PYMES AL ECOMMERCE

En el tema de pequeñas empresas es interesante la incorpo
ración de pequeños empresarios, a quienes se les prepara
para vender en línea.

Durante la pandemia, siete de cada diez ventas fueron en
línea, y dicho flujo permitió sostener a las pequeñas empre
sas. Un problema para las pequeñas empresas es el flujo, es
decir, que les paguen hasta meses después. No sobreviven.
Por eso Mercado Libre trae una filosofía de prestarles y has
ta financiarlas de ser necesario. El resultado es ganarganar:
los consumidores tienen mercancías de las pymes y éstas
logran llevar bien su flujo.
La fintech, Mercado Pago, trae soluciones de pagos

para las pymes. La empresa llegó para quedarse en Méxi
co. Está inviniendo de manera histórica. Le va ganando a
su competidor Amazon. Y sabe que en nuestro país el uso
del comercio electrónico tiende a crecer, por eso el nivel
de inversiones y la incorporación de pymes. Estrategia que
más que le ha funcionado.
14AVO MECANISMO LABORAL DE RESPUESTA
RÁPIDA
Ya lo narraban algunos medios. Es la novena ocasión que
en 2023 entra el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida,
y la 14ava ocasión desde la creación del TMEC. Ahora la
Representación Comercial de EU, a cargo de KatherineTai,
solicitó el mecanismo por la empresa Teklas Automotive,
en Aguascalientes. Otra más del sector automotriz. Y ya hay
quien dice en la administración mexicana la negociación
fue desigual, porque en el gobierno, por lo menos, traen un
tema difícil con cada planteamiento laboral.
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¿Van a tramitar su
visa? Parece mal
momento

• T X asta dónde llega hoy
J I I Latinoamérica hacia

A X el norte? Su moneda
se devaluó 7 por ciento frente a
las más relevantes del mundo
en un año y hasta ayer, en este
país había un senador de apelli
do Menéndez que se negaba a
renunciar, pese a que junto con su
esposa, fue acusado formalmente
de soborno por un gran jurado
federal.

Su industria automotriz está
en huelga y hasta los actores
siguen confrontados con los
estudios de cine, pese a que los
escritores de historias parecen
haber alcanzado un acuerdo.

En este país, el gobierno tam
bién está a punto de cerrar parte
de sus operaciones el domingo,
por carencia de recursos. Esa

nación es Estados Unidos.

Conviene no engañarse. Gra
cias a su innovación empresarial,
los vecinos continúan y seguirán
siendo por mucho tiempo los due
ños de la economía y la moneda
más poderosa del planeta. Pero es
evidente que sus bases sociales se
sacudieron desde 2016, cuando
un candidato Donald Trump se
convirtió en presidente y revolvió
al Partido Republicano.

Ahora la advertencia es la

siguiente y proviene de su agru
pación empresarial más fuerte: la
US Chamber of Commerce, que
escribió un memorándum para
sus miembros.

"A pesar de que la Adminis
tración Biden y los líderes del
Congreso de ambos partidos en la
Cámara y el Senado quieren evi

tar un cierre del gobierno, existe
un consenso sustancial de que se
producirá un cierre al comienzo
del año fiscal, el 1 de octubre".

"Si se produce un cierre del go
bierno, es probable que tenga una
duración significativa y no haya
un camino claro para reabrir el
gobierno" expuso en su sitio web
hasta ayer.

Esas son incómodas noticias

para los habitantes de Estados
Unidos, pero también para la
relación comercial y política con
sus socios.

El principal en todo el mundo
por volumen de mercado y cruces
fronterizos es México. Se dispa
ran varias alarmas de riesgo y una
es fácil de entender.
¿PUEDEN DETENERSE LOS TRÁMITES DE
VISAS POR EL CIERRE DEL GOBIERNO?
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La US Chamber of Commerce
detalla que en un informe de 2018,
el Servicio de Investigación del
Congreso, una organización no
partidista, detalló algunos de los
impactos de cierres gubernamen
tales anteriores, entre ellos, al
trámite de visas.

Aproximadamente entre 20 mil
y 30 mil solicitudes presentadas
por extranjeros para obtener este
documento quedaban sin procesar
cada día, junto con 200 mil solicitu
des de pasaportes estadounidenses
que tampoco fueron tramitadas.

"Las industrias turísticas y
las aerolíneas estadounidenses
sufrieron pérdidas por millones
de dólares", advierte el gremio
empresarial.

Un cierre a partir del mes
entrante pondría un obstáculo a

ciertos "paisanos" que dependen
de trámites migratorios pendien
tes para visitar a su familia en
México.

También quienes planean
cruzar la frontera hacia el norte
durante el otoño pueden enfren
tar contratiempos.

Durante uno de los cierres
gubernamentales anteriores,
museos, monumentos y 368 sitios
del Servicio de Parques Naciona
les dejaron de funcionar, provo
cando desilusión de paseantes y
pérdida de ingresos para comuni
dades locales.
¿ES INEVITABLE EL CIERRE

DEL GOBIERNO DE EU?

No. Cuando los legisladores se
vuelvan a reunir hoy, la Cámara
y el Senado impulsarán cada
uno su legislación para evitar un

inminente cierre del gobierno. Si
no toman medidas, el gobierno
cesará sus operaciones cuando las
leyes de gasto actuales expiren el
30 de septiembre.

Si éste se concreta, habrán
ocurrido seis cierres desde 1995;
pero cuatro de ellos solamente
en una década, lo que mostraría
un deterioro en la capacidad de
gobierno del principal referente
democrático de esta era.

Hay miles de millones de dó
lares en proyectos gubernamen
tales que dejarían de derramarse
hacia la economía norteamerica

na que va de México a Canadá.
Por el bien de su sociedad y de

las otras democracias del mundo,
ojalá que los estadounidenses en
cuentren nuevas vías de solución.
No necesitamos más problemas.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En México se dará a conocer
el saldo de las reservas

internacionales; en EU
destacan las ventas de casas

nuevas y los precios de las
viviendas.

MÉXICO: El Banco de
México emitirá su reporte
semanal sobre el saldo de
las reservas internaciona

les hasta el pasado 22 de
septiembre.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na del Censo dará a conocer
las cifras de las ventas de ca

sas nuevas durante agosto.
Por su parte, la Oficina

Federal para la Supervisión
de Empresas de la Vivienda
(0FHE0] y S&P/CaseShiller,
informarán sobre sus

índices de los precios de las
viviendas durante julio.
La Fed de Richmond

divulgará sus índices
manufactureros y de
servicios correspondientes a
septiembre.
Se tiene programada

la participación de la
gobernadora de la Fed,
Michelle Bowman, dará el
discurso de apertura para el
evento FedCommunities, en
Washington D.C.
—Eleazar Rodríguez
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Bancos digitales son
el camino a seguir

A tres años de la pande
mia, el uso de los medios
de pagos electrónicos se

intensificó y cada vez hay más
opciones para que las compras
con tarjetas de crédito y débito
sean aceptadas por todos los
negocios, y aunque el efectivo
sigue siendo el "enemigo" a
vencer en todo el país, sabemos
que estamos muy lejos de ser
un país completamente digita
lizado.

En el pasado Foro Prosa
fue interesante ver reunidos a

empresas de tecnología, pro
cesadores de pagos y a bancos
competidores, todos entre sí,
pero algo que logran tener en
común es en avanzar justo en
competir con servicios más
digitales.

Como bien explicó en su

momento Salvador Espinosa,
de Prosa (y que por cierto luego
de años de investigación de la
Cofece la resolución final no los
obliga a vender al igual que a E
Global) hoy las transacciones
que se realizan por medio de la
empresa es ya un 50 por ciento
de uso de los plásticos tanto
en línea como en comercios

físicos, aunque aún el 66 por
ciento de los pagos se realizan
con dinero físico.

Y es que de las transacciones
que se realizan por los canales
de Prosa antes de la pandemia
era un 20 por ciento en comer
cio digital y un 80 por ciento en
comercio físico, ahora es 50 por
ciento en cada canal y también
ojo, hay una tendencia de
disminución en corresponsalías
bancarias, lo cual indica menos

uso de efectivo.

Lo anterior significa, como
bien explicaron tanto los
directores de los nuevos bancos

digitales, desde Now, Heyy Bi
llú, es que se ha avanzado en la
digitalización de los usuarios,
ya que todo mundo usa más su
tarjeta de débito, antes era la
tarjeta de crédito y que junto
con la figura de los agregadores
de pagos, ha permitido que co
mercios más pequeños acepten
pagos con ambos plásticos y
eso ha hecho que el panorama
cambie.

Eso sí, todos coinciden en
que el enemigo a combatir se
llama el efectivo, las que para
Espinosa son transacciones in
seguras, lentas, con posibilidad
de ser fraudulentas y comple
jas, ¿cómo ven?

Fecha: 26/09/2023

Página: 11

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 73,940

Página 30 de 73



Lo cierto es que hay mucho
trabajo por delante, Myriam
Cosío, Chief External Affairs
en Clip y presidenta de la
Asociación de Agregadores de
Medios de Pago (ASAMEP),
estima que es momento de
aprovechar para que se trabaje
en alcanzar una penetración
de pagos digitales mayor al 50
por ciento, en lo que coincidió,
Fabián Ferrari, director general
de GetNet, ya que también se
debe de convencer a los comer

cios que los pagos digitales no
es algo que les va a quitar sus
ganancias, sino que les dará
más utilidades de lo que les
están cobrando; por lo pronto,
los números muestran que hay
avances pero aún el camino es
largo.

Y en el otro lado de la

moneda, los bancos ya ven con
buenos ojos la llegada de fin
tech y empresas tecnológicas,
ya que eso genera competencia
e incentiva la innovación, como
comentó el presidente de la
Asociación de Bancos de Mé
xico (ABM), Julio Carranza; la

compra de Autofin por parte de
Kapital, de Ualá, que compro
ABC, es un reflejo de que la
figura bancaria sigue siendo
atractiva y sólida, eso sí los
bancos han y tienen que seguir
cambiando.

Por cierto, la convención
bancaria que durante 27 años
se realizó en Acapulco y este
año en Mérida, seguirá siendo
itinerante y ya hay luz blanca
para el nuevo destino, les ade
lantó que la playa va ganando.
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.

"l os bancos ya ven con buenos ojos
la llegada de las Jíntech y empresas
tecnológicas, ya que eso genera
competencia e incentiva la innovación'
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Maestrías
intensivas,
oportunidad en
gestión empresarial

Los empresarios y emprendedo
res necesitan prepararse para
lograr una mejor gestión. Maes
trías y cursos se han creado para
ello; sin embargo, la mayoría
requiere de años de estudio o la
información no es de calidad.
Ante esto, Oso Trava; CEÓ de
Cracks Educación, diseñó Busi
ness Masters Live, "maestría" de
tres días que impulsa el creci
miento de cualquier organiza
ción a partir de la metodología
ATOMIC, las seis palancas claves
en los negocios: Amor (Ventas &
Marketing), Tracción, Oportuni
dad, Mentalidad, Innovación y
Capital. Business Masters Live es
el primer programa en Latinoa
mérica que se conviene, prác

ticamente, en una 'maestría' de
tres días intensivos donde líderes
y empresarios que hoy mueven
la aguja en los negocios como
Oso Trava, Daniel Marcos, Karla
Berman, Poncho de los Ríos y
Manolo Atala, compartirán las
herramientas y júetodologías
para afrontar cualquier reto en
la empresa .que esté impidiendo
alcanzar Su máximo potencial y
escalábilidad.

Liquido busca
reforzar su

presencia en México
Liquido, una empresa de tec
nología financiera con sede en
California, busca expandir su
presencia en México. Durante su
etapa beta, procesó más de 350
millones de dólares en pagos
y tiene ambiciosos planes de
alcanzar más de 5 mil millones
de dólares para 2024. La com
pañía busca atraer a más de 350
empresas y emprendedores para
utilizar su solución de pagos en
línea, incluyendo una herra
mienta de integración de pagos y
funcionalidades en WhatsApp.

Liquido ofrece a empresas
y emprendedores diversas
opciones de pago, desde tarjetas
de crédito hasta transferencias
bancarias y efectivo. Además,
han integrado sus servicios
con WhatsApp, permitiendo a
las empresas establecer tien
das virtuales sin necesidad de

programación y brindando a
los usuarios una experiencia de
compra personalizada y segura.

El enfoque de Liquido en la
innovación es un diferenciador
clave, con el 80 por ciento de su
equipo dedicado a desarrollo y
soluciones a medida.

"Entre mi trabajo en Uber y
DiDi, pasé varios años dedicado

al mercado latinoamericano y
me sorprendió el amplio uso
del efectivo para el pago de los
viajes", dijo Shanxiang Qi, cofun
dador y director de tecnología de
Liquido. "Incluso en los niveles
socioeconómicos medio y alto
de la región hay una carencia de
acceso conveniente a pagos digi
tales, y esto limita las opciones
para hacer negocios", aseveró.

A pesar del crecimiento del
comercio digital en América
Latina, solo el 28 por ciento de la
población tiene acceso a tarjetas
de crédito, lo que subraya la
necesidad de soluciones de pago
flexibles.

La empresa fue fundada en
2020 por Shanxiang Qiy
MengKe 'MK' Li, emprende
dores que vieron un gran poten
cial en América Latina para su
plataforma de pagos. Su objetivo
es construir un ecosistema de

soluciones de pago adaptadas a
las necesidades específicas de la
región, similar a lo que Stripe ha
logrado en los Estados Unidos.
Cumbre anual
de índices y ETFs
en México
El S&P/BMV IPC, referente clave
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del mercado bursátil mexicano,
celebra 45 años de ofrecer a
los inversionistas un indicador
completo y representativo en
el panorama bursátil. Este hito
será parte de la Cumbre Anual
de índices y ETFs en México,
organizada por Grupo Bolsa
Mexicana de Valores y S&P Dow
Jones índices. El evento promete
una visión profunda de tenden
cias en inversiones, destacando
la influencia de tecnología y
tendencias disruptivas, especial
mente en salud y energía.

La agenda incluye líderes
financieros que explorarán cómo
el IPC ha creado oportunidades e

impulsado la gestión de riesgos.
Se abordarán temas como inver
sión pasiva, el VIX (indicador
de miedo del mercado), retos
climáticos, futuro de mercados
emergentes, gestión de renta fija
con ETFs e inversiones disrup
tivas.

Destacados panelistas de
instituciones como BBVA Asset

Management México, Blac
kRock, Franklin Templeton
México, Vanguard, Aztlan Equity
Management, Invesco, y Global
X se darán cita el próximo jueves
28 de septiembre en la Ciudad
de México.

Con más de 7 billones (tri

llions) de dólares en activos bajo
gestión en ETFs a nivel global,
este evento será esencial para
entender las tendencias y opor
tunidades en el mundo de las
finanzas e inversiones.

Business Masters
Live es el primer
programa en
Latinoamérica
que se convierte,
práctica mente, en
una 'maestría' de
tres días intensivos...
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Narrativa responsable, sociedad
informada
La semana pasada, el

vicepresidente y director
general editorial de El

Financiero, Enrique Quintana,
señaló en sus "Coordenadas"
que la retórica del Frente Amplio
Opositor sobre la inminente cri
sis financiera no corresponde a
la realidad ("La insostenible na
rrativa del desastre económico",
20 de septiembre). No puedo
estar más de acuerdo con él y me
preocupa. Si la candidata de la
coalición opositora Xóchitl Gál
vez quiere aspirar a poder ganar
la Presidencia de la República o
si la fuerza política que la apoya
desea ganar espacios legislati
vos, así como gubernaturas o
municipalidades, se necesita una
retórica apegada a la realidad.
Por nuestro lado, si aspiramos a
tener un mejor país, es necesario
que estemos realmente involu
crados en el proceso electoral.
Para eso, considero que debe
mos:

(1) Ser objetivos ante todo.
Considero que de nada sirve
estar polarizado. México no es
ni Disneylandia, ni el infierno.
Hay cosas que la administración
actual ha hecho bien y cosas en
las que hay mucho espacio para
mejorar. No podemos hablar de
"desastre económico" cuando:
(a) La economía de encuentra

creciendo 3.7 por ciento en lo
que va del año (con respecto al
mismo periodo de 2022); (b) la
tasa de desempleo se encuentra
en los niveles mínimos desde
2005 que el INEGI hace pública
esta serie; y (c) con un compor
tamiento del tipo de cambio muy
distinto al de las administracio

nes anteriores. El peso mexicano
se depreció cerca de 17 por
ciento en el sexenio del expre
sidente Fox, casi 18 por ciento
en el sexenio del expresidente
Calderón, 57 por ciento en el del
expresidente Peña Nieto y en
cambio, en lo que va del sexenio
del presidente López Obrador, el
peso se ha apreciado alrededor
de 15 por ciento, con todo y que
el Fed se encuentra en un ciclo
de alza de tasas. Sin duda existen
muchas otras variables econó
micas y aspectos globales que
pueden incidir en el comporta
miento del tipo de cambio y claro
que hay espacio para mejorar en
muchos rubros, pero al igual que
Enrique Quintana, considero que
no hay fundamento alguno para
hablar de "desastre económico".

(2) Estar involucrados en
el proceso electoral. Con esto
no solo me refiero a votar, sino
también estar abierto a partici
par como funcionario de casilla,
si es que nos corresponde, estar
atentos a los debates y a las en
cuestas. Asimismo, significa no
solo saber a quién vamos a elegir
presidente, sino también al dipu
tado local y federal del distrito
que nos toca, al senador y en
caso de que corresponda, tam
bién al gobernador del estado en
el que estamos registrados, así
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como alcaldes y demás puestos
de elección popular. Sobre las
encuestas considero que es ne
cesario dar seguimiento a varias
de ellas. Un sitio de Internet que
reúne una amplia variedad de
encuestas en un mismo lugar
es https://oraculus.mx, por
ejemplo.

(3) Informarnos. Hace poco
más de cinco años sabíamos cuál

iba a ser el programa económico
y social del presidente López
Obrador cuando era candidato,
debido a que estaba plasmado
en su libro "La Salida" (2017).
Desde la idea de cancelar el
Nuevo Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México
(NAICM), hasta el Tren Maya
y la Refinería en Dos Bocas,
Paraíso, Tabasco, entre muchas
de las políticas que ha instru
mentado el presidente a lo largo
de su sexenio, estaban ya en su
libro. Hoy no tenemos libros, ni
programas económicos públicos
de Claudia Sheinbaum, ni de
Xóchitl Gálvez. En este sentido,
considero que una responsabili
dad clave como ciudadano es in
formarnos sobre los programas
propuestos de cada candidata
o candidato. Asimismo, compa
rarlos, pensar qué tan factible es
que los puedan llevar a cabo y
qué queremos para nuestro país.

(4) No creer toda la informa
ción que recibimos. En la era de
las redes sociales al alcance de la
mano con un celular conectado
al Internet, hace que la difusión
de información sea mucho más

sencilla. Sin embargo, eso no

quiere decir que la información
que se difunde sea verdadera.

(5) Votar por la opción que
más nos gusta o menos disgusta,
pero que tenga probabilidad de
ganar. Lo más importante en
una democracia es votar. México

es de los muy pocos países
en Latinoamérica, junto con
Venezuela, Honduras, Paraguay
y Panamá, que no tiene segunda
vuelta. Es decir, que el ganador
de la elección lo haga con más
del 50 por ciento de los votos.
Si bien en 2018 el presidente
López Obrador ganó con 53.2
por ciento de los votos en donde
no hubiera sido necesaria una

segunda vuelta, el expresidente
Peña Nieto ganó la elección de
2012 con 38.2 por ciento y el
expresidente Calderón con 35.9
por ciento en 2006. Entonces,
para maximizar la legitimidad
del candidato que llegue a la
silla presidencial sin segunda
vuelta en 2024, es recomendable
votar por la opción que más nos
guste o menos disguste, pero que
tenga la posibilidad de ganar. Es
decir, el "voto útil".
Referencia

López Obrador, Andrés Manuel
[2017). 2018. La Salida. Decadencia y
renacimiento de México. Ciudad de

México: Ed. Planeta, 2017.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.

"Se necesita una

retórica apegada
a la realidad... es
necesario estar
involucrados

Fecha: 26/09/2023

Página: 6

Area cm2: 394

2 / 2

Columnas Económicas

Gabriel Casillas, Perspectiva Global

Gabriel Casillas

Costo: 87,783

Página 35 de 73



¿En verdad crece más el sur del país?
No todo el sur es igual.

Las declaraciones del subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, respecto al hecho de

que el crecimiento económico del sur del país es el
doble que el promedio nacional, son en lo esencial
correctas.

Pero, hay que hacer notar dos cosas.
La primera es que no todo el sur es igual. Hay

grandes contrastes entre las entidades. Y la segunda
es que va a ser difícil que el ritmo de crecimiento
en algunas entidades vaya a ser sostenido.
Vamos por partes.'
De acuerdo con los datos del INEGI, la entidad

que más crece en esa región y en el país completo es
Tabasco. Al primer trimestre el indicador de acti
vidad económica estatal creció a un ritmo de 10.7
por ciento a tasa anual.

La construcción de la refinería de Dos Bocas, sin
duda es el factor que dinamizó la actividad del es
tado. A partir del 2018, el crecimiento de la entidad
ha sido de 41.7 por ciento, lo que implica un ritmo
medio de 8.2 por ciento por año.

Otro estado beneficiado por la obra pública
es Oaxaca, estado que creció el último año a un
ritmo de 8.3 por ciento anual. El acumulado en el
sexenio, sin embargo, es de solo 12.4 por ciento, lo
que implica una tasa anual media de solo 2.8 por
ciento, por lo que parece que en este estado solo
en los últimos trimestres hubo un crecimiento más
acelerado.

El caso de Quintana Roo, se benefició por la obra
pública de la construcción del Tren Maya y tuvo un
crecimiento de 8.0 por ciento en los últimos 12
meses.

El problema es que la crisis que trajo consigo el
COVID y que afectó severamente la actividad turís
tica condujo a que el crecimiento acumulado desde
2018 sea de solo 4.8 por ciento, lo que implica una
tasa anual media de apenas 1.1 por ciento.

Yucatán creció 3.7 por ciento el último año, li
geramente por arriba del promedio nacional. Pero el
saldo sexenal no es muy positivo, pues el crecimiento
acumulado es de apenas 2.3 por ciento, una tasa
media de apenas 0.5 por ciento por año.
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El estado de Chiapas ha tenido un menor impacto
por la construcción del Tren Maya y el crecimiento
del último año fue de solo 2.9 por ciento, mientras
que el acumulado en el sexenio ascendió a 5.9, lo
que implica un promedio anual de apenas 1.3 por
ciento.

El caso de Guerrero es también contrastante,
pues en los último 12 meses creció solo 2.1 por
ciento, en tanto que el acumulado en el sexenio es
un retroceso de 1.6 por ciento, es decir, una caída
promedio anual de 0.4 por ciento.

Pero el extremo es Campeche. Su crecimiento el
último año fue de 0.5 por ciento. Pero el saldo en
el sexenio es una caída de la actividad económica
de 15.3 por ciento, lo que significa un retroceso
promedio por año de 3.9 por ciento.

Al ver estos contrastes, se puede observar que
cuando se afirma que el sur del país ahora sí está
creciendo, a diferencia de lo que ocurría en otros
sexenios, es una afirmación que hay que tomar con
pinzas.

Más valdría decir que Tabasco está creciendo
como hace mucho no lo hacía; que Oaxaca se ha
recuperado el último año y Quintana Roo también,
aunque no ha logrado compensar el efecto negativo
que la pandemia le causó. Yucatán va más o menos
con el promedio, pero Chiapas, Guerrero y sobre
todo Campeche, no tienen buenos registros.
La realidad es que el sur es muy heterogéneo y

que no podemos identificar una tendencia general.
Y, en estados como en Tabasco o Quintana Roo,

que se vieron empujados por obras de infraestruc
tura del sector público, no será fácil mantener el
ritmo cuando estas se acaben.

En Quintana Roo dependerá mucho de la activi
dad turística y su dinamismo.

En Oaxaca y eventualmente Veracruz, ya veremos
si el proyecto del tren transístmico fructifica y logra
atraer inversiones privadas en volúmenes suficientes
para generar un nuevo dinamismo en esas econo
mías.

Creo que aún falta mucho para poder decir que
ahora sí tendremos desarrollo en una región que
históricamente se ha quedado rezagada.
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Project Syndicate
Nouriel Roubini y Reza Bundy

• Para prevenir un cambio climático catastrófico y acelerar la t ra nsición globa l
hacia una economía neta cero, los for nuiladores de políticas y los propietarios de
activos deben repensar urgentemente cómo canalizamos el capital a escala. La
clave es desarrollar nuevos instrumentos financieros que sean rentables, líquidos

i Bk J YORK  A medida que
atravesamos la Semana
del Clima de las Naciones
Unidas y nos dirigimos a la

^ COP28 en Dubai, a fina
les de esfe año, debemos detener el "deseo
ecológico" y'el "gféénwashing" y cómenzar
a pensar éñ los instrumentos qué ffermitirán
al sector privado y a los inversores privados
canalizar más capital hacia la resiliencia cli
mática y la sostenibilidad.

Si bien el sector público tiene un papel
importante que desempeñar al respecto, las
soluciones escalables requieren:compromisos
importantes de recursos del sector privado.
Ahora que el cambio climático ya está cau
sando estragos tanto en los países pobres
corroen los ricos, desbloquear esta reserva
de capital en gran medida sin explotar se ha
convertido en una prioridad urgente.

Sin embargo, tal como estqn las cosas,
muchos inveteres asocian las invasiones
tradas erre! clima cori un "impacto social" y
¡jna rentabilidad reducida. Si bien los irtvér
sorSsofMofielo. ii¡B s mMo.j |MB;Ies
plegar su capital de manera rentable hacia
la descarbonización, la transición energética
y otros sectores relacionados con el clima,

i Bk J YORK  A medida que

atravesamos la Semana
del Clima de las Naciones

Unidas y nos dirigimos a la

^ COP28 en Dubai, a fina
les de esfe año, debemos detener el "deseo
ecológico" y'el "gféénwashing" y cómenzar
a pensar éñ los instrumentos qué ffermitirán

al sector privado y a los inversores privados
canalizar más capital hacia la resiliencia cli
mática y la sostenibilidad.

Si bien el sector público tiene un papel

importante que desempeñar al respecto, las
soluciones escalables requieren:compromisos
importantes de recursos del sector privado.
Ahora que el cambio climático ya está cau

sando estragos tanto en los países pobres

corroen los ricos, desbloquear esta reserva
de capital en gran medida sin explotar se ha
convertido en una prioridad urgente.

Sin embargo, tal como estqn las cosas,
muchos inveteres asocian las invasiones
tradas erre! clima cori un "impacto social" y
¡jna rentabilidad reducida. Si bien los irtvér

sorSsofMofielo. ii¡B s mMo.j |MB;Ies
plegar su capital de manera rentable hacia
la descarbonización, la transición energética
y otros sectores relacionados con el clima,

dichas inversiones tienden a ser ilíquidas. Si
guen estrechamente encerrados en fondos de
capital privadoy, por tanto, inaccesibles para
los inversores y ahorradores comunesy corrien
tes, queestán máS^píBStoSd la inseguridad
alimentaria, hídrica y energética provocada
por el clima.

La solución es crear inversiones dimáticas

que sean rentables. I quidas y accesibles pa
ra todos. La COP28 ofrece una oportunidad
para repensar cómo ofrecemos dichas solucio
nes de mercado y cómo podemos aprovechar
la innovación digital para ampliar modelos
prometedores. Para movilizar capital a esca
la, debemos recurrir a los ahorros globales de
inversores individuales, así como de institucio
nes como fondos de pensiones, asegurado
psyfHdfaltbercfipsIfiriivei itisinScfl
nesgó se puede lograr mediante instrumentos
líquidos, de fácil acceso y aptos para el co
mercio minorista, como tos fondos cotizados
en bolsa (ETF).

La forma sensata de construir una estrate
gia de inversión rentable, a largo plazo, ali
neada córi el clima y ampliamente aósésiblé
es desarrollar una cartera diversificada de
activos que apoyen directa o indirectamente
¦ finandfePiWi riMBcci, Baloi irSrsores
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con un horizonte de largo plazo, una cartera
que cumpb con estos requisitos debería estar
compuesta por fres tipos de activos principa
les.

HprimetO son los biétiés raíces y la infraes
tructura resiliente al clima, fs decir, activcfeén
geografías establés yíésistentes a la intempe
ríe que tienen una baja exposición al clima.
Las valoraciones de los bienes raíces y la in
fraestructura en dichas regiones están a punto
de ¡precias» tigriificatifiBBrlssdebÜsc los
cambios de población desde áreas de alto
riesgo en todo el hemisferio sur hacia comuni
dades más resilientes en América del Norte, el
norte de Eurasia y geografías seleccionadas
en el Sur Global.

Los Fideicomisos de Inversión en Bienes
Raíces (REIT) cuidadosamente seleccionados
y la exposición a desarrollos totalmente nuevos
a través de ETF son dos formas de asegurar
ift ffl> pfii ti" U te los de
BiciS cljriBca, Y coMl»ieftcioWidOMl,
dichas inversicflllofijpsgfc feeneficíofagSS'lS'
micosysocialés más amplios, incluido él ere
cimiento de la productividad, la creación dé
empleo y la provisión de empleo y vivienda
para las poblaciones migratorias.

El segundo componente son las materias
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en el Sur Global.
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cimiento de la productividad, la creación dé
empleo y la provisión de empleo y vivienda
para las poblaciones migratorias.

El segundo componente son las materias

primas véfdes. Una transición ordenada hacia
un futuro más resiliente requiéf® inversiones tita:
sivds no solo én actives de energía, alimentos
yagua, sino también en metates y minerales
críticos utilizados en energías renovables y ve
hículos eléctricos (VE). Estos incluyen productos
básicos como la soja, el trigo, el cobre, las
tierras raras, el cobalto, el litio, etc. Para evitar
la "imtoJpsrde" (infiac&i caceada par las
esfuerzos de descarbonización) y los cuellos
de botella en el suministra, necesitamos urgen
temente aumentar la producción y reducir el
costo de asegurarestos productos básicos.

Por último, una cartera sensata y alineada
con el clima debería incluir activos que pro*
|p®t' i'lffíORf i flwfesdnE i Id ¡ofifciHy
los riesgos geoeconómicoSi como los bonos
soberanos a corto plazóe iñdeKados a la in
tlb i fu 4 k Bcr#4u lyrrtfeScflj
estos activás y otras ¡nvéfsiottes relacionadas
con el clima no sóloofrece Un contrapeso adi
cional, sino que también proporciona liquidez
y baja volatilidad para satisfacer las necesf
dades de muchos inversesres individuales, pen
sionados y ahorradores. Y nuevamente, hay
una ventaja adicional: mayores inversiones:

i ti se dbspotios 3 \ ruebsine tiaciiji
permitirán a los gobiernos hacer más para
ff*Klcr l'^BrsíGhHviJe,

Para logrargl máximo impacto, estos instru
mentos de inversión climática deben pongr®
a disposición del inversor promedio en con
diciones líquidas y de bajo costo. Si bien los
ETF pueden ayudar, no todo el mundo tiene
una cuento de córrete je, ni siquiera una cuen
ta bancaria. Tendemos a pasar por alto a las
poblaciones; no bancarizadas del Sur Global,
así como a las generaciones: más jóvenes
para quiénes los activos digitales, pueden
resultar más atractivos. Según el Banco Mun
dial, 1,400 millones de adultos no cuentan
con servicios bancariosen todo el mundo, y
la proporción de la población no bancariza
da supera el 50% en varios países de Oriente
Medio, Asia y África can poblaciones más
numerosasde jóvenes f nativos d ig i ta les).

Debido a estos factores, necesitaremos
crear una representación digital y tokenizada
de todas las soluciones' de inversión climática
antes mencionadas, tanto para alcanzar una
escgla global gomo para proteger á quienes
corren mayor riesgo de sufrir el cambio climáti
co y lf clíjfti' Ibíh .¡Wííl1 iBBi^da fi<H;iarió,
Pero los activos digitales sólo pueden ofreósr
una solución viable si están féspaldados por
;i38Ívcft1rac;os jffirll'iwas» «y
Mitigar los riesgos de especulación y preser
var la liquidez durante las crisis,éscrucial para
garantizar que éstas no se conviertan en otra
forma de cripta vaporware fundamentalmente
inútil.

Para construir comunidades resilientes al cli

ma, fomentar alianzas públicoprivadas trans
fronterizas, asegurar suministrosecológicos err"
t¡£Síf"Sl^píaBs bfHBib¡©g ierriogiHoa.
impulsados porelclimaen todo el mundo, los
formuladore%de políticas y bs propietarios de
<gctivc3s necesitan repensar urgentemente cómo
canalizamos el capital a éScala. Dado que
los costos impulsados por él clima aumentan
rápidamente, la innovación (tanto tecnológica
ynj fifl^KieíS} siÉflsi® o l< n
más poderosa a nuestra disposición. Con la
COP28 acercándose, no hay más tiempo pa
ra contemporizar y ni para el greenwashing.
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ra contemporizar y ni para el greenwashing.
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Project SyndfcateoDaniel Yergin

• El FMI advirtió rccienleiiieníe que la búsqueda
de emisiones netas cero para 2050 "estimulara
una demanda sin preceden tes de algunos de
los minerales más cruciales", lo que generará
"costos vertiginosos'"' que podrían "descarrilar
o retrasar la transición energética g Laerceicntc
alarmaestájustiíicada: los "mineralescruciales^
Vislumbran como el principal cuello de botella para
ladescarbouizacíón
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bremos nacionales (entreellos los de Estados
Unidos, Japón^l Reino UnidoyCanadá), la
Unión Europea y organismos internacionales
como e! Banco Mundial, el Fondo Monetaria
Internacional y la Agencia Internacional de la
Energía están haciendo sonar las alarmas.
Ségyñ una publicación del FMI, el intento
de alcanzar la neutralidad de carbono en
2050 pueds "alentar una demanda inédita
de algunos metales druciales"; qué provocará
un "aumento de Costos" con capacidad para
"descarrilar o demorar la transición energé
tica''!

El volurilSírecistl# Ka alarrH se justifica:
los "metales cruciales" amenazan con convertir
S#én el principal obstáculo para el abandono;
de combustibles fósiles. La descarbonizacicsn.
demanda grandes inversiones en equipamien
to. e infraestructura, que a .su vez implican: í¡ri
enorme aumento del aso de metales para las
fash kt ' kto #abl~ ffc^J^^BliniidgqfrifiC'a*
do. Como describo en m¡ libro The Neyy Map,
gl cambio de motor de la economía global
implica pasar de "Big Gil" a "Big.Shóvefs'i: de
la; explotación del petróleo a gran escala a la
minería a granescala.

Ya hay M drástico.aumento en la demanda
de los minerales necesarios, que según él és<&
nario de neutralidad de Carbonoén.2050 de la

AIE crecerá a más del triple en los próximos siete
años. Y puede que sea un cálculo optimista. La
proliferación dé programas estatales tendientes
a acelerar la transición energética aumentará
todavía más la:demanda. Un análisis reciente,
de S&P Global señala que la enorme Ley de
Ráxcwp ta ¡.nfei&Brl®

obligará a revisar al alza los pronósticos actua
les, que ya son elevados.

Ftoy una competencia cada vez más intensa
por asegurarse ingumosy crear nuevas cadenas
de suministro. GM ha invertido 650 millones de
dólares eñ un proyecto de explotación del litio
én Nevada con el que busca responder a la
falta de Una "cadena de valor istable que dé
apoyo a nuestras ambiciones én los próximos
10 años". Ford sé ha asociado en un proyec
to de planta dé procesamiento de níquel en
Indonesia por valor de 4,500 millones de dó
lares. Volbwagen y Stellantis colaboran en la
creación de una nueva empresa mineia para la
extracción de cobrey níquel én Brasil.

Pero satisfacer la creciente demanda seguirá
siendo muy difícil, de lo que sirve de ejemplo el
cobre. La transición energética equivale engran

'psefestrifeciS,, pfljsjll J suul I
es indispensable. Esfeelementa lleva hace años
el mofede "Doctor Cobre", porque su demanda
y SUS tendencias de precios en los mercados
tradicionales son buérló^ indicadores de la acti
vidad económica sn general y de lo que puede
sutíeder con.el PIB. Pero ahora Sé agrega algo
nuevo: lá "demanda para la transición energéti
ca", no sólo de cobre, sino también de metales
como el litio, el cobalto y el níquel,
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10 años". Ford sé ha asociado en un proyec
to de planta dé procesamiento de níquel en
Indonesia por valor de 4,500 millones de dó
lares. Volbwagen y Stellantis colaboran en la
creación de una nueva empresa mineia para la
extracción de cobrey níquel én Brasil.

Pero satisfacer la creciente demanda seguirá
siendo muy difícil, de lo que sirve de ejemplo el
cobre. La transición energética equivale engran

'psefestrifeciS,, pfljsjll J suul I
es indispensable. Esfeelementa lleva hace años
el mofede "Doctor Cobre", porque su demanda
y SUS tendencias de precios en los mercados
tradicionales son buérló^ indicadores de la acti
vidad económica sn general y de lo que puede
sutíeder con.el PIB. Pero ahora Sé agrega algo
nuevo: lá "demanda para la transición energéti
ca", no sólo de cobre, sino también de metales
como el litio, el cobalto y el níquel,

Las políticas estatales de descarbonización
incentivan la producción de.vebículos eléctricos
que requieren de 2.5 a 3 veces más cobre que
un auto tradicional, en promedio, También de
mandan grandes cantidades decobrsel alrrct
cenamiento de energía en baterías, los sistemas
^Ji'SIl"iíiei|ifi[firtyifKí afeH>> lipfl"
les solares, S&P Global se propuso calcular la
cantidad de cobre adicional que s@ necesitará
para satisfacer esta nueva demanda, sobre la
base de losobjetivos climáticos de Estados Uni
dos y; de la UE para 2050y de las tecnologías
necesarias para alcanzarlos. La codclusiórl és
contundente: la oferta de cobre tendrá qué dupli
carse antes de la segunda mitad de la década
de 2030.

Es Un objetivo difícilmente alcanzable, sí S6
tiene en cuenta queel desarrollo de una nueva
mina puede llevar entre 16 y 20 años jo más].
En todo el mundo, el otorgamiento dé licencias
está cada vez más ligado a disputas políticas y
es cada vez más lento. Por supuesto que la esca^
sezyel encarecimiento incentivaránél reciclaje,
la innovación tecnológica y la sustitución; pero
el efecto compensador de estas alternativas no
semanifesfará enseguida.
Además, la producción de cobre gstá to

davía más concentrada qye la de petróleo.
Tres países (Estados Unidos, Arabia Saudita y
Rusia] producen el 40% de todo e| crudo del
mundo, pero sólo dos países producen él MM
del cobre: Péruy Chile. Perú ha tenido siete pré
sidentes en siete años, y el gobierno populista
de Chile está decidido a incfemdntar el control
del Estado sobre la minería y su participaciáneft
los ingresos, de lo que dan pruebasus planes
de nacionalizar las reservas de litio chilenas (las
más grandes del mundo).

El plan chileno apunta a un importante obs
táculo a: nuevas inversiones en minería en todo
¦el mundo, caracterizado poreleminenteecono
mista Raymond Vernon comoel problema del
"acuerdo obsolescente". El gobierno de un país
rico en recursos y una empresa minera interna
ti t»si ffll íé'Jffi'Sf*! fl ^ll'^ftfeilig
yna inversión multimillonariagn ujj nuevo pro
yecto de minería. Pasan los añM; í. realizan
las inversiones; y la mina ya está en operación,,.
Rero.éntonces llega al poder otro gobierno, ve
que los precios de los minerales están subiendo
y decide cambiar las condiciones del acuerdo
para aumentar su participación én los ingresos.

Esta ¡(¡¡estabilidad lleva a que la empresa
ponga freno a nuevas inversiones. Y si el go
bierno opta directamente por nacionalizar el
recurso, cualquier inversión futura de la empré
A Ana ccqgdcraprí tóniciH, iflqnerilci
empresa deja deoperar. En ambos casos, el
aumento esperado de la producción de la mina
no tiene lugar. Con el fi o crecimiento de la
demanda para la transición energética y el au
mento de precios relacionado, a los gobiernos
de países, poseedores de recursos les será muy
difícil resistir la tentaciónde cambiar las óóndi
f¡.c>f*s leí ^«4®% I fnni4^fe TaHü^¡
fijarán condiciones de accesomás estrictas pa
ra proyectos. ffüétos, con lo qué lasiémpresas
y sus juntas directivas perderán incentivos para
invertir enéllos.

Y no hemos hablado todavía de una compli
cación adicional: la geopolítica. Las cadenas
de suministro necesarias para la descarboniza
ción están Bnredadasfin la creciente rivalidad

entre Estados Unidos y sus aliados, ponun lado,
yChina, quetieneyna posición dominantesnel
procesamiento de minerales para la obtención
de metales. Unos dos tercios del litioy del cobal
to del mundo se procesan en China, lo mismo
quegasi la mitad del cobre. Estados Unidos,
aunque es productor de cobre., lo importa pro
cesado desde China.

Cuando en Estados Unidosy #B Europa
comprendieron hasta qué punto éstas cadenas
de suministro dependían de China cundió la
alarma. Ahora los gobiernos sé han lanzado
a reemplazarlas para reducir los riesgos relacio
nados. Por eso Estados Unidos ha formado una
Alianza de Seguridad en Minerales con países
¦afines yBnrlirtffifi yiasrias
cláusulas centrales de su Ley de Reducción de
la Iflfiadai apjrfcaen esasaJa Hduefí di
pendencias respecto de China y relocalizar la
cadena de suministro de las baterías eléctricas.

Pero la reducción de riesgos de suministro
será costosa y lenta, porque los procesos de
otorgamiento de licencias son interminables, Y
aunqup las tensiones in esta área todavía no:
han llegado al nivel que tien#í en la lucha por
los microprocesadores, §S sólo por él mófflénto.
Citilq'uS ¡r»i.s¡fi¡a»;8ifc la rivalidad Bii
naEU complicará todavía más la creación de
nuevas cadenas de Suministro y aumentará el
riesgo de qué.una escasézde minerales crucia
les se tornecTÍtica.

los ingresos, de lo que dan pruebasus planes
de nacionalizar las reservas de litio chilenas (las
más grandes del mundo).

El plan chileno apunta a un importante obs
táculo a: nuevas inversiones en minería en todo
¦el mundo, caracterizado poreleminenteecono
mista Raymond Vernon comoel problema del
"acuerdo obsolescente". El gobierno de un país
rico en recursos y una empresa minera interna
ti t»si ffll íé'Jffi'Sf*! fl ^ll'^ftfeilig
yna inversión multimillonariagn ujj nuevo pro
yecto de minería. Pasan los añM; í. realizan
las inversiones; y la mina ya está en operación,,.
Rero.éntonces llega al poder otro gobierno, ve
que los precios de los minerales están subiendo
y decide cambiar las condiciones del acuerdo
para aumentar su participación én los ingresos.

Esta ¡(¡¡estabilidad lleva a que la empresa
ponga freno a nuevas inversiones. Y si el go
bierno opta directamente por nacionalizar el
recurso, cualquier inversión futura de la empré
A Ana ccqgdcraprí tóniciH, iflqnerilci
empresa deja deoperar. En ambos casos, el
aumento esperado de la producción de la mina
no tiene lugar. Con el fi o crecimiento de la
demanda para la transición energética y el au
mento de precios relacionado, a los gobiernos
de países, poseedores de recursos les será muy
difícil resistir la tentaciónde cambiar las óóndi
f¡.c>f*s leí ^«4®% I fnni4^fe TaHü^¡
fijarán condiciones de accesomás estrictas pa
ra proyectos. ffüétos, con lo qué lasiémpresas
y sus juntas directivas perderán incentivos para
invertir enéllos.

Y no hemos hablado todavía de una compli
cación adicional: la geopolítica. Las cadenas
de suministro necesarias para la descarboniza
ción están Bnredadasfin la creciente rivalidad
entre Estados Unidos y sus aliados, ponun lado,
yChina, quetieneyna posición dominantesnel
procesamiento de minerales para la obtención
de metales. Unos dos tercios del litioy del cobal
to del mundo se procesan en China, lo mismo
quegasi la mitad del cobre. Estados Unidos,
aunque es productor de cobre., lo importa pro
cesado desde China.

Cuando en Estados Unidosy #B Europa
comprendieron hasta qué punto éstas cadenas
de suministro dependían de China cundió la
alarma. Ahora los gobiernos sé han lanzado
a reemplazarlas para reducir los riesgos relacio
nados. Por eso Estados Unidos ha formado una
Alianza de Seguridad en Minerales con países
¦afines yBnrlirtffifi yiasrias
cláusulas centrales de su Ley de Reducción de
la Iflfiadai apjrfcaen esasaJa Hduefí di
pendencias respecto de China y relocalizar la
cadena de suministro de las baterías eléctricas.

Pero la reducción de riesgos de suministro
será costosa y lenta, porque los procesos de
otorgamiento de licencias son interminables, Y
aunqup las tensiones in esta área todavía no:
han llegado al nivel que tien#í en la lucha por
los microprocesadores, §S sólo por él mófflénto.
Citilq'uS ¡r»i.s¡fi¡a»;8ifc la rivalidad Bii
naEU complicará todavía más la creación de
nuevas cadenas de Suministro y aumentará el
riesgo de qué.una escasézde minerales crucia
les se tornecTÍtica.

los ingresos, de lo que dan pruebasus planes
de nacionalizar las reservas de litio chilenas (las
más grandes del mundo).

El plan chileno apunta a un importante obs
táculo a: nuevas inversiones en minería en todo
¦el mundo, caracterizado poreleminenteecono
mista Raymond Vernon comoel problema del
"acuerdo obsolescente". El gobierno de un país
rico en recursos y una empresa minera interna
ti t»si ffll íé'Jffi'Sf*! fl ^ll'^ftfeilig
yna inversión multimillonariagn ujj nuevo pro
yecto de minería. Pasan los añM; í. realizan
las inversiones; y la mina ya está en operación,,.
Rero.éntonces llega al poder otro gobierno, ve
que los precios de los minerales están subiendo
y decide cambiar las condiciones del acuerdo
para aumentar su participación én los ingresos.

Esta ¡(¡¡estabilidad lleva a que la empresa
ponga freno a nuevas inversiones. Y si el go
bierno opta directamente por nacionalizar el
recurso, cualquier inversión futura de la empré
A Ana ccqgdcraprí tóniciH, iflqnerilci
empresa deja deoperar. En ambos casos, el
aumento esperado de la producción de la mina
no tiene lugar. Con el fi o crecimiento de la
demanda para la transición energética y el au
mento de precios relacionado, a los gobiernos
de países, poseedores de recursos les será muy
difícil resistir la tentaciónde cambiar las óóndi
f¡.c>f*s leí ^«4®% I fnni4^fe TaHü^¡
fijarán condiciones de accesomás estrictas pa
ra proyectos. ffüétos, con lo qué lasiémpresas
y sus juntas directivas perderán incentivos para
invertir enéllos.

Y no hemos hablado todavía de una compli
cación adicional: la geopolítica. Las cadenas
de suministro necesarias para la descarboniza
ción están Bnredadasfin la creciente rivalidad
entre Estados Unidos y sus aliados, ponun lado,
yChina, quetieneyna posición dominantesnel
procesamiento de minerales para la obtención
de metales. Unos dos tercios del litioy del cobal
to del mundo se procesan en China, lo mismo
quegasi la mitad del cobre. Estados Unidos,
aunque es productor de cobre., lo importa pro
cesado desde China.

Cuando en Estados Unidosy #B Europa
comprendieron hasta qué punto éstas cadenas
de suministro dependían de China cundió la
alarma. Ahora los gobiernos sé han lanzado
a reemplazarlas para reducir los riesgos relacio
nados. Por eso Estados Unidos ha formado una

Alianza de Seguridad en Minerales con países
¦afines yBnrlirtffifi yiasrias
cláusulas centrales de su Ley de Reducción de
la Iflfiadai apjrfcaen esasaJa Hduefí di
pendencias respecto de China y relocalizar la
cadena de suministro de las baterías eléctricas.

Pero la reducción de riesgos de suministro
será costosa y lenta, porque los procesos de
otorgamiento de licencias son interminables, Y
aunqup las tensiones in esta área todavía no:
han llegado al nivel que tien#í en la lucha por
los microprocesadores, §S sólo por él mófflénto.
Citilq'uS ¡r»i.s¡fi¡a»;8ifc la rivalidad Bii
naEU complicará todavía más la creación de
nuevas cadenas de Suministro y aumentará el
riesgo de qué.una escasézde minerales crucia
les se tornecTÍtica.
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Parque vehicular en México,
rostro chino

Al circular por la ciudad de Mé
xico, en el paisaje del parque
vehicular se observa un singu
lary rápido cambio de piel.
Se registra un nota

ble aumento de autos nuevos y cada
vez más marcas hasta hace muy poco
desconocidas.

Es la misma invasión que está ocurrien
do en el mundo: la invasión de los autos
chinos.

En algunos casos, la marca no de
ja ver claramente su origen: MG Motor,
JAC, Chireyy Motornation. Pero todas son
chinas.

Los analistas especializados anticipan
la llegada de siete empresas más de ese
país.
La AMDA, encabezada por Guillermo

Rosales, calcula que la venta de autos chi
nos en México podría alcanzar el 20% de
las ventas totales para el final de este año.
Tecnología, calidad y precio son los

atributos de las marcas del país asiático,
que están penetrando con éxito en el mer
cado de autos de combustión, pero tam
bién eléctricos.

En esta explosión del comercio de au
tos chinos en México ha sido notable la

alianza de la reconocida cadena departa
mental Liverpool con la empresa Build Your
Dreams (BYD), la marca de autos más ven
dida en China.

BYD está enfocada en los autos eléctri
cos premium y está teniendo una exitosa
incursión en México acompañado de una
de las tiendas más antiguas y emblemáti
cas del país.

De acuerdo con la empresa consultora
Frost & Sullivan, China es la sede de la mi

tad de las 10 marcas de vehículos eléctri
cos más vendidas en el mundo, lideradas
por BYD, que ya está incluso por encima
de Tesla en el posicionamiento del merca
do global.
China es además, el mayor exportador

del mundo con alrededor del 60% de su

producción de unidades de vehículos eléc
tricos vendidas al exterior.

China ha puesto especial énfasis en el
desarrollo de su industria, enfocada en la
tecnología del futuro: la electromovilidad,
aunque por supuesto tiene muchas marcas
que venden autos de combustión a precios
muy competitivos.

Hay que recordar que China fue uno de
los países más contaminados del mundo.

La implementación de políticas de sub
vención del gobierno central ha sido cla
ve en el desarrollo de vehículos eléctri

cos, pero también de la construcción y
desarrollo de la infraestructura de carga
para su funcionamiento, esto ha hecho
posible que CATL, empresa China, con
trole más del 30 por ciento del merca
do mundial.

De acuerdo con los planes de desarro
llo de la industria de vehículos eléctricos,
para 2025, China aumentará significati
vamente la amplitud de su infraestructura
de carga para satisfacer las necesidades
de más de 20 millones de automóviles, in
cluidas áreas rurales.

El nuevo plan, más estructurado e inte
gral, no sólo está orientado hacia el mer
cado, sino a un desarrollo sostenible que
integra las tecnologías de vehículos eléctri
cos y conectados.
Las recomendaciones están enfoca

das hacia la transformación integral de
la industria, como parte de un ecosiste
ma holístico interconectado que incluye
transporte, energía y las tecnologías de in
formación, abarcando toda la cadena de
valor y reforzando la colaboración entre
las industrias.

Uno de los objetivos del plan en el me
diano plazo a 2025, es contar con un
mercado de vehículos de nuevas energías
significativamente más competitivo, con
avances tecnológicos en baterías de trac
ción, sistemas operativos de motores y ve
hículos, y una mejora general en los están
dares de seguridad.

Para 2035, el plan establece que la tec
nología central de los vehículos de nuevas
energías en China será altamente compe
titiva y de calidad global.
Con su reconversión tecnológica, Chi

na ha logrado notables avances contra la
contaminación. Para 2020, China ya no
figuraba entre los cinco países más conta
minados del mundo.

México es una importante plataforma
de manufactura de autos a nivel interna
cional. Sin embargo, hoy su principal reto
es el de reconvertirse para avanzar hacia
la electromovilidad y mantener su posición
en la competencia mundial.

La Asociación Mexicana de la Industria

Automotriz presidida por José Zozaya ha
señalado que se requiere un plan y una
entidad que coordine los esfuerzos para
lograr tal reconversión.

El reto y la solución ya han sido plantea
dos. Ojalá que la cita con la electromovili
dad no sea una más, a las que México lle
ga tarde. Al tiempo.

Fecha: 26/09/2023

Página: 30

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 237,784

Página 65 de 73



Busca fondeo

Festejo

Recibe buena nota

Grupo Aeroportuario del. fccíftxJG&ff ¡piri
nea recabar hasta 7,200 millones de pesos con la oferta
conjunta de la primera reapertura de la décima emisión y la
décima segunda emisión de un bono a tres años en la Bolsa
Mexicana de Valore?.

El bono, con clave de pizarra 'GAP 23L', será emitida
al ampara de un programa de deuda aprobado por hasta
42,200 millones de pesas para GAP. El monto inicial de la
oferta será de 6,000 millones de pesos, pero podría subir
hasta 7j200 millones en caso de qoese ejerza la opción de
sobreasignación, de acuerda con el prospecta de colocación
publicadoen la BMV.

El bono de GAP pagará una tasa de interés variable, cal
culada mediante la adición de 0.22%a la Tasa de Interés In

terbancaria de Equilibrio a 28 días. El bono será colocado al
amparo de un programa susfentablé, por lo queel administra
dor aeroportuario hizoslcompromisoide reducir 25% las emi
siones de gases de efecto invernadero.
p bai JM^lificafa s&n 1>j noli | m parfe dJ

la agencia S&P Global Ratingsy can 'AAA.mx' por parte de
Moody's Local Méjico, las notas más altas dentro de la esco
la de inversión local.

De manteles largos está el Instituto de Administración y
Avalúos de Bienes Nacionales, órgano descancentrado de la
SHCP, quecumple 19 años de existencia.

Su presidente, Víctor Julián Martínez Bolaños, ha llevada
adelante las directrices de esa entidad manteniendo su misión
institucional, qyees administrar y valuar el patrimonio inmobi
liari"iíop$¡so'i ¦ *3: *2tiia4®

" I ~ al síp fefíc¡«8» Ij asa$b ¡efpsy:g#n#Éfrv<: ilorpO
bli,» $4 vi ta M ii ntiluciciEfi
caz, sosten i bley de vanguardia.

En esos 19 añósel instituto sé ha caracterizado por otor
gar certeza jurídica al patrimonio inmobiliario federal y pa

raestatal, promover el control y mejor aprovechamiento
inmobiliario, actualizar el marco normativo de la política in
mobiliaria, emitir dictámenes valuatorios oportunos y transpa
rentes, y fortalecer las capacidades institucionales en apego a
la política de austeridad republicana.

Organización Soriana, la segunda mayor cadena de
fifigjss dJ ajDseivicio «atóte'fei. icibióRi cpliffosnfóB
de AAA(mex)' por partede Fitch Ratings para la futura emi
sión de un bono a largo plazo que planea llevar a cabo en la
Bolsa Mexicana de Valores.

La empresa tiene contemplado recaudar 3,000 milla
nes de pesos can la emisión de un bono con clave de piza
rra 'SORIANA 23'. La emisión se hará al amparo deyn pro
grama de deuda aprobado para la compañía por hasta
25,000 millones de pesos.

El bono pagará una tasa de interés variable que será cal
Culada al momento de la emisión, mediante la adición de un
inteféstidicional a la llamada Tasa de Interés Interbancaria de
Equilibrio ¡TIIE) a 28 días.

sisutilteoiíwíini i[ ¦alfcife'peno»! rerifoBia
miento de pasivos.
La ffllifioModfciorisrias m ifcícó en el mspñMtis im

tesnB ¡I nasíO'Hl qb lo«plfe*ÍrTO«fadbífflid^wi»
dentro del grupo de activos en grado de inversión. La emisión
Mil ¡irisa® > <fliti jtfda p>or langi® i j i®gM<.ssfTgiRlfatefgi.

El fabricante japonés de automóviles Nissan Motor dijo
que tiene la intención de vender únicamente autos eléctricos;
parael 2030,, como parte deyn plan del viejo continente pa
ra reducir la emisión de gases de efecto invernadero,

La compañía dijo que para el 2030 tiene la intención
dé presentar a nivel global 27 nuevos modelos de Vehículos
ibrififi ^^^p<iift*3('JiIi®srsiiHllaasarte»»» ictaliJ
neutralidad.

Fecha: 26/09/2023

Página: 24

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 187,639

Página 66 de 73



Ímpetu
Económico

El duro despertar del sueño de la transformación

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

¡entras el Presidente sigue vi
viendo en ese mundo de en

M sueno en el que el es el pro
tagonista de la más hermosa
e inspiradora historia de la

transformación de un país y el pueblo agra
decido lo vitorea por su extraordinaria ge
nerosidad al dejarles como legado un gran
dioso proyecto ferroviario y una hermosa
refinería en Dos Bocas, el país sucumbe ante
la creciente demostración de poder del crimen
organizado.

Las imágenes del fin de semana, que mos
traron la cruda realidad que viven muchos
mexicanos en gran parte del país, en esta oca
sión de habitantes de un municipio del sur de
Chiapas vitoreando el paso de camionetas tri
puladas por miembros del cartel de Sinaloa
aunque no está claro si lo hacían genuinamen
te o amenazados por ese grupo criminal, son
un golpe de realidad para ese soñador que se
niega a reconocer que no solo ha fallado es
trepitosamente la estrategia en materia de se
guridad, sino también su apuesta anclada en
programas sociales que reparten dinero direc
tamente a las familias, con escasa supervisión
y rendición de cuentas, para evitar que los jó
venes resistan las tentaciones de aventurarse en

el crimen organizado.
Este domingo inicia la cuenta regresiva de

ese odioso último año de gobierno, ese año en
el que los presidentes de México han visto la
erosión creciente de su poder, junto con los ca

da vez mayores signos de que buena parte de
los programas de gobierno o sus proyectos de
infraestructura no están cumpliendo con los ob
jetivos con los que se instrumentaron.
A diferencia de otros presidentes, el presi

dente López Obrador está obsesionado con vi
sitar en forma recurrente sus grandes proyectos
de infraestructura, para asegurarse de que se
entregarán y empezarán a funcionar, aunque
sea un día antes de que deje el poder. No im
porta si el costo de esos proyectos se duplicó
o se triplicó, eso es lo de menos para un presi
dente que literalmente está empeñado en que
sus obras se concluyan antes del fin de su man
dato, cuesten lo que cuesten.

Sin embargo, la deficiente gestión de los tres
temas que preocupan de manera central a los
mexicanos, seguridad, educación y salud, ha
rán que a la larga palidezcan los faraónicos
proyectos de infraestructura, aún cuando ha
yan puesto en riesgo las finanzas públicas de
nuestro país. Por ejemplo, con la cada vez más
notoria presencia de los carteles del crimen or
ganizado en buena parte del país, ¿qué impi
de pensar que apenas entre en funciones el fa
moso Tren Maya no se convertirá en un eje de
disputa entre los grupos criminales que segura
mente buscarán asegurarse el control de un im
portante eje de transporte que cruzará la Penín
sula de Yucatán? La misma interrogante aplica
para el proyecto del Tren Transístmico.
O bien, ¿cómo podemos estar seguros de

que el crimen organizado se mantendrá aje

no a la operación de la refinería de Dos Bo
cas? ¿A poco creen que los carteles metidos
en el negocio del huachicol resistirán la ten
tación de extraer rentas ¡legales de la majes
tuosa obra que les estará heredando la actual
administración?

Mientras que el crimen organizado ha en
contrado las circunstancias propicias para con
solidar su presencia geográfica e incrementar
su poderío, los mexicanos enfrentan un entorno
mucho más complicado que al cierre de la an
terior administración para resolver sus proble
mas de salud y educación. En el caso de la sa
lud, se trata de un desafío que ahora no solo le
cuesta más a los mexicanos, sino que absorbe
un mayor porcentaje del bolsillo de los mexica
nos, según lo evidenció el INEGI con la más re
ciente Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos
de los Hogares (ENIGH).

En el caso de la educación, el panorama es
aún más preocupante por el desprecio de esta
administración por la verdadera educación de
calidad, basta asomarse con objetividad a re
visar el contenido de los libros de texto gratuito
para darse cuenta de que no nos llevan a buen
puerto. Tampoco olvidemos el desdén por las es
cuelas de tiempo completo. Las consecuencias
ya se asoman, ahí están los preocupantes resul
tados en lectura y matemáticas que arrojó la re
ciente prueba diagnóstica de la Comisión Na
cional para la Mejora Continua de la Educación.
Lamentablemente, no hay espacio para el

optimismo.
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La importancia de lograr el equilibrio
entre el presente y el futuro
Durante las últimas tres sema

nas leíste en esta columna
una serie con los 10 con

sejos para diseñar la vi
da que quieres. El décimo

y último fue: No dejes de disfrutar el
camino.

Aunque no lo parezca es un con
sejo tan importante como los demás.
Ahorrar, invertir y construir un patri
monio no se trata de no gastar, sino
de hacerlo de manera inteligente. Eso
significa: distribuir tus recursos limita
dos en aquello que es más importan
te para ti.
No sé si alguna vez has intentado

ponerte a dieta, has fracasado y vuel
to a ganar mucho del peso que habías
perdido ¡lo que comúnmente se llama
rebote). Yo sí y no es nada agradable.
Si haces lo mismo con tu dinero, tra
tas de ahorrar lo más posible y dejas
de hacer aquello que te gusta y que te
hace disfrutar de la vida, terminarás
fracasando y experimentarás un rebo
te financiero que te puede dejar muy
endeudado.

Los nutriólogos no te dicen que dejes
de comer. Puede ser que te quiten por
un tiempo algunos alimentos que te gus
ten y te limiten otros. Pero poco a poco

los irán incorporando, aunque con me
nor frecuencia. No pasa nada si un día
desayunas ese pan francés con miel
que tanto te gusta. El problema es des
cuidar tu alimentación de una forma tal

que te haga perder el control.
Lo mismo pasa en las finanzas per

sonales. Si estás muy endeudado pue
de ser que sí necesites recortar gastos
de manera agresiva y dejar de disfru
tar muchas cosas que te gusten. Pero
a medida que las vas eliminando, ten
drás la capacidad financiera de ir re
incorporando algunas de ellas.
El "secreto" para construir patrimo

nio es simple y te lo he explicado mu
chas veces: gasta menos de lo que ga
nas (ahorra). Invierte ese dinero en un
portafolio diversificado, de bajo costo,
con visión de largo, de acuerdo con
tu tolerancia al riesgo. Haz esto cada
vez que recibes un ingreso [constan
cia y disciplina). Protege eficientemen
te aquello que estás construyendo.
Para lograr eso, tienes que saber

para qué quieres construir un patri
monio. ¿Por qué eso es importan
te para ti? ¿Qué tipo de vida estás
construyendo?
Parece mentira, pero muchísima

gente no tiene claras sus prioridades

en la vida. Cuando pregunto a las per
sonas que me den una lista con sus cin
co valores más importantes, me doy
cuenta que muchos en realidad no lo
saben.

Nos guste o no, todos tenemos un
ingreso limitado. No importa si gana
mos mucho o poco: nunca es suficien
te para hacer todo lo que nos gusta
ría al mismo tiempo. Eso incluye a las
personas de alto patrimonio e incluso
a las que han alcanzado su libertad fi
nanciera. Ellos no pueden simplemen
te gastarse el dinero que ya tienen,
sin control. Necesitan cuidarlo si quie
ren que les alcance para el resto de
su vida.

Tener claras tus prioridades es lo
que te permite tomar decisiones finan
cieras adecuadas. No se trata simple
mente de vivir el presente y olvidarte
completamente del futuro, porque al
gún día el destino te va a alcanzar. Pe
ro tampoco funciona sacrificar tu vida
y todo lo que te gusta, por preparar un
futuro que quizá nunca llegue.

Mientras más claras tengas tus prio
ridades, más fácil te será encontrar ese
equilibrio entre presente y futuro que te
permitirá tomar las decisiones financie
ras más adecuadas para ti.

Fecha: 26/09/2023

Página: 15

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Económicas

Joan Lanzagorta, Patrimonio

Joan Lanzagorta

Costo: 189,256

Página 68 de 73



Despegues

y Aterrizajes

Políticas públicas
y consensos

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

Ayer, en la Cámara de Diputados, se realizó un foro
legislativo para empezar a desarrollar una política
pública en materia de aviación e industria aeroespa
cial, a instancias del Colegio de Pilotos Aviadores y
de un nutrido grupo de profesionales de la industria,

funcionarios públicos y representantes empresariales. Si alguna
vez hemos estado cerca de concretar este antiguo anhelo del sec
tor, este es el momento.

Y es que es la primera vez que el sector en su conjunto está lis
to para hacer propuestas consensadas, sólidas, reales, respecto
a cuáles son aquellos puntos neurálgicos que requiere nuestra in
dustria aérea para desarrollarse: en primer lugar, certeza; en se
gundo lugar, certeza; en tercer lugar, certeza.

Y es que, sin ánimo de polemizar, en esta administración ha lle
gado a tal punto la polarización y la toma de decisiones de ocu
rrencias, que la industria no sabe muy bien qué rumbo va a se
guir. Es muy difícil apostar por proyectos cuyo futuro es incierto en
función de prioridades políticas que no tienen lógica de rentabili
dad y de permanencia.
Sin ir más lejos, la decisión de disminuir la cantidad de slots

en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM),
que en el lapso de un año ha pasado de 61 a 43 operaciones
(un 30% menos), no tiene ninguna razón de peso desde el punto
de vista operacional.

La propia Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA)
realizó un análisis concienzudo de esta determinación y de los es
tudios que realizaron la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC)
y Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Se
neam) para justificar la reducción y concluye, después de explicar

las metodologías de revisión de las variables que los menciona
dos estudios invocan como la base de sus conclusiones, que és
tas no son acertadas. En resumen: IATA, especialista como pocos
en este tipo de estudios a nivel mundial, contradice lo que los fun
cionarios afirman.

En el análisis de IATA, se explícita que en el estudio de
AFAC, "Estudio de Capacidad por niveles de servicios de los
edificios terminales del AICM", de fecha 9 de agosto pasado,
de los 5 susbsistemas con niveles de servicio subóptimos (LoS)
que fueron tomados como base de los estudios de AFAC, 4 de
ellos están descartados, mientras que un sistema, de la sala
de reclamo de equipaje nacional en la T2, podría discutirse y
abordarse de forma específica. Pero lo más grave es que afir
ma: "de manera poco convencional" el estudio del AICM co
rrelaciona las conclusiones deficientes de niveles subóptimos
de servicio en las terminales de pasajeros, con el número de
operaciones del lado aire. Por otro lado, el estudio de Seneam
"estudio de Capacidad del Espacio Aéreo y lado aire del AICM"
del 22 de agosto pasado, señala que el soporte técnico de la de
claratoria de reducción de capacidad no está alineado con están
dares internacionales (IATA, OACI, FAA) y, por tanto, la industria
no está de acuerdo con esta decisión".

Por todo ello, IATA sugiere desarrollar otro estudio integral que
considere ambos factores y mesas de trabajo para analizar en
conjunto el problema y de verdad, mejorar el servicio.

La conclusión del Foro legislativo va justamente por el lado del
consenso. Sin ello, en este mundo de! siglo XXI, será imposible lle
gar a soluciones que den certeza.
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Columna invitada

El costo de la deuda o el costo
político de aumentar el predial

Liliana Alvarado Baena

El Paquete Económico para
2024 tiene un tinte particular,
pues mediante su ejecución se
accionará la estrategia final
del presidente López Obrador

para concretar los resultados de la lla
mada "Cuarta Transformación". Adi

cionalmente, el próximo año cobra re
levancia por ser un año electoral, en
donde se disputarán más de 20,000
cargos de elección popular, entre ellos
nueve gubernaturas, los integrantes de
ambas Cámaras y la Presidencia de la
República.
Uno de los datos más mencionados

que trajo consigo este paquete es la
propuesta de déficit público de 5.4%
del PIB, que, de acuerdo con informa
ción de BBVA, no se presentaba des
de 1990. Tal vez la sorpresa fue ma
yor dada la postura conservadora que
había mantenido el presidente en tor
no al endeudamiento durante los últi

mos años. No obstante, es cierto que
a estas alturas del sexenio y, sin una
reforma fiscal, quedaban pocas opcio
nes para seguir financiando sus priori
dades, entre las que se incluye el Tren
Maya, que hasta el momento se espe
ra cueste tres veces más de lo presu
puestado, y la refinería Dos Bocas, que
duplicará su costo.
Además, para el próximo año el Eje

cutivo busca financiar el aumento de
programas sociales específicos. Por
ejemplo, un incremento de 32% respec
to al 2023 para el Programa Pensión
para el Bienestar de las Personas Adul
tas Mayores, mientras que el rubro de
sarrollo social en general tendrá un au
mento de 7% real respecto a este año.
Para algunos, el objetivo subyacente es
no escatimar en programas que pudie

ran coadyuvar a definir el voto durante
las elecciones.
En este escenario de financiamien

to poco responsable, se solventan los
caprichos y necesidades de gasto con
deuda. La postura del gobierno federal
no es muy distinta a la de la mayoría de
estados y municipios. Por lo general, los
gobiernos prefieren mantener su popu
laridad y la de sus partidos políticos in
tacta, antes de pensar en incomodar a
los contribuyentes (e incluso a quienes
no lo son y deberían serlo) con algún ti
po de alza impositiva.

El caso de los municipios es muy cla
ro. Durante décadas se han publicado
estudios de expertos y centros de inves
tigación, en donde se ha señalado el
potencial recaudatorio que tiene el im
puesto predial. Para contextualizar, la
recaudación de este impuesto en Mé
xico en 2021 fue de 0.2% del PIB, le
jos del 0.9% del PIB que registraron los
países de la Organización para la Coo
peración y Desarrollo Económicos (OC
DE) y mucho más alejada de naciones
como Canadá (2.7% de! PIB), Estados
Unidos (2.7%) y Japón (2%). Nuestra
recaudación también se compara des
favorablemente con países de América
Latina y el Caribe, pues el promedio de
esta región se ubica en 0.35% del PIB.
Países como Jamaica y Belice registran
una mayor recaudación por predial que
México.

Los problemas más comunes en los
municipios se relacionan con un ca
tastro desactualizado y la poca capa
cidad/determinación para cobrar el
impuesto a todos quienes deberían pa
garlo. Son contados los casos en los
que el inventario de bienes inmuebles
se revisa y corrige periódicamente. Adi

cionalmente, las propiedades no refle
jan su valor comercial, el cual se modifi
ca con el paso del tiempo. Para realizar
adecuadamente estas tareas se requie
ren varios elementos, como un presu
puesto adecuado, personal capacitado,
tecnología, entre otros. No obstante,
otra opción es la firma de convenios de
colaboración administrativa entre esta

dos y municipios para la recaudación
y fiscalización del impuesto, tal como lo
hacen 24 entidades federativas.

Si bien es cierto que la misión puede
sonar compleja, la realidad es que para
muchos municipios la falta de voluntad
política representa el principal obstácu
lo. Los mismos datos del INEGI mues

tran que durante los últimos años la re
caudación de predial como proporción
de los impuestos municipales ha venido
cayendo, pues en el 2011 se ubicaba
en ó 1 % y en el 2022 había disminui
do a 39% ¡una caída de 22 puntos por
centuales). Incluso, la reelección, que
se pensó podría contribuir a motivar
estos cambios, no ha jugado el papel
deseado.

Lo cierto es que la recaudación po
tencial, derivada de una actualización
a precios de mercado del catastro, es
mayor para unos municipios que para
otros. La composición de la base grava
ble (características del catastro) y el nivel
de desactualización son clave. La infor

mación del INEGI muestra queTlaxca
la y Oaxaca tienen los catastros más
desactualizados. En el otro extremo, sin
considerar a la CDMX, se ubican Cam
peche y Aguascalientes. Para algunos
municipios la actualización del catastro
podría llevarlos a aumentar su recauda
ción a más del doble.

Los datos duros de recaudación po
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tencial pierden fuerza frente a los cál
culos políticos. Pareciera que la ciu
dadanía es incapaz de apreciar los
beneficios de un municipio que brinde
servicios de calidad, a cambio de un

pago justo por la propiedad. La solu
ción inmediata la tienen los municipios,
no obstante, hay acciones que se pue
den plantear de la mano de los estados
y la Federación. Sin duda las próximas

elecciones abren una ventana de opor
tunidad. Sin embargo, si las cosas no
cambian tampoco pasa nada, pues pa
ra eso se tienen las transferencias fede

rales y la deuda ¿a poco no?
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¿Petróleo en 100 dolares?
La semana pasada, el precio del petró

leo Brent estuvo a punto de superar los
95 dólares por barril, su nivel más al
to desde noviembre del año pasado
cuando llegó a casi 99 dólares.

Vale la pena recordar que después de al
canzar un máximo postpandemia de 133
dólares en marzo del 2022  a raíz del cho

que de oferta provocado por la invasión Ru
sia a Ucrania  el precio del Brent había re
trocedido 46% hasta tocar un mínimo de

1 dólares el 27 de junio pasado.
Aunque el precio del barril de Brent se

ajustó a 92 dólares al cierre de ayer, dicho
precio representa un incremento de 28%
contra el mínimo postpandemia de junio.
El alza en el precio refleja dos factores

fundamentales: una desaceleración mucho

menor a lo esperado en la demanda de cru
do y una restricción por el lado de la oferta.
Por el lado de la demanda, la actividad

económica a nivel global ha sorprendido
positivamente, desafiando todos los pronós
ticos de recesión que se tenían. La deman
da global de crudo para el 2023, de acuer
do a datos de la Agencia Internacional de
Energía, llegará a 1 OI .89 millones de ba
rriles diarios, un aumento de 2.3% contra el
2022 y de 1.6% contra el 2019.
Mientras tanto, en el lado de la oferta,

nos encontramos ante un entorno complica
do debido a dos factores.

El primero es la extensión a los recortes
de producción por parte de los países de
la OPEPy sus aliados (conocidos coloquial
mente comoOPEP+), liderados por Arabia
Saudita y Rusia, respectivamente.
En lo que va del 2023, la producción de

los miembros de la OPEP+ ha disminuido
en 2 millones de barriles diarios. Esta caída

en la oferta ha sido compensada por un au
mento en la producción de los países que
no son miembros de la OPEP+.

En total, la Agencia Internacional de
Energía anticipa que la oferta crecerá en
alrededor de 1.5 millones de barriles dia

rios, siendo Estados Unidos, Irán y Brasil los
principales contribuyentes a este aumento.
Sin embargo, esto deja una brecha de

casi un millón de barriles diarios entre el cre

cimiento de la demanda y el de la oferta.
Esta brecha está siendo compensada por
una disminución en los inventarios globa
les de petróleo, incluyendo una fuerte caída
en la reserva estratégica de Estados Unidos

Si los países miembros de la
OPEP+ mantienen sus recortes

es posible que veamos precios
altos para el petróleo hasta
que la economía global se des
acelere considerablemente.

que pasó de 434 millones de barriles en
septiembre del 2022 a 351 millones de ba
rriles al cierre de la semana pasada.
Aunque la restricción a la producción por

parte de los miembros de la OPEP+ pudiera
ser algo coyuntural, existe otro factor funda
mental que está limitando el crecimiento de
la oferta de petróleo a nivel global: la falta
de inversión en exploración y producción.

Los esfuerzos globales y el establecimien
to de metas ambiciosas de descarboniza

ción han desviado una cantidad importan
te de recursos hacia la inversión en energías
renovables. La inversión global en explora
ción y producción de energías fósiles ha
caído constantemente desde el 2014 cuan
do alcanzó un máximo de 900,000 millo
nes de dólares.

En el 2019, el año previo a la pande
mia, la inversión global en exploración y
producción fue inferior a 600,000 millones
de dólares. Esto es una muy buena noticia
para el planeta, pero tiene implicaciones
importantes en la oferta de petróleo.
La transición energética es un proceso

que toma tiempo y mientras tanto, la de
manda global de combustibles fósiles sigue
creciendo. Actualmente, las fuentes renova
bles contribuyen a poco más de 10% del
consumo global de energía y aunque los
avances serán cada vez más notables, los
combustibles fósiles seguirán satisfaciendo
una parte importante del consumo global
de energía.
Si los países miembros de la OPEP+

mantienen sus recortes es posible que vea
mos precios altos para el petróleo hasta que
la economía global se desacelere conside
rablemente o hasta que los productores de
shale oilen Estados Unidos incrementen su

producción de manera considerable.
Mientras tanto, los precios del crudo po

drían mantenerse por arriba de los 90 dóla
res por algunos meses.
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Poco ayuda el
presupuesto al
Banxico

La pregunta real es ¿Quién altera más
los nervios de los integrantes de la
Junta de Gobierno del Banco de Mé
xico, la Reserva Federal y su tono in
transigente o el gobierno federal con

su descarado gasto electoral propuesto
para el 2024?
Desde que los índices inflacionarios

empezaron a subir mucho más allá de las
metas de los bancos centrales, Banxico to
mó una actitud restrictiva que acompañó
la burbuja de precios, a la espera de que
fuera temporal, como decían algunos, o
bien de largo alcance, como finalmente
sucedió.

Es muy probable que, si el Banco de
México hubiera acompañado sus decisio
nes de política monetaria restrictiva con
un mensaje más fuerte, que sí se escucha
ra y que se creyera, el nivel de tasas de in
terés referente pudo haber sido menor a
la tasa final actual de 11.25 por ciento.
Pero en estos tiempos de una voz prác

ticamente apagada del banco central
mexicano, la carencia en la comunica
ción se ha cubierto con puntos base de la
tasa de interés.

Pero estamos en esta coyuntura en la
que, efectivamente, los índices inflaciona
rios van a la baja, pero hay otros factores
que pueden elevar la presión futura sobre
las decisiones que deba tomar la Junta de
Gobierno.

Todavía está lejos de cantar victoria el
Banxico, sobre todo con ese 5.78% de in
flación subyacente hasta la primera quin
cena de este mes de septiembre, pero
claramente la inflación general y la sub
yacente mantienen una trayectoria a la
baja, más allá de los precios volátiles y su
comportamiento esperado.
Mantener la tasa de interés en los ni

veles actuales por largo tiempo, como lo
han hecho saber desde la Junta de Go
bierno en sus comunicados de decisión

de política monetaria, puede ser un estric
to y efectivo acompañamiento de los índi
ces inflacionarios hacia niveles más ba

jos y estables.
Pero afuera hay nerviosismo porque

en Estados Unidos la Fed dejó ver cier
ta impaciencia con la lenta baja de la in
flación en aquel país que se ve presiona
da por los incrementos en los precios del
petróleo y sus derivados, en especial las
gasolinas.
Un banco central estadounidense in

quieto es un foco de alerta en los mer
cados que quisieran escuchar por parte
del Banxico que, al menos, tienen un ojo
puesto en la posibilidad de que vuelvan a
subir las tasas de interés en aquel país y
que acá se acusaría recibo.

Pero hay un factor interno que genera
muchas preocupaciones con respecto al
futuro de la economía, de la estabilidad
financiera y también de la inflación y esa

es la descarada estrategia gubernamen
tal, propuesta en el Paquete Económico
para el 2024, de gastar desaforadamen
te durante el primer semestre del año pa
ra comprar electores.
Además del riesgo financiero, hay im

plicaciones inflacionarias porque esa li
quidez excesiva que se pretende provo
car de manera artificial corre en contra

de una política monetaria restrictiva que
busca lo contrario.

Además, aumentar 10 veces el impues
to que le cobran a los ahorradores es una
invitación a gastar en lugar de postergar
el consumo, como pretende una política
monetaria restrictiva.

Es un escenario de terror para Méxi
co, que además de todas las presiones
financieras por un presupuesto tan defi
citario, tengamos que enfrentar la combi
nación de altas tasas de interés y altos ni
veles inflacionarios.

Hay un factor interno que ge
nera preocupación, la estrate
gia gubernamental propuesta
en el Paquete Económico 2024,
de gastar desaforadamente du
rante la primer mitad del año
para comprar electores.
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En un intento de enderezar los dos intentos fallidos an

teriores de "cuatrotransformizar" el sector público de
salud, la propuesta presupuestal presentada en la Cámara
de Diputados por el secretario Rogelio Ramírez de la O eleva
en 18.75% el gasto en medicamentos y en 10.50% el gasto
en material médico y de servicios para 2024...; sin embargo,
de mantenerse la fragmentación del sistema de compra y de
distribución, no se resolverán los problemas de abasto, aun
y con la Farmaciota que planea poner en marcha Andrés Ma
nuel López Obrador antes de que termine su mandato.

El Instituto Farmacéutico Méxi

co, de Carlos Ferreyra y Enrique Martí
nez, ubicó que el gasto en medicamentos
planteado para el año próximo es de 102.2
mil millones de pesos, y para materiales
es de 48.5 mil millones de pesos. Este au
mento de recursos asignados responde, en
buena medida, a la inflación que gravita
sobre esos productos y servicios debido a la
desorganización de compras y distribución,
pues se renunció al sistema de consolida
ción con integradores logísticos y que al ge
nerar desabasto dio pie a la compra por cada
Unidad Médico o Delegación "por urgencia"
a precios notablemente más elevados y que
en diversos casos expuestos por diversos
columnistas, entre ellos el que esto escribe
sirvió de garlito para actos de corrupción en
diversas instituciones públicas.

A pesar del aumento del gasto total, el
gasto per cápita programado está estan
cado (sólo crece 0.051%, para ubicarse en
14,115 pesos por persona anual promedio)
para todo el sistema de salud público..., lo
cual responde a la reorientación de pre
supuesto total (incluyendo hospitalario)
hacia el IMSS e IMSSBienestar, éste últi
mo a cargo de Alejandro Calderón Alipi, el
mismo encargado de compras del fraca
sado Instituto Nacional de Salud para el
Bienestar.

Y, en cuanto a la compra de los insumos
estratégicos, la reorientación es aún más
clara: "IMSS y Serena muestran los mayo
res crecimientos (33.73% y 63.44%, respec
tivamente) para el gasto en medicamentos
en 2024, en tanto que Semar, ISSSTE y Ssa
muestran decremento, destacando el caso

del ISSSTE, dado el elevado número de
derechohabientes que debe atender y con
tará con sólo 10.4 mil millones de pesos el
próximo año, cuando en el año en curso
dispone de 12.12 mil millones", señala el
Inefam.

Ybueno, la reorientación de gasto tiene
un fuerte sesgo regional, pues se concen
tra 59% en cinco entidades, destacando la
CDMX, donde se planteó que caiga 43.34%
de los 989.1 mil millones de pesos de todo
el presupuesto de salud 2024. ¿O será
sesgo político?

Viene Foro Blockchain Querétaro. El
desarrollo de la cadena de valor y confian
za apoyada en Inteligencia Artificial y con
desenvolvimiento en el metaverso es de

los grandes hitos tecnológicos de la actua
lidad. Y dada la magnitud de su impacto
en todas las actividades creativas, de in
versión y servicios públicos y privados, el
20 de octubre próximo se llevará a cabo,
en Querétaro, la segunda edición del Foro
Blockchain, donde los gobiernos de alter

nancia incluido el de Mauricio Kuri se

empeñan en fomentar la innovación apli
cada en la productividad y, por ello, abren
sus puertas a los organizadores de un even
to disruptivo en cuanto a tendencias, apli
caciones y retos que implica la vida digital
de personas, familias, empresas y naciones.
Ahí, ante un público presencial y virtual, 20
especialistas, como Marck Muñoz, Jazmín
García, Carlos Bello, Vanesa Solís, Daniel

Uribe y Topaky Aguilar, expondrán ideas
en diversos talleres para desarrollar las
nuevas herramientas del conocimiento.

Les paso más detalles en breve

Pemex corre sobre Matrix, Mucho se

habla de que el uso del software libre, ade
más de generar ahorros para empresas y
gobiernos, podría ser más seguro siempre
y cuando sea mejorado inmediatamente
por la comunidad de usuarios y proveedo
res. De ahí la relevancia que Pemex, a cargo
de Octavio Romero, que haya iniciado el
Primer Congreso de Software Libre, que
busca compartir experiencias, logros, pro
yectos y explorar los retos que ofrece la
tecnología de código abierto.

Cabe recordar que varios servidores de
Pemex fueron hacheados a principios de
este Gobierno y que la paraestatal se negó
pagar "rescate", optando por destruir equi
pos y realizar múltiples tareas con papel y
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pluma hasta restablecer operaciones sobre
una plataforma libre. El evento contará con
conferencias y plenarias de carácter virtual
que permitirá analizar el uso de la tecno
logía de código abierto en un entorno de
rápida innovación y requerimientos para

generar valor. Vale escuchar lo que propo
ne la directora de Tecnologías de la Infor
mación de Pemex, Brenda Fierro Cervantes,
para contener 100 mil millones de ataques
cibernéticos por año..., o sea. unos 3,200
ataques por segundo.

Si, onda Matrix.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El IGAE es el Indicador Global de la

Actividad Económica, que mide
el comportamiento de la producción,
con la que se mide el crecimiento de
la economía. En julio, último mes pa
ra el que tenemos información, en
términos mensuales (comparando
cada mes con el mes anterior), el IGAE
creció 0.2 por ciento y, en términos
anuales (comparando cada mes con
el mismo mes del año anterior), el cre
cimiento fue 3.5 por ciento. ¿Bueno o
malo? Comparemos.

Fecha: 26/09/2023

Página: 19

Area cm2: 242

1 / 2

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 34,400

Página 40 de 73



En términos mensuales, en julio, el IGAE creció 0.2 por
ciento. Un mes antes, en junio, el crecimiento fue 0.5. Un
año antes, en julio de 2022, creció 0.7. Entre enero y julio
el crecimiento promedio mensual del IGAE fue 0.30 por
ciento. Un año antes, entre enero yjulio de 2022, creció 0.31.
En las tres comparaciones el crecimiento del IGAE resultó
menor (malo).

En términos anuales, en julio, el crecimiento del IGAE
fue 0.2 por ciento. Un mes antes, en junio, creció 4.1. Un año
antes, en julio de 2022, el crecimiento fue 3.8. Entre enero y
julio el IGAE creció, en promedio mensual, 3.50 por ciento.
Un año antes, entre enero yjulio de 2022, el crecimiento fue
3.09. De las tres comparaciones, en dos el crecimiento del
IGAE resultó menor (malo), y en una mayor (bueno).

En términos mensuales, en julio, las actividades pri
marias (ganadería, agricultura, silvicultura, pesca, apro
vechamiento forestal), que aportan el 4.1 por ciento de la
producción, decrecieron 0.2 por ciento. Las secundarias (la
industria), que contribuyen con el 33.3, crecieron 0.5. Las
terciarias (los servicios), que aportan el 62,6, decrecieron 0.1.
En términos anuales, en julio, las actividades primarias cre
cieron 4.4 por ciento. Las secundarias 4.9. Las terciarias 2.4.

El IOAE es el Indicador Oportuno de la Actividad Eco
nómica, y estima cuál pudo haber sido el crecimiento del
IGAE, y por lo tanto de la economía, en algún mes pasado
(se estima el pasado y se proyecta el futuro). Según el IOAE,
en agosto, en términos mensuales, el IGAE pudo haber cre
cido 0.2 por ciento y, en términos anuales, pudo haber cre
cido 3.4, cifras que, de confirmarse una vez que tengamos
el IGAE de agosto (que publicará el INEGI el 23 de octubre),
implicarán, en términos mensuales, el mismo resultado
que en julio y, en términos anuales, uno ligeramente menor.
En julio, en términos mensuales, el IGAE creció 0.2 por cien
to. En agosto pudo haber crecido 0.2. En términos anuales,
en julio, creció 3.5. En agosto pudo haber crecido 3.4.

¿Hasta qué punto los tiempos políticos que se avecinan,
marcados por la elección presidencial, y todas las incerti
dumbres que la misma generará, muestra de lo poco insti
tucionalizado que está el país, en general, y la economía, en
particular, poca institucionalización que quiere decir que
muchas cosas dependen de la persona (de quién llegue a
la Presidencia), y no de las instituciones (normas jurídicas),
frenarán el crecimiento de la economía, en un momento en
el cual los resultados están siendo relativamente buenos?

Conviene, por todo lo relacionado con el crecimiento
(producción, empleos, ingresos, bienestar), que la econo
mía crezca lo más posible, y la mexicana no lo está haden 
do, porque no están dadas todas las condiciones para que
lo haga, comenzando porque el gobierno, como veremos
mañana, no aporta todo lo que debe para conseguirlo.
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¿Se podría recomponer el presupuesto?
Si el famoso bastón, aquel que recibió

"la coordinadora" es efectivamente un

bastón de mando, debería pararse fren
te al recinto legislativo de San Lázaro y

tocar la puerta de cada uno de los diputados y
senadores de su partido político para que le ex
pliquen cómo es que ese paquete económico que
propuso la hacienda pública, con un descarado
gasto electoral, no va a provocar que el régimen
de Andrés Manuel López Obrador herede una
crisis financiera al siguiente gobierno.
Y desde la oposición, como no los dejan ni

siquiera pasar por la primera puerta del Pala
cio Nacional y menos tienen una mayoría para
recomponer los números presupuéstales, lo
que deben hacer es desmenuzar cuanto antes
los riesgos que implica el manejo financiero del
último año de López Obrador y plantear con
expertos cómo le harían para rescatar al país a
partir del 1 de octubre del 2024.
Las dos mujeres que aspiran al poder presi

dencial deben tener claro cuál es el contexto

económicofinanciero que enfrentarían en el
sexenio 20242030. Lo podrán reflexionar muy
en silencio desde el oficialismo o de manera

estridente desde la oposición, pero lo tienen que
hacerya.
Aquello de las finanzas públicas sanas es una

línea discursiva del régimen de López Obrador.
Las amenazas a la estabilidad financiera sonrea
les y las propuestas de los criterios económicos,
la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de
la Federación para 2024 son, en su conjunto, un

siquiera pasar por la primera puerta del Pala
cio Nacional y menos tienen una mayoría para
recomponer los números presupuéstales, lo
que deben hacer es desmenuzar cuanto antes
los riesgos que implica el manejo financiero del
último año de López Obrador y plantear con
expertos cómo le harían para rescatar al país a
partir del 1 de octubre del 2024.
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les y las propuestas de los criterios económicos,
la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de
la Federación para 2024 son, en su conjunto, un

paso muy a la orilla del barranco de una crisis.
Es tan sencillo como esto, las más altas califi

caciones crediticias que ha tenido México dentro
del llamado grado de inversión se dieron el sexe
nio pasado, pero en este régimen la constante ha
sido la baja.
Sin perder ese nivel que separa la recomen

dación de inversión del papel basura, la deuda
del gobierno mexicano llegó ya, ante la vista de
algunas de las más importantes calificadoras, al
último escalón antes del precipicio.
Y si bien todas las casas financieras que se de

dican a esta evaluación no tienen a México bajo
la lupa de la perspectiva negativa, es un hecho
que eso puede cambiar en cualquier instante.
Si no le gustan las firmas calificadoras a este

régimen es porque no están para darle coba a la
autollamada Cuarta Transformación, sino para
ser fieles a sus clientes quienes les pagan para
advertir los peligros financieros y más vale escu
charlas con más claridad que "los otros datos".
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charlas con más claridad que "los otros datos".

Entonces, si la deuda mexicana ya llegó a la
orilla del precipicio de la degradación crediticia,
la condición financiera de Petróleos Mexicanos

es la piedra que cuelga en el vacío y que está
amarrada al cuello de las finanzas públicas. Y el
paquete económico propuesto para el 2024 es
como inclinar el piso hacia el despeñadero.
La consigna de quien realmente mantiene

el bastón de mando es ganar las elecciones al
costo que sea y, por lo visto, sin importar las con
secuencias.

Solo que, cuando al componente político se le
acabe el carisma va a ser muy difícil gobernar en
medio de una crisis que provoque más desem
pleo, más pobreza y menos crecimiento.
Si las aspirantes presidenciales lo entienden,

podrían lograr que muchos legisladores mode
ren los impactos negativos del paquete económi
co a cambio del visto bueno para "chapulinear"
o reelegirse.
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Pemex: Momento de definir
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Donde no hay buenas noticias
es en la empresa que dirige
Octavio Romero Oropeza.
En Pemex cada día se suman

más proveedores que buscan
cobrar sus carteras vencidas y que ya acu
mulan más de 5 años de atrasos. Son mu
chas las empresas que, nos cuentan, vie
ron quebrar sus operaciones o que se en
cuentran en riesgo de insolvencia. Algo
muy malo está pasando en la Empresa
Productiva del Estado. Incluso sabemos
que aunque la dirección genral ha busca
do reducir costos, las deudas son muy al
tas mientras se busca la intervención de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi
co. Sabemos que, por intervención de la
Embajada de Estados Unidos en nuestro
país, algunos proveedores estadouniden
ses han logrado cobrar algunas cuentas
mientras que empresas mexicanas reci
ben las propuestas de algunos abogados
 muy cercanos al gobierno federal (al
menos eso dicen)  que les han ofrecido
ayuda para cobrar sus facturas.

CUANDO EL ESPECTÁCULO ES EL REY. RE
GRESA EL BOX A TELEVISAUNIVISION

Desde hace algunos años, dijimos en este
espacio que, en la época del streaming y
las redes sociales, los espectáculos en vi
vo, los especiales y aquellos que brindan a
la audencia nuevas experiencias pero tam
bién aquellas que evocaban la nostalgia,
serían los que marcarían el ritmo y las me
diciones de audiencia. Y, al parecer, tenía
mos razón. Así, el box regresa a las panta
llas de TelevísaUnivision con toda el nivel

al que estas empresas tienen acostumbra
das a sus audiencias. De esta forma, deri
vado del acuerdo entre TelevísaUnivision

y Latin KO Promotions la audiencia mexi
cana aficionada al box podrá disfrutar de
12 funciones estelares, completamente en
vivo, a partir del próximo 13 de octubre.
Estos encuentros periódicos serán trans
mitidos en viernes por Canal 5 en punto de
las 22:00 horas. Les cuento que, en efec
to, TelevísaUnivision y Latin KO Promo
tions han llegado a un acuerdo para que
la empresa de medios transmita entre oc
tubre de este año y mayo de 2024. Tele
vísaUnivision ofrecerá una amplia cober
tura multiplataforma dentro y fuera del
ring con sus mejores analistas en la ma
teria. Las narraciones estarán a cargo del
equipo estelar de la compañía encabezado
por Carlos Aguilar, 'el Zar' del boxeo, en
conjunto con los reconocidos ex campeo
nes de boxeo mexicanos Ricardo 'Finito'

López y Marco Antonio Barrera, así como
Leonardo Riaño, aportando su experiencia
en apuestas, e Iñaky Arzate dando cober
tura a las historias de las próximas prome
sas del boxeo. Además, a las transmisiones
se sumará una invitada muy especial: la
campeona mexicana, Mariana 'La Barby'
Juárez. Olek Loewenstein, presidente de
Negocios Deportivos Globales de Televí
saUnivision, dijo que se encontraban muy
entusiasmados con este acuerdo que sig
nifica el regreso de funciones estelares de
box a las pantallas de la empresa, con lo
que millones de aficionados al pugilismo
en México podrán disfrutarlas de mane
ra gratuita con la narración de las voces
más reconocidas y autorizadas de dicho
deporte. Oswaldo Küchle, director Gene
ral de Latin KO Promotions recordó a es
trellas como Marco Antonio Barrera, Fini
to López, Canelo Alvarez y muchos más.
Cabe destacar que Promociones del Pueblo

se reinventa bajo el nuevo nombre Latin
KO Promotions.

¿REFORMA FISCAL A LA MEDIDA?

Mientras el sector privado, a través
del CEESP, asegura que la economía
mexicana necesita urgemente una re
forma fiscal que amplié la base de
contribuyentes sin incurrir en nuevos
impuestos, el proyecto de incremen
tar la tasa de impuestos a las ganan
cias de capital tiene muy preocupa
dos a los gestores de fondos. Resul
ta que uno de los mayores manejado
res de fondos a nivel global, Franklin
Templeton, dijo a sus clientes que du
rante 2024 los inversionistas pagarán
impuestos máximos sobre los instru
mentos que otorgan intereses en el
país, lo que incluye los Certificados
de la Tesorería de la Federación (Ce
tes). Se trata de dos tasas impositivas
que en conjunto resultarían en apro
ximadamente un nivel impositivo de
3.7%, la máxima tasa vista en México,
y que gravará todas las operaciones
que generen intereses. Ramsé Gutié
rrez, sénior vicepresident y codirector
de la entidad en el país, indica que "la
pesadilla tiene dos partes".
Una de ellas, señala, son los inte

reses reales a cobrar previstos en la
propuesta del Paquete Económico de
2024 entregado al Congreso, que son
el 35% de los intereses reales que la
Autoridad hacendaría recibirá duran
te este año."Este será el mayor ajuste
desde que se empezaron a gravar los
intereses reales en 2003 y se paga
rá en la declaración anual 2024, so
bre el ejercicio fiscal de 2023", agre
gó Gutiérrez.La segunda lectura tiene
que ver con en el impuesto provisio
nal a pagar durante el siguiente año,
de 1.48%, la segunda tasa más alta
desde que el impuesto empezó a ope
rar hace 20 años.
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NEARSHORING IMPULSARÍA CRECIMIENTO

DEL PIB HASTA 4%

El nearshoring busca traer a la región de
América del Norte la mayor cantidad de
cadenas de insumos con el propósito de
reducir la dependencia de proveedores
asiáticos, sobre todo de China. La ola
de inversión extranjera directa ya está
aquí y ha superado los 29,000 millones
de dólares, lo que representó un creci
miento superior al 40% respecto al mon
to registrado en 2022. Son buenas noti
cias que se suman a las confirmaciones
de nuevos proyectos de inversión de ca
pital nacional.

Falta, además, el impacto que tendrían
las inversiones en los polos de desarrollo
que se construirán en las regiones de Oa
xaca y Veracruz. La Secretaría de Econo
mía aseguró que más de 60 empresas pre
sentaron cartas de intención con el pro
pósito de formalizar las propuestas para
invertir en estas regiones en donde el go
bierno ha ofrecido deducir impuestos. Los
resultados de esta licitación se conocerán
en octubre próximo.

Es importante recordar que no se trata
de una licitación de propiedades inmobi
liarias sino de proyectos industriales in
tegrales. Es decir, la Secretaría de Econo
mía decidirá a que proyecto asigna los es
tímulos fiscales en función del número de
puestos de trabajo que se crearán, así co
mo del impacto económico del proyecto.
Aunque se estima que el nearshoring

permitirá que durante 2023 la economía
registre un crecimiento de 3%, algunas
estiman que la dinámica del PIB podría
ser superior al 4%.

No sólo eso, si las inversiones se con
solidan en esta zona  históricamente
olvidada  entonces la economía podría
tener un empuje adicional de entre 2 y
3 puntos adicionales del PIB •
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FIIE: un espacio de
fortalecimiento y vinculación
para las MiPyMEs

Los emprendedores mexicanos tienen un gran poten
cial y necesitan el respaldo para seguir creciendo.

Las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (MiPy
MEs), representan el 99.8 por ciento de las unidades
económicas del país, generanel78% de empleos y apor
tan el 52% del PIE: su participación en la economía me
xicana es fundamental para el presentey futuro del país.

Con el objetivo de ofrecer alternativas de acompa
ñamiento, fortalecimiento y proyección de sus empre
sas, desdeCoparmexyacompañadospor diversosalia
dos, realizamos la primera edición de la Feria Iberoa
mericana de Innovación y Emprendimiento (FUE), en la
cual congregamos a más de 7 mil 300 personas y 363
MiPyMEs y emprendimientos expositores quienes pu
dieron participar en 123 conferencias y talleres sobre
temas de sustentabilídad, salud, comunicación, eco
mmerce. tecnología, venta in situ, entre otros ternas de
interés para el mercado, asi como tener experiencias de
capacitación e intercambio de las mejores prácticas
para el fortalecimiento de sus empresas. Una parte cla
ve que buscábamos con la FUE era ofrecer un espacio
de vinculación de las empresas con instituciones fi
nancieras y empresas tractoras. Después de esta feria,
alrededor de siete mil emprendedores lograron dicha
vinculación para obtener financiamiento, oportunida
des de expansión y colaboración.

En Coparmex estamos comprometidos con otorgar
acompañamiento y herramientas de formación neces
arias para los emprendedores de México, desde un en
foque de equidad e inclusión.

Consid eramos q ue la F1IE cumplió su objetivo de recu

perar oportunidades para las MiPyMEs después de pasar
por momentos complicados derivados de la pandemia de
covid19 ydelapérdidade apoyos gubernamentales.

Quedamos satisfechos por lo logrado en esta prime
ra edición, pero con el desafío de seguir impulsando es
tos espacios de construcción de confianza, compartir
experiencias y sumar esfuerzos para que cada vez más
jóvenes, más emprendedores y más empresas partici
pen de este proceso de formación que nunca termina.

Una serie de consejos que compartimos a los em
prendedores son los siguientes: 1) Es clave pasar la
prueba de la pasión, cjueese proyecto que tienes te mo
tive; 2) Es importante hacer sacrificios disciplinados,
atender y aprender de todas las áreas de la empresa; 3)
Buscar siempre la rentabilidad: ventas menos gastos,
igual a utilidades; y 4) Comprometerse con la trascen
dencia y la corresponsabilidad social.

Desde Coparmex cerramos la primera edición de la
FUE convencidos de seguir apoyando y fomentando el
fortalecimiento de las empresas como vehículos de
transformación social, y a regresar en 2024 con una se
gunda edición de la feria para seguir construyendo un
futuro próspero.

Gracias a todas las personas, patrocinadores y empre
sas que hicieron posible realizar la FUE 2023, la cual es
peramos consolidar como el gran espacio de los empren
dedores y las MiPyMEs de México y toda Iberoamérica.

El ecosistema emprendedor en la región está vi
brante de innovar y desarrollar nuevos modelos de ne
gocio. ¡Por más espacios como la FUE en México e Ibe
roamérica! #OpiniónCoparmex
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Inversores sin apetito para "emisiones simplificadas"
con pymes y grandes firmas espacio

En mayo el Senado sacó adelante los cambios a
la Ley del Mercado de Valores, iniciativa de las
casas de bolsa con elapoyode SHCPdeRogelio
Ramírez de la O.

El aval para dichas modificaciones se obtu
vo, no obstante la cantidad de iniciativas a
aprobar en el Congreso; ya no dio tiempo para
cerrar con diputados.

Recién la propia SHCR vía el subsecretario
Gabriel Yorio encabezó una reunión con la Co

misión de Hacienda a cargo de Luis Armando
Melgar para retomar el asunto.

Frente a la cantidad de emisiones que se
han deslistado de la BMV de loséOriol Boschy
los magros resultados de BIVA que lleva María
Ariza para atraer nuevas empresas, el asunto
puede ayudar a salvar cara.

Amén de los fondos de cobertura el tema

de las "emisiones simplificadas" es el estelar
en la propuesta de la AMIB de Alvaro García
Pimentel.

Con un mecanismo idéntico a la regla 144a
que utilizan en NY se pretende acceder a re
cursosdelosinversionistas institucionales, sin
tener quelistarse.

Si bien la figura no va a resultar la panacea,
máxime el momento que se vive por la falta de
confianza, la inseguridad y fiscalización del
SAT de Antonio Martínez, su aprobación es
mejor que cruzarse de brazos.

El problema estará en el día a dia. Se requie
re el apoyo de aseguradoras, fondos de inver
sión y afores. Estas últimas difícilmente que
rrán participar en emisiones de poca monta de

empresas no conocidas. Tienen una enorme
responsabilidad en el manejo de pensiones.
Seguro el asunto se ha discutido en la Amafore
que preside Guillermo Zamarripa.

Las aseguradoras son muy conservadoras.
Difícil desligarlas de sus inversiones en papel
gubernamentaly los fondos querrán operacio
nes grandes.

En una de esas quizá las "emisiones simpli
ficadas" puedan funcionar con empresas de
otro tamaño que no cotizan en bolsa. Hay
cantidad de firmas reconocidas que podrían
ser atractivas.

En ese contexto el financiamiento a pymes
podría ser marginal vs ofertas de papel de em
presas grandes no públicas, a las que los insti
tucionales verían con buenos ojos. Veremos.

PONDERAN EXPERTOS ALTO RIESGO
EN COMPRA DE BANCOS POR FINTECH

La venta de Banco Autofin de Juan Antonio
Hernández era de esperar, tras varios ej ercicios
con pérdidas. Lo que no termina de cuadrar a
muchos expertos es la llegada a la banca de ac
tores sin credenciales como el caso de la Finte

ch Kapital de Rene Saúl. Antes llegó la argenti
na Ualá de Pierpaolo Barbieri que sequedó con
ABC Capital y previamente Banco Finterra que
dirige MarkMcCoy fue adquirida por Credi j lis
to de Alian Apoj y David Poritz Simplemente
estas dos no han logrado revertir las pérdidas.

Ojalá CNBV de Jesús déla Fuente revise con lu
pa a losrecién llegados. ¿Serán la solución?
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MAÑANA CERVANTES DEL CCE EN
WASHINGTON PARA CEO DIALOGUE

Tras los esfuerzos en Oaxaca, mañana el CCE
de Francisco Cervantes estará en Washington
para participar en el encuentro del USMéxico
CEO Dialogue junto con su contraparte la US
Chamber of Commerce de Suzanne Clark. Se

trata de empujar inversiones y hay rubros no
dales como energía, seguridad, infraestructu
ra. Por ahí Guillermo Fogel, luán Gallardo, luán
Cortina. El encuentro se prolongará al jueves.

PIDE CANIFARMA DIÁLOGO CON

GOBIERNO Y 911,000 MDP EN 2025
El fin de semana se realizó en Mérida la Con

vención de Canifarma que preside Augusto
Muench. Para ese rubro no ha resultado fácil el

sexenio, pese a su importancia. El mercado de
medicamentos de México es el 2° más grande
de AL. sólo superado por Brasil. Lamentable
mente muchos de sus planteamientos no se
han escuchado, de ahí la petición de diálogo
durante la reunión. Un estudio de KPMG del

20222025 estima que esa industria cerrará
con ventas sobre 911,000 mdpeseaño.
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Acusan a Google de utilizar contenido protegido
por derechos de autor en su plataforma sin obtener
la debida autorización ni compensación

a demanda contra Google surge a raíz de
acusaciones de prácticas monopolísticas
y violaciones de derechos de autor. El De
partamento de Justicia de Estados Unidos
acusa a Google de abusar de su posición
dominante en los servicios de búsqueda,
recordemos que el gigante tecnológico

tiene 90 por ciento de las búsquedas en ese país.
Numerosos medios de comunicación, editores y autores

acusan a Google de utilizar contenido protegido por derechos
de autor en su plataforma sin obtener la debida autorización
ni compensación. Esto ha generado un amplio debate sobre
los límites de la propiedad intelectual y el poder de las grandes
empresas tecnológicas.

Por un laclo, tenemos a los demandantes, que represen
tan a los medios de comunicación, editoriales y autores que
presentaron la demanda contra Google. Por otro laclo, ha
enfrentado múltiples demandas y críticas en relación a su
dominio en el mercado digital.
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El acuerdo con Google busca resolver las disputas legales
yestablecerun marco de compensación para los demandan

tes. Entre los términos del acuerdo

se encuentra el establecimiento de

un fondo ele pago para los autores
y editores cuyos derechos de au
tor fueron supuestamente violados
por Google. Además, se establecen
medidas para proteger los derechos
de autor en el futuro y se promueve
la colaboración entre la empresa y
los demandantes en el desarrollo

de nuevas herramientas y prácticas digitales.
El acuerdo con Google tiene importantes implicaciones

para el mundo digital. Por un laclo, establece un precedente en
cuanto a la responsabilidad de las grancies empresas tecno
ógicas en relación a la protección de la propiedad intelectual.
Pero, plantea interrogantes sobre los límites entre la inno

vación tecnológica y la protección de los derechos de autor. Es
importante seguir de cerca las repercusiones de este acuerdo
y cómo podría influir en futuros casos similares.

Algunos críticos argumentan que el acuerdo no es suficiente
para proteger los derechos de autor y que Google debería
enfrentar sanciones más severas. Otros, en cambio, ven el
acuerdo como una solución pragmática que busca equilibrar
los intereses de todas las partes involucradas.

Google dice que esta demanda está profundamente vi
ciada y que facilitar que la gente obtenga los productos que
desea beneficiara los consumidores y está respaldado por la
legislación antimonopolio estadounidense y que es sencillo
cambiar de buscador si así se desea

El acuerdo con Google es un hito histórico en la lucha por
la protección de los derechos de autor en el mundo digital.
Entender las claves de este acuerdo nos permite comprender
mejor los desafíos y las oportunidades que surgen en la era
de la tecnología y la información. A medida que avancemos,
es fundamental seguir de cerca las implicaciones y las reper
cusiones futuras de este acuerdo para garantizar un equilibrio
entre la innovación y la protección de los derechos de autor.

Críticos dicen

que el acuerdo
no es suficiente
para proteger
los derechos de

autor
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Haciendo ha dicho que nada está en riesgo porque
su propuesta es mantener la deuda en máximo
48.8 por ciento del Producto Interno Bruto

a pregunta más importante que el secreta 
rlo de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
y los diputados que aprobarán el Paquete
Económico 2024que se discute en el Con
greso es si se puede arriesgar la calificación
de deuda soberana del país, sobre todo por
el famoso déficit presupuestario de 4.9

por ciento que Hacienda ha propuesto para el próximo año.
Hacienda ha dicho que no, que nada está en riesgo porque

su propuesta es mantener la deuda en una proporción equi
valente a máximo 48.8 por ciento del Producto Interno Bruto.

En otras palabras: la deuda es manejable y no se sale de
los parámetros idóneos para que la calificación de deuda se
mantenga estable, sobre todo porque hay disciplina presu
puestaria.

Pero otra cosa podrían opinar las calificadoras. Si anali
zamos las palabras más recientes de Fitch Ratings sobre la
deuda cíe México, publicadas el 13 de junio de este año, se lee
que esa agencia había decidido mantener la calificación en
'BBB'con perspectiva 'estable'gracias al manejo prudencial
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del marco macroeconómico, a la estabilidad de las finanzas
y a la proporción c!e deuda a PIB.que
se mantendría estable.

Fitch pensaba que el déficit para
México en 2024 sería proyectado a
3.2 por ciento en 2024 y que la pro
porción de deuda a PIB tendría una
trayectoria ascendente hasta 51 por
ciento en 2027.

Pero lo que no sabemos es qué
tanto estén pensando estas califica

doras modificar la perspectiva de la deuda dados los nuevos
parámetros presentados por Hacienda. El gobierno parece
estar jugando el juego del límite con los mayores endeuda
miento y déficit presentados. Eso no tendría nada de malo
si todas las variables estuviesen siempre bajo control. Pero
esto último es realmente incierto.

Fitch dijo en junio que la sensibilidad cíe la calificación
está en función de la potencial debilidad en la consistencia
y credibilidad del marco económico; así como de una mar
cada trayectoria ascendente ele la proporción de la deuda al
PIB. Otros riesgos para que nos bajen la calificación serían
un deterioro del clima de negocios o inestabilidad política.

¿Viviremos tranquilos el proceso electoral de 2024, en
la confianza de que habrá una transición sin cambio en la
calificación soberana o en su perspectiva? Nadie lo sabe.

Lo que es un hecho es que tanto las candidatas Claudia
Sheinbaum como Xóchitl Gálvez, así como Ramírez de la
0, necesitan acordar, de una u otra forma, que no hay espacio
para la irresponsabilidad fiscal. Ni siquiera para que ocurra un
cambio de perspectiva de la deuda a 'negativa'. Eso sí sería
un error colosal.

ESTAFETA

El sustituto de IngoBabrikowskien la dirección general de
Estafeta, luego de su fallecimiento, será Jens Grimm quien
tiene 25 años laborando en la corporación y continuará la
misión cíe hacer de la empresa "el socio logístico de México".
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Diferentes variedades de pulgones están afectando
cultivos de papa, maíz, chile, tomate y hasta
algodón, afirma la Sader

erca de 40 por ciento de las cosechas en
Cel mundo se pierden a causa de la prolife

ración de plagas, una situación que se ha
recrudecido con el cambio climático, a decir
de la Organización de Nacionales Unidas
para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

Tal escenario no es ajeno a México y
por ello existe inquietud entre los productores del campo de
algunas intenciones en el Congreso de prohibir de manera
generalizada el uso de fungicidas y otros productos que
protegen los cultivos.
Tal fue el sentir en la tradicional reunión anual de Pro

tección de Cultivos Ciencia y Tecnología (PROCCYT), que
preside Roberto Escalante, que congregó a representantes
de la industria de protección de cultivos para dialogar sobre
asuntos del sector, y donde se reconoció la trayectoria de
investigadores dedicados a impulsar al agro mexicano a
partir de llevar la ciencia al surco.

Entre los invitados a la reunión anote a los senadores Rafael

Espinoy Miguel Ángel Mancera quienes dijeron que estarán
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atentos al análisis de cualquier iniciativa que afecte al campo
ante pronunciamientos más de corte
ideológico que científico.

Además cíe las plagas, el campo
mexicano sufre de una preocupante
sequía, concretamente hay afecta
ción en 60 por ciento de las tierras
cultivables en Chihuahua,y en 35 por
ciento de la superficie de ese tipo en
Sinaloa, lo que estaría obligando a
uso de semillas mejoradas y otros

productos para evitar una caída sustancial en las cosechas.
PROCCYT acaba de cumplir sus primeros 60 años se exis

tencia y el organismo que dirige Luis Osorio ha impulsado
un amplio diálogo con productores de todos tamaños a nivel
nacional para concientizarlos sobre el uso adecuado de pla
guicidas y herbicidas, en el entendido que una prohibición
generalizada de esos productos podría reducir a la mitad la
producción de alimentos, lo que traería un problema social
en las comunidades, pero también más inflación.

LA RUTA DEL DINERO

LenclOn México, empresa de créditos al consumo que I i el e ra
aquí Amanda Ochoa, presentó su nueva identidad demarca
bajo el nombre de AvaFin. El cambio obedece a la estrategia
de unificación con su matriz, AvaFin Holding, con la misión de
convertirse en socio fiable para más clientes. Bajo la marca de
consumo LendOn ha otorgado cerca de un millón de préstamos
a clientes mexicanos, posicionándose como una opción a las
personas que no han sido atendidas por la banca tradicional...
Huawei y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT) que lleva Jorge Ñuño, dieron a conocer
a los estudiantes que se beneficiarán de becas y apoyos del
programa Semillas para el Futuro, que tiene en varios países
la empresa china y que tiene como objetivo desarrollar el
talento local para promover un mayor entendimiento sobre
el uso de las TIC, además c!e motivar a los jóvenes con sus
proyectos en soluciones tecnológicas con impacto social.
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Inversores sin apetito para "emisiones simplificadas"
con pymes y grandes firmas espacio
En mayo el Senado sacó adelante los cambios a
la Ley del Mercado de Valores, iniciativa de las
casas de bo Isa con el apoyo de SHCP de Rogelio
Ramírez de la O.

El aval para dichas modificaciones se obtu
vo, no obstante la cantidad de iniciativas a
aprobar en el Congreso; ya no dio tiempo para
cerrar con diputados.

Recién la propia SHCR vía el subsecretario
Gabriel Yorio encabezó una reunión con la Co

misión de Hacienda a cargo de Luis Armando
Melgar para retomar el asunto.

Frente a la cantidad de emisiones que se
han deslistadodela BMVde loséOriol Boschy
los magros resultados de BIVA que lleva María
Ariza para atraer nuevas empresas, el asunto
puede ayudar a s alvar cara.

Amén de los fondos de cobertura el tema

de las "emisiones simplificadas" es el estelar
en la propuesta de la AMIB de Alvaro García
Pimentel.

Con un mecanismo idéntico a la regla 144a
que utilizan en NY se pretende acceder a re
cursos de los inversionistas institucionales, sin
tener que listarse.

Si bien la figura no va a resultar la panacea,
máxime el momento que se vive por la falta de
confianza, la Inseguridad y fiscalización del
SAT de Antonio Martínez, su aprobación es
mejor que cruzarse de brazos.

El problema estará en el día a día. Se requie
re el apoyo de aseguradoras, fondos de inver
sión y afores. Estas últimas difícilmente que
rrán participar en emisiones de poca monta de
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empresas no conocidas. Tienen una enorme
responsabilidad en el manejo de pensiones.
Seguro el asunto se ha discutido en la Amafore
que preside Guillermo Zamarripa.

Las aseguradoras son muy conservadoras.
Difícil desligarlas de sus inversiones en papel
gubernamental y los fondos querrán operacio
nes grandes.

En una de esas quizá las "emisiones simpli
ficadas" puedan funcionar con empresas de
otro tamaño que no cotizan en bolsa. Hay
cantidad de firmas reconocidas que podrían
seratractivas.

En ese contexto el financiamíento a pymes
podría ser marginal vs ofertas de papel de em
presas grandes no públicas, a las que los insti
tucionales verían con buenos ojos. Veremos.

PONDERAN EXPERTOS ALTO RIESGO
EN COMPRA DE BANCOS POR FINTECH

La venta de Banco Autofin de Juan Antonio
Hernández era de esperar; tras varios ejercicios
con pérdidas. Lo que no termina de cuadrar a
muchos experto s es la llegada a la banca de ac
tores sin credenciales como el caso de la Finte

ch Kapital de René Saúl. Antes llegó la argenti
na Ualá de Pierpaolo Barbieri que se quedó con
ABC Capital y previamente Banco Finterra que
dirige Mark McCoy fue adquirida por Credijus
to de Alian Apoj y David Poritz. Simplemente
estas dos no han logrado revertir las pérdidas.

Ojalá CNBV de lesús déla Puente revise con lu
pa a los recién llegados. ¿Seranla solución?

MAÑANA CERVANTES DEL CCE EN
WASHINGTON PARA CEO DIALOGUE

Tras los esfuerzos en Oaxaca, mañana el CCE
de Francisco Cervantes estará en Washington
para participar en el encuentro del USMéxico
CEO Dialogue junto con su contraparte la US
Chamber of Commerce de Suzanne Clark. Se

trata de empujar inversiones y hay rubros no
dales como energía, seguridad, infraestructu
ra. Por ahi Guillermo i'ogel, Juan Gallardo, luán
Cortina. El encuentro se prolongaráal jueves.

PIDE CANIFARMA DIÁLOGO CON
GOBIERNO Y 911,000 MDP EN 2025
El fin de semana se realizó en Mérida la Con

vención de Canifarma que preside Augusto
Muench. Para ese rubro no ha resultado fácil el

sexenio, pese a su importancia. El mercado de
medicamentos de México es el 2° más grande
de AL, sólo superado por Brasil. Lamentable
mente muchos de sus planteamientos no se
han escuchado, de ahi la petición de diálogo
durante la reunión. Un estudio de KPMG del

20222025 estima que esa industria cerrará
con ventas sobre 911,000 mdp ese año.

@agullar_dd
aLbertoagulLar@dondlnero.mx
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Biden y Trump
con Auto Workers

Dice el clásico refrán: éramos muchos
y parió la abuela. Así parece que está
sucediendo en lisiados Unirlos con el

entorno económico y geopolít.ico mun
dial. No era suficiente la pelea de la
Reserva Federal fie EU con Ira la infla

ción y su esfuerzo para 110 caer en una
recesión prolongarla; tenía que llegar un problema
inlerno que muy pocos veían venir.
El sindicato fie trabajadores fie la Industria auto

motriz fie EU, la UAY'ff (United Auto Workers) estalló
una huelga hace unas semanas. Este paro amenaza
en convertirse en el parteaguas fie lo que podría ser
el futuro fiel sindicalismo internacional y la industria
automotriz global.
Los trabajadores de las tres armadoras más

grandes fie EU, Ford, GM y Stellantis; las acusan fie
"codicia corporativa". Critican que cada uno fie los
directores generales fie estas tres empresas gane más
fie 20 millones de dólares al año. Por eso la UAIV

busca aumentos salariales fiel 40% para igualar los
aumentos promedio de los jefazos filtrante los últi
mos cuatro años.

El mundo eslá pendiente de esla huelga pues, así
como puede afectar la producción en países como Mé
xico, también tendría un efecto en el incremento fie la
invasión de armadoras chinas fie autos eléctricos. Si los

trabajadores ganan sus demandas, la competitividad fie
las marcas, estadunidenses frente a las chinas estaría
en riesgo. El valor de los autos chinos 110 solo se basa
en el desarrollo tecnológico, sino por menores costos
fie proflucción y el apoyo estatal.

Por eso, los chinos miran con atención esta pelícu
la, quieren ver si los fabricantes de autos americanos
salen fortalecidos,0 debilitados. Mientras tanto, los
aspirantes presidenciales fie EU lucran políticamente
con el conflicto. Donald Trump dice que, si no gana,
los auto workers estarán fritos y a ellos se sumarian los
camioneros. Joe Biflen argumenta que los trabajadores
luchan por una parte justa fiel valor que ayudaron a
crear. Ambos quieren ser "el héroe de esla película,
papá", en tanto que los trabajadores comienzan a con
fundir las simpatías.

Los líderes fie la UAIV han criticado severamente a

Biden por apoyar la proflucción de vehículos eléctri
cos. Creen que la electrificación amenaza sus empleos
en beneficio fie fabricantes chinos y japoneses. Sin
embargo, también critican a Trump pues lo ven co
mo un político oligarca que defiende a los millonarios
fie EU en contra fie los derecho® fie los ira bajadores.
Al mismo tiempo, reconocen que Trump, y 110 Biden;
defiende a su indas!ría contra el poderío chino. Todo
un galimatías.

Mientras los gringos intentan no meterse el pie unos
a otros, el mundo financiero globalista comienza a ha
cer lila para repartirse contratos fie la reconstrucción
fie Ucrania. La reunión virt ual fiel presidente Volodímir
Zelenski con Michael Bloomberg, Larry Fink y Bill Ack
man, inr[icaria que ven cerca el fin fie la guerra, aunque
lio Sea con una victoria. l)nuto, poder y geopolítica en
su máxima expresión.
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Orgullo tlaxcalteca
La semana pasada, 32 cocineras tradicionales del país se dieron cila

en el Centro Vacacional Xcarei (Cancón*), para promover lo mejor
de la cocina y el sazón de las distintas regiones fie nuestra querida
República Mexicana.

La representante de Tlaxcala, Elvia ( ominas Becerra, mejor conocida como
Elvis, desde muy pequeña incursionó en la magia fie la cocina fie humo, gracias
al sazón fie su abuela y de su hermana mayor, quienes fueron su ejemplo y su
inspiración.
La cocina fie humo le trae muchos recuerdos familiares fie su natal Nanaca

milpa, tierra de los hongos silvestres y fiel Santuario de la Luciérnaga, pues era
muy común que todos se juntaran alrededor fiel tlecuil o fogón, para degustar
un taco de frijoles con carne fie res, con tortillas de maíz hechas a mano.
Ella recuerda que al principio nadie creyó en ella cuando combinaba ingre

dientes, la gente rechazaba sus platillos, pero conforme pasó el tiempo, se fue
ganando el gusto de la gente como sus famosos tamales fie aguamiel o el taco
fie suadero de íes a la cazuela, sazonado con mixiote.

Son más de 40 platillos con "sello propio". En Xcaret cautivó a los comensales
con el Chile de Tlaxcala, prepararlo con un chile poblano, relleno con huevo
de maguey, queso oaxaca, montado en una calabaza, sazonado con pimiento y
aceite de olivo y decorado con chinicuiles (gusanos rojos demaguey) tostados.

Seguramente en Nueva York su sazón cautivará a muchos paladares exigentes.

GUÍA DE TURISTAS:
AEROMlsXlCO ANUNCIA LA 15a EDICIÓN DE TORNEO DE COLE A EAVOR DE
LA EDUCACIÓN
Del 27 al 29 de septiembre, Aeroméxico realizará la 15" Edición fiel Torneo fie
Golf, en Punta Mita fie la Riviera Nayarit, donde se recaudarán alrededor fie 2
millones fie pesos que se destinarán a la Emulación Lorena Ochoa en beneficio
fie niños y niñas fie escasos recursos fie la escuela "La Barranca" eii Zapopan, Ja
lisco. La idea es que accedan a una mejor educación a nivel primaria y secunda
ria. La presentación fiel evento fue encabezada por la reconocida golfista Lorena
Ochoa y Andrés Castañeda, Vicepresidente Ejecuiivo de Digital y Experiencia
al Cliente de Aeroméxico; Regina García, Directora General fie la Emulación
Becar; Juan Enrique Suarez del Real Tostado, Secretario de Turismo de Nayarit
y Cari Emberson, Director fie Marketing y Operaciones fie Punta Mita.
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CONTRAREPLICA CUMPLE SUS PRIMEROS 5 AÑOS
En vísperas del V Aniversario ele su fundación, me sumo al feslejo y a la cele
bración con molivo fie la llegarla fie un año más fie vida fie ContraRéplieá. Sirva
la presente para enviar una sincera felicitación a sus directivos, a su equipo de
colaboradores, articulistas, columnistas, reportero;?, fotógrafos, editores y equi
po técnico, que hacen posible que nuestro diario cumpla con su noble función
de informar y formar a sus lectores. ¡Enhorabuena!, ¡Que impere siempre el
periodismo libré, crítico, plural, objetivo e imparcial!
"Fiesta Mexicana Xcaret, 32 Grandes Cocineras
mexicanas de todo México", fue el título del

nia«no evento ijueamliiniala propuesta
cuando decide ¿iiscriliii a ía Coci«ia

lraclici()naINIexicaiiaenlaI.¡staRepicseiitatÍAaclcl
Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad.

Visiblemente emocionada. Elvis nos cuenta que gracias a
sus recetas se ha dado a conocer no sólo en el país, sino
en el extranjero, para muestra, el próximo mes de octubre
participará en una Muestra Gastronómica Internacional en
Nueva York, donde llevará su mejor "repertorio culinario",
con ingredientes propios de la cocina prehispánica.
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EU y sus acciones contra
México

YA SON un hecho las acciones fie EU en con Ira fie México por
las diferencias que hemos lenido con el vecino del ñor le, en
maleria económica, energética, laboral, comercial, migraloria
y fie cooperación en el combale a las drogas, entre otros.
Las pérdidas son multimillonarias. Sólo el cierre fiel puente

fie las Américas, que comunica a las localidades fronterizas;
fie Ciudad Juárez con El Paso, Texas, ha provocado mermas

por 33 millones de dólares diarios y la paralización de camiones de carga con
profluclos de expoliación.
El gobierno fie EU liene abiertas más fie 20 demandas contra México por

asuntos comerciales y 14 avisos fie inversionistas que reclaman un arbitraje
contra nuestro país.
Las disputes podrían alcanzar los 30 mil millones de dólares si no las ga

namos y cuyos lemas van desde maíz Iransgénico, hasta minería, alimentos
y transpone.
El cierre fie fronteras que determinó el gobierno de Texas podríaextenríense

a oíros estados fronterizos de la Unión Americana que reclaman la poca ac
ción fie México para frenar la ola migraloria que desde Cenlro y Sudamérica,
principalmente, cruza por nuestro lerritorio y se interna en el vecino fiel norte.

Otro ríe los problemas que tiene México con EU es la producción de fenlanilo
y el trasiego de dicho inervante y otras drogas que han provocado acusaciones
airarlas de los estadounidenses.

La extradición dé México a EU de Ovidio GUzmán, el hijo de Joaquín "El
Chapo" Guzmán, que facilitó el gobierno fiel presidente López Obrador, arrojará
pronto muchos flatos sobre el tráfico fiel fenlanilo, la inlroducción fie precur
sores chinos para su producción, la ruta del dinero y su lavarlo, así como los
nombres fie los destinatarios fie la inmensa fortuna acumularla por el Cártel
ríe Sinaloa por ese ilegal "tarea".
El presidente López Obrador liene un problema serio con EU en varios fren

Ies. Las acciones apenas lomaron velocidad. Es probable que los costos sean
graves, no sólo los sociales y económicos, sino también los políticos.
Ojala que las crisis sexenales del pasado solo Sean un mal sueño o una pe

sadilla pasajera en 2024, porque fie otro modo se repetirá la historia.
Quedaría demostrado, una vez más, que la economía y la política, van fie la

mano y no siempre se toleran.

PUNTOS Y LÍNEAS
EL PRÓXIMO jueves el mercado local espera la decisión de política mone
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taria por parle de Banxico, para la cual se anlicipa que la Junla de Gobierno
manlendrá sin cambios la lasa fie referencia en 11.25% por cuarla reunión
conseculiva... UN DÍA a fríes, el miércoles 27 de septiembre, se darán a. conocer
las cifras de la balanza comercial dé agosto, donde podría haber un disparo
en el déficit... EN MU, el dalo principal fie la semana será la publicación fie la
inflación l'( I . de agosto y para la cual el mercado anticipa en su lectura anual
un repunte a 3.5%, máximo fie tres meses, pero que sería matizado por una
moderación adicional en el componente subyacente a 3.9% a a...
En los estados fronterizos del SurSureste de México
también hav un problema serio con el poder que ejercen

jas dL#..
pacicMitiaestácasiag()tadaeii^rup()sincli«enas}cii
()rgani/aci()nesdelas()ciedaclci\il.l.aindilerencia,
clesdén,mcnospreci()()inl()rniaci(ni()niiüdadcstlc
I\ilaci()Naci()naIfat()d()ses()sregistr()sclccn()j()p()dría
ser el mismoerrorque en su.momento era Carlos
Salinas con el EZI.N ysugritode guerra en 1994.

Contra RéplicaFecha: 26/09/2023
Página: 13

Area cm2: 380

2 / 2

Columnas Económicas

Gerardo Flores Ledesma

Costo: 71,964
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Fecha: 26/09/2023

Página: 10

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 38,520
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Fecha: 26/09/2023

Página: 11

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 44,036

Página 9 de 24 Índice



HELIOFLORES Investigador "daltónico"
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Fecha: 26/09/2023

Página: 15

Area cm2: 221

1 / 1

Cartones

Helio Flores

Costo: 23,271
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Fecha: 26/09/2023

Página: 14

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 21,600
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Fecha: 26/09/2023

Página: 15

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 14,178
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Fecha: 26/09/2023

Página: 8

Area cm2: 175

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 15,302
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Fecha: 26/09/2023

Página: 13

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,997
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Fecha: 26/09/2023

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 20,252

Página 10 de 24 Índice



Fecha: 26/09/2023

Página: 3

Area cm2: 173

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 23,124
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Fecha: 26/09/2023

Página: 10

Area cm2: 246

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 17,493
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Fecha: 26/09/2023

Página: 26

Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 51,689
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Fecha: 26/09/2023

Página: 32

Area cm2: 305

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 67,954
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Chavo del Toro
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Fecha: 26/09/2023

Página: 62

Area cm2: 185

1 / 1

Cartones

El Chavo Toro

Costo: 149,626
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Fecha: 26/09/2023

Página: 2

Area cm2: 253

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 36,216
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Fecha: 26/09/2023

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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Fecha: 26/09/2023

Página: 2

Area cm2: 177

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 17,700
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Fecha: 26/09/2023

Página: 14

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,564
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Fecha: 26/09/2023

Página: 12

Area cm2: 276

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,014
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Fecha: 26/09/2023

Página: 7

Area cm2: 228

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 9,147
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Fecha: 26/09/2023

Página: 28

Area cm2: 241

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,205
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DESPROPORCION
LUY

Fecha: 26/09/2023

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,018
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POR:

DAILY BACON

PICTOLINE

CONSEJOS QUE CAMBIARAN TUHacksMem VIDA A LA HORA DE ESTUDIAR:

PARTE 1

APRIETA LOS PUÑOS
...Y LUEGO

ANTE * DE REPASAR, CIERRA LA

f,,TÑ IZQUIERDA PARA
RECORDAR.

DILO EN VOZ ALTA
SE HA VISTO QUE ES MUCHO MÁS

PROBABLE QUE TE ACUERDES DESPUÉS.

I»d)
MASTICA CHICLEREVISA LOS SINÓNIMOS

PUEDE MEJORAR TU NIVEL
(EN VEZ DE LAS DEFINICIONES). DE ATENCIÓN.

ESTO TE AYUDARÁ A ENTENDER MEJOR
LAS PALABRAS O CONCEPTOS DIFÍCILES.
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Fecha: 26/09/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Pictoline

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 26/09/2023

Página: 2

Area cm2: 209

1 / 1

Cartones

Jorge Del Ángel

Costo: 7,952
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